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河南省文化创意产业发展模式及其路径选择

王　哲
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摘　要：基于河南文化创意产业的发展现状，对存在的问题进行分析，对河南省文化创意产业发
展模式及路径选择进行了探讨。文章认为发展新型文化业态，可以极大地提高河南省的文化软实

力，发展河南文化创意产业必须走一条适合省情和经济发展水平的新模式。

关键词：文化创意产业；发展模式；路径选择
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　　文化创意产业是指“以创作、创造、创新为根本
手段，以文化内容和创新成果为核心价值，以知识产

权实现或消费为交易特征，为社会公众提供文化体

验的具有内在联系的行业集群”。自２０世纪９０年
代以来，文化创意产业在发达国家迅速崛起并成为

支柱产业，为全球经济发展提供了新的增长点。２１
世纪以来，中国的文化创意产业得到了高度的重视

和蓬勃的发展。河南省作为我国重要的中原腹地及

交通枢纽，致力于打造华夏历史文明传承创新区、全

国重要的产业文化基地，建设社会主义文化强省。

对河南文化创意产业发展背景、现状、问题及发展模

式进行分析有重要的现实意义。

一、河南文化创意产业发展的背景

（一）文化背景

河南是中华民族和中华文明的主要发祥地之

一，具有悠久的历史和文明。河南文化博大精深，源

远流长，独具特色。指南针、造纸术、火药———中国

古代四大发明中的三大技术均发明于河南；在中国

八大古都中河南就坐拥４个（郑州、洛阳、开封、安
阳），先后２０个朝代建都或安都于此；河南新郑是
中华文明始祖轩辕黄帝的故里，是我们华夏民族

“炎黄子孙”的发源地；河南的豫剧作为我国最大的

地方戏种，闻名遐迩于海峡内外。河南地区丰富的

文化资源为文化创意产业的发展提供了良好的平台

和强有力的支撑。

（二）经济背景

随着河南社会经济持续不断的发展，文化创意

产业得到了充分的重视。经济的快速发展也在不断

助推文化创意的发展并为其提供良好的发展环境。

河南文化创意产业不断引进民间资本、社会资本以

及国外战略投资者的投资。２００９年以来，河南省文
化产业增加值增长速度保持在１６％以上，至今河南
省已具有将近６３个文化创意产业园区。２０１４年，
作为园区集中聚集地的郑州，文化产业法人单位增

加值达２４３．６６亿元，占ＧＤＰ总比重的３．５９％，解决
了１８．９万人的就业。据河南省统计局数据显示，预
计到２０２０年，全省文化产业增加值年均增速将达到
１５％左右，成为国民经济支柱性产业。

（三）政策背景

为了促进文化产业更好地发展，河南省政府制

定了一系列重要的方针政策。例如：《河南省建设

文化强省规划纲要（２００５—２０２０年）》《关于加快文
化资源大省向文化强省跨越的若干意见》《关于大

力发展文化产业的意见》《关于加快发展服务业的

若干意见》。２０１５年８月５日河南省人民政府发布
的《河南文化创意和设计服务与相关产业融合发展

规划（２０１５—２０２０年）》，为河南文化创意产业的发
展做出了进一步的统筹规划。

·１·



二、河南省文化创意产业发展现状

（一）经济成就

近些年，河南省致力于建设富有浓郁中原特色、

体现华夏文明核心价值观、引领文化创意产业发展

的国家级文化产业基地，取得了一定的成果。［１］由

表１可见，近年来河南省文化产业的发展与日俱增，
增速稳健，有着迅猛的发展势头和巨大的发展潜力。

河南省文化创意产业的快速发展表现出旺盛的生命

力，已经形成了产业规模，拉动了河南省社会经济的

快速增长，成为河南省新的经济增长点。

表１　河南省历年文化及相关产业法人单位增加值①

年份

文化及相关

产业增加值

（亿元）

生产总值

（亿元）

占生产总

值比重

（％）

文化及相关产

业增加值比上

年增长（现价）％

生产总值

比上年增长

（现价）％
２００４ １０１．４０ ８５５３．７９ １．１９ － ２４．６
２００８ ２４９．７０ １８０１８．５３ １．３９ １８．７ ２０．０
２００９ ２９３．６２ １９４８０．４６ １．５１ １７．６ ８．１
２０１０ ３６７．１３ ２３０９２．３６ １．５９ ２５．０ １８．５
２０１１ ５７０．２０ ２６９３１．０３ ２．１２ － －
２０１２ ６７０．００ ２９５９９．３１ ２．２６ １７．５ ９．９
２０１３ ８１５．６９ ３２１５５．８６ ２．５４ １６．２ ８．６

　　（二）产业格局
对于河南省文化创意产业发展格局而言，主要

呈现以下三个特点：一是多元支撑形成产业新格局，

旅游业、新闻出版业、动漫业、广播影视和艺术演出

业等四大优势行业成为主体力量。二是产业创新催

生发展新亮点，文化创意与设计服务业、软件开发

业、广告设计业和时尚设计业等一批新业态发展迅

速。三是形成了一批规模化的产业聚集园区。２０１４
年河南省文化创意产业主要行业从业人员和收入情

况见表２。
表２　２０１４年河南省文化创意产业主要行业从业人员和收入情况［２］

新闻出版业 广播电视业 艺术演出业 旅游业

从业人员（人） １３００２０ ５０６４９ ２００５３ －
收入（万元） １７８６０１２ ６７６１９７ １００４７２．７ ４３６９７１９６．６

　　以旅游和休闲为目标，以高品位文化为载体和
内容的文化创意产业在河南迅速发展。依托中原经

济区建设的区位优势、政策优势以及自身丰富的文

化旅游资源，河南省长期以来大力发挥文化旅游资

源优势，开发了以古都、名寺、祖根、功夫、玉雕、魔术

等为特色的旅游项目，形成了一批知名度较高的文

化旅游景区，如少林寺、龙门石窟、清明上河园等。

同时，郑州国际少林武术节、新郑黄帝故里拜祖大

典、洛阳牡丹文化节、开封菊花文化节、开封清明文

化节、信阳茶文化旅游节等文化旅游项目与地方节

庆活动逐渐融合，形成河南旅游文化产业一大特色，

使文化旅游品牌效应不断增强。根据河南省统计局

发布的《２０１５年河南省国民经济和社会发展统计公
报》［３］，２０１５年全年共接待海内外游客 ５．１９亿人
次，比上年增长１３．１％，其中入境游客２６８．２９万人
次，增长 １８．１％；旅游总收入 ５０３５．２９亿元，增长
１５．３％；年末４Ａ级以上景区１３７处；出境游组团社
及国内和入境游旅行社１１５６家。

河南省动漫产业虽然起步较晚，但随着国家动

漫产业发展基地（河南基地）的建立，进入了快速发

展的阶段。产业链不断完善成熟，品牌定位更为准

确，精品的制作和推广发展势头良好。国家动漫产

业发展基地（河南基地）２０１１年获得“中国创意产业
最佳园区奖”；河南小樱桃卡通公司制作的“小樱

桃”系列漫画已经出版２００余个作品，发行１３００万
册，占全国动漫创作出版物年总量的３０％；郑州以
《漫画月刊》为创作基地诞生了动画片《少林海宝》，

目前在中国境内外开发销售包括小说、漫画、游戏及

武功秘籍四种图书版权。此外，《虫虫计划》《少年

司马光》《公路Ｑ车吧》等系列动画片都已在央视少
儿频道播放，取得了良好的收视效应，引起广泛反

响。这些成就标志着河南省动漫业在发展文化创意

产业的道路上逐步走向成熟。

新闻出版业是河南省文化创意产业的重要组成

部分，起步较早，产业体系较完善，同时省内培养了

大批新闻出版业优秀的人才，进一步促进了新闻出

版业的发展。至２０１４年，河南省出版物销售金额已
达１７８６０１２万元，销售出版物３１０５７９万册；图书发
行网点有８０００多个，各类图书出版将近５０００种，图
书总印数为１９７１４万册。

对于广播影视和艺术演出业，至２０１４年，河南
省有广播台１８个，公共广播节目达１５１套；电视台
１８个，公共电视节目达１６６套。广播电视业的从业
人员已达５０６４９人，总收入达６７６１９７万元。《风中
少林》《大宋·东京梦华》《水秀》《禅宗少林·音乐

大典》《云水洛神》等影视和艺术演出品获得多种奖

项，有力地传播了河南省文化创意产业发展的成果。

（三）地域特征

河南文化创意产业在产业化和特色型的发展道

路上取得了显著的成就，形成了以郑州为核心的文

化创意产业集聚区。郑州是中国第一古都，是全国

交通枢纽的中心，更是一座现代化的商贸都会。同

时，郑州集高教资源、商务资源、文明文化资源于一

体，是一个综合型的文化创意产业发展基地。郑州

的多重身份为河南省文化创意产业的发展提供了便

利的条件，拥有国家动漫产业发展基地（河南基

地）、郑州国际时尚文化创意产业园、国家知识产权
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创意产业试点园区等 １０多个文化创意产业园区。
郑州利用其独特的综合优势，在省委省政府的大

力支持下，加大文化创意产业基础性工作的建设，

巩固了其在河南文化创意产业的中心地位。另

外，河南省还有不少县市也走上了文化创意产业

之路。洛阳、开封、安阳、宝丰、南阳等县市结合地

区优势，带有地方特色的文化创意产业也得到了

不断的发展，同时也向郑州文化创意产业集聚发

展不断靠拢。

三、河南省文化创意产业的发展模式

（一）影响河南省文化创意产业发展模式的因

素

经济发展水平和产业基础。经济发展水平是一

个地区创意产业发展的决定性因素。不同的经济发

展水平，生产要素的稀缺程度不同，其分工和专业化

程度不同，比较优势和对经济系统的聚合要求也不

同。经济水平的发展程度决定着技术、资金、管理等

其他要素的有效利用程度，影响着不同产业间的比

较优势，而产业竞争的比较优势进一步决定着一个

地区的产业发展模式。另外，任何产业发展模式的

形成都依赖于已有的产业基础（能够为产业长期的

良好发展提供技术、资金、人才和管理等重要资

源），是已有的发展模式的演进和发展。

生产要素基础。生产要素包括自然资源、人力

资源、技术因素、资本因素和基础设施。不同地区的

生产要素不同，所形成产业优势偏向不同，影响了一

个地区产业的发展方向。不同的生产要素结构影响

着一个国家或地区文化创意产业发展的基本模式，

但发展模式的形成不仅取决于生产要素，更取决于

生产要素被如何运用。相对应的，不同发展程度的

文化创意产业对生产要素的需求和依赖性也不同。

市场与政策环境。国家或地区的政策环境往往

影响着一个产业的发展速度与方向，而规模影响着

产业在市场中的作用和地位。在文化创意产业发展

的过程中，生产要素的重新配置，产业发展的均衡，

产业发展的引导、保护，这些政府的政策措施被广泛

运用并获得群体性的突破。不管是发展中国家还是

发达国家，文化创意产业在其发展的过程中都得到

了政策扶持。河南省的文化创意产业发展较晚，更

离不开政府和国家在政策上的扶持与引导。近些

年，河南文化创意产业的快速发展，与政府创造的良

好的政策环境密不可分。［４］

（二）河南省文化创意产业发展模式

按照不同的切入点，将文化创意产业发展模式

分为７大类型，见表３。［５］

表３　文化创意产业发展模式分类

项目 模式类型 模式种类

政府主导型

１ 资源配置方式 市场主导型

政府市场混合型

２ 产业发展突破口
全面推进

重点突破

３ 产业地理集中度
全面推进

重点突破

４ 市场开放度
产业集群

产业分散

５ 推动产业发展因素

知识推动型

资金推动型

技术推动型

６ 企业规模结构
以大企业为主

以中小企业为主

７ 目标市场定位

以出口为主

以国内市场为主

出口和国内市场相结合

　　对于政府主导的发展模式来说，是在强调市场
配置资源的基础性作用上突出政府功能的发挥，由

政府组织、发动、协调各种社会资源的力量，为加快

文化创意产业的发展服务，更加强调的是政府在产

业发展中的主导作用。这种发展模式的优点是：政

府作为主导力量，在政治动员、力量整合和政策推进

等方面具有其他经济主体难以企及的权威。政府在

产业发展方面具有很强的资源调配和干预能力，在

短期内某个产业可以实现政府希望达成的目标。完

全靠市场经济自身力量发展起来的产业很难实现长

期均衡发展，发展速度也会受到地理环境、自然资源

等生产要素的制约。政府作为主导力量能够系统协

调各个产业的发展，整体规划，实现均衡发展。这种

发展模式的弊端在于：政府作为非客观主体对产业

进行干预容易出现目标的偏差，影响产业的合理发

展及发展方向。政府作为一种调控力量，对市场的

把握是十分有限的，不能完全掌握一个产业的发展

趋势和动态，会不同程度抑制市场本身对一个产业

的调控作用。过度依赖政府主导的产业，自身发展

的生命力和适应力会变得十分薄弱，抵抗冲击的力

量不足，很难适应外界环境的突然变化和变幻莫测

的国际环境。该发展模式主要的代表国家是韩国。

韩国于１９９８年制定了“设计韩国”的发展战略，设
立专职机构“文化产业局”来管理、指导、规划韩国

国内文化创意产业的发展。文化创意产业已经成为

韩国的支柱产业，取得的成就全世界有目共睹。

对于市场主导的发展模式来说，就是以市场自

身的调节作用为主、政府对市场进行的宏观调控为

辅，发挥市场在资源配置中的基础作用，通过这只
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“看不见的手”实现资源的最优配置。市场主导发

展模式的优点：市场推动是经济发展的主动力和持

续动力，符合市场经济的运行规律；市场主导的作用

往往是通过激烈的竞争，在所有微观经济主体都追

求利润最大化的情况下，实现优胜劣汰，促使产业不

断朝着更加先进和国际化的方向发展。市场主导发

展模式的弊端：市场不是万能的，离不开政府的及时

调节；不同产业发展程度不同，资源配置往往集中在

竞争力强的产业中，容易出现产业发展不均衡，使得

优势产业与弱小产业之间的差距越来越大，造成市

场竞争不公平的现象；市场推动产业发展的力度是

非常有限的，受政策环境的影响较大。该发展模式

主要的代表国家是美国。在美国，文化创意产业被

称为“版权产业”。美国认为保护版权是发展该产

业的重中之重，设立了专门针对侵占、抄袭版权现象

的监督部门，采取一系列措施加强版权保护。政府

为文化创意产业的发展提供了良好的外部环境，依

靠其成熟的经济基础，以市场推动文化创意产业的

自由竞争，在开放多元的市场竞争环境中，形成了很

多具有影响力的文化品牌。在政府建立的宽松的环

境下，强调市场的自由竞争，依靠市场自身的推动作

用，大量的创意人才拥有自由广阔的发展空间，开拓

了创意产业一个又一个的新领域，对文化创意产业

的发展起到了加速作用，奠定了美国文化创意产业

的世界领先地位。

对于政府与市场混合的发展模式来说，就是依

靠政府和市场的协调作用促进产业的发展，既不过

分强调政府的职能，也不过分依靠市场自身的作用。

政府与市场混合的发展模式是最为常见的发展模

式，适合产业自身发展不够成熟，市场自身机制又不

够完善的产业或经济主体。其优点是集中了政府主

导和市场主导两种发展模式的优点；其缺点是需要

根据产业的发展状况不断调整政府和市场的协调作

用，过分固式化也可能会限制产业的发展潜力。该

发展模式主要的代表国家是英国。对于发展文化创

意产业，从完善的长期规划到细致的扶持政策，再到

有效的计划执行，英国都强调政府在其壮大过程中

的积极推动作用，同时也不影响市场的自主调节机

制。英国的文化创意产业当下仅次于金融服务业，

成为该国的支柱产业，其产业规模排名世界第

二。［６－８］

对于河南省发展尚未成熟、发展水平较低的文

化创意产业而言，政府主导型发展模式将会起到强

有力的推动作用。随着文化创意产业链条的不断完

整，产业集聚化水平的不断提高，市场竞争力的不断

增强，政府将逐渐弱化甚至取消扶持力量，更加突出

市场的基础性地位，逐渐向政府市场混合型以及市

场主导型发展模式过渡。

在产业发展突破口方面，河南省文化创意产

业可以优先采取重点突破的发展模式，率先重点

发展其具有强大发展潜力和发展空间的创意设计

业和文化旅游业，集中精力，以带动相关产业的发

展，进而提高整体发展水平；在产业地理集中度方

面，河南省文化创意产业集聚化水平有待进一步

提高，规模化的生产发展将更有利于资源的利用

和共享；在推动产业发展因素方面，需要依靠知

识、资金和技术的综合供应，以技术为主要带动

力，提升现有的发展水平；在企业规模结构方面，

河南省文化创意产业的大企业较少，更应该支持

和鼓励中小企业的发展，以提高整个产业的发展

层次；在目标市场定位方面，无论是省内还是国内

都具有广阔的消费市场和发展空间，只有在国内

站稳脚跟才能更好地走向世界。

四、河南省文化创意产业的路径选择

（一）创立具有河南文化特色的知识品牌，有效

利用文化资源

品牌效应不仅能带来很好的文化宣传效果，而

且能直接带来丰厚的经济效益，例如美国的“好莱

坞”和“迪士尼”品牌，是文化创意产业快速发展的

一大支撑点。河南省拥有灿烂悠久的历史和丰富的

历史文化遗存，为发展创意旅游文化提供了深厚的

物质基础，如少林寺武术文化的充分开发和禅宗音

乐大典的举办都颇具影响力。河南省应该立足于自

身资源，打造出具有本土特色的文化品牌，培养独树

一帜的品牌概念，形成自己标志性的品牌，吸引更多

的国内外投资者，从而带动整个文化创意产业的发

展。同时，还要利用省内不同地区的文化特色因地

制宜，加强各自的优势效应，差异化地发展文化创意

产业，促进河南省文化创意产业的立体发展。

（二）加强文化创意产业链建设，赢取产业发展

的整体效益

与传统产业不同，文化创意产业只有形成互动

性强、环状链接的产业链，才能取得最大的效益。创

意是整个产业链条中的核心价值，首先要通过创意

开发出具有核心内容的新产品，然后以新的营销手

段推广创意产品，进而通过衍生产品的开发，形成多

次产出、多方辐射的产业链。打造完整的产业链关

系着文化创意产业的整体发展。河南省在发展过程

中应该注意产业链的聚集和培育，打造完整成熟的

产业链，以产业的整合促进产业系统的整体发展，最
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终取得系统效益的最大化。

（三）加大政策支持力度，创造良好的政策环境

文化创意产业是一项投资大、风险高的产业，因

此进入门槛和发展成本都比较高。在产业竞争优势

不明显的情况下，河南省政府加大鼓励和支持产业

发展的力度，在政策上给予充分的扶持，为文化创意

产业的发展创造宽松、良好的外部环境。可以积极

实施税费的优惠并通过专项资金、补贴、贷款贴息等

多种手段支持文化创意产业的发展，扩大创意产业

的规模。对于中小型企业给予一定的技术、资金和

人才的支持；对于大企业积极引导，形成一批有带动

作用的龙头企业。同时，积极规划和构建文化创意

产业园区，促进产业集聚化发展，吸引更多的创意型

人才和投资者。此外，政府也可以加大与企业间的

合作力度，扩大产业影响力。

（四）重视培养和引进创意型人才，完善人才机

制

创意经济的发展离不开创意人才的推动，创意

是整个产业发展的核心，而创意型人才就是核心因

素的载体。目前，河南省创意企业的创造力不足，很

大一部分原因是创意型人才的缺失。河南省拥有丰

富的教育资源，有１２９所高等院校，但是在文化类和
创意类专业出类拔萃的院校却寥寥无几，一部分原

因来源于人们对文化业和创意业的不重视，另一部

分来源于整个培养机制的不发达，导致河南省创意

型人才的供给不足。要想改变这种现状，必须重视

创意型人才的培养，从人们的观念到高校的体制都

需要发生相应的改变，尊重创意型人才，培养创意型

人才，发挥创意型人才的作用。另外，需要积极引进

人才，不管是本地的人才还是外来的人才，都应为其

创造充足的就业岗位和良好的就业环境。通过建立

健全人才评估体系和激励机制，留住人才，用好

人才。

注释：

①２０１１年以前按文化及相关产业分类（２００４）标准计算，
２０１１年以后按文化及相关产业分类（２０１２）新标准计算。
２００４年、２００８年、２０１３年文化及相关产业增加值分别根据
第一、第二、第三次全国经济普查数据测算，其中２０１３年
增加值增长速度根据三经普数据核算结果进行了同口径

调整。２０１４年文化产业增加值为全口径数字（含法人单
位和非法人单位），共９８４．６６亿元，不具有可比性。
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从钧瓷窑变看中国窑变釉艺术

孙　军
（郑州市工艺美术行业协会，郑州 ４５００４６）
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事，河南省工艺美术行业协会副会长，郑州市工艺美术行业协会会长。

摘　要：窑变釉是中国陶瓷色釉发展史上的珍贵品种，因其独特的施釉方式以及在烧制过程中
的不确定因素，产生出各种意想不到的釉面效果，为后人所喜爱和推崇，逐渐形成了影响深远的窑变

釉艺术。目前陶瓷界还没有完全把窑变釉作为一个独立的陶瓷色釉品种进行研究。本文从窑变釉

的文献记载、影响和历史发展、窑变釉区别于其他色釉的形成原因和显微结构、窑变釉区别于其他色

釉的釉面艺术效果，来展现窑变釉独特的艺术魅力，进而让更多人认识到窑变釉的价值，推动窑变釉

艺术的发展。

关键词：中国陶瓷；钧瓷；窑变釉
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　　窑变釉成熟于宋代，是中国色釉发展史上的珍
贵品种。窑变釉艺术是指制作瓷器时，由于采取配

制的独特的釉料，在烧制过程中由于施釉方式、窑内

温度变化、气氛等原因导致其表面釉色发生的不确

定性自然变化，形成的一种独特的天人合一的陶瓷

艺术。窑变的釉色是由物理化学变化引起的，它的

奇丽非人工所能全部掌控。以氧化铁着色的青釉是

中国烧造史上最悠久的传统高温釉，宋代钧窑工匠

在青釉中引入磷、钛等元素，在还原气氛下烧成后，

形成釉层乳浊、釉色天蓝的钧釉；在此基础上，钧瓷

工匠还把铜引入釉料中，突破了单色的范围，巧妙地

利用氧化铜的作用，通过氧化焰和还原焰的相互转

化，使传统高温色釉由单一的青瓷发展为五色的多

彩釉，开创了铜红釉艺术之先河。因钧瓷烧制的不

确定因素和产生出各种意想不到的釉面效果，为后

人所喜爱和推崇，逐渐形成了影响深远的中国窑变

釉艺术。

当代中国陶瓷界还没有把窑变釉完全作为一个

独立的陶瓷色釉品种，很多人还没有充分认识到窑

变釉艺术的价值，专业研究窑变釉艺术的人才还非

常匮乏，因此，用科学的方式研究窑变釉艺术，推动

窑变釉艺术的发展，对中国陶瓷业的发展具有十分

重要的意义。

本文从窑变釉的文献记载、影响和历史发展、窑

变釉区别于其他色釉的形成原因和显微结构、窑变

釉区别于其他色釉的釉面艺术效果，来展现窑变釉

独特的艺术魅力，吸引更多的陶瓷研究学者和技术

人员关注、研究和弘扬窑变釉艺术。

一、窑变釉的影响和发展

自古以来，窑变釉就引起了人们的高度重视和

研究。窑变主要是指瓷器在烧制过程中，由于窑内

温度发生变化导致其表面釉色发生的不确定性自然

变化。宋代工匠对窑变产生了浓厚兴趣，特别是钧

瓷高温窑变红纗的出现，使其跻身宋代名窑之列。

历史文献对“窑变”有着清晰的记载。

明代谷应泰撰写的《博物要览》（天启间刊行）

中写道：“（官、哥）二窑烧出器皿，时有窑变……本

于本色外变色，或黄，或紫红，肖形可爱。”明代方以

智则在《通雅》中说：“钧州有五色窑，即汝窑一类，

窑变则时有之，报国寺观音像也。”［１］这是已知的对

窑变器物比较早的文字记载。清乾隆、嘉庆年间景

德镇人蓝浦所著《景德镇陶录》描述说：“窑变之器
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有二，一为天工，一为人巧，其有天工者，火性幻化，

天然而成……其由人巧者，则工，故以釉作幻色，物

态直名之曰窑变，殊屡见不鲜耳。”民国时期罗原觉

撰写的《谈瓷别录》也谈到：“其（钧窑）青紫相错之

釉色，为特异之成绩自明以来号为窑变，《天工开

物》言窑变是也。窑变之器定州有之，吴子副诗集

所言定州窑变十样锦茶瓯，时在宣和前，与坡公之称

红定花瓷，相隔不远。饶州亦有之，宋周昭礼言大观

间景德镇陶器窑变，色如朱砂，比之定州红瓷尤鲜

明：是皆北宋时物。”

对于窑变艺术成因，古时陶瓷研究者曾做过深

入研究。按清人《南窑笔记》说：“今所造法……用

白釉为底，外加釉里红元子少数，罩以玻璃红宝石晶

料为釉，涂于胎外，入火及其流淌，颜色变换，听其自

然，而非有意预定为某色也。”文中所记载的烧造窑

变瓷器的方法，是先在胎上蘸涂不同釉色，然后入

火，任其变化而成。蓝浦在《景德镇陶录》中也说：

“窑变一说，火之幻化所成，非徒釉色改变，实有器

异成奇者。”古人已经意识到，窑变是由于偶然幻化

而成，人工并不能完全控制。民国时期北京大学国

文系教授许之衡在《饮流斋说辞》中说：“窑变者，乃

烧窑时，火候不均，偶然釉汁变色之故。”可见窑变

釉瓷历来就受到人们的重视。

作为窑变釉的重要发轫者钧瓷，更是受到历代

陶瓷制作者的关注。窑变也成为钧瓷区别于其它陶

瓷的重要特征。钧瓷之所以会出现窑变现象，主要

与其特定的生产制作工艺有关。这里面与钧瓷使用

独有的矿物原料、不同的胎质和造型、釉料的化学组

成、釉料的加工、施釉工艺和烧成工艺等均有极为密

切的关系，窑变现象是这些多变的工艺因素综合反

应的结果。

窑变至清，尤其是到雍正时期，已经由偶然所得

变为人工所能掌握的品种。窑变奇丽釉面的产生，

主要是利用了一种覆盖在底釉表面的一种特制面

釉，并通过高温窑火借釉料的垂流而自然形成。釉

的原料配方及烧成是釉面色丝形成的重要环节，同

时与采用涂、浸、吹等不同施釉工艺也有很大关系。

作为仿制宋代钧釉品种而演化出来的窑变釉瓷器，

创始于雍正。为了在仿钧釉瓷器的生产上有质的突

破，清雍正时，刚到景德镇就任度套管不久的唐英，

就派幕友吴尧圃赴均州访察钧釉配方，走实物、理

论、实践经验三结合的仿制之路。也正因此行，到雍

正朝后期景德镇御窑厂在生产仿古瓷器方面取得了

极大成功，不少仿钧釉精品佳作也在此时相继问世，

当时的窑变釉瓷制作已达到炉火纯青的地步。大批

精致的“窑变”作品如雍正窑变釉弦纹瓶等，至今仍

作为瑰宝珍藏于故宫博物院。冯先铭在《中国陶

瓷》中说：“雍正仿钧主要有三种：一是仿北宋的钧

红釉，即习称玫瑰紫的通体红釉；二是在以天蓝、月

白为主，兼有涂以红斑的器物；三是窑变花釉，雍正

朝从仿钧釉中演变出来的一种新创釉色，因此也可

认为是雍正仿钧釉的一个品种。”

但把窑变釉作为相对独立的分类却比较晚。在

色釉的分类上很多书籍大都沿用传统分类方式，有

的把窑变釉归为杂色釉，但窑变釉作为一个色釉品

种却越来越引起人们的重视。李知宴先生写道：

“（清代）色釉瓷器也有许多创造，如官釉、天蓝、粉

青、红釉、窑变、豇豆红、蟹甲青、鳝鱼黄、茄皮紫、松

石绿、茶叶末等，为瓷器的设计增添了许多新品

种。”①在《中国工艺美术大辞典》中，吴山先生把窑

变釉称为一个独立的色釉品种：“窑变釉，一种变化

最多、色彩丰富、形态最复杂的艺术釉。始于宋代，

开始出现纯属偶然，至清雍正、乾隆年间，景德镇工

匠已掌握窑变规律，能烧造出效果理想的产品。”②

（参见辞条〔杂色釉〕）更多的学者称之为窑变花釉。

自宋而兴，至清初大发异彩，近些年，窑变釉品

种更加丰富多彩，特别是钧瓷的窑变艺术蓬勃发展，

窑口从２０００年前的几十家发展到现在的近２００家，
全国各大瓷区也纷纷制作出了千姿百态的窑变釉艺

术瓷，成为中国陶瓷行业一道亮丽的风景。窑变釉

因此也再次成为人们关注的焦点。

二、钧瓷釉窑变显微结构分析

探析窑变釉釉色形成的原因和内部显微结构，

就可发现窑变釉的显著特征。

钧瓷是一种色彩丰富的窑变釉，开辟了中国瓷

器釉面五彩缤纷之先河，是中国和世界陶瓷发展史

上的一个重大突破与创造，对陶瓷界产生了深远的

影响。后世受钧瓷窑变釉影响的陶瓷品种非常多，

如美人醉、火焰红以及各种花釉等等，构成了绚丽璀

璨的窑变釉艺术世界。分析钧瓷显微结构将有助于

了解窑变釉艺术，那么钧瓷釉和它的显微结构是什

么样呢？

釉是指覆盖在陶瓷胎体表面上的一层玻璃态物

质。钧瓷釉的厚度通畅１－２毫米，大的器物厚度可
达５毫米，特大型器物底足垂釉部分厚度可达１０毫
米。钧瓷釉为半透明状，在陶瓷釉中属乳光釉。钧

瓷釉的成色主要是在乳光蓝釉料的基础上加入铜、

铁等金属氧化物，烧制时在窑炉内氧化和还原气氛

中元素变价后成色。

成品钧瓷分为胎和釉二部分，钧瓷釉是由釉料
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（又称釉药）稀释成的泥状液体，通过浸、涮、抹等施

釉方法使釉汁吸附在第一次焙烧后的素胚胎体上，

入窑经高温熔融冷却后形成。烧成后的钧瓷釉呈半

透明的玻璃状。乳光釉的形成主要是釉料中磷、钙、

镁含量较高，硅、铝比例恰当和合理的烧成制度及气

氛。当素胎上好釉料入窑经高温变成液态又缓慢冷

却后，分离成两个成分不同、互不混合的液相，其中

一相以无数孤独小液滴状的形式分散于另一玻璃态

连续相中。这种乳光釉层中存在着密度与釉玻璃不

同的微小晶粒、分相液滴和微小气泡，入射到釉层的

光不能顺利通过而被折射，这种釉被称为液液分相

釉，在视觉上呈乳浊状，所以称为乳光釉。根据釉层

对可见光通过率的多少，又分为高乳浊、中乳浊和低

乳浊三类。由于乳浊的程度不同出现各种浓淡不一

的蓝色乳光釉，蓝色较浅的称为天青，较深的称为天

蓝，比天青更浅的称为月白，天青、天蓝和月白三种

釉色，称为钧瓷的基础釉色。

在显微结构中，钧红釉面分为四层，由里到表次

序为：无色层、淡紫色层、红色层、无色层。在带光源

的放大镜下观察釉面，可见到青、红、蓝、紫交混的流

纹及气泡带到表面的蓝或红色釉，还可见到大小不

等的气泡像珍珠样分布在釉层中，闪闪发光，异常美

丽。

钧瓷釉的液液分相是产生乳光和神奇复杂的窑

变现象的原因之一。由于钧瓷在烧成时温度和气氛

不同，可导致连续相中孤立相小液滴的大小和数量

也不断变化，表现在钧釉外观上就是丰富的窑变效

果。当钧釉中只有着色元素铁时，釉色窑变呈现月

白、天蓝、天青等色；当钧釉中同时含有着色元素铜

时，釉色窑变就会呈现出万紫千红的神奇色彩。如

三价铁呈红色或茶色，二价铁呈蓝绿色；金属铜在氧

化焰下是绿色，在还原焰下是红色；由于铜在局部的

聚集，可出现绿色，如鹦哥绿斑等；由蓝色和红色混

合后形成，由微粒组成的蓝色流纹与红色流纹混在

一起形成湍流，呈现出紫红到紫蓝的色彩；在一些青

蓝色器物的釉面上存在的紫红色斑块，其形成是铁

的青色和铜红混合后成色等。

钧瓷烧制时釉在高温下熔融流动及产生的气泡

对釉的搅动也参与了多色釉的成色过程。高温时钧

釉中的多种着色剂会发生复杂交错的流动变化，形

成五彩缤纷的色彩。如融化的晶料物质在釉的表层

形成垂流的雨线，又如蓝色流纹和红色流纹相融合

成紫色或紫蓝的色彩，蓝、红色流比例不同形成浓淡

不一的紫色。另外胎釉产生的气体形成釉泡，众多

的釉泡从釉底层向釉表层逸出时，对上下层的釉色

起到了混合作用。

所以，钧瓷窑变是一个复杂的物理化学变化过

程，有着与其他色釉明显的不同呈色变化和显微结

构，是窑变釉成为中国名贵釉色品种的重要依据。

三、窑变釉艺术效果的分类

窑变釉瓷与其他色釉瓷的另一个重要区别，是

窑变釉追求釉面的各种变化所呈现的艺术效果，其

他色釉瓷更多追求本色的呈现。因有科学的评价体

系，分析窑变釉瓷的艺术效果和市场价值并不困难。

除了陶瓷工作者自身的创作价值外，应根据该作品

的窑变美感、质感、色彩纯度、明度与造型的吻合度，

及恰到好处的釉色窑变呈现方式来综合判断。下面

介绍一下陶瓷工作者总结出的各种窑变釉分类和艺

术效果，作为欣赏和判断市场价值的依据，其中，大

多数窑变效果是窑变釉制作者在配釉和烧制时所追

求的艺术境界。

窑变釉分为单色釉和多色釉。单色釉有赤、橙、

黄、绿、青、蓝、紫、黑、灰、白等为主；多色釉指一件器

物釉面出现两种以上的明显色彩，色彩之间渗透、交

错、融合、变化。对它们的美学分析，即可得到该件

窑变釉瓷器艺术效果的高低。

从宋至今，钧瓷窑变釉还可分为三大类：一类是

局部窑变，即在天蓝釉局部涂抹含氧化铜的色料，烧

成后形成紫红色斑块，色斑成色随自然天成，且形

状、浓淡不一，但与底釉有较明显的分界线，宋“民

钧”产品多属此类；第二类是在天蓝釉中加入铜的

氧化物，烧成后，天蓝、紫红两色交融、渗化，使整个

釉面呈现斑驳陆离的视觉效果，各种色彩间无明显

界线，宋“官钧”产品中的海棠红、玫瑰紫等即属此

类；第三类是清景德镇坊和近现代均有在传统钧釉

中加入锌、锡、锰等金属元素，产生独特艺术效果的

作品。钧瓷著名的釉色有玫瑰紫、茄皮紫、葡萄紫、

丁香紫、海棠红、朱砂红、鸡血红、玫瑰红、胭脂红、火

焰红、天青、蛋青、梅子青、天蓝、海蓝、月白、鱼肚白

等。钧瓷的窑变花釉，色彩丰富，釉层晶莹，釉中红

里透紫，紫中藏青，青中寓白，白中泛红，五彩争艳，

辉映竞芳。

就拿釉面效果来讲，除了晶莹润泽的质感和丰

富的色彩外，还可以看到各种各样的纹路，有的属于

物理现象，有的属于窑变效果，或裂冰碎玉，或回环

百结，或蚯蚓走泥，或礼花绽放，或漫天星辰，它们构

成了窑变釉瓷艺术的重要特征。现根据釉面纹路产

生的机理，将纹路分为以下几类：

开片纹 开片产生的原因是釉面的膨胀系数低

于胎体的膨胀系数，热胀冷缩时收缩比例不一致所
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致。主要有：牛毛纹，片纹细长，或密或疏、状如牛

毛；冰裂纹，状如开裂的冰块，微缝隙密疏不一；百圾

碎，开的片不规则，小而碎，线纹较细；虫翅纹，开片

像昆虫（如蜻蜓）透明翅膀上的脉络纹；叶脉纹，开

片像一些树叶的叶脉纹；铁线纹，片纹线呈现棕黑

色，将釉面分割成不规则片状；鳞片纹，状如鱼鳞；蜘

蛛网纹，开片像蜘蛛编制的网一样。

釉面纹 形成的主要原因是由于釉层在干燥时

或烧成初期发生干裂，在高温作用下，裂隙又被融化

的釉填平，在釉面上遗留的痕迹形成的纹路。主要

有：蚯蚓走泥纹，如蚯蚓在泥中走过留下蜿蜒曲折的

痕迹；蟹爪纹，状如蟹爪；龟裂纹，如干旱稻田形成的

地表龟裂；袈裟纹，状如寺院方丈的袈裟；龟背纹，如

龟背上的花纹。

窑变纹 由于釉层流动，釉中气泡搅动，气泡突

出釉面破裂后融合在釉面形成的纹路。主要有：礼

花纹，如绽放的礼花；鱼籽纹，众多相连或堆积的圆

点，如鱼籽；珍珠点，似珍珠的斑点，分散或集聚；雨

帘纹，像雨幕垂帘般的流纹，又称飞瀑纹，似山间瀑

布飞流直下；凤尾纹，纹路呈羽毛状，似凤尾；豹斑

纹，如金钱豹皮毛上的斑纹；羽毛纹，多色釉均匀混

合，状如鸟的羽毛；兔毫纹，状如丝丝兔毫。

晶体纹 由于釉面结晶体或金属元素着色剂集

聚在釉中形成的晶体纹路。主要有：金斑纹，金光闪

闪的斑点；银斑纹，银光闪闪的斑点；铜斑纹，古铜色

泽的斑纹或绿铜色的斑纹；玉石纹，如各种色彩的玉

石上面的纹路。

判断窑变釉的艺术效果，还有两种审美表现方

式：

一是釉面整体效果：一种或多种纹路、点、斑、色

彩等组成，构成春雨江南、万山红遍、千峰翠色、崇山

峻岭、高山飞瀑、千里冰封、瑞雪纷飞、长河落日、寒

鸦归林以及各种窑变奇观等。

二是局部审美情趣：出现观音佛像、天女散花、

贵妃出浴、山花烂漫、嫦娥奔月、马上封侯等等。

陶瓷工作者在窑变釉瓷制作工程中，无论制作

出什么样的作品，都会把釉色窑变效果作为重要的

考量，同时对出现的窑变效果不能完全掌控，这也正

是窑变釉瓷的重要特征和独特魅力。上述各种窑变

效果的高低，是衡量作品价值多少的重要砝码。这

也是窑变釉瓷制作者希望在陶瓷艺术评比和欣赏

中，以不同于其他陶瓷的标准来判定。

四、结束语

窑变釉是土与火的艺术，是天人合一的产物，是

中国古老陶瓷艺术中的宝贵财富和人类重要的文化

遗产。各种釉面效果的产生，都是陶瓷从业者对大

自然的再认识和对古老传统工艺的探索与继承。窑

变釉所产生的独特艺术效果和所带来的独特审美享

受，是许多艺术品所不具备的，但作为一门独立的艺

术学科，目前还没有受到足够的重视。因此，高度重

视窑变釉瓷的研究、开发、推广和宣传，有着重要的

意义，也是复兴中国陶瓷伟业的一项重要职责。

注释：

①吴山．中国工艺美术大辞典［Ｚ］．南京：江苏美术出版社，
２０１１．
②李知宴．中国古代陶瓷［Ｍ］．北京：商务印书馆，１９９８．

参考文献：

［１］中国硅酸盐学会．中国陶瓷史［Ｃ］．北京：文物出版社，
１９８２．

［２］杨文宪．古钧瓷与铜红釉［Ｊ］．河北陶瓷，１９８２（１）．
［３］梅国建，张伟，郝保红．中国钧瓷釉色分类图典［Ｃ］．成
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摘　要：根据互联网金融的发展模式、基础设施建设的特点，提出采用互联网金融＋ＰＰＰ的模式
选择；针对互联网金融与ＰＰＰ结合的方式，设计互联网金融与 ＰＰＰ相结合的组织结构，完善互联网
金融＋ＰＰＰ融资的运作模式。互联网金融＋ＰＰＰ模式当前还面临着一些困境，即互联网金融存在监
管空白、互联网信息技术有缺陷、互联网金融平台征信体系不健全、基础设施项目对互联网金融投资

者的吸引力不足等，还需通过穿透式监管和功能性监管加强金融管制，建立合理的风险分担机制，构

建互联网征信体系，注重互联网金融管理人才的培养，优化项目公司投资者和管理者的选择，通过免

税、补贴、购买服务、延长特许经营期等方式提高基础设施的投资吸引力。
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　　一、引言
基础设施建设是国民经济发展的命脉，重视加

强与维护不仅能够保障人们正常的生产生活需求，

对稳定区域经济发展、遏制经济下行，扩内需、保增

长、调结构、促改革、惠民生都具有举足轻重的作用。

近年来打造智慧城市的行动，提高城镇化率的推进，

供给侧改革的实施，不断为我国完善基础设施建设

工作提供了政策支持和资源保障，各地基础设施建

设正紧张有序地开展。由于财政资本约束，地方政

府为加快基础设施建设主要依赖地方融资平台筹

资，为了保增长加快城镇化，地方政府过度运用杠杆

解决资金困扰，致使负债率过高。这导致了地方金

融风险加大，经济增长潜力透支。为降低地方政府

的财务风险，有效解决基础设施建设的资金瓶颈，

ＰＰＰ模式被深度推广。ＰＰＰ模式自被提出以来在国
外早已广泛应用于公共事业和基础设施建设，并被

认为是能够有效解决公共服务领域的“市场失灵”

和“政府低效”的融资方式。我国自２０世纪９０年

代中期就开始尝试这种融资模式，但是囿于吸引社

会资本过程中风险分担、产品定价、政府与社会资本

间关系错位等，该模式一度叫停。２０１４年以后，财
政部发文推广政府与社会资本合作新模式，即 ＰＰＰ
模式。被冠名为政府与社会资本合作模式后，ＰＰＰ
模式与以往相区别，本土化凸显，有了新的内涵。该

模式促使政府从基础设施的提供者和运营者转变为

基础设施的战略规划者、资源的监管者、矛盾的协调

者和维护公共利益的仲裁者。并且促使政府重视当

地中长期财政规划，加强地方政府的“资产负债管

理”水平，有利于缓解政府债务的无序增长，减轻财

政压力。

与此同时互联网 ＋盛行，各行各业为优化资源
配置，改革固有模式，不断推陈出新，完善自身发展

新模式，都积极把资源往互联网上搬，这一切的实现

必然是技术先行和金融先行。互联网金融自兴起后

创新不断，由于其具有资产积累容易等特点，为社会

发展带来便利的同时也诟病不断。但在财政资本匮
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乏、政府财务风险过大的当下，通过互联网聚集存量

巨大的社会资本，再通过 ＰＰＰ模式投资到基础设施
建设，成为解决社会资本难以引入基础设施领域的

良方。在投融资领域，互联网金融与 ＰＰＰ模式联合
发展空间广阔，既拓展了社会资本的投资渠道，也为

基础设施建设提供充足的资金保障。政府与社会资

本合作在互联网金融的催化下正如火如荼的发展，

我国经济进入了新常态。２０１５年互联网 ＋被纳入
国家经济的顶层设计，在此推动下互联网金融发展

普及化，从支付宝对银行、医疗行业的挑战到春节时

咻一咻的国民化可窥见一斑。互联网＋金融成为经
济领域改革一大亮点。作为社会资本的融资利器，

它和ＰＰＰ模式一起被推向市场前端。我国政府在
“十三五”规划中提出，着力提高直接融资在社会融

资中的比重，同时放宽金融市场准入，建立与之相适

应的监管机制。这为互联网金融投身 ＰＰＰ模式提
供了强有力的政策支持。

二、ＰＰＰ模式的现实选择
ＰＰＰ模式强调政府与企业间合作，形成在公众

监督下的投融资机制，不仅符合基础设施和公共服

务供应需要稳定、持续、高效和精细的基本规律，更

是与我国“建设现代化的国家治理体系和治理能

力”的目标高度相符的，同时也是实现这一目标的

非常关键的载体。

根据我国财政部 ２０１４年颁布的《关于印发政
府和社会资本合作模式操作指南（试行）的通知》中

对ＰＰＰ项目运作方式的诠释，我国政府推行的 ＰＰＰ
模式是个广义的概念，即指政府与社会资本投资者

以某种形式合作，通过在一定年度内让渡国有资产

建设、经营权，以提升公共设施服务能力和水平。这

种合作的模式有许多，参照世界银行的分类，主要分

成特许经营权、外包、私有化三大体系。特许经营权

主要包括 ＢＯＴ模式（建设—运营—移交）、ＢＴ模式
（建设—移交）、ＴＯＴ模式（转让—拥有—经营）、
ＢＯＯＴ模式（建设—拥有—经营—移交）；外包主要
包括 ＤＢ模式（设计—建设转让）、ＤＢＭＭ模式（设
计—建造—主要维护）、Ｑ＆Ｍ模式（经营维护）、
ＤＢＯ模式（设计—建造—经营）；私有化主要包括
ＢＯＯ模式（建设—拥有—经营）、ＰＵＯ模式（购买—
更新—经营）、股份化转让。基础设施具有服务同

一性和公共性，即基础设施建设是为了服务社会生

产和居民生活，为生产服务和居民生活服务难以分

开，采用外包和私有化的形式不符合基础设施的特

性，因此通过特许经营的方式吸引社会资本投资基

础设施已成为必然选择。在过去的几十年间我国政

府也积极推广过特许经营方式。ＢＴ模式曾兴盛一
时，但其融资监管难度大，融资成本过高导致政府债

务负担过重被叫停。由此，ＢＯＴ作为 ＰＰＰ的一种融
资类型，其优化后将成为建设基础设施融资的时代

选择。

传统的ＢＯＴ方式是政府在有限期内让渡基础
设施建设经营权，社会资本投资者将建设的基础设

施的经营权有期限地抵押给银行或银团以获得项目

贷款。这种模式要求社会资本投资者通过公开投标

从政府手中获取对某个基础设施的特许权，随后建

立项目公司并进行融资，资金到位后在政府的约束

下组织基础设施的建设，并在有限的特许期内管理

和运营，通过运营收入以及当地政府给予的特殊优

惠政策来偿还贷款和取得合理的利润。特许期结束

后，基础设施无偿地移交给政府。在传统的ＢＯＴ模
式下，信息不对称，项目和资金对接不畅，政府看似

超然独立，实则政企不分，在特许期内如果基础设施

回报过低，投资者会要求政府给予额外补偿，但难于

实现；如果回报过高，政府有可能提前终止特许期。

这种伤害民资的现象曾在多个ＢＯＴ项目中发生。由
于投资者担心资金安全，ＢＯＴ缺乏第三方监管，不少
社会资本投资者害怕政府干预会失去自己对项目的

掌控力。为适应我国当前经济新常态，ＢＯＴ作为ＰＰＰ
模式的主流融资方式，必然能焕发出新的面貌。

新形势下的 ＢＯＴ吸引社会资本的模式是将基
础设施证券化，政府财政资本与社会资本按一定比

例投入新筹建的ＳＰＶ，即项目公司，与政府签订基础
设施的建设与经营权合同，该基础设施以证券化资

产进行融资，将所募集到的资金用于基础设施的建

设与维护，经营期满将基础设施移交给政府。整个

运作过程中政府虽然是 ＳＰＶ的股东但其出资比例
较低，并不参与项目的融资、建设、运营，它只作为监

管者对项目的设计、建设质量和维护效果提出具体

要求。

三、互联网金融＋ＰＰＰ融资的运作模式
（一）互联网金融的发展模式

互联网金融起源于金融机构和非金融机构的互

联网业务创新，其本质还是电子商务的发展。电子

商务以互联网为载体，借助人们的金融需求，把业务

渗透到各行业。金融机构和非金融机构借助电子商

务将金融服务推向极致。其中包括金融机构的电商

平台；进行金融运作的电商企业，如淘宝、阿里巴巴

等；Ｐ２Ｐ模式的网络借贷平台；众筹模式和第三方支
付平台等。

互联网技术的进步为资金融通搭建了一个大舞
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台。无论是筹集债务资本还是股权资本，不需要向

上市筹资那样经历层层审批，也不用向金融机构贷

款那样提供任何资产抵押，而是凭借对资产获利水

平的评估，由投资者自主投入。互联网金融发展迅

速，但由于监管缺失，通过 Ｐ２Ｐ等模式融资无序生
长，部分网贷平台未严格履行中介职责，或者违规利

用网贷平台提供毫无保障的担保，或者募集资金并

建立资金池，而跑路、挤兑等屡有发生，导致投资者

权益受损，损害了互联网金融的美誉度。

从吸引社会资本的能力和潜力来看，只有 Ｐ２Ｐ
和众筹能够满足互联网金融与 ＰＰＰ模式的结合。
Ｐ２Ｐ模式是把需要借贷的人与有出借意愿的人通过
第三方互联网平台进行借贷条件的匹配，帮助贷款

人通过利率选择获得所需资金，同时也帮助放款人

完成资金的投放。由于 Ｐ２Ｐ是一种将小额度的资
金聚集起来借贷给有资金需求人，因此众多放款人

一起分担一笔借款额度，从而达到分散风险的目的。

众筹模式是把一些创意和项目通过互联网和 ＳＮＳ
向公众展示，吸引公众的关注和支持，进而获得资金

援助。Ｐ２Ｐ模式是募集债权资本，而众筹是募集股
权资本。通过 Ｐ２Ｐ模式募集的杠杆资金与通过众
筹募集的自有资本，在 ＰＰＰ模式中，两者相互补充
共同满足项目的资金需求。

（二）基础设施建设的特点

基础设施是城市生存、发展的基石，其中大部分

的基础设施都直接参与了社会生产和企业运作，例

如供水、供电、道路交通、燃气、热力、通信等，它们以

各自特殊的方式进入生产领域进行产品生产。一小

部分基础设施虽然不直接参与企业的生产经营，但能

够间接地影响企业经济效益的获得，进而影响整个城

市的经济运转。例如城市地铁的开通、城市污水处

理、环境综合治理，等等。基础设施建设的目的是为

了长期以来实现其经济效益、社会效益、环境效益，进

而增进整个城市的总体效益，而不单单着眼于自身经

济利益。同时其建设投资大、运营时间长，一般运营

前期获利少，后期回报才会逐年增加，其投资效益很

难短期内实现，加之基础设施的国有属性和利用社会

资本的政策导向的波动性等特点，导致基础设施建设

引入社会资本投资时，无法保证投资者的投资回报

率、基础设施定价机制不完善，特许期的长短带有很

强的人为色彩等。这导致基础设施募集社会资本的

吸引力不足，但人们对其需求却是与日俱增的。

（三）采用互联网金融＋ＰＰＰ的模式选择
１．互联网金融与ＰＰＰ相结合的特点
基础设施建设融资需求迫切与融资能力有限，

而互联网金融资金供给充足与投资渠道匮乏，两者

在政府的政策促进下优势互补，为我国经济发展、社

会闲散资金的利用起到了重要的桥梁作用。同时也

为规范、引导民间资本投资，拓展投资渠道做出了典

范。基础设施建设的项目公司融资采用互联网金融

有以下特点：

第一，项目公司治理结构有效降低侵害投资者

利益的概率。利用互联网金融募集资本，无论是债

务资本还是股权资本，由于投资者分散，避免了大股

东操纵项目公司。作为项目公司的管理者，由股东

选聘，广大投资者共同监督，政府作为股东但不参与

经营管理，大大降低了管理者与政府合谋侵害投资

者利益的概率。

第二，投资者收益分享、风险共担，降低了政府

对基础设施投资收益的担保风险。项目公司把基础

设施在特许期内的收益打包卖给投资者，政府不再

对单个基础设施的盈利水平作出保证，不再通过资

金补贴弥补投资者的损失。政府为吸引社会资本，

可以通过减税、政策支持等方式提高投资者的获利

水平。互联网金融有聚合社会闲散资本的作用，众

多投资者共同经营、共担风险，可以通过项目公司的

风险控制措施，降低单个投资者承担的风险。

第三，融资速度提升。一般债权融资速度快于

股权融资，银行借款快于发行债券。利用互联网金

融免去了上市审批等层层手续，无论股权资本还是

债权资本，只要项目被看好，就能在短时间内募集所

需要的资金。这是我国金融业监管制度还不完善的

现实，也是互联网金融的特点。

２．互联网金融与ＰＰＰ相结合的方式
政府财政资本与社会资本按一定比例投入新筹

建的项目公司进行筹资一般包括股权筹资和债权筹

资。吸收社会资本满足股权筹资需求既是项目投资

者，也是基础设施建设的受益者，重视加强对资产运

营、维护和项目公司管理的监督。同时在当下股市

不景气投资渠道走窄的情况下，疏导社会资本进入

基础设施建设，能够加快经济发展，维护社会稳定，

满足人们的投资需求。因此，利用众筹模式融资不

但可以满足政府财政资本的需求，而且也能满足项

目公司的股权资本需求。

适度负债能够降低项目公司的资金成本，调整

资本结构。除了传统的债务筹资方式，项目公司可

以通过Ｐ２Ｐ模式借贷社会资本。由于 Ｐ２Ｐ模式筹
资速度快，资金成本更低，该模式可以有效提高项目

的经济效益。基础设施建设项目由政府发起，跟鱼

龙混杂的各种投资平台比，具备风险小、收益稳定的
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优势，更容易获得投资者的青睐。

目前很多ＰＰＰ项目是高负债运行的，有的债权
资金占 ＰＰＰ项目公司总资产的７０％以上，由于基础
设施投资大收益延迟的特点，项目公司筹集较多的

债务资本势必导致项目运营前期每年因利息支出和

偿债基金的提取，使得项目公司资金压力过大。因

此，基础设施建设采用互联网金融 ＋ＰＰＰ的模式应
根据项目公司的具体情况，适度负债，其股权融资可

以适度选择发行优先股。

３．互联网金融与ＰＰＰ相结合的组织结构
建立“社会资本投资者—政府—互联网金融平

台—第三方监督机构”四位一体的组织结构，即社

会资本投资者承担基础设施的设计、建设、财务管理

和运营维护等；政府对互联网金融进行引导与监控，

对基础设施的养护进行监督，对吸收社会资本的基

础设施建设进行引导，承担法律、政策和最低需求等

风险；互联网金融平台，利用互联网信息传播的优

势，向公众展示需要募集资金的基础设施建设项目，

全程播报项目融资和建设的进行，加大项目信息的

透明度，为资金所有者和需求方搭建一个平台；第三

方监督机构是监督各方行为，确保互联网金融平台

的合法性与诚信力，避免权力寻租。

一般由政府背书的基础设施等国有资产的优质

性被投资者认可，为解决投资者对项目公司运作的

模糊认识，以及便于投资者监督，可以利用互联网金

融来解决项目建设、经营过程中一些信息不透明、监

管缺失等问题。互联网金融平台在一定程度上限制

了政府行政权力的干预，同时也提高了项目投融资

的效率和收益。在整个四位一体的组织结构中，投

资者与互联网金融平台相对接，政府同时监督投资

者与互联网金融平台，而第三方监督机构监督政府

和互联网金融平台，社会公众监督第三方监督机构。

第三方监督机构可以由行业协会等非政府机构和公

益性组织担当。双重监督确保了社会资本投资者的

合法利益不受侵害，降低了不可预见的风险。

四、互联网金融＋ＰＰＰ模式面临的困境
（一）互联网金融存在监管空白

我国的金融监管体系缺乏对新兴互联网金融相

关业务的监管措施。这是由于现存的金融机构监管

部门没有与时俱进，学习应对新形势新内容，还是沿

用传统的管理模式造成的。对新业务只能依照中国

人民银行出台的管理办法处理业务，缺少机制的灵

活性，与当前提出的创新思维不相符，严重制约了互

联网金融的健康和稳定的发展。当前互联网金融发

展迅速并且向各行各业渗透，金融创新产品的增加

和金融监管体系的匮乏成为我国经济日益发展的突

出问题。自２０１４年以来，Ｐ２Ｐ网贷市场恶性事件频
发，非法吸储、诈骗、倒闭、跑路等层出不穷。近日，

Ｐ２Ｐ校园网贷致一大学生自杀，又一次把互联网金
融推上了风口浪尖。监管空白使互联网金融处于成

也萧何败萧何的状态。在２０１６年中国发展高层论
坛年会上，中国人民银行研究局局长陆磊指出，只有

实现金融风险监管的全覆盖，中国才能有更足的底

气来继续推动传统金融行业的互联网化和互联网金

融的进一步发展。

（二）互联网信息技术有缺陷

计算机网络通讯系统和互联网金融软硬件系统

的升级革新是互联网金融平台的建立、互联网金融

运作的技术保障。从技术发展的角度讲，我国计算

机网络通讯系统还存在一些不完善之处，例如密钥

管理、加密技术、ＴＣＰ／ＩＰ协议安全等，严重威胁互联
网金融的安全性。并且互联网的开放性极易造成电

脑病毒和黑客攻击，给金融交易带来潜在的风险。

（三）互联网金融平台征信体系不健全

我国互联网金融平台众多，如何甄别优劣，对于

社会资本投资者来说异常困难。而通过建立平台的

征信系统可以实现资金募集者与资金需求者之间的

信息共享，以监督支持互联网金融的发展。一些平

台已经为互联网征信的建立与发展做出了努力。例

如，阿里巴巴作为电商平台的代表，对其用户在网上

交易的行为数据进行采集、整理、保存、分析，并提供

给阿里小贷或与其合作的商业银行，经过进一步对

客户历史行为的评估，形成对客户的信用评级，用于

信贷审批决策。上海资信旗下的网络金融征信系统

共接入Ｐ２Ｐ平台２０３家，日均查询量达到２０００次。
北京安融惠众征信有限公司创建的“小额信贷行业

信用信息共享服务平台”，截至２０１４年９月１５日，
征信平台会员机构已经达到４０５家。阿里巴巴、腾
讯、平安集团等正在积极申请征信牌照。

虽然很多企业为征信体系的建立做出了巨大的

努力，但是征信信息标准和共享机制还有待建立。

不同企业采用的标准、信用报告格式等各有差异，缺

少相应的口径与传统金融行业对接，对现有的互联

网金融平台形成不同程度上的信息壁垒。并且在征

信过程中，涉及交易企业的商业机密，不适合在不同

平台间数据共享。在征信过程中电商平台采集数据

时，都是在交易企业不知情的情况下进行的，其中可

能涉及到敏感信息，该行为是否合法仍有待商榷。

如果采集的数据被不法分子截获，那么企业的商业

机密以及客户的正当权益构成重大威胁。由于网络
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征信与传统征信体系无法对接，即使互联网金融平

台评估其信用不佳，也并不影响该类企业通过传统

融资渠道融资或享受其他公共服务，导致信用风险

加大。

（四）基础设施项目对互联网金融投资者的吸

引力不足

投资者没有走出过去吸引社会资本模式的阴

影。我国吸引社会资本的实践，由来已久。政府和

社会资本投资人的关系始终处于合谋或者零和博弈

状态。现行的 ＰＰＰ模式中政府是否真的能转变角
色，消除权力寻租，确保社会投资人的合法利益，是

决定该模式成败的关键。项目公司虽然是政府与社

会资本投资者共同出资设立的，但政府与社会资本

投资者未必真正能够建立起平等的契约关系。在发

生争执时，通过何种程序解决，缺乏有效的机制。

基础设施投资回报速度慢，收益低，风险大。项

目公司本质上是资产证券化的载体，其通过众筹和

Ｐ２Ｐ筹资本质上是打造了一个金融产品在互联网上
出售。投资者决策关注的核心是安全、期限、收益

等。由于投资者无法衡量安全性，一般通过对融资

平台的信任度来判断安全与否。基础设施建设有政

府参与，其安全性较高。期限和收益的选择，根据投

资原理，收益相同的情况下选择期限短的，期限相同

的情况下，选择收益高的。由于基础设施建设与运

营的特性，投资者投资期限长。并且加强对互联网金

融的监管势在必行，宏观政策的波动和ＰＰＰ模式的风
险分担机制不规范也加大了社会资本投资者的风险。

五、推进互联网金融＋ＰＰＰ模式的政策建议
（一）加强新常态下的互联网金融监管体系建设

互联网金融运作的不规范给借贷双方带来很多

不确定性的风险。在加快金融创新的同时，政府加

强金融监管也应做到精细化。在项目公司方面，由

于债务资本风险较高，监管机构应根据项目的特点

和负债率进行穿透式审查，防止项目过度利用债务

资本，导致风险加大，项目资金链断裂，或是从项目

质量保证和后期维护上减少资金投入。在融资平台

方面，严格监控从事金融业务的企业，加强功能性监

管，有效辨别其合法性，确保公众资金的安全。

（二）建立合理的风险分担机制

项目公司在基础设施建设和经营中存在系统风

险、财务风险和经营风险。针对不同的风险，政府和

项目公司应建立合理的风险分担机制。针对系统风

险，即外部环境变化给企业带来不可控的风险，应根

据风险的动因来划分。宏观环境的变化，如法律、利

率等带来的风险，应由政府公共部门承担；不可抗力

导致的风险可由政府与项目公司共同分担。由于基

础设施建设与运营具有长期性的特点，不同时期面

临的风险存在差异，这就需要建立一个动态的风险

管理机制，不断调整风险分担。

（三）构建互联网征信体系

征信体系的建立和完善可以通过信息共享威慑

参与企业和个人，支持互联网金融的快速发展，同时

互联网金融平台也可以通过自身对征信体系建设的

贡献，为自身信用度增彩。建立互联网征信体系是

完善互联网金融与ＰＰＰ结合的制度保障。
第一，要统一评价标准和报告标准。由多家互

联网金融的龙头企业协商，充分考虑互联网征信的

特点，在确保交易企业或个人知情权的基础上制定

信用评价标准，行业管理部门根据龙头企业制定的

企业标准，制定行业标准，并适时对相关标准进行修

订，把企业标准与传统诚信部门对接，实现征信信息

的有效性、及时性、适用性和可靠性。

第二，加大惩戒力度。征信信息的共享使得能

够在金融、行政、司法等方面建立联合惩戒机制，对

信用度不高的企业和个人，限制其享受某些公共服

务的权力。情节严重的加大司法惩戒力度，追究其

民事责任，甚至刑事责任。

第三，加强信息安全。为防止黑客攻击或者网

络病毒导致的数据库信息丢失，泄露客户信息，必须

加强征信企业的数据库安全，做好技术防范，完善内

部控制制度，建立多渠道的个人信息保障与救济机

制，及时处理客户关于信息安全的投诉，妥善处理有

争议的问题，建立侵权责任追究制度，切实保护客户

权益。

（四）注重互联网金融管理人才的培养

金融行业快速发展对我国金融教育提出了更高

要求。以各大高校为依托，利用高等教育资源进行

高端金融人才的教育和培训，通过建设一流的金融

人才基地，支持新兴金融业的健康发展。并且通过

开展国际交流合作，举办高端金融论坛等方式，为学

员提供金融培训与学术交流，为互联网金融 ＋ＰＰＰ
项目的实施提供不竭的智力支持。引导高校和科研

机构，对 ＰＰＰ项目实施与管理方面的课题、网络金
融等开展研究，推进产、教、研相结合，推动科研成果

产业化，通过区域经济发展的研究培养互联网金融

管理人才。

（五）优化项目公司投资者和管理者的选择

ＰＰＰ融资模式与互联网金融的完美结合离不开
项目公司经营运作。项目公司管理者的选择机制的

建立成为推动互联网金融＋ＰＰＰ模式在基础设施建
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设中的关键。该模式要求聘用信息公开，防止出现代

表大股东利益的管理群体侵害中小股东利益的现象。

在社会资本的选择上要求通过互联网公开向社

会募集，严禁带有偏好选择社会资本投资方。建立

相应的制度，严格按照公开招标的竞争性方式，避免

回报率高的基础设施建设被国有背景的大企业垄

断，而民资难以介入的现象。

（六）提高基础设施投资的吸引力

提高基础设施投资的吸引力需要政府简政放

权，通过免税、补贴、购买服务、延长特许经营期等多

种模式，有效减少项目公司的运营成本，增加可支配

收入，同时政府监督 ＳＰＶ完善治理结构，制定合理
的股利分配制度，保障社会资本投资者获取合理回

报。并且建立合理的资本退出机制，当原有社会资

本投资者退出时，及时选择新的投资经营者，妥善处

理投资回收、资产处理等事宜，保障基础设施建设与

运营的可持续进行。

六、结束语

采用互联网金融＋ＰＰＰ模式进行基础设施建设
成为“十三五”规划的发力点。互联网金融有多种

形式，采用众筹和Ｐ２Ｐ模式与ＰＰＰ相结合便于满足
基础设施建设的资金需求，但由于互联网金融平台

的建立与运营缺乏金融监管，互联网信息技术有缺

陷，互联网金融平台征信体系不健全，基础设施投资

缺乏吸引力等缺点，要保证互联网金融和 ＰＰＰ模式

的结合，还需通过穿透式监管和功能性监管加强金

融管制，建立合理的风险分担机制，通过免税、补贴、

购买服务、延长特许经营期等方式提高基础设施的

投资吸引力，同时还要注意构建互联网征信体系，注

重互联网金融管理人才的培养，优化项目公司投资

者和管理者的选择等方面做好制度保障。
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京津冀协同发展视域下平板玻璃产业发展战略创新
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发展。

摘　要：生态保护是建立京津冀协同发展视域下平板玻璃产业发展战略创新的出发点和理论基
石，京津冀的平板玻璃产业必须进行转型和升级。京津冀协同发展视域下平板玻璃产业发展战略应

该与人民币国际化进行整合，应该与一带一路战略进行整合。京津冀协同发展视域下平板玻璃产业

发展必须实现京津冀生态保护、资金、资源、人才、教育等一体化，京津冀协同发展视域下平板玻璃产

业发展战略的创新必然伴随着中国智库的崛起，京津冀协同发展具有重要的历史意义和现实意义。
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　　一、生态保护是建立京津冀协同发展视域下平
板玻璃产业发展战略创新的出发点和理论基石

为保障中国人民抗日战争暨世界反法西斯战争

胜利 ７０周年纪念活动期间北京的空气质量，从
２０１５年８月２０日起，北京、天津、河北、山西、内蒙
古、山东、河南七省区市陆续启动了空气质量保障方

案。在中国人民抗日战争暨世界反法西斯战争胜利

７０周年纪念活动期间，北京、天津、河北、山西、内蒙
古、山东、河南七省区市内１２２５５家燃煤锅炉、工业
企业及混凝土搅拌站停产或限产。其中，河北省内

两级控制区停产或限产企业３７００余家［１］；北京市内

１９２７家工业企业采取了停产或限产措施，与 ＡＰＥＣ
会议期间相比增加了１５倍。在此背景下，２０１５年８
月２０日至９月３日１５天的时间里，北京市细颗粒
物（ＰＭ２．５）平均浓度１７．８微克／立方米，同比下降
７３．２％，基本上相当于世界发达国家大城市的空气
水平，北京终于出现了久违的“阅兵蓝”［２］。

从理论上讲，北京要保持这种久违的“阅兵

蓝”，北京、天津、河北、山西、内蒙古、山东、河南七

省区市内１２２５５家燃煤锅炉、工业企业及混凝土搅
拌站就必须永远停产或限产。即使是在这种假设的

前提之下，这种久违的所谓“阅兵蓝”也仅仅是空气

或环境的表面情况，由于长期的污染，生态环境遭到

了长期的重度破坏，其负面影响仍将持续一个相当

长的过程，经过治理后，生态环境才有可能开始修复

过程，生态环境的修复过程又将持续一个相当长的

过程。如果中国人民抗日战争暨世界反法西斯战争

胜利７０周年纪念活动一结束，北京、天津、河北、山
西、内蒙古、山东、河南七省区市内１２２５５家燃煤锅
炉、工业企业及混凝土搅拌站就立即开始生产，则北

京终于出现的这种久违的所谓“阅兵蓝”将会立即

消失，生态环境将继续遭受重度破坏。生活在这样

的生态环境之下的人的身体健康将不可能不受到影

响。人是要呼吸的，时时刻刻都要有适宜的空气，这

就要求我们以所谓的“阅兵蓝”反思京津冀的发展、

重新审视京津冀协同发展的战略，从而建立京津冀

协同发展的新战略。

政治、经济、文化、社会等发展的目的无非是让

人民能够生活得更好，如果政治、经济、文化、社会等

发展的结果是人赖以生活的自然生态环境越来越

差，到最后人都无法生存，那么，这样的政治、经济、

文化、社会等发展还不如不要。任何政治、经济、文
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化、社会等的发展都不能够以牺牲生态环境为代价，

任何以牺牲生态环境为代价的政治、经济、文化、社

会等的发展都需要反思。作为理性的人，我们绝不

能自欺欺人，更不能饮鸩止渴。所以，京津冀协同发

展的任何战略都必须建立在生态保护的基础之上。

京津冀协同发展的第一个重大课题是在京津冀

范围之内或在更大范围之内如何处理近两万家污染

企业的问题。这些污染企业主要属于平板玻璃、煤

炭、钢铁等产业。

京津冀协同发展不是去工业化，而是实现更加

高级的工业化；京津冀协同发展不是去城市化，而是

实现更加高级的城市化。

二、京津冀平板玻璃产业发展的战略误区以及

京津冀平板玻璃产业的转型和升级

中国平板玻璃产业现在存在三个主要问题：

１．误以为平板玻璃产业的严重污染可以通过治
理和绿色循环经济得到基本解决

毫无疑问，绿色低碳发展是时代潮流，也是打造

核心竞争力的内在要求，已成为全球平板玻璃产业

实现可持续发展的共同主题，中国平板玻璃产业要

占得先机和赢得优势必须加快推进绿色低碳发展。

但是，无论如何强化清洁生产、绿色生产、低碳生产，

即使基本上实现了从“末端治理”向“生产全过程控

制”转变，也仅仅是减少污染，所谓的构建资源节约

型、环境友好型生产方式不可能实现零污染，而仅仅

是减少污染。笔者主张，京津冀地区不能够存在有

污染的企业，即京津冀地区企业零污染；鉴于河北省

是北京市的生态屏障或生态缓冲带，河北省不能有

污染企业存在。

２．误以为互联网经济可以使石化产业存在的问
题得到基本解决

互联网经济不是万能的，不可能根本解决石化

产业存在的所有问题。信息化技术的发展为经济发

展提供了新的平台和手段，但是，信息化技术不可能

代替人，也不可能进行战略思考。对于互联网经济

的负面作用我们要有清醒的认识。

３．误以为成本消耗大，经济效益不佳可以通过
调结构和科技创新得到根本解决

对于平板玻璃产业的成本消耗大和经济效益不

佳问题首先要找到问题的根源，排除原料价格的影

响之后，平板玻璃产业的成本消耗大和经济效益不佳

问题的根源就是发展战略有问题，这不是调结构和科

技创新能够解决的问题，只有将平板玻璃企业建在国

外的原料产地或附近地区才能得到根本解决。

平板玻璃的主要原料有：硅砂、长石、白云石、纯

碱、石灰石、芒硝。工艺过程：其一是获得原料并且

破碎成粉，原料的矿产开发对于环境有破坏作用，破

碎成粉易于产生粉尘污染，其二是称量配料，其三为

混合搅拌，均客易产生粉尘污染，其四为熔化成型，

需要将配合料送入玻璃熔窑，在１７００℃下熔化成玻
璃液，排放大，污染重，再用比较常见的浮法、格法、

压延法，成型为平板玻璃，其五为退火，即将成型的

玻璃制品送入退火窑进行退火，排放大，污染重。

中国具有开采条件的硅砂矿产储量相对比较丰

富，近年来开发过度，对于环境的负面影响较大。笔

者认为，中国的硅砂矿产不宜再继续过度开采，应该

充分利用国际市场，国际市场上澳大利亚硅砂矿产

占有举足轻重的地位，中国的平板玻璃产业应该走

出去。京津冀的平板玻璃产业由于排放大，污染重，

应该首先考虑走出去，进行产业输出。

平板玻璃产业是京津冀污染的重要来源之一，

但是，平板玻璃产业也是京津冀的重要产业，一方

面，要保留京津冀的平板玻璃产业优势；另一方面，

又要使平板玻璃产业在京津冀不产生污染。我们必

须如此要求以求最终解决问题，完全可以把平板玻

璃厂就近建在原料出产地，就地生产出平板玻璃产

品，京津冀的平板玻璃产业作为重要产业得以保留，

消除了京津冀的平板玻璃产业污染和排放，京津冀

的平板玻璃产业的污染问题得以根本解决。万一有

事，如战争等，还可以撤回京津冀恢复生产。

三、京津冀平板玻璃产业发展战略与人民币国

际化战略的整合

目前，人民币已基本上实现了周边化或区域化。

人民币在东南亚地区已经成为仅次于美元、欧元、日

元的又一个“硬通货”，在东南亚一些地区，人民币

有“小美元”之称，被当作硬通货流通和使用，在中

亚五国、俄罗斯、巴基斯坦、朝鲜以及蒙古国人民币

也有一定影响。人民币绝不能仅仅停留在周边化或

区域化的范围内，人民币必须国际化。

从大国崛起的历史来看，大国崛起一般伴随着

其货币在国际贸易、资本流动中成为计值货币。英

国、美国的崛起均伴随着资本输出，伴随着本币成为

国际计值货币。２０世纪 ７０年代日本开始资本输
出，却是以美元为计值货币，结果日本经济逐渐

衰退。

中国作为世界第二大经济体，暂且不说迟早要

取代美国而成为世界第一大经济体，就是现在作为

世界第二大经济体，中国也应该具备与其经济总量、
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贸易总量相对称的应有的国际货币地位。现在人民

币的国际地位不是仅次于美元，而是排在美元、欧元

之后，所以人民币国际化必须加速进行，否则必将严

重阻碍中国经济的进一步发展。

平板玻璃产业发展战略必须与人民币国际化战

略进行整合或对接，平板玻璃产业发展战略的一个

重大课题就是解决京津冀地区平板玻璃产业污染问

题，这个问题不能够通过在京津冀地区迁来迁去来

解决，因为平板玻璃产业放在京津冀地区的任何地

方都产生污染，而生态环境是一个统一的整体，在天

津市和河北省的平板玻璃产业产生的污染会直接影

响和威胁北京市，更不能够通过炸毁等破坏生产力

的办法来解决。京津冀地区的平板玻璃产业污染问

题必须也只能够通过产业输出来解决，而产业输出

必须有资本输出来带动，没有资本输出的产业输出

是不可想象的。而一国的资本输出要求其国的本币

具有一定的国际地位，所以，人民币国际化对于京津

冀协同发展具有重要意义。

在当前，京津冀协同发展还应该充分利用亚洲

基础设施投资银行、金砖国家开发银行、上海合作组

织开发银行。一般认为，亚洲一些国家铁路、公路、

桥梁、港口、机场和通讯建设严重不足，在一定程度

上限制了该区域的经济发展，这是设立亚洲基础设

施投资银行的缘起；金砖国家巴西、南非、俄罗斯、印

度的基础设施缺口很大，在一定程度上限制了金砖

国家的经济发展，这是设立金砖国家开发银行的缘

起；上海合作组织成员国的基础设施缺口很大，在一

定程度上限制了上海合作组织成员国的经济发展，

这是设立上海合作组织开发银行的缘起。解决京津

冀的平板玻璃等行业的落后产能和过剩产能的问题

是京津冀协同发展的重大课题，而京津冀的平板玻

璃等行业的落后产能和过剩产能对于基础设施建设

具有重要意义，应该充分利用亚洲基础设施投资银

行、金砖国家开发银行、上海合作组织开发银行的资

金带动京津冀的平板玻璃等行业的落后产能和过剩

产能对外输出。

在当前，人民币国际化仅仅是人民币未来的目

标，这一目标要加速实现，刻不容缓，否则将严重阻

碍中国经济的进一步发展，但是，人民币国际化现在

毕竟不是现实。在这样的现实面前如何实施京津冀

协同发展？这是摆在我们面前的重大课题。笔者认

为，京津冀协同发展当前要充分利用人民币已基本

上实现了周边化或区域化这一现实，积极进行京津

冀地区平板玻璃产业向周边国家的对外输出，通过

平板玻璃产业的对外输出推进京津冀协同发展，也

能加速推进人民币国际化的进程。

四、京津冀协同发展战略与一带一路战略的整

合以及重振中国经济

“一带一路”是“丝绸之路经济带”和“２１世纪
海上丝绸之路”的简称。它将充分依靠中国与相关

国家既有的双边和多边机制，借助既有的、行之有效

的区域合作平台促进中国和相关国家的经济发展和

社会发展。京津冀协同发展和一带一路这两个战略

均为当前我国的重大国家战略，均为促进经济发展

和区域合作的战略，均为关系改善民生和中国国家

长远利益和竞争力提升的重要战略。

国内有人认为京津冀协同发展战略与一带一路

战略是完全不同的两个国家战略，二者没有任何契

合点，这种看法是错误的。国内有人认为京津冀协

同发展战略与一带一路战略两者差别主要体现为实

施主体和范围的不同，京津冀协同发展战略涉及国

内的部分区域，而一带一路战略涉及国际上的部分

区域，二者所涉及的区域没有任何契合点，这种看法

也是错误的。

一带一路战略的核心是中国资本、技术、标准、

产业、文化走出去，而京津冀协同发展战略的根本出

路是也只能是京津冀的资本和产业走出去。所以，

一带一路战略与京津冀协同发展战略具有一定的契

合度，应该将京津冀协同发展战略与一带一路战略

进行整合，这不仅对于京津冀协同发展战略具有重

要意义，而且对于一带一路战略也同样具有重要意

义。

京津冀协同发展战略应该成为一带一路战略的

先导或龙头，通过京津冀协同发展战略带动一带一

路战略。从中国的经济版图上来看，只有京津冀地

区具备比较充分的条件率先实施一带一路战略。首

先，京津冀地区的经济以重工业为主，对于发展基础

设施建设具有重要意义。其次，京津冀地区的经济

存在巨大的过剩产能，亟需对外输出，这就决定了京

津冀协同发展战略是输出型的战略，要发展输出型

的经济，而珠三角、长三角、山东经济区都是承接国

际产业转移的输入型经济，不可能成为一带一路战

略的先导或龙头。再次，京津冀地区的区位优势十

分优越，京津冀地区作为一带一路战略的先导或龙

头，不仅仅可以横向带动西部经济圈和东北经济圈，

还可以纵向实施和加强南北对接，与南方的轻工业

实现互补，缩小南北经济差异和南北经济差距，而且

京津冀地区环渤海的区位优势便于国际交流，京津
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冀地区是２１世纪海上丝绸之路的重要的一部分。
最后，北京中关村是具有世界意义的创新中心，但是

北京中关村地域狭小、房价高昂，极大地限制了北京

中关村创新产业的发展，如果北京中关村创新产业

能够外迁河北省，不仅可以提升河北省的创新水平，

而且可以推进京津冀知识经济和创新经济输出国

外，在实施京津冀协同发展战略的同时带动一带一

路战略的实施。

重振中国经济的根本出路在于转变发展观念，

由引进外资的输入型经济转变为对外进行人民币投

资带动的产业输出型经济。现在空谈技术创新经济

是不现实的，改革开放后中国经济发展并不是依靠

技术创新而是依靠低端劳动密集型产业，现在也不

可能超越中国的现实。对于平板玻璃产业而言，通

过人民币直接对外投资，带动京津冀地区的平板玻

璃产业对外输出，生产的平板玻璃产品可以直接用

于亚洲的基础设施建设，两头在外进行生产和销售，

获利后再购买国际先进的平板玻璃生产技术，滚动

扩大生产，将因为中国劳动力成本上升和人民币升

值等原因产业转出中国而失业的农民工重新招入中

国的产业升级后的平板玻璃厂，由中国自身完成由

制造业大国向制造业强国的历史性转变，再现中国

经济长期以两位数增长的奇迹，实现中国经济的再

次腾飞。

五、京津冀协同发展与京津冀生态保护、资金、

资源、人才、教育等一体化

在京津冀协同发展背景下，京津冀的生态保护、

资金、资源、人才、教育等必须实行一体化，否则，京

津冀的生态保护、资金、资源、人才、教育等无法独立

发展下去。

１．关于京津冀的生态保护的一体化问题。现在
京津冀的生态保护没有实现一体化，冀是为京津的

生态保护服务的。为保护密云水库和官厅水库的水

质，仅河北省张家口市就先后关停了上千家企业，连

畜牧业都不可以搞。事物是相互联系的，京津冀的

生态保护必须实现一体化，首先京津冀的生态保护

的目标和标准要实现一体化，其次，河北省是北京市

的生态屏障或生态缓冲带，河北省不能有污染企业

存在。

２．关于京津冀的资金、资源的一体化问题。京
津冀的资金、资源要实现一体化，绝不能再继续资

金、资源向北京集中，形成所谓的“环北京贫困带”，

在京津冀协同发展背景下，京津冀的资金、资源要统

筹兼顾、合理配置、平等分配，从而实现京津冀的资

金、资源一体化，只有如此，京津冀协同发展才有可

能，京津冀一体化才有可能。

３．关于京津冀的人才的一体化问题。所谓的
“翻过一座山，工资翻三番”，北京市的工资高于河

北省数倍，导致河北省的人才大量流入北京，形成所

谓的“虹吸效应”和“马太效应”，没有人才，如何发

展经济，必然导致“环北京贫困带”。京津冀的人才

必须实现一体化，首先，河北省要大幅度提高工资水

平，要达到北京的工资水平，实际上只有河北省的工

资水平超过北京，人才才有可能回流河北省，才有可

能疏解北京非首都功能的人才流入河北省。其次，

必须实现京津冀户口一体化，如果继续一个北京户

口值多少多少万，一个河北户口不值钱，则“虹吸现

象”仍将继续存在，疏解北京非首都功能的人才流

入河北省是不可能的，京津冀协同发展也只能说是

一句空话。京津冀地区的平板玻璃产业要对外输

出，但是，京津冀地区的平板玻璃产业的总部还要设

在河北省，因为总部是非首都功能，这就存在一个高

级人才在河北省落户的问题，如果这些人还是北京

户口，客居在河北省，不仅不能够实现京津冀一体

化，而且也不可能真正达到疏解北京非首都功能的

人口的目的。

４．关于京津冀的教育的一体化问题。不论经济
发展还是社会发展，教育都是基础；教育公平是社会

公平正义的基础。优质教育资源集中在北京，而教

育应该是全民的教育，教育是典型的非首都功能，理

应将首都的教育资源在京津冀范围内重新配置，这

是京津冀协同发展的基础。高考是中国重要的教育

制度，理应实现京津冀高考一体化，统一京津冀高考

录取分数线，一方面，对于北京的低分上名校是一个

冲击，可以打破教育的不公平，提高北京的教育质

量；另一方面，可以增加河北省上大学的人数，消除

北京户口的高考福利，有利于体现教育公平和促进

河北省的经济和社会发展。

六、京津冀协同发展与中国智库的崛起

１９８０年１２月１６日在中央工作会议上，陈云讲
话称：“我们要改革，但是步子要稳。因为我们的改

革，问题复杂，不能要求过急。改革固然要靠一定的

理论研究、经济统计和经济预测，更重要的还是要从

试点着手，随时总结经验，也就是要‘摸着石头过

河’。开始时步子要小，缓缓而行。”［３］２７９陈云更强

调领导干部在试点中总结经验，后来，深圳先行先

试，也主要是领导干部去先行先试。

邓小平视察南方谈话：“改革开放胆子要大一
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些，敢于试验，不能像小脚女人一样。看准了的，就

大胆地试，大胆地闯。深圳的重要经验就是敢闯。

没有一点闯的精神，没有一点‘冒’的精神，没有一

股气呀、劲呀，就走不出一条好路，走不出一条新路，

就干不出新的事业。不冒点风险，办什么事情都有

百分之百的把握，万无一失，谁敢说这样的话？一开

始就自以为是，认为百分之百正确，没那么回事，我

就从来没有那么认为。每年领导层都要总结经验，

对的就坚持，不对的赶快改，新问题出来抓紧解

决。”［４］３７２这也是强调领导干部去试和闯。

邓小平南方谈话，提出上海没有列入经济特区

是一个失误，引起浦东大开发。“我的一个大失误

就是搞四个经济特区时没有加上上海。要不然，现

在长江三角洲，整个长江流域，乃至全国改革开放的

局面，都会不一样。”［４］３７６这说明当时改革开放也有

失误的地方。如何解决改革开放的盲目性和失误，

这是京津冀协同发展必须面临的一个重大挑战。

领导干部的知识毕竟有限，就算领导干部是真

正的智者，智者千虑终有一失，由领导干部以外的知

识分子辅助决策是绝对必需的。知识分子辅助官员

决策在中国绝不新鲜。但是，在一个封闭的自给自

足的农耕社会之中，食客、师爷之流的知识分子在政

治、经济、思想上均完全依附于君主和政府官员。这

种主从依附关系，使得知识分子基本上不可能在辅

助决策时提出客观的、独立的、纠错性的建议。

中国社会虽然已经进入２１世纪，但是，中国社
会在发展过程中，曾经长期受到封建思想的影响，在

决策过程中，智库所起的作用不大。在改革开放的

重大决策中，智库所起的作用也不大。但是，客观

的、独立的、纠错性的智库对于科学决策具有重要意

义，中国在未来的决策之中必须充分发挥智库的作

用，而京津冀协同发展为中国智库的崛起创造了条

件。领导干部关于京津冀协同发展的一些想法，经

过中国智库的研究，逐渐丰满起来，一些错误得到了

纠正，模糊不清之处得到了澄清。京津冀协同发展

的实施必然伴随着中国智库的崛起。

对于京津冀地区的石油和石化产业的发展问

题，特别是京津冀地区石油和石化产业的污染问题

和安全生产问题不可能由一两个官员拍脑门来解

决。解决京津冀地区的石油和石化产业的发展问

题、污染问题和安全生产问题的战略思考只能由智

库的研究来完成，而中国智库将扮演主要角色并且

逐渐崛起。同理，解决京津冀地区的平板玻璃产业

发展问题、污染问题的战略思考也只能由智库的研

究来完成。

七、京津冀协同发展的历史意义和现实意义

京津冀协同发展战略使京津冀地区面临成为继

珠三角、长三角之后中国第三个具有国际意义的经

济发达地区的历史机遇。河北省错过了太多的发展

机遇，京津冀协同发展战略对于河北省是千载难逢

的历史机遇，不仅河北省的领导干部要积极进取，抢

抓机遇，要像改革开放之初广东省的领导干部那样

不等不靠、积极进取、抢抓机遇、先行先试，而且河北

省的知识分子也应该为了河北人民的生活积极献言

献策，纠正领导干部的错误，指导京津冀协同发展战

略和一带一路战略沿着正确的道路发展，这是河北

省领导干部和知识分子在历史机遇面前的历史责

任。

京津冀协同发展战略使中国面临自改革开放以

来，继设立经济特区、邓小平视察南方谈话掀起的改

革大潮之后掀起的第三次改革大潮的历史机遇。自

２００８年世界经济危机以来，绝大多数国家的人民的
生活水平是在下降，世界经济危机也波及中国，中国

正在面临多种巨大的挑战，经济发展是中国所面临

的巨大的挑战之一。改变经济发展方式，从接受和

利用外资到资本输出，从承接海外的产业转移、建立

劳动密集型的三资企业到产业输出，这是经济和历

史发展的必然。京津冀协同发展战略为中国的产业

转型提供了历史机遇，具有重要的历史意义。京津

冀地区的领导干部和知识分子在历史机遇面前要担

负起应负的历史责任。

京津冀协同发展不仅具有重要的历史意义，而

且具有重要的现实意义，京津冀协同发展战略是改

革开放的继续，同时又是新起点，京津冀协同发展战

略还要解决改革开放以来没有解决和没有解决好的

问题。

首先，改革开放以来，珠三角地区得到了历史性

的发展，但是，珠三角地区的发展是有重大缺憾的，

珠三角地区的发展没有解决生态问题，是高污染发

展，是牺牲环境的发展，长三角的发展也一样。而京

津冀协同发展必须建立在生态保护的基础之上，这

是京津冀协同发展的重要的现实意义之一。京津冀

地区平板玻璃产业污染问题的根本解决以及京津冀

地区平板玻璃产业生产力的基本保留对于中国的未

来具有重要的战略意义。

其次，改革开放以来，珠三角地区得到了历史性

的发展，但是，珠三角地区主要是承接海外的产业转

移，没有解决资本输出、智力输出、产业输出的问题，
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长三角也一样。而京津冀协同发展必须实现资本输

出、智力输出、产业输出，这是京津冀协同发展的重

要的现实意义之一。京津冀地区平板玻璃产业的对

外输出以及京津冀地区平板玻璃产业生产力的基本

保留对于中国的未来具有重要的战略意义。

最后，改革开放以来，珠三角地区得到了历史性

的发展，但是，珠三角地区的发展没有很好地解决贫

富分化的问题，农民工绝大部分不能实现与其打工

地的居民在户口、工资、住房、医疗、养老、子女教育

上的一体化，长三角也一样。而京津冀协同发展必

须实现资源、人才、教育等一体化，这是京津冀协同

发展的重要的现实意义之一，也是京津冀协同发展

的最重要的现实意义。如果京津冀协同发展不能实

现资源、人才、教育等一体化，即不能够实现公平正

义和共同富裕，那么京津冀协同发展就失去了最重

要的现实意义，也就基本上没有什么意义了。京津

冀地区平板玻璃产业的从业人员及其家属能够平等

享受京津冀地区的教育、养老、医疗、住房和其他社

会资源并且前往海外工作对于京津冀协同发展及中

国的未来均具有重要的战略意义。
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Ａｂｓｔｒａｃｔ：Ｅｃｏｌｏｇｉｃａｌｐｒｏｔｅｃｔｉｏｎｉｓｔｈｅｓｔａｒｔｉｎｇｐｏｉｎｔａｎｄｔｈｅｏｒｅｔｉｃａｌｆｏｕｎｄａｔｉｏｎｏｆｔｈｅｎｅｗｓｔｒａｔｅｇｙｏｆｃｏｏｒｄｉｎａ
ｔｅｄｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｏｆｔｈｅＢｅｉｊｉｎｇ－Ｔｉａｎｊｉｎ－Ｈｅｂｅｉｒｅｇｉｏｎ．Ｆｌａｔｇｌａｓｓｉｎｄｕｓｔｒｙｏｆｔｈｉｓｒｅｇｉｏｎｎｅｅｄｓｔｒａｎｓｆｏｒｍｉｎｇａｎｄ
ｕｐｇｒａｄｉｎｇ．ＴｈｅｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｓｔｒａｔｅｇｙｏｆｆｌａｔｇｌａｓｓｉｎｄｕｓｔｒｙｆｒｏｍｔｈｅｐｅｒｓｐｅｃｔｉｖｅｏｆｃｏｏｒｄｉｎａｔｅｄｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｏｆＢｅｉ
ｊｉｎｇ－Ｔｉａｎｊｉｎ－ＨｅｂｅｉｒｅｇｉｏｎｓｈｏｕｌｄｉｎｔｅｇｒａｔｅａｎｄｄｏｃｋｔｈｅｉｎｔｅｒｎａｔｉｏｎａｌｉｚａｔｉｏｎｓｔｒａｔｅｇｙｏｆＲｅｎｍｉｎｂｉ（ＲＭＢ）ａｎｄ
ｏｎｅｂｅｌｔａｎｄｏｎｅｒｏａｄｓｔｒａｔｅｇｙ．ＦｌａｔｇｌａｓｓｉｎｄｕｓｔｒｙｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｓｔｒａｔｅｇｙｏｆｔｈｅｃｏｏｒｄｉｎａｔｅｄｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｏｆＢｅｉｊｉｎｇ－
Ｔｉａｎｊｉｎ－Ｈｅｂｅｉｒｅｇｉｏｎｍｕｓｔｒｅａｌｉｚｅｔｈｅｉｎｔｅｇｒａｔｉｏｎｏｆｅｃｏｌｏｇｉｃａｌｐｒｏｔｅｃｔｉｏｎ，ｃａｐｉｔａｌ，ｒｅｓｏｕｒｃｅｓ，ｔａｌｅｎｔ，ｅｄｕｃａｔｉｏｎ，
ａｎｄｓｏｏｎｉｎＢｅｉｊｉｎｇ－Ｔｉａｎｊｉｎ－Ｈｅｂｅｉｒｅｇｉｏｎ．Ｔｈｅｉｎｖｅｎｔｉｖｅｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｓｔｒａｔｅｇｙｏｆｆｌａｔｇｌａｓｓｉｎｄｕｓｔｒｙｆｒｏｍｔｈｅｐｅｒ
ｓｐｅｃｔｉｖｅｏｆｃｏｏｒｄｉｎａｔｅｄｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｏｆＢｅｉｊｉｎｇ－Ｔｉａｎｊｉｎ－ＨｅｂｅｉｒｅｇｉｏｎｗｉｌｌｂｅｗｉｔｈｔｈｅｒｉｓｅｏｆＣｈｉｎｅｓｅｔｈｉｎｋ－
ｔａｎｋ．ＴｈｅｃｏｏｒｄｉｎａｔｅｄｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｏｆＢｅｉｊｉｎｇ－Ｔｉａｎｊｉｎ－Ｈｅｂｅｉｒｅｇｉｏｎｈａｓａｎｉｍｐｏｒｔａｎｔｈｉｓｔｏｒｉｃａｌａｎｄｒｅａｌｉｓｔｉｃｓｉｇ
ｎｉｆｉｃａｎｃｅ．

Ｋｅｙｗｏｒｄｓ：ｔｈｅｃｏｏｒｄｉｎａｔｅｄｄｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔｏｆＢｅｉｊｉｎｇ－Ｔｉａｎｊｉｎ－Ｈｅｂｅｉｒｅｇｉｏｎ；ｓｔｒａｔｅｇｉｅｓ；ｉｎｖｅｎｔｉｏｎ
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摘　要：设计一套指标评价体系，运用因子分析和熵值法，以中原经济区上市公司为例进行了财
务绩效评价，通过分析发现虽然指标体系相同，但由于赋予指标的权重不同得出的结果会有一些显

著性差异，因此针对不同的企业我们要结合运用不同的方法，发现企业的不足之处以期能够得到及

时处理，使企业更加健康的发展。

关键词：因子分析；熵值法；中原经济区；财务绩效评价
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　　一、引言
“中原兴则中部兴，中部兴则中国兴；中原强则

中部强，中部强则中国强”。中原经济区是中国首

个内陆经济改革和对外开放经济区，于２０１２年批准
设立，是中国新一轮改革的重要标志。中原经济区

上升为国家战略，将成为国家经济社会发展中的重

要战略支撑点，更是中部崛起的一个重要标志。中

原经济区的发展不仅关系到河南的经济社会发展，

对中部地区发展甚至对全国经济社会发展具有重要

的战略意义。

伴随着中原经济区战略的进一步推进，作为中

原经济区支柱的上市公司在经济发展中的作用将更

加凸显。截至２０１４年１２月３１日，中原经济区内我
国境内上市的企业有９１家（包含主板、创业板上市
企业），其中河南省６７家，安徽省９家，河北省５家，
山东省４家，山西省６家。这些上市公司为当地的
经济发展做出了巨大的贡献，是中原经济区建设发

展的重要推动力量。因此，科学合理地评价企业绩

效，有利于中原经济区上市公司提升管理水平，进一

步把握契机、应对风险，对政府管理部门、公司管理

者、投资者及其他利益相关者都具有极其重要的指

导意义。

国内学者对上市公司财务绩效的相关研究较

多，但通过对文献的梳理，可以发现以往研究的一

些不足主要有：①对上市公司绩效评价的内容范
围和评价指标、评价方法缺乏统一认识；②很少有
对地方区域上市公司做绩效评价；③专门针对中
原经济区内上市公司绩效评价的研究基本空白。

因此，本文选择中原经济区上市公司为研究样本，

在借鉴财务绩效相关研究成果的基础上，设计同

一指标体系，分别运用熵权法和因子分析法两种

分析方法进行财务综合绩效实证研究，并对评价

结果进行对比分析，以期对中原经济区上市公司

企业提供借鉴参考。

二、研究设计

（一）样本选取

本文选取了中原经济区截至２０１４年１２月３１
日上市的９１家企业，其中包括有６９家制造业，８家
采矿业，３家电力、热力、燃气及水生产和供应业，３
家农林牧渔业，２家批发零售业，２家信息传输、软件
和信息技术服务业，２家交通运输、仓储和邮政业，
１家文体、体育和娱乐业，１家建筑业。
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（二）指标体系

为全面反映中原经济区上市公司绩效，文章参

考国资委财务监督与考核评价局针对国有企业制定

的《企业绩效评价标准值（２０１３）》修订而成，主要包
含反映公司盈利能力状况、偿债能力状况、资产运营

状况以及企业发展能力状况４个方面、１２个指标的
评价体系。如表１所示。

表１　公司绩效评价指标体系

评价指标类别 财务业绩评价指标

净资产收益率

盈利能力状况 资产报酬率

营业利润率

总资产周转率

资产运营状况 流动资产周转率

存货周转率

流动比率

偿债能力状况 速动比率

资产负债率

净利润增长率

发展能力状况 总资产增长率

营业利润增长率

　　（三）数据来源
本文中的财务数据均来源于 ｗｉｎｄ数据库２０１４

年年度报告，经手工搜集、整理而得。

（四）研究方法

本文采用因子分析法、熵值法对上市公司的财

务绩效进行评价，为了评价结果具有一定的说服力，

故本文采用同一套评价指标体系。如果选择不同的

指标体系，赋权方法不同，就会产生不同的评价结

果；而不同的权重，只是侧重点不同而己，并不代表

孰对孰错。因此，不能把某一评价结果当成考评企

业的唯一标准，要客观、全面的分析问题，具体地分

析企业的优劣，以便做出正确判断。

１．因子分析法
因子分析法是利用降维的思想，即减少原指标

的数量，用较少的几个综合指标来代替数量较多的

原指标。这些综合指标既要尽量多地反映原来指标

所反映的信息，又要保证相互之间是独立的。

２．熵值法
熵是热力学中的概念，熵值法是依据指标所

反馈的信息量的大小来赋予其相应的权重，当指

标的熵值越大，提供的信息量越小，权重越小，在

综合评价中所起的作用就越小。该方法从根本上

解决了人为赋权的各种弊病，使评价结果更加科

学和客观。

三、实证结果

（一）因子分析法

１．指标的趋同化处理。本文选取的指标中，除

了资产负债率、流动比率、速动比率是适度指标外，

其余的指标都是正向指标，因此需要对上述三个指

标进行趋同化处理。本文选取的不会改变指标值分

布规律的趋同化公式 ｘ′ｉｊ＝－｜ｘｉｊ－ｋ｜，是根据叶总
裕（２００３）的研究。在适度值的选择 ｋ上，按照经验
和行业统计标准，资产负债率的适度值本文选择的

是０．５，流动比率是２，速动比率是１。
２．适宜性检验。本文使用 ＳＰＳＳ２２．０对标准化

矩阵进行因子分析。首先通过 ＫＭＯ和Ｂａｒｔｌｅｔｔ’ｓ检
验，结果是０．７６８＞０．５，说明数据适合做因子分析。
同时，Ｂａｒｔｌｅｔｔ’ｓ球度检验的 Ｐ值为０．０００＜０．０５０，
假设被拒绝，说明相关系数矩阵与单位矩阵有显著

差异，也说明数据适合做因子分析。

３．确定因子变量、计算因子载荷矩阵。根据因
子分析原理，进行数据处理后，可得到四个主因子，

累计贡献率达到７２．６３３％，能反映原始变量的大部
分信息，具有显著代表性。因此，主因子分析过程应

提取Ｆ１、Ｆ２、Ｆ３、Ｆ４四个主因子。通过表２看出 Ｆ１
在ｘ１、ｘ２、ｘ３上的载荷最大，这三个指标反映了公
司的盈利能力；Ｆ２在ｘ７、ｘ８、ｘ９上的载荷最大，这三
个指标反映了公司的偿债能力；Ｆ３在 ｘ４、ｘ５、ｘ６上
的载荷最大，这三个指标反映了公司的运营能力和

质量状况；Ｆ４在 ｘ１１、ｘ１２上的载荷最大，这两个指
标反映了公司的发展能力和发展速度。根据因子方

差贡献率，可以计算出四个公共因子得分的权重依

次为盈利能力（２６．３４％），偿债能力（２１．１２％），营
运能力（１６．３２％），发展能力（８．８５％）。从中可以
看出盈利能力因子的权重最大，发展能力因子的权

重最小。

表２　旋转后的因子载荷矩阵

成份

１ ２ ３ ４
净资产收益率（ｘ１） ．８７７ －．０２１ ．０６４ ．２２８

资产报酬率（ｘ２） ．９２７ ．０１９ ．１５３ ．１３２

营业利润率（ｘ３） ．８１３ －．０２０ －．０８８ ．２６７

总资产周转率（ｘ４） ．２４７ ．１１６ ．８２９ －．２００

流动资产周转率（ｘ５） ．０９５ ．１１２ ．９０１ －．０８４

存货周转率（ｘ６） －．１３５ ．０３８ ．７７６ ．１８３

资产负债率（ｘ７） －．１３６ ．５７３ ．１８１ ．２５８

速动比率（ｘ８） －．０２２ ．９７２ ．０８６ ．００５

流动比率（ｘ９） －．１０６ ．９５８ ．００７ －．０４３

营业利润增长率（ｘ１０） ．１２１ －．０２１ ．０４９ ．１４６

总资产增长率（ｘ１１） ．２０５ －．１４１ －．０９８ ．８６６

净资产增长率（ｘ１２） ．２７３ －．０７１ －．０７０ ．８２３

　　４．计算因子得分。由表３因子得分系数和上市
公司财务数据，可以计算得到中原经济区在上市公

司绩效评价的各因子得分，然后进行排序，结果详见
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表５。
表３　成份得分矩阵

成份

１ ２ ３ ４
净资产收益率（ｘ１） ．３６１ －．０１３ －．０１４ －．０４２
资产报酬率（ｘ２） ．４０２ ．００８ ．０１２ －．１１８
营业利润率（ｘ３） ．３３３ －．００３ －．０７９ －．０１４
总资产周转率（ｘ４） ．１０５ －．００１ ．３５６ －．１２９
流动资产周转率（ｘ５） －．００３ －．０２５ ．４１５ －．００１
存货周转率（ｘ６） －．１７１ －．０７９ ．４０７ ．２４１
资产负债率（ｘ７） －．１２７ ．２２５ －．０７１ ．１８４
速动比率（ｘ８） ．００９ ．４５０ －．０５１ －．０７３
流动比率（ｘ９） ．０８８ ．４５９ －．１０３ －．１４５

营业利润增长率（ｘ１０） ．０１８ －．０２５ ．０３１ ．０８２
总资产增长率（ｘ１１） －．１０１ ．００２ ．０１１ ．５４８
净资产增长率（ｘ１２） ．０６２ －．０２８ ．０２１ ．５０９

　　（二）熵值法
１．指标数据的预处理。为了消除指标属性和数

量级的差异，需要对原始数据进行标准化处理。针

对不同的指标，可以采用不同的方法进行标准化处

理。

ｒｉｊ＝
ｒ′ｉｊ－ｍｉｎ（ｒ′ｉｊ）

ｍａｘ（ｒ′ｉｊ）－ｍｉｎ（ｒ′ｉｊ）
（针对正向指标）

ｒｉｊ＝１－
｜ｒ′ｉｊ－ｒｊ｜
ｍａｘ｜ｒ′ｉｊ－ｒｊ｜

（针对适度指标）

本文适度指标的选择中，同上述因子分析的选

择。

２．计算各上市公司指标对于全部样本的比重

ｆｉｊ＝
ｒｉｊ

∑
ｍ

ｊ＝１
ｒｉｊ

３．计算各指标的熵值，第ｊ个指标的熵值如下

Ｈｊ＝－ｋ∑
ｍ

ｉ＝１
ｆｉｊｌｎｆｉｊ

４．计算各指标的熵权，第ｊ个指标的熵值等于

Ｗｊ＝
１－Ｈｊ

∑
ｎ

ｊ＝１
（１－Ｈｊ）

５．计算综合绩效评价得分，第ｊ个企业嫡权法综
合绩效评价得分

Ｓｉ＝∑
ｍ

ｊ＝１
（ｒｉｊ×ｗｉｊ）

根据上述熵值法中的公式，利用ＥＸＣＥＬ２０１３软
件计算出各指标的比重ｆｉｊ和熵值Ｈｊ，从而确定各指
标的权重Ｗｊ和综合得分Ｓｉ，结果见表４。

通过计算分析，可以看出熵值法更加侧重于企

业的运营能力，其中存货周转率的的权重最大，其次

是总资产周转率，而流动比率最低。计算各公司的

综合得分，进行排序，比较优劣，如表５所示。

表４　２０１４年中原经济区上市公司财务绩效熵值计算表

净资产收益率 资产报酬率 营业利润率 总资产周转率 流动资产周转率 存货周转率

Ｈｊ ０．９９３８２５ ０．９８７０１４ ０．９９６２０３ ０．９５８６４ ０．９４４７６７ ０．８７８２２１
Ｗｊ ０．０１９４３３ ０．０４０８６６ ０．０１１９４９ ０．１３０１５５ ０．１７３８１４ ０．３８３２２６

资产负债率 速动比率 流动比率 营业利润增长率 总资产增长率 净资产增长率

Ｈｊ ０．９８５１９５ ０．９９７０２５ ０．９９７４５９ ０．９９７４０２ ０．９７０５５４ ０．９７５９２３
Ｗｊ ０．０４６５９ ０．００９３６２ ０．００７９９５ ０．００８１７６ ０．０９２６６２ ０．０７５７６９

表５　因子分析和熵值法的得分排名如下

名称 熵值综合得分 因子得分 熵值排名 因子排名 名称 熵值综合得分 因子得分 熵值排名 因子排名

郑州煤电 ０．８０１３ ０．９０８２ １ ２ 好想你 ０．２３７６ ０．０１１５ ４６ ４６
双汇发展 ０．５２３７ １．５６２７ ２ １ 东阿阿胶 ０．２３５３ ０．７５１８ ４７ ４
神马股份 ０．５０４４ ０．６１０５ ３ ６ 新开源 ０．２３５０ ０．１４８５ ４８ ３０
中原环保 ０．４３０４ ０．１９６２ ４ ２５ 隆化节能 ０．２３５０ ０．２１２３ ４９ ２１
豫能控股 ０．４２２１ ０．６６７２ ５ ５ 安徽水利 ０．２３４３ ０．０８２３ ５０ ３８
宇通客车 ０．３９６２ ０．８８６７ ６ ３ 振东制药 ０．２３３８ －０．０７１８ ５１ ６１
焦作万方 ０．３８８５ ０．４１８４ ７ １５ 神火股份 ０．２３３５ －０．２５９４ ５２ ７６
明泰铝业 ０．３８７６ ０．５５２３ ８ ９ 新野纺织 ０．２３１２ ０．０２１５ ５３ ４３
同力水泥 ０．３８５８ ０．５０５４ ９ １０ 中弘股份 ０．２２９３ ０．１１４６ ５４ ３５
鲁西化工 ０．３６２２ ０．２８４８ １０ １７ 通达股份 ０．２２９１ －０．０２８０ ５５ ５４
中粮生化 ０．３５７７ ０．２５９９ １１ １８ 安彩高科 ０．２２７９ －０．７２５６ ５６ ８７
恒源煤电 ０．３５００ －０．０１５２ １２ ５２ 南风化工 ０．２２６２ －０．００９７ ５７ ５１
风神股份 ０．３２５４ ０．４３４３ １３ １３ 恒星科技 ０．２２２７ －０．０３５７ ５８ ５５
新兴铸管 ０．３２３５ ０．１９５７ １４ ２７ 黄河旋风 ０．２２１４ ０．１７６２ ５９ １８
中通客车 ０．３０７６ ０．５７２０ １５ ８ 辅仁药业 ０．２２０７ －０．０７４３ ６０ ６２
平煤股份 ０．２９７８ －０．０２３６ １６ ５３ 森源电器 ０．２２０６ ０．３４５７ ６１ １６
牧原股份 ０．２９４７ ０．２０４３ １７ ２３ 中孚实业 ０．２２０２ －０．２６９９ ６２ ７９
大地传媒 ０．２９２６ ０．４３９５ １８ １１ 兰花科创 ０．２１３６ －０．２０６８ ６３ ７４
三全食品 ０．２８８０ ０．１３２６ １９ ３２ 晨光生物 ０．２１３３ －０．０５６８ ６４ ５８
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续表５

名称 熵值综合得分 因子得分 熵值排名 因子排名 名称 熵值综合得分 因子得分 熵值排名 因子排名

冀中能源 ０．２８３６ －０．０６３６ ２０ ５９ 华英农业 ０．２１１２ －０．１８２５ ６５ ７１
多氟多 ０．２８０９ ０．０１９２ ２１ ４４ 中原特钢 ０．２０８０ －０．２８５７ ６６ ８０
利达光电 ０．２７９３ ０．０２４１ ２２ ４２ 新天科技 ０．２０５４ ０．１１１７ ６７ ３６
雷鸣科化 ０．２７４９ ０．２４７２ ２３ ２０ 方兴科技 ０．２０３９ ０．００００ ６８ ５０
汉威电子 ０．２７１８ ０．１６４８ ２４ ２９ 中原内配 ０．２０１１ ０．１３７４ ６９ ３１
莲花味精 ０．２６１９ －０．１８０４ ２５ ７０ 金种子酒 ０．１９８６ －０．１１６７ ７０ ６５
平高电气 ０．２６１６ ０．４１９４ ２６ １４ 新大新材 ０．１９３８ －０．１５９８ ７１ ６８
新乡化纤 ０．２６１６ ０．１２２８ ２７ ３４ 洛阳玻璃 ０．１９３７ －０．０４０５ ７２ ５６
安阳钢铁 ０．２５５６ －０．０４７０ ２８ ５７ 林州重机 ０．１９０４ －０．２０８３ ７３ ７５
佰利联 ０．２５５３ ０．００６５ ２９ ４８ 瑞贝卡 ０．１８９４ ０．０１４１ ７４ ４５
许继电器 ０．２５５３ ０．５９６０ ３０ ７ 雏鹰农牧 ０．１８５４ －０．４４８７ ７５ ８５
羚锐制药 ０．２５４１ ０．１２２９ ３１ ３３ 新开普 ０．１８２０ －０．１７４９ ７６ ６９
大有能源 ０．２５４１ －０．１２６７ ３２ ６６ 远东传动 ０．１７９２ －０．２６０５ ７７ ７８
阳谷华泰 ０．２５３８ ０．０９２５ ３３ ３７ 轴研科技 ０．１７７９ －０．２１８７ ７８ ７６
太龙药业 ０．２５２３ ０．０７３５ ３４ ３９ 豫金刚石 ０．１７７７ －０．１０７２ ７９ ６４
一拖股份 ０．２５１９ ０．００９９ ３５ ４７ ｓｔ银鸽 ０．１７５７ －１．４０７４ ８０ ８９
西泵股份 ０．２５１４ ０．０４９２ ３６ ４０ 郑煤机 ０．１７４３ －０．３４４９ ８１ ８２
濮耐股份 ０．２４９８ ０．１９５９ ３７ ２６ 中信重工 ０．１７３３ －０．１５２３ ８２ ６７
潞安环能 ０．２４５８ －０．０６４７ ３８ ６０ 北玻股份 ０．１６９３ －０．３６８２ ８３ ８３
亚宝药业 ０．２４３９ ０．２０５０ ３９ ２０ 中原高速 ０．１６３９ ０．００１３ ８４ ４９
洛阳钼业 ０．２４３０ ０．１９７３ ４０ ２４ 辉煌科技 ０．１６０６ －０．２０２９ ８５ ７３
龙星化工 ０．２４２６ －０．１８９９ ４１ ７２ 华兰生物 ０．１５８７ －０．３７０９ ８６ ８４
中航光电 ０．２４２０ ０．２５８４ ４２ １９ 智度投资 ０．１４３５ －１．１０６３ ８７ ８８
古井贡酒 ０．２４１１ ０．４３６７ ４３ １２ 东方银星 ０．１３９１ －０．３２５０ ８８ ８１
豫光金铅 ０．２３９６ －０．０７６４ ４４ ６３ 四方达 ０．１３８４ －０．６１５３ ８９ ８６
华孚色纺 ０．２３９１ ０．０４０４ ４５ ４１ 五矿稀土 ０．０８３０ －２．８７８７ ９０ ９１
好想你 ０．２３７６ ０．０１１５ ４６ ４６ 金谷源 ０．０７０７ －１．７４０１ ９１ ９０
华孚色纺 ０．２３９１ ０．０４０４ ４５ ４１

　　四、结果分析
从上述两种不同方法的综合得分我们看出，排

名中位次相同的仅有４个企业；差额位次在１０位以
上的占据到了一半左右。根本原因是因为两种方法

即使采用同一评价指标体系，但不同的评级方法为

评价指标赋予的权重却不相同。从两种评价方法的

理论依据看，因子分析法是以数据降维原理为依据

的，而熵值法依据的是熵原理；从指标赋权情况看，

因子分析法中权重最大的是盈利能力因子，偿债能

力因子，营运能力因子，发展能力因子；而熵值法中

权重最大的是营运能力，发展能力，盈利能力和偿债

能力因子。由此可见，虽然采用了两种指标体系，但

赋予权重的不同，得出的结果也会大相径庭。

本文以因子分析法和熵值法排序差距最大的森

源电器为例进行具体的财务分析，并提出对策和建

议，其他的中原经济区企业可以作为参考。

森源电气创立于１９９２年，属于国家原机械部和
电力部定点生产高低压配电成套设备、隔离开关及

元器件产品的厂家，于２０１０年在 Ａ股上市，属于电
气机械及器材制造业。２０１３年受益于国家政策对
于分布式发电的推动，公司在贯彻“大电气、大森

源”既定经营战略下收购了郑州森源新能源科技有

限公司，由于分布式发电领域正处在蓬勃发展的初

期，公司将籍此分享该行业巨大的发展机遇，从而有

效拓展公司产业链条，提高综合竞争实力和可持续

增长 能 力，２０１３年 使 得 营 业 利 润 增 长 率 为
４４．４７９１％。２０１４年借助中信国安集团混合所有制
改革之机，森源电气参股中信国安，抓住了向全国拓

展的机会。森源电气在这轮刚刚开始的光伏电站

“跑马圈地”中占得先机，签了很多订单。除了光伏

电站外，公司的ＬＥＤ路灯还会继续受益于新兴城镇
化建设以及老城改造所带来的增长，而充电桩大规

模投建的标配产品———ＡＰＦ也将面临爆发式增长。
由此可见，森源电气多年前精心布局的新能源业务

规划此时全面开花。这也使得近两年森源电气的

２０１３年资产增长率为５５．２６％，２０１４年资产增长率
为３７．５２％。

公司抓住了大发展的契机，２０１４年实现了营业
利润率为２６．３％，资产报酬率为１０．４７％，净资产报
酬率１３．２９％，分别位于中原经济区上市公司企业
中的第６、９和１５位；从偿债能力情况来看，资产负
债率、速动比率、流动比率分别排在第２１、４９和２８
位；从发展能力看，营业利润增长率、总资产增长率、

净资产增长率分别排在第５５、１１和２８位；从营运能
·５２·



力看，总资产周转率、流动资产周转率和存货周转率

分别排在第７３、８８和７７位。
从综合绩效评价来看，森源电气盈利能力整体

较好；偿债能力稳定；发展能力整体性不错，综合营

运能力较差。从因子分析降维得出的四个因子来

看，盈利能力因子排名在整个中原经济区的排名为

第１１位，处于中原经济区的上游；偿债能力因子的
组成是适度性指标，故经过标准化处理以后，排名为

第５位，显示了森源电气较好的的偿债能力；发展能
力因子排名为第１６位，说明在整个区域内也具有较
强的发展潜力；营运能力因子的排名为第８４位，位
于中原经济区的倒数第７位，显示了较差的营运能
力。根据上述四个因子及权重综合得分排名为第

１６位。从熵值法上来看，因为营运能力因子所占的
比重最高，发展能力因子其次，盈利能力因子随后、

偿债能力因子最后的权重比例，得出森源电气的综

合绩效评价得分排名仅为第６１位。纵观原因，我们
发现，熵值法之所以测算出综合排名低，是因为森源

电气近两年的扩张，使得企业的资产迅速膨胀，故使

得营运能力下降迅速，已经下滑到区域内的下游企

业水平，而熵值法又对营运能力因子赋予了很高的

权重，故此得分偏低，排名偏低。

针对森源电气的特殊时期，笔者提出以下建议：

把握好国家的政策机遇，积极拓展企业营运规模，充

分利用现有的资源及技术条件，尽量降低企业成本，

把握中部经济区的发展契机，重点关注新能源的发

展机会，提高企业的盈利能力和市场地位，在迅速扩

展的同时要密切关注企业现金流的管理，保持企业

稳步快速的增长。

五、结束语

本文从盈利能力、营运能力、偿债能力、发展能

力方面考虑，构建了财务绩效评价体系，针对不同的

的分析方法设定了同一指标体系，就是为了能够从

多方面对企业进行评价。此外，通过对两种方法发

现的差异性比较大的代表性企业进行了详细分析并

提出了一些建议。本文的研究有利于管理当局清晰

地了解到中原经济区上市企业的的综合排名和财务

现状，为各利益相关者提供更多的参考决策依据。

与此同时，本文也有一些不足之处，由于为了做两种

方法的对比，本文构建的财务绩效评价体系遗漏了

非财务指标因素，因此在应用中跟实际会有一些差

异。笔者会在以后完善此方面的问题，使研究更具

有实际的参考价值。
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论我国不方便法院原则的立法缺陷及完善
———《关于适用〈中华人民共和国民事诉讼法〉的解释》第５３２条解析

李佳佳
（郑州大学 法学院，郑州 ４５０００１）
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作者简介：李佳佳（１９８６—），男，河南信阳人，郑州大学法学院国际法专业硕士研究生，研究方向：国际私法。

摘　要：最高人民法院在其公布并施行的《关于适用〈中华人民共和国民事诉讼法〉的解释》中
进一步确立了不方便法院原则的适用规范，然而无论是这一司法解释本身还是司法解释中关于不方

便法院原则适用的条文，无不存在诸多争议和缺陷。对此，只有不断地从立法上加以构建和完善，才

能最终确立不方便法院原则在我国的良好适用。

关键词：不方便法院原则；民事诉讼法；司法解释；立法缺陷；完善建议
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中图分类号：Ｄ９７７．３　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－００２７－０５

　　最高人民法院审判委员会于２０１４年１２月１８
日通过了《关于适用〈中华人民共和国民事诉讼法〉

的解释》（以下简称《民诉法解释（二）》），并于２０１５
年１２月１日起施行。本次司法解释从起草到施行，
历时两年多，解释共２３章５５２条，全面修订了１９９２
年发布的《关于适用〈中华人民共和国民事诉讼法〉

若干问题的意见》。因此，《民诉法解释（二）》历时

之长，条文之多，修订之广，堪称我国司法解释之最。

本次司法解释在民诉领域可谓亮点频出，甚至不乏

开创之举，其中第５３２条关于不方便法院原则的解
释就是其一。虽然我国首次将这一原则列入司法解

释之中，但不方便法院原则在我国的立法仍有缺陷。

一、我国不方便法院原则立法的前提问题

起源于英美法系的不方便法院原则在英美法系

国家从诞生到现在已逾四百多年，在此期间，不方便

法院原则从个案判例发展为法律适用原则，从苏格

兰地方法院走到英国法的前台，进而远播欧美，融

入世界法治发展的长河之中。我国同其他大陆法

系国家一样，对不方便法院原则的态度也经历了

由排斥到谨慎接触再到接受适用的过程，相比英

美法系国家对不方便法院原则深谙其道，运用娴

熟，我国理论界与司法实务界仍存在该原则的适

用前提问题。

（一）大前提———不方便法院原则与司法主权

首先，国家主权与司法主权。国家主权与国家

的人口、地理空间一起组成了一个国家存在的基本

三要素，国家主权原则也是国际社会公认的基本法

律原则。国家主权原则对外表现为一国的外交权、

缔约权甚至是国际法所赋予的武力自卫权，而对内

则体现为行政管理权及包含受理、审判及执行案件

的司法权。因此，国家主权与司法主权是整体与部

分，包含与被包含的关系。司法主权隶属于国家主

权，国家主权丧失，司法主权将无所依附。［１］近现代史

上的“领事裁判权”与“治外法权”，都是西方列强严

重侵害我国司法主权的手段与例证，也正是由于历史

的原因，我国在有关涉及国家主权与领土完整的问题

上，都持以异常坚定和强硬的态度。反观不方便法院

原则，在内容上强调本国法院管辖的不方便性因素，

在形式上似乎是本国法院对本具有管辖权的案件怠

于甚至放弃行使管辖权。这就使得不方便法院原则

与国家主权原则存在了某种形式上的冲突与对立，也

使得不方便法院原则在我国长期得不到立法者的肯

·７２·



定和司法机关的施行。因而，不方便法院原则与司法

主权原则的关系问题，也自然成为了我国不方便法院

原则立法活动所要面对和解决的大前提。

其次，不方便法院原则与司法主权的关系。虽

然不方便法院原则与司法主权存在某些表象的冲突

与对立，但依据当今国际法关于国家主权理论的认

知与新发展，并结合不方便法院原则的深层内涵与

价值，可以得出两者的真正关系为：一是不方便法院

原则是司法机关行使国家司法主权的体现。不方便

法院原则的适用并非剥夺了适用国的司法审判权，

更不存在一国司法审判权遭受其他国家侵犯之情

形。一国适用不方便法院原则所作出的任何决定，

无论是放弃管辖权还是拒绝管辖，都是依据本国国

家意志的体现，都体现了国家主权原则和对司法主

权的行使。二是不方便法院原则的适用体现了国家

主权限制理论的要求。随着国际社会的进步与发

展，国际经济贸易关系的日益密切，人权保护与私力

量的巩固及法治公平正义的要求，曾处于垄断地位

的“绝对主权论”已逐渐被国际社会所摈弃，取而代

之的是“主权相对论”或“主权限制理论”。不方便

法院原则适用的主要价值就在于对热衷于扩张国际

民商事管辖权的各国的一种约束与制衡，从而消除

因各国司法管辖权扩张导致的管辖权冲突致使当事

人权益遭受侵害的可能。三是不方便法院原则体现

了对国家司法主权的尊重。本国法院通过不方便法

院原则的适用这一“礼让”行为，使得对案件管辖更

为便利的他国法院取得管辖权，既是维护了法律适

用的公平正义和当事人的合法权益，也是对他国司

法主权的充分尊重。

（二）小前提———不方便法院原则的立法模式

所谓不方便法院原则的立法模式，是指立法者

对不方便法院原则的动议程序的设计。即不方便法

院原则在案件起诉之初，是由原被告、法院或者诉讼

第三人等哪一方提出。就目前不方便法院原则的各

种理论学说，并结合英美法系国家对这一原则的完

备立法及充分适用，不方便法院原则在立法模式上

主要存在当事人主义说、职权主义说、当事人主义与

职权主义兼采三种模式。

首先，当事人主义立法模式，是指在国际民商事

案件确定诉讼管辖权过程中，被告认为在原告选择

的受诉法院提起诉讼，自己可能得不到公正待遇或

诉讼利益将严重受损，从而以不方便法院为由要求

变更为方便的法院管辖，或者直接向受诉法院提出

管辖权异议。当事人主义深深植根于意思自治原则

之中，以普通法系国家为例，这种模式是当事人诉讼

模式在不方便法院原则适用过程中的体现。在普通

法系国家的诉讼程序中，当事人主义又被称为当事

人诉讼模式，它是一种与法院的职权主义相对应的

诉讼模式。即由当事人主导诉讼的证据收集，法庭

辩论等全过程，而法官只是以中立者的身份，通过当

事人的诉讼行为来裁量法律适用的结果。因此，在

当事人主义模式下的不方便法院原则，实质上就是

当事人意思自治在确定国际民商事管辖权过程中的

能动作用。这也决定了不方便法院原则的最初启动

程序为被告的主动申请。

其次，职权主义立法模式，是立法者对法官的自

由裁量权在适用不方便法院原则时的认可与支持。

即在确立国际民商事案件管辖权过程中，对于原告

提起的诉讼法院虽享有案件的管辖权，但考虑到受

理并裁决案件可能严重侵害公平正义原则或给法院

带来极大不便或严重妨碍诉讼效率等因素，法官行

使自由裁量权，放弃或拒绝行使对该案的管辖权，进

而引导当事人选择另一更为便利的法院进行诉讼。

因此，这种模式的确立，离不开法院或者法官的自由

裁量权的存在与行使。自由裁量权一般被定义为法

院或法官在厘定法律原则或法律规则时，存在两种

可供适用的法律，而最终只选择某一法律予以适

用。［２］因此，职权主义说认为，不方便法院原则的灵

活适用，取决于法官对个人自由裁量权的公正、合

理、合法的行使。这也就很好地解释了为什么在相

对缺少自由裁量权行使空间的大陆法系国家，甚至

在这些国家成文立法里都没有不方便法院原则的条

文规定，法官们仍可冒着于法无据的风险，行使着有

限的自由裁量权来适用着不方便法院原则。

最后，当事人主义与职权主义兼采。这种模式

主张，不方便法院原则的启动程序，应先由当事人申

请适用或者提出管辖权异议，在当事人未提出或怠

于提出而客观上又存在给受诉法院带来管辖不便的

情形时，法院或法官可依职权主动适用该原则。在

不方便法院原则的适用中，当事人主义诉讼模式与

职权主义诉讼模式的矛盾尤为突出，当事人主义要

求该原则的适用须由当事人启动，但当当事人疏于

或怠于提出申请时，法院便不得主动予以适用，而依

据案情却又存在不便管辖的客观情况时，将使受诉

法院进退维谷。同样，在职权主义模式中，是否适用

该原则取决于法院的决定，而不赋予当事人提议或
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申诉的权利，在多数国家这很容易被认定为是对

“不得拒绝诉讼”的宪法精神或宪法规则的违背。

当事人主义与职权主义兼采模式有效地化解了其他

两种模式存在的弊端与适用风险，也更能调和当事

人主义与职权主义的对立而使之协调配合。

《民诉法解释（二）》第５３２条首次专门规定了
不方便法院原则，一方面说明了困扰不方便法院原

则在我国适用的大前提———司法主权问题得到了圆

满解决，不方便法院原则与司法主权之间的辩证统

一关系得到了立法者的认可；另一方面说明了司法

解释所确立的我国不方便法院原则的动议模式为当

事人主义模式。这种模式虽然体现了立法者对当事

人意思自治的尊重，维护被告方权益的考虑，但从法

律效力上来看，这一司法解释的规定有违我国民事

诉讼法关于人民法院确立管辖权所遵循的“两便原

则”①的规定，其效力甚至合法性受到质疑。从司法

实践角度分析，这种不赋予法院自由裁量权的模式，

可能使本应适用该原则的案件却得不到适用，增加

受诉法院或法官的工作压力与诉讼成本，严重妨碍

诉讼效率。

二、我国不方便法院原则相关立法解析

我国不方便法院原则的司法实践要早于其立法

活动，１９８９年赵碧琰确权案中，我国法院虽未在裁
定书中明确提及不方便法院原则，但这却是中国法

院首度“放弃”管辖权，同时也是隐约且含蓄地流露

出不方便法院原则精神的案件，因此堪称我国不方

便法院原则司法实践第一案。［３］因此，在我国司法

实践和对外交往的推动与刺激下，最高人民法院于

２００５年在第二次全国涉外商事海事审判工作会议
后，以会议纪要的形式第一次明确提出了不方便法

院原则行使的七个条件，用以指导全国涉外商事海

事案件审判工作；２０１４年１２月１８日又以司法解释
的形式进一步做出修正，作为指导全国各级法院处

理涉外案件管辖权的适用依据。

《最高人民法院关于印发〈第二次全国涉外商事海事审判工作会议纪要〉

的通知》（法发〔２００５〕２６号）第１１条：我国法院在行使“不方便法院原则”

时应符合７个条件：

（１）被告提出适用“不方便法院原则”的请求，或者提出管辖权异议而受诉

法院认为可以考虑适用“不方便法院原则”；

（２）受理案件的我国法院对案件享有管辖权；

（３）当事人之间不存在选择我国法院管辖的协议；

（４）案件不属于我国法院专属管辖；

（５）案件不涉及我国公民、法人或者其他组织的利益；

（６）案件争议发生的主要事实不在我国境内且不适用我国法律，我国法院

若受理案件在认定事实和适用法律方面存在重大困难；

（７）外国法院对案件享有管辖权且审理该案件更加方便。

《最高人民法院关于适用〈中华人民共和国民事诉讼法〉的解释》第５３２

条：涉外民事案件同时符合下列情形的，人民法院可以裁定驳回原告的起

诉，告知其向更方便的外国法院提起诉讼：

（１）被告提出案件应由更方便外国法院管辖的请求，或者提出管辖异议；

（２）当事人之间不存在选择中华人民共和国法院管辖的协议；

（３）案件不属于中华人民共和国法院专属管辖；

（４）案件不涉及中华人民共和国国家、公民、法人或者其他组织的利益；

（５）案件争议的主要事实不是发生在中华人民共和国境内，且案件不适

用中华人民共和国法律，人民法院审理案件在认定事实和适用法律方面

存在重大困难；

（６）外国法院对案件享有管辖权，且审理该案件更加方便。

　　根据对比分析可以看出，从第一次以会议纪要
形式提出不方便法院原则到新司法解释出台已历经

十年。在这十年间，虽然有全国多地法院的成功实

践，有各级法院司法审判的需要，有民诉法专家的修

改意见稿，但２０１４年的司法解释只是对２００５年第
二次全国涉外商事海事审判工作会议纪要的全盘继

承，仅仅是刻意删除了“我国法院享有案件管辖权”

的内容。总结分析本次司法解释的内容，可以发现

我国在这项法律适用制度立法方面缺陷颇多。

（一）司法解释的效力与位阶问题

根据目前我国社会主义法律体系基本构架，我

国已初步形成了“宪法根本法—基本法—一般法”

的法律体系，立法权属于国家权力机关全国人民代

表大会，全国人大常委会的法律解释权又称立法解

释权才是真正由宪法所确定的法律解释权。②而对

于诸如最高人民法院的司法解释权，最高人民检察

院的检察解释权和行政机关的行政解释权，不仅没

有具体宪法规定作为基本依据，而且在各自法律解

释的效力上仍各行其是，同时也遭到学界及社会的

广泛质疑。③而不方便法院原则这一广为世界各国

接受并使用的基本法律适用制度，在我国却只规定

于最高人民法院新修改的司法解释中，其法律效力

与位阶之低，可见一斑。

（二）“二次解释”问题

根据１９８１年第五届全国人大常委会第１９次会
议通过的《关于加强法律解释工作的决议》的规定，

最高人民法院的司法解释的目的在于解决各级法院

审判工作中具体应用法律、法令的问题，即目的在于

使法律、法令的司法适用更加具体化、明确化。在

《民诉法解释（二）》第５３２条第一项中规定：“被告
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提出案件应由更方便外国法院管辖的请求……”在

第六项中规定：“外国法院对案件享有管辖权，且审

理该案件更加方便。”但何为“更方便外国法院”及

“审理更加便利”仍处于“于法无据”的模糊状态，而

如果将这一问题交由具体受诉法院作出裁量，则势

必会导致适用的差异性和不统一性，这也将使司法

解释的适用处于一种“各自为政”的混乱状态。本

是解决不方便法院原则适用问题的司法解释却制造

了新的“问题”，本应对该原则做出明确解释的司法

解释又需进一步解释。

（三）我国法院管辖权要件存废问题

２００５年第二次全国涉外商事海事审判工作会
议纪要规定了法院适用不方便法院原则的要件之一

是我国法院对受诉案件享有管辖权。而在《民诉法

解释（二）》中却将这一要件删除，其立法目的让人

难以理解，由此所带来的适用后果也让人难以接受。

一方面，受诉法院享有管辖权是不方便法院原则适

用的普遍规定，目的在于甄别案件是否关乎本国司

法管辖权，同时也为防止当事人挑选法院及限制平

行诉讼的发生。虽然《民诉法解释（二）》在５３２条
第二、三、四、五项中列举排除了协议管辖、专属管辖

及类似属人管辖和属地管辖，但这不能排除“我国

法院享有受诉案件管辖权”的全部情况，因而存在

重大疏漏。另一方面，删除这一要件，可能导致在具

体适用不方便法院原则过程中，我国法院可能在管

辖权不明或不能确定或没有管辖权的情形下，或者

根本不考虑管辖权的情形下，只要存在某种不方便

管辖的因素，我国法院就直接适用不方便法院原则

来拒绝管辖。这种可能的存在增大了我国涉外民商

事案件管辖权消极冲突的风险，即当事人无法获得

至少是在我国丧失了法律救济的途径。

（四）解释条款相互冲突问题

《民诉法解释（二）》第５３２条第二项规定：“当
事人之间不存在选择中华人民共和国法院管辖的协

议”；第三项规定：“案件不属于中华人民共和国法

院专属管辖”；第五项规定：“案件争议的主要事实

不是发生在中华人民共和国境内，且案件不适用中

华人民共和国法律，人民法院审理案件在认定事实

和适用法律方面存在重大困难”。这三项规定分别

排除了我国法院的协议管辖、专属管辖和属地管辖，

但在司法实践中如果我国法院审理三种管辖的国际

民商事案件过程中出现认定事实和法律适用方面存

在重大困难又将如何应对？况且属于法院地国协议

管辖、专属管辖及属地管辖的案件是否就一律排除

不方便法院原则的适用，仍存有较大争议。同样的

问题也存在于第四项规定之中，如果第四项所列各

方利益涉及到我国公共秩序或公共利益，则根据公

共秩序保留将直接适用我国法律而排除不方便法院

原则适用的可能，如果不涉及公共秩序保留问题，则

亦不能据此排除不方便法院原则适用的可能性。

（五）承认与执行要件缺失问题

《民诉法解释（二）》第５３２条在规定适用不方
便法院原则要件时并未考虑“我国法院的判决、裁

定能否获得外国承认与执行”这一问题。虽然不方

便法院原则所要解决的首要任务是确定案件管辖权

或者更进一步是确定哪些案件本国法院应放弃管辖

权，而承认与执行则发生于管辖权确定之后，表面上

看是两个不同的法律问题，但如果一个国际民商事

案件本国做出的判决、裁定失去在他国承认与执行

的效力或可能，那么之前的管辖权的确定以及整个

诉讼过程对于当事人来说，都是没有实际意义的。

不得不说的是，我国法院的合法判决、裁定得不到外

国司法机构的承认与执行也是屡见不鲜的。

三、完善我国不方便法院原则立法的建议

《民诉法解释（二）》第５３２条对不方便法院原则
虽具有首创性，也必将对我国法院在受理涉外民商事

案件确定管辖时起到一定的指导作用，但是最高人民

法院的司法解释毕竟不是“法”，其效力与位阶不足以

显现不方便法院原则这一司法制度的重要性和将其

入法合规的紧迫性。因此，通过对《民诉法解释（二）》

及相关法律文件的解析，特提出以下立法建议：

第一，囿于最高人民法院司法解释的效力与位

阶之低，与不方便法院原则适用所要求的普遍与广

泛适用的效力与层次不对称，应尽早启动不方便法

院原则的立法程序，结合我国国内民事诉讼程序，进

一步修订我国《民事诉讼法》关于不方便法院原则

在内的涉外民商事案件管辖受理程序。［４］我国于

２０１４年通过并生效的《涉外民事关系法律适用法》
开创了我国国际私法立法之先河，出于立法程序、技

术和整体性的考虑，不方便法院原则如不能及时修

订于《民事诉讼法》之中，可以将这一司法适用制度

规范于《涉外民事关系法律适用法》一般规定之中，

进而也可进一步推动我国国际私法的立法，则可谓

恰如其分。

第二，完善我国不方便法院原则的启动模式。

在不方便法院原则的三种动议模式中，当事人主义

·０３·



虽赋予当事人（被告方）完全的意思自治与选择权，

但可能出于某种原因当事人未能提出申请，这必将

使法院处于不能主动适用的被动地位，并且将会对

法院后续的诉讼程序造成极大不便。职权主义模式

虽然解决了当事人主义所产生的问题，但其所具有

的弊端也很明显，其最大的弊端在于法院拥有过于

宽泛和过度的自由裁量权，从而排挤了当事人意思

自治应有的权利空间，极有可能导致不方便法院原

则的滥用，并由此产生国际民商事案件的消极冲突。

而第三种模式即当事人主义与职权主义兼采模式就

很好地解决了前两者的弊端，使之互补统一。从

《民诉法解释（二）》第５３２条的条款中可以看出，我
国采用了当事人主义启动模式，较之兼采模式多有

不足，应充分考虑当事人与法院的权利与职权，建议

我国不方便法院原则以兼采模式为优。

第三，我国《民诉法解释（二）》第５３２条中有关
不方便法院原则适用所要考量的要件，仍存在“二

次解释”的问题，为此需要进一步明确和细化有关

“方便”与“不方便”要素。在裁定我国法院不方便

管辖及外国法院为更方便法院时，可以参考以下几

个法律联结点：一是双方当事人的住所地或经常居

所地。如双方当事人拥有共同住所地或居所地则应

认定该共同住所地或居所地法院为本案管辖更为方

便之法院。二是综合考虑证据获取的可能性及获取

证据所要承担的时间及费用成本。三是各种诉讼期

间的长短。四是送达诉讼文书的难易度。五是查明

外国法的难易度。六是判决、裁定将来能否获得充

分、完全地承认与执行。［５］

第四，《民诉法解释（二）》第５３２条特别除去了
２００５年第二次全国涉外商事海事审判工作会议纪
要中我国法院享有受诉案件管辖权的规定，而仅仅

列举式地保留了数项不适用不方便法院原则的管辖

类别。由于所列举的几类管辖权类型未必涵盖管辖

权种类与内容的全部，因此剔除“受理案件的中国

法院对案件享有管辖权”这一举措未必周密妥当，

应该增添或调整司法解释中有关管辖权要件的内

容。同时，我国立法部门及立法者应充分探讨我国

法院在享有协议管辖权、地域管辖权、属人管辖权甚

至是专属管辖权和公共秩序保留中不方便法院原则

适用可能性问题。

第五，完善与不方便法院原则适用相关的诉讼

和法律制度，做到与其他法律适用制度相衔接、相配

合。一是在确立我国不方便法院原则的当事人主义

与职权主义兼采的启动模式后，逐步赋予和健全我

国法官的自由裁量权。因为不方便法院原则的灵活

性特点，决定了其适用离不开法官自由裁量权的存

在，并需要法官公正、适度、合法地行使自由裁量权。

同时，综合考虑我国司法队伍整体素质、司法监督体

系与司法腐败风险等因素，强调在适用不方便法院

原则时，应遵从严格的适用程序与要件，从而杜绝该

原则适用时法官自由裁量权滥用之可能。二是完善

诸如调解、仲裁等其他可选择性纠纷解决程序及司

法渠道解决国际民商事纠纷，从而构建我国涉外案

件管辖权和管辖机构的多元化框架。［６］例如某一国

际民商事案件诉诸法院之初可以通过协商调解程序

达成和解，或者引导争端双方达成仲裁意愿，通过仲

裁程序解决纠纷。这样既能减少适用不方便法院原

则的案件数量，减轻法院诉讼工作量，节省司法运作

成本，也能避免因不方便法院原则的适用所可能产

生的当事人司法救济的真空，进而维护当事人合法

的诉讼权益。

参考文献：

①“两便原则”是我党在抗日战争时期于陕甘宁边区政府创

立的司法审判原则。其内容是：“便于群众诉讼，便于法院

审判”，其代表司法实践为“马锡五审判方式”。

②２０１０年９月，中央政法委员会文件规定：“司法解释是最

高人民法院、最高人民检察院制定的具有普遍效力的法律

适用方面的文件”，“是审判机关、检察机关统一适用的执

法办案依据，具有法律效力”。

③１９８１年６月１０日第五届全国人大常委会第１９次会议通

过《关于加强法律解释工作的决议》，其第二条规定：“凡

属于法院审判工作中具体应用法律、法令的问题，由最高

人民法院进行解释。凡属于检察工作中具体应用法律、法

令的问题，由最高人民检察院进行解释。最高人民法院和

最高人民检察院的解释如果有原则性的分歧，报请全国人

民代表大会常务委员会解释或决定。”之后，《最高人民法

院关于司法解释工作的规定》规定：“最高人民法院发布

的司法解释，具有法律效力。”《最高人民检察院司法解释

工作规定》也规定：“最高人民检察院制定并发布的司法

解释具有法律效力。”由此对于司法解释的效力产生了

“本系统效力说”和“普遍效力说”的争议。

参考文献：

［１］张仁善．论民族主义与我国近代司法主权意识的觉醒

［Ｊ］．河南财经政法大学学报，２０１３（１）：１．

［２］Ｂｌａｃｋ’ｓＬａｗＤｉｃｔｉｏｎａｒｙ［Ｚ］．５ｔｈｅｄ．ＷｅｓｔｐｕｂｌｉｓｈｉｎｇＣｏ．，
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摘　要：中国传统法制中，婚礼制度至唐宋时期已发展成熟，为后世沿用，影响及于周边东南亚
诸国。婚礼从学理上被划分为定婚和成婚两大步骤。婚礼制度发展至宋朝由“六礼”转变为“四

礼”，去繁就简地贴近一般平民生活，但是定婚之礼仍在“四礼”中占有举足轻重的地位。文章以定

婚的主体、定婚的要件、定婚的拘束力及法律后果为中心，佐之以《名公书判清明集》中若干案例，对

宋代的定婚制度进行探析。

关键词：六礼；宗法社会；定婚；成婚

ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．００７
中图分类号：Ｄ９２３．９１　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－００３２－０４

　　婚礼肇始于中华法系的开端，可以说伴随其上
位概念“礼”的产生而产生，其代表的传统法制精神

根植于中国人观念中，影响至今。古代的婚礼制度

历来为统治者所重视，被列于“五礼”“六礼”“九

礼”之中，被称为“万世之始”。宋代既是我国封建

统治者十分重视法制建设的一个重要历史时期，也

是法律思想十分活跃的时代。［１］这在婚嫁制度上得

到了很好的印证，婚礼的程式化规定———“六礼”在

宋代被简化为“四礼”［２］，去繁就简地更为贴近一般

的平民的生活。

婚礼从学理上被划分为定婚和成婚两大步骤。

定婚之礼作为成婚之礼的前置程序，是婚礼合法化

的基础，在婚礼制度中所居地位是举足轻重的。在

讨论定婚制度之前，我们需要首先明确定婚的主体。

一、定婚的主体

现代婚姻立法中，毫无疑问，定婚的主体是相应

的具有权利能力和行为能力的自然人。但在古代宗

法制社会，婚姻是“合两姓之好，上以事宗庙，下以

继后世”的家族性、宗教性的活动。尽管婚姻最初

的目的就不曾涉及男女本人，但是即使在男女双方

没有自主选择权的前提下，我们所讨论的婚约的主

体，仍然是男女双方。［３］享有主婚权的双方亲属代

表双方家族代为议婚，仅仅是对个人意思表示的僭

越，婚约的主体仍然是男女双方，这是毋庸置疑的。

至于双方亲属的主婚权则是另一范畴的权利，不应

同此相混淆。

既然明确了婚约主体的范畴，接下来就应当对

婚约主体所应当具有的其他要件进行厘定。在中国

封建社会，法律没有明确规定当事人的年龄要件，甚

至存在子女很小或者没有出生的时候就议定婚姻，

在宋代亦如是。［４］而结婚有明确的规定“在法：男年

十五，女年十三以上，并听婚嫁”［５］，这就造成了从

定婚到成婚的期间过长，为将来婚姻是否成就带来

很大的隐患，参照《宋刑统》中相关的规定：“定婚三

年以上无故不成婚者听离”［６］２，成为悔婚的普遍原

因。

享有主婚权的亲属决定男女双方的婚事，那么

男女双方是否合意则显得微不足道了。私自缔结的

婚约不仅在法律上是无效的甚至要处以杖刑，这是

对于封建宗法伦理中家长权的维护。在宋代，法律

明确规定：“诸卑幼在外，尊长后为定婚，而卑幼自

娶妻，已成者，婚如法，未成者，从尊长，违者杖一

百。”［６］２以上的规定是针对男方的私自订约行为。

对于女方来说，私自与他人订立婚约，哪怕最终成婚
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也被称作“淫奔”，这是非常沉重的道德枷锁。所谓

才子佳人、私定终身的话本小说终究只是艺术加工

而已。

二、定婚的要件

定婚之礼必须遵循一定的程序要件和实质要

件。关于实质要件，宋代相关律文规定了禁止性的

条款来明晰定婚的实质要件。这些方面的规定也是

最终成婚的要求，可以说贯穿婚礼的始终。同时，周

朝以来形成的传统婚礼习惯也约束着宋朝的婚娶之

事。具体体现在以下几个方面：

（一）律文关于定婚的禁止性条款

（１）禁止嫁聚妄冒。“诸嫁女已报婚书，及有私
约。而辄悔者，杖六十。”所谓嫁娶妄冒是指嫁娶时

的冒充行为。［７］种种情形的产生与定婚时年龄过

小、定婚到成婚期间过长不无关系，在较长的时间

内，双方家庭的贫富和双方个人的情况变动可能很

剧烈，造成一方不愿履行当初的婚约，上升到律典的

明文规定，可见这种现象在当时必然不是个案。

（２）禁止同姓为婚。古代宗族社会同姓间往往
有较为亲近的血缘关系，这对于后嗣的传承有着消

极影响，不仅存在身体健康方面的担忧，更大一方面

是出于对身份关系混乱的隐忧。故而有“男女同

姓，其生不蕃”一说。同时在《宋刑统·户婚律》中

有“同姓及外姻有服共为婚姻”法条来禁止这一现

象。但是此法条在坊间并未得到普遍的施行，原因

不一而足，最重要的一点是同姓的士族门阀尊卑有

序、身份明晰，但是在民间普通的民众没有大家族间

的复杂姻亲、血亲关系，同姓的男女不存在规避的必

要，故而为婚。这一现象虽未得到律文的明确支持，

但在相关的判例中官方的态度是容忍的。

（３）禁止良贱为婚。中国古代封建社会是等级
制度森严的社会，在程朱理学盛行的宋代更是如此。

宋代关于禁止良贱为婚的条例与唐代基本相同，

《宋刑统》的规定为：“诸与奴娶良人为妻者，徒一年

半；女家减一等，离之。其奴自娶者，亦如之。”在律

疏中说明了良贱不宜为婚的道理：“良贱既殊，何宜

配合。”在《宋刑统·户令》中也有具体的规定，针对

良贱为婚所生子女的身份问题采取了“原心论罪”

的春秋决狱之法，若贱者知情，所生子女则从贱，反

之，则从良。这是统治者对封建阶级秩序维护所做

的制度构建，从根本上杜绝了社会阶层的交融和混

淆。

（４）禁止监临婚。“诸监临之官，娶所监临女为
妾者，杖一百”［７］３。此条规定是针对监临者的任职

回避的要求，并且出于对“妻妾及女不自由”的考

量，处罚结果仅针对监临者，不及女方及女方家族。

对于监临婚娶的禁止并不是一概而论的，对于婚约

在前，监临在后等情况，是不论罪、不强制离异的。

（５）禁止娶逃亡妇女。宋朝娶逃亡妇女也是主
观论罪，看娶者是否知情，若知情则参照逃亡妇女罪

减一等，若不知情，则无罪。

（６）父母之命、媒妁之言。所谓父母之命，是对
尊亲属主婚权的确认，在宋代，主婚权的顺序是这样

的：祖父母、父母享有第一顺位的主婚权，没有祖父

母、父母则依序由伯叔父母、姑、兄、姊享有主婚

权。［８］父母之命是要通过媒妁这一中介的外化与沟

通才能形成合法婚娶关系。在这个过程中，媒人是

在婚娶过程中的见证人和第三人，对婚姻的成就起

促进作用，但是一旦婚姻成就，便不再对此承担任何

责任，也即退出了这一法律关系。

（二）定婚的程序

在传统的“六礼”中，前四礼（纳采、问名、纳吉、

纳征）均为定婚所要进行的步骤，其中纳征一旦完

成，定婚程序即告终结，也是进入成婚程序的开始。

在宋代由于婚仪的简化，六礼变成四礼，略去问名

礼，纳采、纳吉、纳征构成定婚的过程，在整个婚礼过

程中所占的比重仍然是非常大的，下文对此作一浅

析：

１．纳采，又称“采择之礼”，是由男方提请媒人
到女方家说媒，一经允诺，男方需到女方家送上礼品

以谢其采择之谊。在这一阶段男方所送出的礼财是

为答谢女方同意继续议婚的馈赠，区别于纳征阶段

的彩礼。即这一阶段的财物不具有定婚性质的宣示

性。在宋代，问名之礼被并入纳采中，故而，在这一

阶段女方应允媒氏之后，男方须“宾执雁，请问名”，

明确女方身份及本家和母家姓氏之后卜于宗庙，得

到吉兆以后才能进行纳吉之礼，继续议婚。若不能

得到宗庙祖宗的肯定，则婚事不成。

２．纳吉，在得到吉兆之后，男方派人携带礼物和
定贴到女方家说明婚事可成。定贴在每个朝代有着

不同的称谓，例如，启、柬、帖。这无妨其书面印证定

婚效力的作用。由于各地习俗不一、各家境况不同，

所以存在没有正式的婚书直接交定聘财，或者仅只

有婚书而无聘财的情况出现，这两种情形均构成定

婚。定贴产生相应的法律后果，定婚成就，必须履行

相应的婚约，或者婚姻不成就，退回聘财或者失去聘

财，甚至成为受到刑事处罚的依据。《名公书判清

明集》中《女家已回定贴而翻悔》一案就生动地诠释
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了定帖的法律效力：

谢迪离不肯招认定亲帖子，但引上全

行书铺辨验，见得上件帖子系谢迪男必洪

亲笔书写，谢迪初词亦云勉写回帖。今乃

并与回帖隐讳不认，是何胸中扰扰，前后不

相照应如此。

在法：许嫁女，已投婚书及有私约而辄

悔者，杖六十，更许他人者，杖一百，已成者

徒一年，女追归前夫。定亲帖子虽非婚书，

岂非私约乎？［５］４

在此案中，从刘后村的判决中可以得出，无论婚

书亦或是其他名目的私约，在当时所起到的作用都

是确认定婚的法律效力，并且对双方当事人产生拘

束力。违之，就会产生相应的消极后果。

３．纳征，又称“纳币”“纳财”。男方向女方赠送
符合当地习俗和礼仪规范的贵重财物，以宣示定婚

之礼的完成和成婚之礼的开始。完成这一程序之

后，双方家族便存在明确的权利义务关系，婚姻成就

只需亲迎之礼的确认便是顺理成章之事，但是，一旦

发生变故，婚姻不成，就会有相应的法律后果，而不

仅仅是产生礼法道德层面的不利后果了。在《名公

书判清明集》中翁浩堂所判的《女已受定而复雇当

责还其夫》对此有明确的判定：

此事当职元断未免疏略，缘不曾引上

姜一娘供责。今据娄一娘所供，康宅曾将

此女转嫁吴亚二家，得钱矣。今见阿吴论

取，却作徐贡员名担庇。姜百三卖已受定

之女，固为有罪，其计出于贫困无聊，今形

状累然若此，安得有钱可监？迁延日久，使

人父子、夫妻散离而不得合，亦仁人君子所

宜动心也。昔荆国王文公捐钱九十万买

妾，闻其夫因运米失舟，卖妻以偿，亟呼还

之，使为夫妇，此岂非吾党所当共慕。徐贡

元方有志科第，闻此宜为之动心矣。引示

干人取状，仍先责将一娘还其夫成婚，如

法。［５］４

此案结局皆大欢喜。一女数嫁以换聘财，既然

婚书、私约、聘财均成立定婚的法律效力。翁浩堂对

该案的判定则陷入两难，前后均有聘财交付，从法理

上来讲，均成立有效的定婚形式，法官援情入法，妥

善地解决了这一争婚纠纷。此案足以说明，聘财的

交付毋庸置疑是亲事已定的正式宣告程序。

三、定婚的拘束力及法律后果

定婚之礼和成婚之礼作为组成婚礼的两个步

骤，定婚是以成婚为最终目的的，也是成婚必经的前

置程序。但上文已经提及，“六礼”（宋代之“四

礼”）并非是水到渠成的连续步骤，在定婚之礼完成

之后，所议定的婚期可能相隔甚远。在此期间内不

论是主观还是客观都可能出现一些因素，阻碍婚姻

的最终成就。定婚所产生的拘束力在此时就显得尤

其重要。

定婚的拘束力与我们现在地方习俗意义上的订

婚有着本质的不同，其作用力之大也是超乎我们想

象的。定婚之后男女双方之间虽未有夫妻之实，却

已存在夫妻之名。在婚书中已可见“聘定未婚之

妻”和“定婚夫”这样的字眼。这足以说明，定婚的

拘束力之大。成婚以仪式性的规程再次确认定婚效

力。定婚之后男女双方名分已定，只待亲迎之礼成

便成为合法的夫妇，承继宗庙、绵延后嗣。但是定婚

之礼成却终未成婚，这种情况也是比比皆是的，总结

原因，无外乎以下几种情形：

（一）定婚夫妻在成婚前一方死亡

在宋代，定婚之后男子死亡的话，女子便成为

“望门寡”，为之守节。女子未及成婚而亡，男方以

将其埋入祖坟的方式追认其合法的妻子身份。虽然

成婚之礼未成，但是从形式上肯定了死亡一方的身

份。这种情形下，双方已与成婚无异。

（二）一方悔婚

在宋代立法中，悔婚是不被允许的，一旦定婚程

序完成，就必须完成婚仪。但在当时男女双方悔婚

也并不鲜见，律法对于这种案件的处理方式也是因

悔婚者男女不同而异，如果悔婚者为男方，男方将会

失去聘财，不会有刑罚加身。但法律对女方的处罚

显然较男方畸重，在人身方面，无论女子是否许配她

人，男子都有权选择让该女子继续履行婚约或是抛

弃此女，而有主婚权的女方亲属则应视其是否与其

他男子成婚处以不同的刑罚；在聘财方面，男子也有

是否收回聘财的选择权。［９］５

（三）男方无故不娶或下落不明

在宋朝有律文规定，男子无故不娶三年、逃亡一

年不娶，女子可申告官府，便可以自行婚嫁。

（四）男子在外娶妻在先，在家定婚在后

在这种情形下，在后的婚约即告无效，即使是享

有主婚权的尊长也无力改变，但是如果男子在外仅

仅是定婚而未娶，后约则应当优于前约被履行。否

则，应当受到杖一百的处罚。

由此可见，定婚具有强制性的拘束力。一旦定

婚成立就应当被履行，如若不然，不仅会受到财物上
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的损失，更会受到刑罚的处分。定婚一旦完成，几乎

可以说是不可逆的。

那么定婚已成却未能成婚，除却女方身亡、男方

原因未能履行婚约之外，所存在的法律后果由谁来

承担的问题，也是值得探讨的。既然婚姻大事并非

由双方当事人自行商定，而是由双方家族享有主婚

权的亲属通过媒人斡旋婚事，那么对于悔婚的责任

承担也由主婚者承担主要责任。宋律中是这样规定

的：１．男十八以下、女初婚，主婚负全责，男女不论
罪；２．男十九以上、寡妇再婚时：（１）祖父母、父母主
婚，男女无罪，主婚负全责；（２）期亲尊长主婚，主婚
为首犯，男女为从犯；（３）其他亲属主婚时，谁主张，
谁为主犯，其他为从犯；３．以上两种情况中，男女被
强迫悔婚，主婚担全责，男女不论罪，不处罚；４．媒人
减首犯二等论罪。［９］６

四、结语

若说古代没有婚姻、没有田宅之交易，这是不可

想象的。［１０］中国的封建社会是由家、族构成的宗法

社会。家是组成族的因素，所以，成就家的婚礼制度

是不可或缺的基本制度。定婚制度是婚姻制度中重

要的环节，它决定了婚姻的法律效力，在宋代的“四

礼”中占有举足轻重的地位，所以对于定婚制度的

研究我们有必要给予更多的关注。
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赋、比、兴与汉语诗性文本内部的心物关系结构类型
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理论研究。

摘　要：如何用客观外物去表现主观的思想情感这一问题，在汉语诗学中一直处于核心位置。
作为汉语诗学的本源性概念，赋、比、兴处理的正是语言所呈现的“物”与主体的意、志、情之间的关

联———在“赋”当中，对物本身的言说带有主观的情志抒发的功能；在“比”当中，外在事物是作为情

感的喻体而呈现出来的；而在“兴”当中，外物的言说，则是要为情志的言说营造一种氛围。“兴”这

一手法所能够达到的美学效果，与儒的含蓄婉约、道的自然天成、禅的意在言外都有重合之处，因此

而受到汉语诗学的极力推崇；“赋”作为最为基本、最为朴素的修辞方式，在后来的汉语诗性文本中

也能够普遍受到重视与应用；而“比”这种修辞方法，由于作为喻体而出现的自然景物与客观事件，

同作为本体而存在的主观情志之间是靠理性结合的，很难像在“赋”和“兴”之中那样水乳交融，因此

往往受到汉语诗学的贬抑。

关键词：汉语诗学；赋；比；兴；心物关系

ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．００８
中图分类号：Ｊ０２；Ｉ１０６　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－００３６－０７

一

西方古代的本体论哲学与近代的认识论哲学，

都强调主体与客体之间的二元对立。用这种哲学观

念去看，文学言说，要么是关于自然环境、社会环境、

文化环境以及社会历史事件、不同人物命运与人生

经历等“客观世界”的知识性叙述，要么是关于主体

自己的思想、观念、情感、意识与潜意识等等“主观

世界”的表达与倾诉。“再现型文学”与“表现型文

学”的分立，很大程度上是由主客体分立的哲学立

场逻辑性地推导出来的。

但是，正如用语言去“再现”客观的世界时，必

然会渗入观察者的主观视角，体现出语言主体的价

值立场与情感态度一样，当人们用语言去对自己的

主观世界加以“表现”时，也常常会涉及外在的客观

世界，因为内在的思想情感往往需要通过“近取诸

身”“远取诸物”的语言操作，才能够得到表达。

具体到文学创作而言，一个作家思想情感的表

达，可以采取直抒胸臆的方式，也可以采取托物咏

志、借景抒情的方法。而且，托物咏志、借景抒情这

些看起来似乎有些“曲折隐晦”的表达方式，许多时

候却可以使头脑当中那些抽象的观念、混沌的情绪

变得鲜活生动起来。同时，这种表达从语言形式上

讲也更具有艺术性，更能给人带来审美愉悦，因此也

就更切合文学表达的本意。正因为如此，对中西方

的文学实践而言，对创作主体主观世界的“表现”，

许多时候不一定是直抒胸臆，而是通过修辞化的表

达，将情感客观化。

由于西方认识论哲学自身的局限，也由于再现

型的文学在现代主义文学兴起以前一直是西方文学

的主流，而西方古典诗学关注的重点一直是如何真

实地模仿与客观地再现，因此，文学表现中的主客体

关系问题，更准确地讲是怎样用客观外物表现主观

的思想情感这一问题，到了１９世纪中后期，作为西
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方现代主义文学重要代表的法国象征主义诗歌兴起

之后，才真正引起诗人与理论家的关注。象征主义

诗学关于“客观对应物”的理论，美国诗人庞德等

“意象派”诗人的诗论，开始比较深入地对诗歌中的

主客观关系进行探讨。

西方文学史的这种情况，与汉语文学史的状况

恰好形成了十分鲜明的对比。古代中国人的世界

观，不像古希腊学者开创的哲学传统那样，强调主客

二分，而是从“天人合一”“心物交感”的立场去看待

人与周围环境的关系。这就使得汉语作家不仅在面

对自然外物时，经常把它看作是精神的外化，而且在

表现主观的情志时，也更习惯于用客观的物象去营

造一个“物我”同构互渗的有形空间。再加上以抒

情言志为目的的诗歌，不仅在中国文学的起点上就

受到特别的重视，而且在以后文学史展开的过程中

也一直占据文学艺术乃至整个文化的最为核心的位

置，因此，怎样通过客观外物去艺术化地表现主观的

情志问题，一直为使用汉语进行写作的人们所关注。

在具体的写作实践中，古代诗人更是通过一次

次“语言的历险”，在这方面积累了十分丰富的文学

经验。这些经验经过历代诗论家的总结，形成了许

多诗学命题与范畴，如意象、意境、境界、比德、畅神、

兴寄、兴象、兴会、兴感、神与物游、情以物兴、物以

情观、身与竹化、情景交融、托物起兴等等。这此诗

学命题与范畴，成为汉语诗学最为核心、最具民族色

彩的内容。而赋、比、兴这三个古人在研读《诗经》

时体会出来的概念，在这类汉语诗学命题与范畴中，

则具有本源性的地位。通过对三个概念的深入理

解，可以使我们进入汉语文学精神的深处，发现汉语

文本内部在心物关系上所呈现出的多种结构方式，

进而体会出汉语作家在处理心物关系时那充盈的艺

术创造能力。

二

把赋、比、兴这三个概念与风、雅、颂三个概念并

提，从现存最早的文献看，一见于《周礼》：“大师

……教六诗。曰风、赋、比、兴、雅、颂”；一见于《毛

诗序》：“故诗有六义焉，一曰风，二曰赋，三曰比，四

曰兴，五曰雅，六曰颂”。赋、比、兴与风、雅、颂合称

为“六诗”或《诗》之“六义”，足见其对于理解《诗

经》这部经典的重要性。因此，历代研究《诗经》的

学者，都无法绕开它们。由于《诗经》在后来汉语诗

歌发展过程中巨大的影响力，这三个概念遂成为汉

语诗学的最为核心的概念。

《周礼》与《毛诗序》虽然将赋、比、兴与风、雅、

颂并提，但却没有对并提的理由做任何说明，也没有

对这三个概念进行解释。对于“赋、比、兴”较早且

比较系统的解释，来自于东汉末年的经学大师郑玄。

郑玄是这样讲的：

赋之言铺，直铺陈今之政教善恶。比，

见今之失，不敢斥言，取比类以言之。兴，

见今之美，嫌于媚谀，取善事以劝之。［１］４３０

在这一解释里，郑玄一方面强调了赋、比、兴背

后“陈政教之善恶”的儒家诗学立场，另一方面指出

了“赋”是“直铺”，“比”是“取比类以言之”，兴是

“取善事以喻劝之”。因而，赋、比、兴被认为代表的

是三条不同的修辞路径。

郑玄之后，挚虞、刘勰、钟嵘等人也都对这三个

概念做出过解释，虽然各人的解释之间存在差异，但

大体上没有离开郑玄的思路。到了唐代，孔颖达在

《毛诗正义》中，首次明确指出，“风雅颂者，诗篇之

异体。赋比兴者，诗文之异辞耳”，“赋比兴，是诗之

所用，风雅颂，是诗之成形”。也就是说，风、雅、颂

涉及的是《诗经》的三种文体形式，赋、比、兴涉及的

是《诗经》的三种修辞方式。

赋、比、兴作为源于《诗经》，并影响到整个后世

诗歌创作的三种修辞手法，其间的区别，宋代的朱熹

综合前人的各种意见，有过一个解释，得到了后人较

为一致的赞同。他说：“赋者，敷陈其事而直言之

也。”［２］３“比者，以彼物比此物也。”［２］１“兴者，先言

他物以引起所咏之辞也。”［２］４

按照朱熹的解释，在诗歌表达中，对事物进行直

接描写与陈述是“赋”的手法，用另外的事物来说明

所要陈述描写的事物是“比”的手法，由别的事物引

出所要陈述描写的事物是“兴”的手法。

这种解释从修辞学的角度说明了赋、比、兴的特

点，却并没有真正揭示出其诗学内涵。因为《诗经》

与后来的汉语诗歌之所以要采用赋、比、兴这样不同

的语言修辞策略，与汉语诗歌为自己设定的言说对

象———诗人的情志有关。情志是内在的、隐蔽的，它

需要通过感性的外在形式加以“表现”。赋、比、兴

三种修辞手法正是因应了情志表达的需要而产生

的。

能够比较好地从诗学的角度解释赋、比、兴这三

个概念的，往往是文学家，如南朝诗论家钟嵘，以及

宋代的黄裳、李仲蒙等人，而非像朱熹这样的理学家

与孔颖达这样的经学家。钟嵘说：

文已尽而意有馀，兴也；因物喻志，比

也；直书其事，寓言写物，赋也。［３］２

黄裳说：
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古之诗人志趣之所向，情理之所感，含

思则有赋，触类则有比，对景则有兴。［４］

李仲蒙说：

叙物以言情谓之赋，情物尽也。索物

以托情谓之比，情附物者也。触物以起情

谓之兴，物动情者也。［５］１５９

相较于经学家的解释，钟嵘等人强调了赋、比、

兴中由言所呈现的“物”与语言主体的意、志、情之

间的关联，揭示了它们作为修辞手法，实际上是要分

别创造出意在言外、因物喻志或者是籍物寓志的言

说效果，其具体表现形态，则有叙物以言情、索物以

托情、触物以起情的区别。

钟嵘与李仲蒙等人的观点，直接启发了现代学

者王文生先生。站在“诗言情”的立场上，他对赋、

比、兴的诗学内涵做了这样的总结：“指陈与特定情

感有关的事物，以表现情感的叫做赋”［５］１６１；“所谓

文学的‘比’，即是使用与情感相通相应的事物作类

比以表现情感的方法”［５］１６５；“兴”则是“一种描写事

物激发情感的过程以表现情感的方法”［５］１７３。“简

言之，赋的特点是陈情于物，比的特点是移情于物，

兴的特点则是藉物兴情”。［５］１７６

如果抛开钟嵘所持的“诗言志”，李仲蒙、王文

生所持的“诗言情”立场各自的片面性，把诗的言说

对象扩展为包含诗人的情、志、思在内的整个主观世

界，那么就可以说，他们对赋、比、兴的分析都抓住了

这三个诗学概念最核心的东西，即赋、比、兴是主体

在言说主观的思想情感时而采用的不同的修辞策

略。这种修辞策略体现在具体的诗歌文本中，则代

表着客观事物与主观情志相联结的不同类型：在

“赋”当中，对物本身的言说实际上带有主观的情志

抒发的功能；在“比”当中，外在事物是作为情感的

喻体而呈现出来的；而在“兴”当中，外物的言说，则

是要为情志的言说营造一种氛围。

顺着这一思路，我们便可以对赋、比、兴所展现

的汉语文本内部的心物关系结构类型做出总结。

三

虽然西汉毛亨在《诗大序》中讲诗有“六义”，但

是在为《诗经》作传时，却只对他认为属于兴体的诗

进行了标注。宋代朱熹作《诗集传》，本有与《毛诗》

的传统叫板的意味，因此，他不仅改变了《毛诗》“独

标兴体”的做法，用风、雅、颂这“三义”对每首诗都

进行标注，而且对兴体诗的指认，与《毛诗》也不十

分相同。比如，《毛诗》开篇五首诗中，前四首《关

睢》《葛覃》《卷耳》《賬木》，起句都被指认为是“兴”

起。而朱熹的《诗集传》，则认为《诗经》开篇五首诗

只有《关睢》《賬木》两首诗是 “兴”体，《葛覃》《卷

耳》则被指认成了“赋”，第五首诗《螽斯》标明的是

“比”。

这是一个很有意思的现象。为什么朱熹认为

《葛覃》《卷耳》两诗是“赋”，而非“兴”，读一读两首

诗，我们也许能够有所领悟。

统观《葛覃》一诗，第一节是对景的直接描写，

第二节除写景外，还写了用葛草织布做衣的过程以

及衣服的质地，第三节则是写了女子想回娘家的急

切心情。《卷耳》四节诗，前一节写女子边采卷耳

菜，边思念自己出征的丈夫，后三节则写出征的丈

夫，在征途之中，无论到达何地，都心怀忧伤的情景。

两首诗无论写景、叙事，都比较直接。这基本上符合

朱熹对“赋”“敷陈其事而直言之”的理解。

但是，《毛传》在《葛覃》《卷耳》两诗的首节之

后标注“兴”，也并不是没有道理，因为毛亨有自己

不同于朱熹的判断标准。实际上，《诗经》３０５首作
品，被《毛传》标示为“兴”的只有１１６首，占三分之
一多一点，可见它对“兴”诗的指认还是比较谨慎

的。

对于《毛传》“独标兴体”的原因，刘勰在《文心

雕龙·比兴》中有一个著名的解释，说“毛公述

《传》，独标‘兴’体。岂不以‘风’通而‘赋’同，‘比’

显而‘兴’隐哉？”［６］３２３也就是说，刘勰认为毛亨之所

以不对“赋”与“比”做标注，是因为这两种诗诗义比

较明白，而兴体诗是意义隐晦、需要解释的。唐代孔

颖达也认为：“毛传特言兴也，为其理隐故也。”［７］

按照刘勰、孔颖达的理解，《葛覃》、《卷耳》这两

首诗被《毛传》标为兴体，是因为它并不是简单的写

景与写事，而是在此之外，另有深义。

事实也正是如此。对于《葛覃》一诗起首一节

“葛之覃兮，施于中谷，维叶萋萋”三句诗，《毛传》是

这样解释的：

兴也。覃，延也。葛所以为?
!

，女功

之事烦辱者。施，移也。中谷，谷中也。萋

萋，茂盛貌。

郑笺在此基础上补充说：

葛者，妇人之所有事也。此因葛之性

以兴焉。兴者，葛延蔓于谷中，喻女在父母

之家，形体浸浸日长大也。叶萋萋然，喻其

容色美盛。

对于《卷耳》一诗起首两句“采采卷耳，不盈顷

匡”，《毛传》解释为“忧者之兴也”。郑笺顺着这一

思路进一步发挥说：
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器之易盈而不盈者，志在辅佐君子忧

思深也。［７］１５７

在毛、郑看来，《葛覃》《卷耳》两诗首节，虽直接

写葛草、写采卷耳之事，却是以葛草之性及采卷耳之

事隐晦地写人。只不过它们不像《关睢》一诗那样，

由通过写关睢引出所咏之辞，而是将真实的意思完

全隐藏在写景叙事的背后。在现代修辞学上，这种

修辞方式可以称为隐喻。

由此看来，朱熹把《葛覃》《卷耳》两诗指认为

“赋”，是想强调：第一，这首诗中的每一句话都不承

担“先言它物以引起所咏之辞”的功能，因而不是他

所理解的“兴”；第二，这首诗也不是用“以彼物比此

物”的方法写成的，因而也不是他理解的“比”；它们

只是对景与事的直接的描写与叙述。而在毛亨和郑

玄看来，两首诗中像“葛之覃兮，施于中谷，维叶萋

萋”这样的写景的句子，“采采卷耳，不盈顷匡”这样

叙事的句子，不仅仅是写景与叙事，同时还有深意，

符合兴诗“理隐”的标准。朱熹把两诗判定为“赋”，

主要是从形式角度判断的；毛亨和郑玄认为是

“兴”，则主要是从内容角度判断的。

从如何将赋、比、兴三个概念区别开来的角度而

言，我们认同朱熹的判断。毛、郑的失误在于，如果

仅仅从内容判断，何者为“兴”，就没有了一个客观

的判断标准。但是，毛、郑认为《葛覃》一诗写景的

句子不只是写景，而是在景物之上，还附加了作者的

主观情感与思想，却也是有道理的，尽管他们在具体

释义时有过度阐释之嫌。

因此，在接受朱熹关于“赋”的判断标准的同

时，我们还要意识到，“赋”之所以为“赋”，固然是因

为在语言形式上采用了“敷陈其事而直言之”的手

法，但是“赋”所敷陈的景与事，也不完全就是客观

的景与事本身，而是在景与事之上，叠加了语言主体

的情与志。这使得“赋”中的叙述与描写，与再现类

作品中的叙述与描写，形成很大的区别：一方面，

“赋”是敷陈，甚至经常采用铺张的“丽辞”进行敷

陈；另一方面，它实际上是一种隐喻性的表达，在直

陈中含有深意与深情。在汉语诗歌的心物关系中，

“赋”代表了以客观外物的描写叙述为主，借外物的

描写叙述展现主体情志这一结构类型，这种结构类

型的突出特点就是寄情志于景物描写与叙事之中。

从这个意义上讲，我们也可以说，“赋”即通过

描写或叙事在诗中创造一种“境”。这种“境”可以

是王国维所说的“以我观物，故物皆著我之色彩”的

“有我之境”，也可以是他所说的“以物观物，故不知

何者为我，何者为物”的“无我之境”［８］２。表面上

看，“赋”所创造的是历历在目的实境，但却实中带

虚，具体的物象、事象背后，隐藏着语言主体的情志，

读者可以通过对“赋”所呈现的具体物象、事象的欣

赏玩味，进入一个充满诗意想象的审美空间。

四

据笔者统计，在《诗集传》里，被朱熹认为全诗

都采用“赋”这一手法的，共有１５６首，占《诗经》总
数的５１％。与此同时，还有５６首诗中被认为包含
有用“赋”的章节。两者相加，共 ２１２首，约占《诗
经》总篇数的７０％。这一方面反映了直接铺叙这种
最为基本、最为朴素的修辞方式（汉大赋中用词华

丽的文风是“赋”这一手法在后世的变异）在《诗经》

文本中占据着支配地位；另一方面，把许多《毛传》

中认定的兴体指认为赋体，也与朱熹反对汉代以来

经学家解诗过分追求诗中“微言大义”这一诗学立

场有关。

但是，即便如此，《诗经》中被朱熹认为全诗都

采用“兴”这一手法的诗篇仍然有５３首，另有５６首
诗被认为篇中含有“兴”句，两者之合为１０９首，占
到《诗经》总篇数的 ３６％。相较“赋”与“兴”，《诗
经》中被朱熹认为属于“比”这一修辞手法的诗句，

却少得多。《诗集传》中标明全诗都用“比”这一手

法的，只有２１首诗。即使加上部分章节使用“比”
这一手法，或某些章节有兴兼比、赋兼比句子的２８
首诗，总共也不足 ５０首，约占《诗经》总篇数的
１６％。

这一方面说明，虽然同被列为《诗》之六义，但

在汉语诗歌的开端，“比”这一手法远没有“赋”和

“兴”运用得普遍。另一方面，三种手法所占比重的

悬殊差别，恐怕也与后世的汉语诗学一向对“比”这

一手法的轻视有关。

作为经学家们认定的《诗经》中三种最基本的

表现方法，赋、比、兴当中“赋”的手法曾经在汉代获

得畸形发展，沿化为一种占支配地位的文学体裁。

汉唐以后赋体作为一种文学体裁虽盛况不再，但仍

然保留下来，延续至今。就“兴”而言，不仅《毛传》

“独标兴体”，这一手法更是得到后来魏晋诗人、唐

代诗人的极力推崇，最终发展成为汉语诗歌最具代

表性的修辞特征。“兴”甚至作为一种思维方式（兴

思维），对整个古代中国文化的构建产生了极为深

刻的影响。

相比较而言，“比”这一手法不仅在《诗经》中不

占优势，而且在后世中国诗人与诗论家眼中的地位

也颇为尴尬。后世的许多诗论家虽然常常比、兴并
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提，但厚此薄彼的倾向却相当明显。

刘勰是第一个将比、兴放在一起做深入比较研

究的理论家。而当他用“比显而兴隐”这句话概括

比与兴的差异时，就不仅是在做一个事实判断，而是

具有明显的价值取向。在《文心雕龙·比兴》篇中，

刘勰是这样对比、兴进行界定的：

“比”者，附也；“兴”者，起也。附理者

切类以指事；起情者依微以拟议。……

“比”则畜愤以斥言，“兴”则环譬以记

讽。［６］３２４

在他看来，比与兴的区别表现在一理一情，一直

一曲上。而更能体现刘勰立场态度的，是他将比、兴

的运用与文学史的兴衰联系在了一起。他指出，在

《诗经》与《离骚》里，比兴并用。但是由于“比”这

种方法用起来太简单顺手，后来的诗人习以为常，

“日用乎‘比’，月忘乎‘兴’；习小而弃大”，所以诗

歌的水平就无法和周人的《诗经》相比了。特别是

到了汉代，出现了“辞人夸毗；《诗》刺道丧”的情况，

其表现便是 “赋颂先鸣”，“比体云构”，而“兴义销

亡”［６］３２５－２３２７。

《比兴》篇属创作论，主要讨论的是“比”与

“兴”两种手法的不同内涵以及在文学史上的体现，

因此其间的区别是主要的。在后来汉语诗学的概念

体系里，“比兴”日渐结合为一个词语，这时候，“兴”

不仅在审美层次上凌驾于“比”之上，而且有将“比”

同化、吞并的趋势。朱熹在《诗集传》里，将一些句

子标为“兴而比”或“比而兴”。而“比中兼兴”，在

汉语诗学的语境中则一直被认为是比单纯用“比”

更好的修辞方式。

那么，汉语诗学中所说的“比”，究竟指涉怎样

一种文本形态，“比”的文学价值为什么一直受到汉

语诗学的贬抑？这两个问题里面，其实包含着破解

汉语诗学核心精神的密码。

《国风·周南》中的第五首《螽斯》一诗，被朱熹

认为全篇都使用了“比”这一手法。全诗是这样的：

螽斯羽，诜诜兮。

宜尔子孙，振振兮。

螽斯羽，薨薨兮。

宜尔子孙，绳绳兮。

螽斯羽，揖揖兮。

宜尔子孙，蛰蛰兮。

全诗三章都是前两句写蝗虫成群飞舞，后两句

是祝福语，按朱熹的说法，是众妾祝福自己的主人子

孙繁茂。蝗虫成群飞舞与众妾祝福自己的主人子孙

繁茂，诗句之间的关系之所以被判为“比”而不是

“兴”，显然是因为从蝗虫之多到子孙之多，其语义

间的联系比较简单直白，很容易被读者所理解。

在《诗经》中，被朱熹判为“比”的诗句，大概有

三种情况：

第一种是有些隐晦的讽刺诗。如《邶风·北

风》一诗，“北风其凉，雨雪其蚞”这一起句，与后来

的“惠而好我，携手同行”，如果仅就表面语义理解，

明显是“兴”的手法。朱熹之所以把它判为“比”，是

因为在他看来，这里是“言北风雨雪，以比国家危乱

将至，而气象愁惨也”［２］２６。这实际上还是汉儒解诗

的思路，“比”的意思是“见今之失，不敢斥言，取类

以言之”。

第二种是《周南·螽斯》这样的诗，两种事物之

间有明显的相似关系，但同时也是由当下的情景联

想到所要表达的意义，因而仍然多少有点“兴”的意

味在。

第三种情况，是像《卫风·木瓜》中“投我以木

瓜，报之以琼瑶”这样的诗句，以木瓜和琼瑶做比

喻，“言人有赠我以微物，我当报之以重宝”［２］４１。与

上一种情况相比，这里显然是先有思想，然后“引物

为况”。

因此，“比”这种手法，就第一种情况而言，其所

比附的意义，实际上是经学家解释出来的“微言大

意”，不符合刘勰指出的“比显而兴隐”的特征。但

刘勰还是把这种“比”的情况考虑了进去，并说它是

“畜愤以斥言”，相比于“环譬以记讽”的“兴”，它仍

然不够含蓄，不够温柔敦厚。而在后两种情况中，之

所以用“比”，主要是为了用类似的事物加以说明，

其中理性思维的痕迹明显。

实际上，上述三种情况中无论哪一种，作为喻体

而出现的自然景物与客观事件，与作为本体而存在

的主观情志之间，都很难像在“赋”和“兴”之中那样

给人一种水乳交融的感觉。这应该是汉语诗学一直

比较不太看重“比”这一修辞方式的原因所在。

汉语诗学中的“比”这个概念，其实十分接近于

现代修辞学中所讲的“比喻”。而“比喻”作为一种

修辞方式，来自于西方修辞学理论，可以与英文中的

ｆｉｇｕｒｅ或 ｍｅｔａｐｈｏｒ相对应，其在西方修辞学中具有
本源性的地位，是其它许多修辞方式产生的基础。

正因为如此，与汉语诗学轻视“比”这一手法不

同，在西方修辞学与文学研究中，“比喻”受到了高

度重视，对它的研究开始很早且相当深入，并由“比

喻”这一辞格概念，衍生出很多其他概念，如隐喻、
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明喻、接喻、讽喻等等。与此同时，也有一些与它相

近的辞格概念，如借代（ｍｅｔｏｎｙｍｙ）、偏全（ｓｙｎｅｃｄｏ
ｃｈｅ）等。

“比喻”之所以在西方修辞学中受到特别的重

视，是因为这种辞格与西方人的思维习惯之间有着

最为内在的联系。这种修辞手法在西方自古以来都

是最基础的语言言说方法，背后隐藏的是西方人最

为熟悉擅长的思维方式。使用“比喻”的运作过程

是在两件截然不同的事物上看到他们的共同点，从

已知进入到未知，将未知变成可知。西方现代学者

进一步指出，语言的表意方式、概念的形成都与“比

喻”的运作机制相似。因此，以认识论哲学为基础，

重视知性的西方文学，也特别青睐“比喻”这种修辞

方式。而对于在哲学观念上以天人合一、心物互渗

为基础，在文学特别是诗歌上主张言志抒情为本，把

情景交融、不涉理趣、意在言外当成一种极高的美学

追求的汉语写作而言，“比”的质直、理性以及本体

与喻体之间、心与物之间明显的对立，都是应当尽力

克服的因素。

五

关于从《诗经》中总结出来的“兴”这种手法，历

代经学家与诗论家有过各种各样的解释，其间的差

异很大。如果从众多关于“兴”的不同解释中寻找

共同点的话，可以总结出如下几点来：

第一，“兴”有“起”义，兴辞作为开端有自然地

引发后来语辞的功能。

在诗歌结构上，“兴”的最为直接的功能就是借

外在的景、物、事，自然地为整首诗或者是诗歌的某

个章节开头。因此，“兴”这一手法的运用也称为

“起兴”。

多数时候，用于起兴的景、物，是眼前所呈现的，

用于起兴的事，处于正在发生的状态。如《周南》中

的《关睢》《桃夭》，《召南》中的《野有死》，《睟风》

中的《柏舟》等诗，开头所呈现的场景，都是如此；即

使有些诗用于起兴的不是当下、眼前的场景，但也来

自于最日常的生活经验。如《鹊巢》一诗讲的“维鹊

在巢，维鸠居之”这种事，《召南· 江有汜》诗中讲

的江有汜、江有渚、江有沱这样的地理环境，《唐风

·山有枢》诗讲的“山有枢、隰有榆”这样的植物生

长的规律，都是如此。

因此，以“兴”这种手法开头的诗歌，一方面可

以制造出很好的现场感，很容易引起接受者视觉方

面的联想；另一方面又似脱口而出，没有苦思冥想、

人工斧凿的痕迹。

第二，“兴”所引发的主要是感性的心理内容。

因为“兴”辞所创造的场景是当下的，或者是来

自于最日常的生活经验，因此也就是十分感性的。

汉语诗学有一个概念称“物感”，讲的就是由物引发

人的情感的过程。《礼记·乐记》认为，“人心之动，

物使之然也”。陆机《文赋》更是对这一过程进行了

进一步描述：“遵四时以叹逝，瞻万物而思纷。悲落

叶于劲秋，喜柔条于芳春。心懔懔以怀霜，志眇眇而

临云。”而诗歌中的“起兴”，就被认为是这一过程在

诗中的直接的呈现。

有了“兴”句的导引之后，诗歌所要真正描写叙

述的人与事，所要真正表达的情与思，便在事先搭建

好的场景中，事先营造的氛围中，被“烘托”“引导”

出来。而且整个诗章的格调，都会受到“兴”所呈现

的场景、所创造的氛围的影响。正因为如此，用

“兴”这种手法的诗就多是感性的、抒情性的，“起

兴”因此也被称为“兴情”。在这一点上，它与用

“赋”的手法呈现的景物所具有的客观性倾向，以及

与用“比”的手法把本体与喻体相联结时所呈现出

的“理趣”，形成区别。

便于创造感性的场景、便于抒情，是“兴”这一

手法与诗这一文体结合时最大的优势所在，这种结

合最能体现汉语诗学的精髓。

第三，“兴”句与所引起之辞之间意义的联系不

是直接的，是若即若离的，甚至可以是无关的。

《毛诗序》一开篇便断定“《关睢》颂后妃之德

也”。所以郑玄的《毛诗传》把“兴”解释为“见今之

美，嫌于媚谀，取善事以喻劝之”。这是典型的汉代

经学家的思路。对于这种过于牵强附会的观点，后

人多有批评。

宋代文学家欧阳修认为对《诗经》的理解，存在

诗人、太师、圣人、经师的差别。谈到“诗人之意”，

也就是诗的“原义”时，他认为《诗》的创作不过是诗

人“触事感物，文之以言，美者美之，恶者刺之，以发

其揄扬怨愤于口，道其哀乐喜怒于心”而已。［９］８９２在

《毛传》《郑笺》《孔疏》作为正统一千多年之后，欧

阳修这样的观点是颇具颠覆性的，但又确实在《诗

经》研究中开辟了一条走出汉儒以来说经牵强附会

的误区，真正回到《诗经》本身的道路。

而对于宋代以后的学者而言，走出汉儒说经思

路的重要手段，就是强调“兴”这一手法主要是“引

起所咏之词”，它与其所引发之辞之间意义的联系

远不像汉儒理解的那样直接、机械，而是间接的、若

有若无的，朱熹甚至认为“兴”与它所引发的语词之

间“全无巴鼻”。对于后世的诗论家而言，许多人相
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信用于起兴的事物与其所引发的诗句之间，意义的

联结越是不留痕迹，越代表一种高超的艺术境界。

“兴”这一手法之所以被汉语诗人与诗论家极

为看重，是因为它所能够达到的美学效果，与儒、道、

释的审美理想都有重合之处：儒家取其含蓄婉约，温

柔敦厚之态；道家取其天人合一，自然天成之趣；受

禅学影响的诗人则用它去创造一种不涉理路，意在

言外的艺术效果。因此，不论是儒家诗人，还是后来

庄、禅诗学的许多代表人物，都对“兴”这一手法极

力推崇。

实际上，由物及情，有感而发，本是抒情文学最

质朴、最自然的呈现方式。因此，作为诗歌开头的一

种方式，“兴”这一手法在《诗经》中，尤其是在《国

风》中运用十分普遍。《诗经·国风》中的诗，本是

来自民间的歌谣。通过这些诗歌，我们似乎可以看

到先民们见景生情、睹物思人、随性而歌的生活状

态。

在《诗经》的“兴”诗中，欢乐忧愁之情绪的表

达，既不是直白的、粗砺的，又不失简单率真之气。

这种来自古代先民的天真烂漫的文学气息，深得后

世文人的喜爱，并被刻意地模仿。同时，在诗论家那

里，从“兴”这个诗学概念生发开来，形成了许多精

致的文论范畴与命题。追究这些理论离《诗经》中

“兴”这一手法的真实内涵之间究竟有多远的距离，

以及谈论后世文人用“兴”这一手法创造的诗歌在

多大程度上偏离了《诗经》中“兴”诗的原始素朴的

美，是没有多大意义的。文论家与诗人对“兴”的极

端偏爱，恰恰表明了“兴”这个诗学概念对后世汉语

诗学的深刻影响。对于这种影响，恐怕给予怎样高

的评价都不显得过分。

参考文献：

［１］周礼·春官宗伯（下）［Ｃ］／／十三经．上海：上海书店出
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“社刊”结合的典范
———《大公报》文艺副刊与京派文学

刘　忠
（上海师范大学 人文学院，上海 ２００２３４）
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基金项目：教育部人文社科基金一般项目“中国现代文学中的同人期刊研究”（７５１０４８）
作者简介：刘忠（１９７１—），男，河南固始人，文学博士，上海师范大学人文学院教授，博士生导师，主要从事中国现当代文

学研究。

摘　要：《大公报》文艺副刊与京派相互契合与倚重，成为文学史上社团结合的典范。文艺副刊
因为挑起过“京海”论争、“反差不多”论争，引起学人们高度重视，成为考察京派文学的一个重要窗

口。２０世纪３０年代，功利主义占据文坛主导地位，京派文学的存在优化了那个时代的文学结构，起
到纠正左翼文学模式化弊端的作用，同时也折射了社会急剧变动中知识分子的分化。

关键词：“社刊”结合；典范；《大公报》文艺副刊；京派文学

ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．００９
中图分类号：Ｉ２０６　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－００４３－０８

　　说到“京派”社团及其文学，总也绕不过《大公
报》“文艺副刊”。因为秉持“自由”“尊严”“个性”

主张，“文艺副刊”促成了京派同人从读书会、读诗

会到文学社团再到文学流派的嬗变。两者相互契合

与倚重，成为文学史上“社刊”结合的典范。

一、一脉相承———“小公园”与“文艺副刊”

《大公报》“文艺副刊“创刊于 １９３３年 ９月 ２３
日，首任主编为杨振声和沈从文，编务工作主要由沈

从文负责。①《大公报》“文人论证”的民间立场、自

由立言的办报宗旨与沈从文对文学独立性的追求十

分契合，不仅实现了他多年的一个夙愿：“我觉得北

方实在需要一个好文学刊物，———对作者需要，对读

者也需要———且觉得只要大家能合作努力，且可以

把一个刊物办得像个样子”②，也把“读书会”“读诗

会”同人们重新聚集在一起，整合为一个有着自己

文学理念、文体形式、审美风格的团体。一定意义上

说，《大公报》文艺副刊的创刊为“京派”文学划出了

一个历史的坐标，从此，新文学版图上有了一个重要

的文学团体和流派。

“文艺副刊”没有明确的发刊词，创刊号上发表

了杨振声的《乞雨》和林徽因的《惟其是脆嫩》，从不

同角度表达了一个共同的愿望———打破北方文坛的

沉寂，唤醒“五四”文学的生机和活力，保持文学的

独立姿态，使文学既不为政治左右，也不受商业影

响，书写“形形色色的人物、悲剧喜剧般的人生主

题”，为“久旱的北方文艺”降下“甘霖”。两篇文章

起到了代发刊词作用，表明了“文艺副刊”的宗旨。

１９３５年７月，在杨振声、沈从文的举荐下，萧乾
进入《大公报》社，主编另一个副刊《小公园》。《小

公园》本是一个综合性的文艺副刊，以市民阶层为

主要读者对象，轻松、趣味、消闲为其主要风格。萧

乾到任后，对其进行全面改造，使其成为一个“纯文

学”副刊。如此，《大公报》就有两个文艺副刊，作者

几乎都是京派同人，周作人、沈从文、曹葆华、李健

吾、朱光潜、萧乾、梁宗岱、何其芳、李广田、靳以、芦

焚、林庚、常风、丽尼等人都在上面发表过作品。

１９３５年９月１日，“小公园”与“文艺副刊”合
并，组建实力更为强大的“文艺副刊”。在沈从文、

萧乾的呵护下，“文艺副刊”不断成长，祛除过去消

闲、趣味、幽默的气息，代之自由、纯正、超然之风，成
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为《大公报》存在时间最长、影响最大的一个副刊。

“文艺副刊”对积聚京派同人、推动北方文坛的发展

起到了不可忽视的作用，集中呈现了京派文人的创

作风貌。无论是主编人选、编辑方针，还是作者构

成、作品风格，文艺副刊都有一脉相承的连续性，其

与沈从文、萧乾的结缘既是偶然也是必然。３０年代
文坛需要这样一支与传统文化相连接的“纯文学”

社团，京派同人也需要“文艺副刊”这样一个舞台和

阵地。

１９３６年９月１日，“新记”《大公报》诞生十周
年，举办一系列纪念活动，其中一项是“科学和文艺

奖金”评选［１］１９３。据萧乾回忆，“‘文艺奖金’的裁判

委员会请的主要是平沪两地与《文艺》关系较密切

的几位先辈作家：杨振声、朱自清、朱光潜、叶圣陶、

巴金、靳以、李健吾、林徽因、沈从文和武汉的凌叔

华。由于成员分散，这个裁判委员会并没开过会，意

见是由我来沟通协调的。最初，小说方面提的是萧

军的《八月的乡村》。经过反复酝酿协商、投票推

荐，到１９３７年公布的结果是：小说《谷》（芦焚），戏
剧《日出》（曹禺），散文《画梦录》（何其芳）”［２］。文

艺奖裁决委员会名单上，除了巴金、靳以、叶圣陶之

外，都是京派同人，朱光潜是“读诗会”主持，林徽因

是“太太的客厅”主人，沈从文、杨振声是来今雨轩

的“灵魂”，李健吾是京派评论家，朱自清是清华大

学中文系教授，凌叔华与京派同人有着密切联系。

因此，文艺奖的评选权力基本上把持在京派同人手

中，包揽全部奖项乃意料之中的事情。它的意义在

于，“文艺奖”评奖不仅仅是《大公报》十年庆典之一

部分，还是“京派”同人创作实绩的一次综合展示，

具有自证和他证的双重价值。

人们常说，认识指导实践，思想决定行动。沈从

文接手“文艺副刊”之后，制定了“严肃独立、坚持个

性、定位准确”的办刊理念，以纯文学的标准遴选作

家作品。在沈从文看来，文学者应当遵守自己“事

业的尊严”，不能做文学的“票友”与“白相人”［３］。

文艺副刊的发展佐证了他的此番言论。沈从文很清

楚，办刊物离不开商业运作，更要有自己的特色，保

持文学的独立性不等于放弃读者和市场。个性、特

色是赢得读者的不二法宝。创办刊物，北平是个理

想之地，作为新文学的发源地，拥有一批热心文学的

作者和读者；但从商业立场上看，要和上海的出版业

竞争，无论是产业基础、商业运作，还是印刷技术、广

告经营，都明显处于劣势。创办刊物不能脱离商业

市场，追求文学的独立性也不等于放弃读者。如何

编辑，刊物才能为广大读者所认可，是摆在沈从文面

前的首要问题。“是积极有为，还是消极的有为？

对当前社会是注重事实，还是重理想？这些看来好

像不成为问题，事实上，却是每个预备办刊物的人应

当考虑到的问题。尤其是在北方出版的刊物，照目

前上海任何刊物的办法，似乎都不大相宜，必须有个

性，有特性，方能存在，方值得存在。”［１］１９３于是，以北

平高校师生为主要作者和读者群体的纯文学创作，

成为《大公报》文艺副刊此一时期的办刊方向。沈

从文试图在政治和商业之外，依托“京派”同人，为

新文学生产找到一个新的生长点。

追寻“文艺副刊”的个性特点离不开沈从文、萧

乾两位主编的文学理想，无论是沈从文的“希腊小

庙”还是萧乾的“人格化”主张，投射到具体的编辑

活动中，就是注重文学自身的特性和规律，持守创作

的严肃性和作品的艺术性，反对游戏、消遣的“白相

文学”和空洞无物的“宣传文学”。萧乾曾说：“我始

终认为１９３３年为京派一个分界线，在那之前，京派
是以周作人为盟主。那时，京派的特点是远离人生、

远离社会、风花雪月，对国家不关痛痒。我最庆幸的

是我开始进入文学界，恰好在京派这个转变期。我

与周作人等几乎没任何交往。……１９３５年我接手
编《大公报·文艺》时，每个月必从天津来北京，到

“来今雨轩”请一次茶会，由杨振声、沈从文二位主

持。如果把与会者名单开列一下，每次三十至四十

人，倒真像个京派文人俱乐部。每次必到的有朱光

潜、梁宗岱、卞之琳、李广田、林徽因及梁思成、巴金、

靳以（但不久他们二人赴沪了）。还有冯至，他应是

京派的中坚。”［４］４０６从沈从文“严肃独立、坚持个性、

定位准确”的办刊理念到萧乾“高质量、多品种、重

新人、通信息”的刊物定位，文艺副刊自主、自由、开

放的方向一直未变，“纯文学”志趣始终如一。采取

中立、超然的态度，表现人性的和平静穆，既是文艺

副刊的编辑风格，也是京派同人的自觉追求。

二、一如既往———培养与扶持文学新人

诚如卞之琳所言，沈从文“２０年代开始被徐志
摩、郁达夫等推上文学道路以后，从３０年代初就开
始一贯热心扶植文艺青年……在他直接间接严格要

求的扶植下茁壮成长了不少有成就的作家”［５］。主

编《大公报》文艺副刊的时候，沈从文把发现、培养

青年作者作为一项重要的必修课。在《论“海派”》

一文中，他说：“一个文学刊物在中国应当如一个学

校，给读者的应是社会必需的东西”，一个编辑，应

当把稿费“支配到一些对于这个民族毁灭有所感觉
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而寻出路的新作家的作品上去。”［６］“一个刊物的理

想……还必需挑选发掘那些工作结实持久的新人新

作品。”［４］５８沈从文是这样说的，也是这样做的。对

于青年作者，他倾力给予支持，不惜亲自为之删改、

润色文章，帮助他们发表作品、出版作品集。巴金回

忆，１９３３年秋天，他来北平拜访沈从文，“见家里来
得最多的客人就是给《大公报》投稿的文学青年。

……单是为这个副刊他就要做三方面工作：写稿、组

稿、看稿。我也想得到他的忙碌，但从未听见他诉

苦”［７］。

在沈从文、杨振声帮助下成长起来的萧乾，接手

“文艺副刊”主编，薪火相传，继续把发现、培养新人

作为重要任务。他曾明确地说：“副刊是文艺青年

的摇篮”，“刊物编者应该像寻宝者那样以发现新人

为乐”，“自己的主要职责是为新人新作提供园

地。”［８］６９在改造“小公园”、编辑“文艺副刊”的过程

中，他积极扶持青年作者，为之设置专栏、专版，优秀

作品刊发在显著位置，坚持新老作家同酬原则。

《小公园》曾发表青年作者王西彦、屈曲夫的作品，

用两个专版推出田涛、陈蓝的小说。萧乾回忆说：

“文艺副刊对许多作家来说，都起过摇篮作用。同

时，不少早期作家也编过报纸副刊并使之成为发表

作品的重要园地。评判一个副刊，首先应看它发表

过什么作品———尤其看它发表过多少青年作者的处

女作。”［９］他还把副刊发挥的作用形象地比喻为“一

道桥”，它应该拱起腰身，让未长成的或者还未把握

住自信力的作家渡过来。

除了主编沈从文、萧乾的注重，“文艺副刊”重

视青年作者还有一个原因———报社的支持。《大公

报》社长胡政之多次嘱咐萧乾，我们并不靠这副刊

卖报，你也不必学许多势利编辑，专在名流上着眼，

你多留意新的没人理睬的。只要从长远上，我们能

对中国文化有一点点推进力，那就够了。此举坚定

了萧乾“高质量、多品种、重新人、通信息”的办刊信

念，刊物不惟名、不惟利，而是要成为一座沟通作者

和读者的“桥梁”。行走在这样一座“桥梁”上的人

们，有已经成名的周作人、冰心、朱自清、茅盾、老舍、

巴金、郑振铎、杨振声、林徽因、朱光潜、张天翼、萧

军、萧红、沙汀、艾芜、李广田、何其芳、曹禺、卞之琳、

刘白羽等，有成长中的王西彦、屈曲夫、田涛、陈蓝、

杨刚、常风等，还有一些名不见经传的作者。如此，

在自由、尊严、个性的总体风格下，新老作家济济一

堂，百花齐放，并行不悖。

今天，我们阅读“文艺副刊”，在向经典致敬的

同时，也深深地感佩作为编辑家的沈从文、萧乾的眼

光与识见。沈从文曾结合自己的创作体验，告诫作

者：“一切作品都需要个性，都必浸透作者的人格和

感情，想达到这个目的，写作时要独断，要彻底地独

断！”［１０］４２虽然在现实生活中，文学不免会沦为工具，

承担过多的使命；不过，即使如此，亦有优劣之别、高

下之分。作者可以匠心独运，不落窠臼，避免概念化

影响。萧乾在《致文艺生产者》的一封信中，说到自

己的选稿标准，“好的文章，像一切好的艺术品一

样，一看便能辨认得出。像尊名窑出的瓷器，好的文

章有着一种光泽：也许是思维的透彻，也许是想象力

的奔放，文字间焕发着光彩”［１１］。

就这样，沈从文和萧乾，一个是走进城市的“乡

下人”，一个是寄居在皇城根下的“篱下人”，他们以

相近的编辑行为践行着自由、尊严、个性的文学理

念，发现、培养文学新人，扩大“纯正”文学的影响

力。

在“文艺副刊”的作者群中，“京派”同人无论在

人数上还是作品数量上都占据了主导地位。两者相

谐相生，文艺副刊因为沈从文、萧乾等京派同人的倾

力支持而声名远播，京派同人因为拥有文艺副刊这

样一个广阔的演绎舞台而别具风采，形成了自己的

文学观和批评观———反对文学的政治化、商业化，提

倡文学的独立性和自足性。沈从文谈到自己从事创

作的原因时，曾说：“因为我活在这世界里有所爱。

美丽、清洁、智慧，以及对全人类幸福的幻影，皆永远

觉得是一种德性，也因此永远使我对它崇拜和倾心。

这点情绪同宗教情绪完全一样。这点情绪使我来写

作，不断的写作……”［１２］在《给志在写作者》一文

中，他再次强调，文学是一种“信仰”，而不是“兴

趣”［１３］。

京派对文学独立性、自足性的强调，不仅表现在

文学创作上，也体现在文学批评上。关注人性冷暖，

强调文学的独立性和审美性，重视直观感受，这些构

成了京派文学批评的重要特点。在《答巴金的自白

书》中，李健吾指出：“批评不像我们通常想象的那

样简单，更不是老板出钱收买的那类书评。她有她

的尊严，犹如任何种艺术具有尊严，正因为批评不是

别的，它是一种独立的艺术，有自己的宇宙。”［１４］朱

光潜认为：“文学是创造的艺术，决非几条死板的规

律所酿成的，而且文学家往往不仅创造作品，还要欣

赏作品的趣味，每种伟大的新作品都是一种新趣味，

我们决不能以古人之已然，责后人之必然。”［１５］对批

评独立性、创新性的强调，表明了京派同人在文学批
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评上的自觉。实践中表现出来的平和、理性的姿态

和对理论的拒斥，说明京派批评秉承了我国古典文

论偏重自我体验的传统。在《创作界的瞻顾》中，萧

乾表达了类似的看法：“批评家不是用辩证法的大

帽子，就是引用某外国学者的网绳，我们的批评家太

急于对一个正在努力的作家作盖棺以后的总括结论

了。”［１６］沈从文、萧乾、李健吾、朱光潜、梁宗岱等人

都具有双重身份———既是创作家又批评家，他们喜

欢将自己浸入作品，把创作和阅读体验熔铸在批评

文本中，表达独特的审美感受和认知，文风意趣盎

然，生气灵动。正因为此，京派同人的文学批评在葆

有感性丰饶、体验深刻等优点的同时，也存在逻辑不

严密、理论建构不足等缺憾。

三、一尘不变———论争中的坚守与坚守中的笃

诚

文坛本就是个是非曲折很难说清楚的所在，争

鸣和交锋乃文学创作与批评的应有之意。只有经过

时间淘洗，拂去人为的尘埃，才能渐次展现历史的某

种真相。如果开列一个中国现代报纸副刊论争排行

榜，相信《大公报》文艺副刊当名列前茅，这固然与

它“文人论政”的民间立场有关，但以沈从文、萧乾

为代表的京派同人的集群效应也不可忽视，尤其是

当京派同人在“文艺副刊”上发表文章成为一种常

态的时候。某种意义上，主编的言论、同人的观点很

容易被放大，视为一种集体意志。１９３３至１９３４年
的“京海”之争、１９３４年的“大众语”论争、１９３５年的
“反差不多”论争以及１９３９年初的“一般或特殊”论
争都可做如此解读。它们在给沈从文、萧乾、朱光潜

等人带来莫大伤害的同时，也破坏了文学生态，扭曲

了人们的文学认知。

１９３３年１０月１８日，沈从文在“文艺副刊”发表
《文学者的态度》，公开表达了自己对“票友”和“白

相”写作的厌恶，他说：“平常作家在作品成绩上努

力，他们（文学的票友与白相人）则在作品宣传上努

力。这类人在上海寄生在书店、报馆、官办的杂志，

在北京则寄生在大学、中学以及种种教育机构中。

这类人虽附庸风雅，实际却与平庸为缘。”［１７］海上作

家“票友”“白相”说一出，立即引发苏汶、曹聚仁、冯

雪峰等人的不满，双方你来我往，争鸣不断，为此，沈

从文又相继撰写了《论“海派”》《关于海派》《谈谈

上海的刊物》等文章。这就是大多数文学史文本中

所说的“京派、海派”之争。

事实上，早在１９３０年，沈从文就在《郁达夫张
资平及其影响》《现代中国文学小感想》《论中国现

代创作小说》等文中，对“创作态度不严肃”“投机取

巧”“见风使舵”的海上文人进行了批评，言辞激烈

程度不逊于《文学者的态度》，却没有引起争鸣和反

响。原因在于那时沈从文并没有出任文艺副刊主

编，身份是一位自由撰稿人，言说主体为个人，尚不

代表一个社团、流派。《文学者的态度》之所以引发

苏汶、曹聚仁、胡风、姚雪垠等人的争鸣，主要是在海

派同人们看来，此时的沈从文已经不再代表自己，而

是代表一份报刊、一个群体、一个社团。沈从文的

《文学者的态度》和杨振声的《乞雨》，林徽因的《惟

其是脆嫩》相互应和，打出文学者应当恪守“事业的

尊严”、以独立人格和勤勉态度从事写作的旗帜，明

确地把京派同人的写作与官方文学、商业文学、票友

文学区别开来。“京海”之争持续近一年时间，沈从

文发表了十几篇论文，即可视为他与论争者的直接

对话，也可看作是京派同人的文学观念的一次集中

阐发。无论是文学创作的“距离感”（远离政治和商

业，书写乡土中国和现实生活），还是审美表现的从

容节制（古典、恬静的风格），抑或是文体形式的散

文化、诗意化（片段式结构、牧歌情调），浓缩为一句

话就是“纯正的文学趣味”，“严肃”“和谐”“节制”

“恰当”不过是它的派生物。

关于“京海”之争，相关的研究文章、专著可谓

多矣，这里，我想从文化心理和情感认同两个方面来

考察沈从文对“海派”发源地上海的态度，有助于对

论争作一些深层的理解。在沈从文的人生辞典中，

他的文化心理天然地亲近湘西这片神奇的土地，生

活在那里的人们人性丰饶，敢爱敢恨；而在北平、上

海、青岛、昆明等城市，他感受到的是人性的虚伪、生

命力的衰微以及接纳的艰难。在北平，尚且有“西

山一切，小麻雀的声音，青绿色的天空，山谷中的溪

流，晚风，牵牛花附着的露珠，萤火，群星，白云，山泉

的水，红玫瑰”［１８］８５，让他想起故乡的美丽，《边城》

的创作多少弥足了这份失落；而在上海，虽然在好友

徐志摩的极力推荐下，沈从文在胡适担任校长的中

国公学谋得教职，但工业化、商业化的大都市给他的

印象实在太坏，他极不适应这种“到处要钱”的生

活，对上海市民表里不一的行为反感之极，缺乏起码

的安全感和认同度。他说，“城市中人全为都市教

育与都市趣味所同化，一切女子的灵魂，皆从一个模

子里印就，一切男子的灵魂，又皆从另一个模子印

就，个性与特征是不易存在的”，“都市大多数人都

十分懒惰、拘谨、小气，全都营养不良、睡眠不足、生

殖力不足”［１９］１６７。文化心理的扭曲和情感认同的危
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机感，驱使沈从文又一次拿起笔，纵情地书写湘西原

始的生命活力，《丈夫》《龙朱》《媚金》《七个野人和

最后的迎新节》《雨后》就写作于此一时期。如此，

也就不难理解北归之后的他，在“文艺副刊”上著文

《文学者的态度》的复杂心境：对海派文学“商业性”

“媚俗性”的厌恶，对京派文学“纯净”“自然”的拥抱

与珍视。在沈从文的情感世界里，“湘西”“自然”“生

命”“梦影”几乎是等同的，至少在审美层面上如此。

“京海”之争最直接的结果是南北方文学的分

野、激进与保守的分化以及流派、思潮意义上“京

派”“海派”的形成。如果把读诗会、读书会、来今雨

轩时期的京派称之为前期的话，那么“文艺副刊”时

期的京派则是后期。姑且不说朱光潜客厅读诗会成

员梁宗岱、冯至、孙大雨、罗念生、周作人、叶公超、废

名、卞之琳、何其芳、朱自清、俞平伯、李健吾、林庚、

曹葆华、凌叔华、林徽因、萧乾、沈从文、张兆和等人

成为“文艺副刊”的“诗特刊”的主力诗人，总布胡同

梁思成、林徽因家的“客厅沙龙”、八道湾周作人“苦

雨斋”的“‘骆驼草’同人”聚会以及中山公园“来今

雨轩”萧乾召集的每月一次的副刊约稿会，都与《大

公报》有着密切关系，就是“文艺副刊”主编沈从文引

发的“京海”之争，就足以让京派由不成规模的聚会、

不成体系的言说上升为群体的亮相和流派的生成。

下面我以刊物为主线来描绘京派的形成轨迹，

呈现它与《骆驼草》《大公报》文艺副刊、《文学季

刊》《水星》月刊、《文学杂志》月刊的相互关联。

《骆驼草》周刊（１９３０年５月至１１月）：周作人
担任主编，撰稿人主要是周作人、俞平伯、废名、冯

至、徐玉诺、程鹤西等，它是《语丝》的继续，减退了

战斗锋芒而趋于“冲淡”和“闲适”；《发刊辞》中说，

“文艺方面、思想方面，或而至于讲闲话，玩古董都

是料不到的，笑骂由你笑骂，好文章我自为之，不好

亦知其丑，如斯而已”。

《大公报·文艺副刊》（１９３３年９月—１９３７年８
月）：主编杨振声、沈从文、萧乾，以副刊为阵地建构

了一个人员相对稳定、观念趋近、风格形成的同人社

团，并在“京海”之争中跃升为文坛的重要社团。主

要成员有周作人、沈从文、杨振声、朱自清、俞平伯、

废名、凌叔华、朱光潜、李健吾、何其芳、李广田、俪

尼、陆蠡、靳以、冰心、老舍、张天翼、芦焚、陈梦家、林

庚、冯至、卞之琳等。

《文学》季刊（１９３４年１月—１９３５年１２月）：主
编为郑振铎、章靳以，冰心、朱自清、沉樱、李长之、林

庚、黎锦熙等人为该刊的主要理论家和评论家，主要

作者有老舍、吴组缃、卞之琳、丰子恺、王任叔、张天

翼、臧克家、李广田、陈白尘、鲁彦、林庚、何其芳、艾

芜、曹禺、欧阳山、芦焚等，萧乾、梁宗岱、赵家璧为主

要的翻译者。该刊宗旨可概括为：整理旧的，创作新

的，评析国内创作，译介世界文学，“以忠实恳挚的

态度为新文学的建设而努力”。《文学季刊》是 ３０
年代中期最有影响的大型文学刊物之一，与《文学》

《现代》齐名。

《水星》月刊（１９３４年１０月—１９３５年６月）：实
为《文学季刊》的一个“副刊”，与《文学季刊》相比，

作者群体更加偏重京派同人，撰稿人主要为周作人、

李健吾、废名、沈从文、巴金、郑振铎、何其芳、李广

田、卞之琳、萧乾、芦焚等，风格淡泊致远。

《文学杂志》月刊（１９３７年５月—８月，１９４７年
６月—１９４８年１１月）：主编朱光潜，编委有杨振声、
沈从文、周作人、俞平伯、朱自清、林徽因、胡适、冯

至、凌叔华、常风等。《文学杂志》坚持“自由生发、

自由讨论”的原则，主张“多探险，多尝试，不希望某

种特殊趣味或风格成为正统”。《我对本刊的希望》

一文，阐发了朱光潜心目中理想的文学刊物，“一种

宽大自由而严肃的文艺刊物对于现代中国新文艺运

动应该负什么样的使命呢？它应该认清时代的弊病

和需要，尽一部分纠正和向导的责任；它应该集合全

国作家作分途探险的工作，使人人在自由发展个性

之中，仍意识到彼此都望着开发新文艺一个共同目

标；它应该时常回顾到已占有的领域，给以冷静严正

的估价，看成功何在，失败何在，做前进努力的借鉴；

同时，它应该是新风气的传播者，在读者群众中养成

爱好纯正文艺的趣味与热诚。它不仅是一种选本，

不仅是回顾的同时也是向前望的，应该维持长久生

命，与时代同发展”［２０］。主要撰稿者有周作人、废

名、沈从文、老舍、李健吾、林徽因、卞之琳、梁宗岱、

萧乾、何其芳、朱自清、林庚、曹葆华、冯至、俞平伯、

凌叔华等。“在自由发展中培养纯正文艺风气”是

《文学杂志》的宗旨和方向，在“京派”同人刊物中，

《文学杂志》的地位仅次于《大公报》文艺副刊。

就这样，《大公报·文艺副刊》《文学季刊》《水

星》《文学杂志》以及早前的《骆驼草》适时地为京派

同人的集体亮相提供了舞台。曾经离京南下的一批

自由主义知识分子北归之后，他们萌生承继、中兴新

文学的愿望，重聚在杨振声、沈从文、萧乾的周围，形

成了一个强大的团体。他们用人性论对抗着阶级

论，用个性主义对抗着集体主义，让久旱的北方文艺

界重新焕发生机，在宏大的阶级论叙事中显得不合
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时宜而又弥足珍贵。

１９３４年８月１日，青年读者杜粲致信沈从文，
介绍１９３２年以来在南方开展的“大众语”论战，希
望“引起北方学人的注意”；沈从文写作《从“小学读

经”到“大众语问题”的感想》，与杜粲来信一同发表

在“文艺副刊”上。沈从文说，“大众语讨论虽然在

上海一地，北方学者对于讨论并不热心，并不是觉得

不重要，这问题在北方沉默的理由，似乎是各人所触

摸的多一点，从事实方面认识稍‘深’一点，空泛激

扬的议论自然也就‘少’一点。各人正在‘注意’这

个问题，‘研究’这个问题，故反而不能来随便谈论

这个问题了”［２１］。沈从文的回信中规中矩，表明了

北方学者的态度，只是引号使用过多，强调有余，给

人北平学者务实、上海学者务虚之印象。紧接着，曹

聚仁就这一问题致信沈从文，提出反驳意见，认为北

方学者沉默的原因是与“问题”隔膜、与“大众”隔

膜，并提出大众语与白话关系、大众语运动会不会停

歇下来、大众语用什么方式完成等五个问题，“求教

于北方学界”。商榷信与沈从文的《上海通信附记》

同时发表在“文艺副刊”上，沈从文仍坚持自己的看

法，认为要有“几个人”在为大众的原则下，写出为

大众所理解的作品，才是大众语的前途。为了让读

者多方面了解北方学者对大众语的看法，副刊连续

发表了黎锦熙的四篇有关大众语的短论。从沈从文

的角度看，大众语论争是一种被动行为，并非主动介

入。虽然理论主张上他与上海的曹聚仁、茅盾、鲁

迅、陈望道等人有所出入，但在反对尊孔读经、复兴

文言的大方向上却是一致的。

１９３６年１０月２５日，沈从文以“炯之”笔名发表
《作家间需要一种新运动》。文章认为，“近几年来，

如果什么人还有勇气和耐心，肯把大多数新出版的

文学书籍和流行杂志翻翻看，就必然会得到一个特

别印象，觉得大多数青年作家的文章，都‘差不多’。

文章内容差不多，所表现的观念差不多。有时看完

一册厚厚的刊物，好像毫无所得；有时看过五本书，

竟似乎只看过一本书。这个现象说得蕴藉一点，是

作者大都关心‘时代’，已走上了一条共通必由的大

道，说得诚实一点，却是一般作者都不太长进，因为

缺少独立识见，只知追逐时髦，所以在作品上把自己

完全失去了，一个作品失去了自己的见解，自己的匠

心，还成个什么东西？”文中，沈从文敏锐地提出了

“差不多”现象，并分析原因，认为“缺少独立的见

解”，“失去自己的个性和特色”，导致作者记住了时

代，忘却了艺术。他希望“有些作家，来一个‘反差

不多运动’，针对本身弱点，好好地各自反省一番，

振作自己，改造自己，去庸俗，去虚伪，去人云亦云，

去矫揉造作，更重要的是去差不多’”［２２］。显然，这

种缺少个性的“一元”现象与沈从文持守的独立、自

由的文学观念相去甚远。文章发表时，萧乾特别加

了按语：“本文发表在文坛上正飘扬着大小各色旗

帜的今日，我们觉得它昧于时下数组风气，爽直道

来，颇有些孤单老实。惟其如此，于读者它也许更有

些真切的意义。这是对中国新文艺发了愁的人的一

个呼吁。它代表一片焦灼，一股悲哀，一个模糊然而

真诚的建议，我们期待着它掀起的反应。”［２３］

沈从文和萧乾主动挑起的“反差不多”话题很

快引来回应，“文艺副刊”特别组织了两期“反差不

多”专辑，第一辑有萧云的《反差不多运动的根数

值》、吴蔷的《老实话》、彭昭仪的《文坛上的公式主

义》、田庐的《题材：现实的反映》，第二辑有杨刚的

长文《关于“差不多”》。文章虽然各有侧重，但基本

观点大致相同，即认为沈从文逃避使命，不能正视和

呼应人民大众的救亡图存要求，是对时代的一种背

叛，“真正的自由主义、个人主义，追求真善美的艺

术家，在这个时代、这个国度，都得把个性整整步伐，

纳入规范，凝聚一处，照燃那黑暗，摧毁那牢门”［２４］。

作为回应，沈从文在《再谈差不多》中，对自己的观

点进行辩解，他说：“不管那左翼文学或民族主义文

学，你得有‘作品’，你的作品至少得比同时别的作

品高明些，精美些，深刻些，才有人愿意看，看了又才

可望引起良好作用。……作家要救社会还得先设法

自救，当朝野都有人想利用作家来争夺政权巩固政

权的情势中，作家若欲免去帮忙帮闲之讥，想选一条

路，必选条限制最少、自由最多的路。”［２５］

沈从文的“自由创作”“自己思考”的说法再度

引发争论，《晨报》《文学》《光明》等报刊纷纷加入。

茅盾的文章《新文学前途有危机么》《关于“差不

多”》颇具代表性，他说：“近来各方面的议论对于文

坛的前途似乎都抱一点忧虑，炯之先生的‘差不多’

说，是一个现成的代表，所谓‘差不多’，未尝不是现

文坛的现象之一，而炯之先生则无视了‘视野扩大’

这一进步的要点，而只抓住了‘差不多’来作敌意的

挑战，且又不理解新文学之历史的发展之过程，因而

认为‘作家间需要一种新运动’了。”［２６］茅盾认为，

“反差不多”立论偏颇，只见树木不见森林，“抹煞了

新文艺的发展过程，幸灾乐祸似地一口咬住了新文

艺发展时所不可避免的暂时的幼稚病，作为大多数

应社会要求而写作的作家们的弥天大罪，这种‘立
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言’的态度根本不行！……此种闭起眼睛说大话的

态度倘使真成为‘一种运动’，实在不是文艺界之

福！”［２７］在这场“南北文坛”的笔战中，卷入了太多

的政治、个体因素，强调时代、共性有余，重视审美、

个性不足，论争双方不免意气用事，上纲上线。究其

实，抛开时代原因，双方观念并非壁垒森严、水火不

容，而是有很多相同的地方，比如对文学创作的形式

主义的批判，对审美价值的重视。当然，由于政治的

挤压和认识的局限，沈从文的“差不多”警示未能引

起文学界的重视。对于沈从文个人来说，埋下了逃

避时代、消极抗日的口实；对新文学史来说，失去了

一次自我矫正的机会，在功利主义轨道上走得更远。

拂去历史的尘埃，把“文艺副刊”上因沈从文、

萧乾等人言论引发的论争做一个全面解读，我们可

以发现，“京海”之争、“大众语”论争、“反差不多”

论争以及１９３９年１月２２日昆明《今日评论》上发表
的《一般或特殊》引发的“与抗战无关论”论争背后

有一个恒久不变的逻辑，即对文学独立性的强调、对

政治、商业因素介入文学的警惕。虽然沈从文的个

人言论未必代表《大公报》社，但其文学主张与其

“不党、不卖、不私、不盲”的“四不”原则十分契合，

同时，这种尊重文学独创性、个性的主张与周作人、

沈从文、萧乾、李健吾、师陀、林徽因、卞之琳、李广田

等人的创作不谋而合，形成集群效应，视其为京派同

人的整体观点亦当合适。联系抗战前后国内文艺界

的整体语境，在一片阶级矛盾、民族斗争的大众化声

浪中，沈从文的“自由”“纯正”“人性”主张不合时

宜是显见的，受到左翼人士批评乃至批判实属正常。

当大多数作家开始用大众语书写时代民生疾苦和抗

日战争的时候，沈从文在对“大众”一词的理解上，

与左翼作家产生了分歧，他执意表现的“优美、健

康、自然，而又不悖于人性的人生形式”与人民大众

的抗战诉求也格格不入。

也许是社会苦难太过触目惊心，抑或是“梦的

文学”太过遥远。１９３５年３月，沈从文在散文《桃源
与沅州》中对“梦”的文学进行了某种解构，现实生

活中的桃源根本不是什么“洞天福地”，虽然这里古

风犹存，但充满病态，客栈烟馆只要照章纳税就能受

到政府保护，妓女也是同样，并不像《边城》所描绘

的那样重情轻利。这里已经通汽车，现代文明的触

角延伸进来，特别是尖锐的社会矛盾、民族矛盾也在

这里留下了斑斑血迹。总之，桃源根本就不是“世

外”的，而是需要改造的乡土中国的冰山一角。面

对“偌大一个华北，容不下一张书桌”的时局，一向

持守平和冲淡、返归自然的他也开始疾呼，“我们实

在需要一些作家！一些具有独立思想的作家，能够

追究这个民族一切症结的所在，并弄明白了这个民

族人生观上的虚浮、懦弱、迷信、懒惰……理解在文

学方面，为这个民族自存努力上，能够尽些什么力，

且应当如何去尽力”［２８］５６。这也是以“文艺副刊”为

依托的多次论争一旦从学理走向现实，特别是与人

民大众、政治、抗战等因素纠结在一起，沈从文很快

就归于沉默，醉心于“希腊小庙”营构的主要原因。

要对２０世纪３０年代《大公报》文艺副刊与京
派的关系做出准确定位是很难的，涉及到《大公报》

办刊方针、价值取向以及作者、读者等多个因素；同

时，在“文艺副刊”这个平台上演出的人们也非单一

面孔，即使是文学观念、审美表现、艺术风格相近的

“京派”，每一个作者、作品也不尽相同。但是有一

点是肯定了，《大公报》“自由立言”的办报宗旨与沈

从文、萧乾等京派同人崇尚的个性、纯正、审美的文

学观念十分契合，我们尽管可以指责京派文学“乡

村梦影”“逃避现实”“文化守成”，但不可否认的是，

在功利主义占据主导地位的３０年代，京派文学的存
在优化了那个时代的文学结构，起到纠正左翼文学

口号化、模式化弊端的作用，同时也折射了社会急剧

变动中知识分子的分化和文学的裂变。

注释：

①《大公报》文艺副刊的前身是“文学副刊”，１９２８年１月２
日至１９３４年１月１日开设，吴宓任主编，历时６年，出刊
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者通信四个部分组成，多介绍西方作家作品，发表旧体诗

词，极少新文学作品。这是“文学副刊”影响远不及“文艺

副刊”的重要原因。

②《大公报》创办于１９０２年，１９２５年停刊，１９２６年吴鼎昌、胡
政之、张季鸾三人组成新记公司，接办《大公报》，史称“新

记”《大公报》。
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现代史诗：一种新的“调性”
———论严歌苓《一个女人的史诗》

方向真
（上海，自由撰稿人）

收稿日期：２０１６－０２－１０
作者简介：方向真（１９５７—），女，河南南阳人，文艺评论家，现居上海，自由撰稿人。

摘　要：超越了政治立场和道德立场，温和的、包容的、多视角透视的、充满传神细节的《一个女
人的史诗》，让有些“十三点”的女主人公田小菲串起了中国１９４７至１９８０年这段特殊时期的世相及
诸多人物的命运。这里借用音乐的“调性”来描述一部长篇小说的叙述基调———历史在作家的文学

式讲述中，呈现出一种新的调性———它是贯穿在整个作品中的具有很大弹性的讲述方式。

关键词：严歌苓；《一个女人的史诗》
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一、田小菲：文学长廊的新面孔

文学长廊里的一个全新面孔———名叫田小菲的

女人，引发了笔者这个论题。田小菲是作家严歌苓

２０１３年出版的长篇小说《一个女人的史诗》里的女
主人公。这个非常有意思的有些“十三点”的女人，

串起了中国１９４７至１９８０年代这段特殊的历史、世
相及各种人物的命运。

一天放学的时候，十六岁的田苏菲被自称是高

年级女生的一个大女孩儿“拍了花”———那个女孩

儿谎称在前面的教室学裁剪，用一下苏菲的毛衣打

样儿，索走毛衣之后就没了踪影。母亲连连追问，田

苏菲不敢说受了骗，谎称同学借走了。在母亲的扫

帚下战兢了几天之后，她的女中同学伍善贞（伍老

板的女儿）约她去革命，于是她狠着心流着泪逃离

了家与小伍革命去了，且被小伍改名“小菲”。她的

人生就从小菲 １９４７年的革命开始。故事收场在
１９８０年代初，中国这三四十年的历史就从这个普通
女孩子至女人、妻子、母亲、“英雄女一号”等角色以

及由她相连铺展的人际而展开。诸多人的悲喜交

加、充满戏剧性的命运也氤氲而现。

不知艺术为何物的田小菲，从部队文工团转到

地方话剧团做演员，却以倾情的投入，由替补到主演

女英雄———与角色毫无间离地扮演了一个又一个英

雄女一号。她为自己的演艺骄傲、陶醉，她的丈夫欧

阳萸及女儿欧阳雪却在观看她的演出时流露出漠然

和难为情。欧阳萸少年时从上海文化之家逃出来参

加革命，被敌人严刑拷打宁死不屈。他饱读诗书眼

光犀利，建国后却历经坎坷。他们的女儿很像她的

父亲，聪慧、倨傲而叛逆。

不管是舞台上还是现实里，小菲都不遗余力地

倾情投入，人与角色完全合一。她的妈妈说自己的

女儿是“被人搀着不动，被鬼搀着打转”的人。小菲

台上声嘶竭力地表演，台下率性天真得常常不按规

矩出牌。她居然将迷倒一片文青的白马王子欧阳萸

追到手（虽然欧阳萸爱上的是孙百合———一位与自

己情趣相投的女人，无奈与小菲结婚后他靠吃安眠

药来打发一个个痛苦难眠的夜晚）；在那个追崇革

命激情的年代里，她居然成了名演员；居然被当年看

上她的旅长、后来官至省军区副司令的都汉一直倾

慕着、保护着；居然凭着过人的坚韧、强烈的爱，还有

困境里磨练出的泼辣，她保护着先是文化局副局长、

后来受贬做艺术学院副院长、一度被免职下乡劳动

的欧阳萸，让他在一场又一场的冲击中活下来，且尊
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严不倒。

田小菲这个女人，无论是作为小说的主角还是

历史的载体，她的出现不能不说是文学的奇葩。即

便田小菲仅仅作为一个丰满的有意思的载体，历史

与人性通过她及和她相关的人全方位展现；即便现

代文学已经不再以塑造独特的人物形象为己任，小

菲的出现也毫无疑问为中国乃至世界文学人物形象

的长廊增添了一幅新的生动面孔。在她身上，可见

出与诸多世界文学大师作品里既相像又相异的人物

角色功能。让田小菲做主人公———如同福克纳《喧

哗与躁动》里的班吉、鲁迅《狂人日记》里的狂人、莫

言《透明的红萝卜》里的黑孩儿…… 作品主人公懵

懂的视角，摒弃了那些自以为是的主观评判。一旦

那似乎很智慧的主观性离场之后，作品的多重涵义

就浮现出来。有些“十三点”的田小菲做主人公，自

然就消解了女人的过度自恋与悲情式的宣泄，使得

《一个女人的史诗》有着充满感性的吸引力和绵长

回味的延展力。

当女性作家不再热衷明晰的理性探索、智慧的

剖析及感官体验的自语，而以悲天悯人的历史人文

的大格局重新考量这个世界，其创作就有可能进入

史诗的层面。但显然，《一个女人的史诗》的叙述基

调与传统的史诗根本不同，与之前的表现女人命运

的作品也不相同。

二、严歌苓及她们：女性史诗的多声道

从女性个人体验的发掘，到对历史格局中的女

人的呈现、叙写，中国现代女性文学可以列出一个长

长的作品名单来昭示这一流变：丁玲《莎菲女士的

日记》、萧红《呼兰河传》、张洁《沉重的翅膀》、林白

《一个女人的战争》、王安忆《流水三十章》、铁凝《玫

瑰门》《大浴女》、陈然《私人生活》、徐小斌《羽蛇》、

孙惠芬《秉德女人》、残雪《美人》、迟子建《树下》、

张翎《阵痛》、严歌苓《一个女人的史诗》…… 女性

作家由一己的生命体验而渐渐进入社会历史中的女

人命运及生存的展现；由内视角到全方位的内外兼

具的大视角；由个体的情绪情欲苦闷的倾诉、成长经

历的内视到悲天悯人的、立足于历史人性高度的叙

写。女作家叙写的“声音”与其生命意识的觉醒是

同步的———个体生命体验的单声道渐至历史、人性

的多声道，人文的艺术的底蕴也渐至丰满深厚。

如果说，王安忆的《流水三十章》以女孩子的视

角来省察自身的变化，来展现女性的意识、女性的成

长、女性的生命体验，《一个女人的史诗》则以主人

公内视角及全知全能的视角来展现一个女人一生的

诸般际遇及相关人物在特定历史时期的生活。

孙惠芬颇具史诗性的《秉德女人》有一条明晰

的线索———发散着原始生命力的秉德女人，一生经

受了一个又一个挫折，却顽强地一次又一次地从命

运的低谷爬出来，重建生活。她的生命就像顽强地

生根、养育果实的树种，遭受了一次次的风雨摧折，

最后使家族的大树变得枝叶繁茂，她也在沉重的支

撑和负重中渐渐老去。而《一个女人的史诗》就更

具原生态的鲜活、丰富，那枝枝蔓蔓的多头绪的几十

年日子里交织着众多人物的命运，无尽的滋味无尽

的体悟尽在阅读的不言中。

铁凝的《玫瑰门》和《大浴女》展现悲剧性的历

史及女人的命运，还有人性中的黑暗，笼罩着阴郁沉

重的气息。而《一个女人的史诗》则是明快的调子

里时时流溢着现世的欢乐，即便厄运不断，温饱不

济。

徐小斌的《羽蛇》这部表现女性生命意识及女

性生命形态的完美的长篇，以一个家族百年五代女

人来彰显人性原型，且是女性的自我审视。《一个

女人的史诗》里系列的历史事件———以往被作为人

物活动背景的存在，已经成为时光里的风和雨，点点

滴滴丝丝缕缕地渗入人物的生活和命运，再也无法

剥离。对历史的感同身受及对日常生活的场景、细

节的细腻深入的把握，还有强力训练完成的炉火纯

青的叙述力，使得《一个女人的史诗》有着超乎寻常

的故事感染力。

迟子建的《树下》美丽而不幸的女主人公七斗

的命运，其“伤怀之美像寒冷耀目的雪橇一样无声

地向你滑来，它仿佛来自银河，因为它带来了已故天

堂的气息，更确切地说，为人们带来了扼住咽喉的勇

气”。（迟子建博客）《一个女人的史诗》，笼罩人的

是实实在在的俗世的悲喜与炎凉，让读者感觉到，阔

大高远处，仿佛上帝那慈悲为怀的眸子正注视着所

有的人，他们的来路、现世，甚至他们的未来。对

《树下》，可用忧郁、温暖、苍凉、凄美的诗意来形容，

而《一个女人的史诗》里，那过往的一切及正在发生

的人事，可以触摸到质感与温度的鲜活，它似乎全方

位激活了你的触角，让你不能自已地一口气读下

去……直到你的目光停在书的最后一页，东方既白。

中国大陆的女作家及海外华文女作家，居然在

长篇小说的史诗性元素消解殆尽的当代，将笔触深

入到历史的大格局中，且让女人充当起长篇小说的

主人公或历史的见证人，甚至有的连书名都弥漫着
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强劲、宏大的气流。这一系列作品呈现出一个非常

有趣的文化现象，中国现代以来的女性文学的重要

题材———女性人生的叙写，从２０世纪延展至今，竟
然与人的意识的发展是相同的轨迹！这个轨迹是否

可描述为：意识———自我意识———理性（理性审

视）———精神（客观精神）？女性作家视野的扩大，

笔触的深入，语言的扎实功力以及敏感的生命体验，

使得一批女作家的创作走在了中国文学的前沿，女

性身份对于她们的创作已经不仅毫无弱势可言，而

且呈现出独特的优势。在告别宏大历史叙事、告别

强而硬的政治激情之后，建立在男权基础上的历史

解构之后，小说以怎样的讲述来开辟新径，来完成影

像时代里自身的重新建构？显然，华语女作家们探

寻的触角已经深入到历史与人性的深处，深入到了

现代文学的前沿。即便是放在世界文学的格局中，

她们的作品也毫不逊色。

三、观照历史与人性的魔衢

严歌苓在她的《一个女人的史诗》里开辟了一

条魔衢———认知历史与人性的一条特别通道：通历

史———从１９４７年至１９８０年代初，中国大陆各个重
要历史节点的戏剧性展现；通人性———人之百态与

世间冷暖的活生生展现。

１９４９年新政权建立之初，人们满怀希望地拥抱
新生活的姿态；三反运动、四清运动、文化大革命运

动，怎样掀动整个社会生活，怎样打击着欧阳萸这样

恃才倨傲、钟情资产阶级生活方式的人；田小菲如何

用她母性的力量，维护着她的家及她至爱的欧阳萸；

众人们在那样一个年代里的各自做派与各不相同的

命运……

与男人征服世界的作为不同，隐忍、不屈服及奉

献是女人的近乎本能的作为，尤其当灾难降临的时

候。由此看来，《一个女人的史诗》是否可理解为一

个女人对社会的战争———无意识状态下的战争，本

能的生存的战争？

然而，此英雄非彼英雄，甚至连基因的变异都说

不上。《一个女人的史诗》，只是借用了传统史诗的

名字，实际上与借用的那一方已经没有内容和意义

的关联了。严歌苓发掘的属原生态的东西———女人

生存的本相（太多的作品是观念大于人物，叙述大

于人物。而当鲜活的场景、细节表现到位了，观念的

影子自然随着作者的隐身就退场了）。英雄女一

号，只是田小菲舞台上出演的一个又一个角色，与生

活里的她之间找不到逻辑的联系。在整部小说里，

“英雄女一号”被作者赋予了加强戏剧性冲突和荒

诞意味的角色功能，它不仅成了小菲为之奋斗的目

标和她生存的符码，且使表演英雄的小菲及与其相

关联的人事始终被置于滑稽的场景里。

《一个女人的史诗》无论就历史文化内涵之深

厚，主人公及其他人物之真实生动而言（且每个角

色都有充足的“戏”），还是就整体构思的圆融、诸多

关系的精准设置，叙事的出神入化而言，皆令人拍案

叫绝。作品至此，大美无痕也！

有一定时间跨度和众多人物形象的长篇，何以

称得上是史诗？它是否该有一个晋级的条件———社

会生活里生动的人物群像与作者的发现力量？

作品里那形形色色的“他们”，在一定时期的社

会生活中的情态，填充起了历史的画卷感。那一定

时间跨度里的社会生活所展示的，似乎能寻觅到过

去、当下、未来的发展踪迹。即便是荒诞的一切，其

荒诞的当下和荒诞的背后也还隐约有一个观察者的

精神图式存在。

严歌苓的这部作品，所有出场的即便偶尔露面

的人，也都有自己的相貌、声调、做派。且不说田小

菲、欧阳萸、他们的女儿欧阳雪、都汉、方大姐、孙百

合、伍善贞等，就连小菲妈、小菲姥姥、伍妈妈、老爷

子（欧阳萸父亲）……无一不有着活脱脱的个性。

这些人物深得《红楼梦》《水浒传》之中国经典小说

的神韵。在这些人物的面孔上，你找不到一丝观念

的硬痕，一个个通脱自然，就是放到世界文学艺术形

象的长廊里，也依然是活脱脱的这一个。

严歌苓的高明在于，她不为她的人物罩上面

具———观念的面具，她让读者看到每一个真实的面

孔。小说创作的一大弊端，是作者想当然地为其人

物制定一付付面具，它们全然窒息了人物的呼吸，凝

固了人物自身流动的热血。通常，观念这个生硬的、

令人不舒服的角色变换着面孔出现在各类文学作品

与电影戏剧中。《一个女人的史诗》，给足了所有人

的戏，却始终不给“观念”露脸的机会，它彻底抹去

了观念的影子。

历史存在于观察与讲述中。文学中的历史，如

同一个多棱镜，映射出多种可能的历史。《一个女

人的史诗》显然是一个能生发出多重解读的生动范

本。

像一个在不停地寻找宝矿的人，创作了多部作

品的严歌苓，仍然在寻找她心中的故事宝矿。她无

法忍受面对那些千篇一律的生活经验。发掘故事宝

矿，就成了她从日常的生活经验里超拔而出的通道。
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为了拒绝重复、平庸、无趣，她永远在寻觅和开拓，向

着理想中的能激发她的创作热情的下一个。

四、新调性：充满弹性的讲述

《一个女人的史诗》能让读者感觉到其荒诞的

色彩。这荒诞不是因为某个或某些人物的滑稽———

所有的人物都对自己的生活持认真严肃的态度，更

没有作者着意铺陈或者着意注入荒诞的元素———人

物的命运、故事完全符合历史的真实。究竟，作品透

出的荒诞色彩从何而来？

是否可以说，荒诞来自于一种关系———讲述者

之视域与所观察所描述对象的关系？

应该说，作者悲天悯人的视域与其笔下人物命

运间的关系产生了荒诞的效果。就拿欧阳萸来说，

他少年时从上海的文化之家逃出去参加革命，与小

菲的懵懂不同，他心中有一个崇高的革命目标。被

敌人逮捕后，他宁死不屈，经受严酷拷打也不供出地

下同党。新政权建立之初，他这个年轻的老革命当

上文化局副局长。随后屡次政治运动他无一幸免地

被冲击———降级、下乡、劳教、改造，复出后也仍被边

缘化。他精致的生活方式，他的洞察力，他独立倨傲

的处世态度与那个时代的主流意识格格不入。欧阳

萸竟然在为之奋斗的革命取得政权之后，迷失了自

我，他的崇高信仰和一腔激情竟然找不到出口，几度

濒临于毁灭的边缘。不仅是欧阳萸，田小菲、孙百

合、方大姐、小菲妈身上，也都多多少少见出荒诞的

色彩，这些人———几乎所有的人，你能从她们的身上

感受到某种悲剧的东西。或被衣食所困，或自尊被

践踏，或自以为是地处于认知的误区，或终生面对无

法弥补的遗憾……然而，无论怎样的困境，始终有温

暖的东西存在着———人的自尊、自律、自我牺牲，这

些人性的光辉，在不同人物身上时不时地呈现。

显然，无论是荒诞还是悲剧，严歌苓并没有让它

们走到极致。这与当代作家对人的有限性的省察有

关，当代作家大多更为节制更为内敛。比较一下当

代长篇与传统长篇，就会发现，其中的一个明显差异

是：不再走向极致。比如，雨果的《巴黎圣母院》《九

三年》《悲惨世界》，于大格局下展现大善与大恶，其

人的道德的高度自觉———人趋于神圣完美的极致，

或是极美与极丑的对照。比如托尔斯泰《复活》里

聂赫留朵夫的道德自省与赎罪，巴尔扎克、司汤达等

作家笔下人物冲破一切的毁灭式的强烈欲望……

不让自己的主人公走向道德极致的严歌苓，却

让我们从《一个女人的史诗》里看到，任何批斗、戕

害都能借助于正义、革命、责任的名义，不一定哪一

天哪一个哪一些人就会成为以上名义的道具。在那

个社会意识形态和人们的思想行为被统一的年代

里，欧阳萸这一类具有思想洞察力和审美感知力的

人，自然被视为不合时宜的另类，历次运动来临首当

其冲地置于被整治的境地。

如果，今天严歌苓仍以她笔下人物生活的年代

里崇尚的思维———政治、信仰的排他性思维，来观照

和书写这段历史，那么她的笔端一定不可能像现在

这样舒达自然，她现在的作品给人的感觉有一双睿

智包容的目光在润泽着。显然，严歌苓关注的不是

有关正义、道德的评判问题，她关注的是一种精神的

坚守：爱与自由。田小菲爱欧阳萸，几十年如一日全

心全意地爱和奉献；都汉始终真诚地爱着关照着田

小菲，他欣赏她淋漓尽致的表演；欧阳萸与其女儿无

视主流意识形态的高压，始终昂着高傲的头，他们坚

守着自己的价值观…… 无论是春风得意的革命者

都汉、方大姐、小伍们，还是不合时宜的有自由化倾

向的欧阳萸、孙百合们，都被公正地描写。作者对他

们———这些坚守自己信念的人们，都心存一份敬意。

带有荒诞因素的悲剧意味，而不是正义的悲情。

如果作家不再以狭隘的政治化、道德化的眼光来框

定历史与人事，不再自视甚高，立场也不再像以往那

么鲜明、严正，其作品就自然显出荒诞与诙谐的意

味。

写到这里，不禁想到传统音乐的交响曲与现代

音乐的变化轨迹。现代音乐，很难觅到古典作品的

庄严与恢弘了。如果这里我借用音乐的“调性”来

描述一部长篇小说的叙述基调———历史在作家的文

学式讲述中，呈现出一种新的调性———它是贯穿、渗

透在整个作品中的具有很大弹性的讲述方式：温和

的、包容的、大格局的、多视角透视的、充满传神细节

的讲述。以这种新的调性来叙讲历史与女人的，

《一个女人的史诗》堪称范本。

结语

由严歌苓的这部作品，联想到２０１５年诺贝尔文
学奖得主阿列克谢耶维奇的作品，《我还是想你，妈

妈》《锌皮娃娃兵》《我是女兵，也是人》《我不知道

该说什么，关于死亡还是爱情》等，阿列克谢耶维奇

记录的是战争和切尔诺贝利灾难下的人，更是儿童

与女人特定历史中的命运。她说，４０年时间里，她
听人们讲述一个又一个故事，一方面她为人性的崇

高感动至泣，另一方面她被人类的本性震慑甚至吓
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傻。

再追溯到之前的诺贝尔文学奖获奖女作家多丽

丝·莱辛（２００７年获奖）的《金色笔记》，纳丁·戈迪
默（１９９１年获奖）的《无人伴随我》等，能看到一条逐
渐明晰的线索———女性作家的作品的史诗化倾向。

国外女作家近几十年的创作势态，也验证着中国女作

家创作的势态。女作家在现代意识的催动下，由审视

自身到审视历史中的人性，她们对人的存在境况的深

切考量，已经非常深刻，非常具有涵盖力了。

２０１５年，阿列克谢耶维奇的获奖，也证明了当
今时代对历史的真实叙述的敬意。诺奖委员会如此

评价阿列克谢耶维奇的创作：“因为她的多声部的

创作是我们这个时代苦难和勇气的纪念碑。”阿列

克谢耶维奇从大量的采访、文献来展开她对历史的

叙述，那更多来自对战争亲历者的访谈的第一手资

料，把被英雄主义美化了的战争的另一面———苦难

与不可疗愈的内心创伤，真实地赤裸裸地呈现在世

人面前。

但是，在读者及文学研究者的心里，有没有一些

遗憾？建立在对当事人的访谈和文献的运用上的纪

实文字，能称得上严格意义上的文学作品吗？也许，

阿列克谢耶维奇的获奖，给人们的最大启示是她为

历史担当的勇气及精神。她的写作还必须与时间赛

跑：她必须赶在那些亲历者被上帝收走之前，来完成

她的访谈和记述。

此刻，我既为汉语的丰富性及表达的独一无二

而骄傲，又为汉语翻译的困难而遗憾。假如严歌苓

《一个女人的史诗》用英、德、法文写作出版，那将会

是怎样的情形？回到本文所讲的“调性”上，《一个

女人的史诗》更具文学意义上的魅力，且震撼的强

度不逊于阿列克谢耶维奇的讲述。
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白鹿村：小说记忆中呈现的乡土社会
———重读《白鹿原》

邹　容
（广东外语外贸大学 中文学院，广州 ５１０４２０）

收稿日期：２０１５－１２－２８
作者简介：邹容（１９８７—），男，湖北赤壁人，广东外语外贸大学中文学院２０１４级硕士研究生。

摘　要：２０世纪一连串的激进革命是否彻底摧毁了白鹿村的封建宗族秩序和民间文化心理架
构？带着这个疑问，笔者试图深入文本，打开白鹿村的内部视野，从内部观察和领悟掩藏在社会内部

原生性秩序背后的机制是什么，从微观的视角出发了解白鹿村人日常生活中小习惯、小习性所表现

出来的文化心理。通过反复细读笔者发现：《白鹿原》作为民族秘史书写，首先是一部记录人如何面

对生活的生活史，里面包含着宗族社会的原生秩序、敬畏生命的神圣仪式感、民间实际生活的交流模

式和文化心理等，表达着白鹿村人寻求历史稳定感但又相信命运无非福祸的心态，更使笔者相信在

白鹿村，不变的因素大过变的因素。

关键词：《白鹿原》；生活史；宗族；脸面；乡土社会
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　　把握《白鹿原》是困难的，也是迷人的，但有一
个问题值得注意：２０世纪一连串的激进革命是否彻
底摧毁了白鹿村的封建宗族秩序和民间文化心理架

构？要回答这个问题，笔者认为《白鹿原》作为民族

秘史的书写，首先应该是一部记录人如何面对生活

的生活史①，故试图深入文本，打开白鹿村的内部视

野，对这个小社会进行民族志式的阅读，“感应到一

种真实真切的社会秩序的质地”，看看这个原上“传

承给这儿的男人女人精神和心理上的是什么”，进

而揭示该文本所呈现的乡土社会真实的存在样态。

这或许是一个重新开启《白鹿原》丰富阅读空间的

新尝试。②

一、宗族制度：乡土社会的运行结构

辛亥革命之后的白鹿村，宗族③制度仍是保证

原有社会结构形成超稳定系统正常运行的重要力

量，是左冲右突中有效抗击国、共、匪侵扰的原生性

社会文化力量。为了维持家族血缘及地缘范围内社

会秩序的稳定，白鹿村的宗族制度以族长、祠堂、乡

约三位一体的形式存在和运行着，共同支撑和建构

着白鹿村的宗族制度。白鹿村的祖上本姓侯，后分

别改姓为白（老大一系）、鹿（老二一系）两姓，白鹿

两家合祭一个祠堂，一直把同根同种的血缘维系到

现在，并仿效宫廷里皇帝传位的铁的法则，规定族长

由长门白姓的子孙承袭下传。

在白鹿村，族长的权力象征是一面锣和一个黄

铜钩圈的钥匙，敲锣可召集族人，钥匙掌管祠堂。作

为族长，白嘉轩的地位和威望，不只来源于世袭地位

的合法性，更来自于白嘉轩的个人能力和人格魅力。

从他自导自演的与鹿子霖家换地的悲情戏中，自可

窥斑见豹。在岳父的悉心指导和帮扶下，白嘉轩发

家致富起来，之后做了两件事：一是重新翻整祖传的

老式房屋。对白鹿村人而言，住宅不只是一家老小

用以栖身的地方，更是个人和整个家庭社会威望的

象征。因为修缮大宅，需要大量的时间和钱财，这不

是一般人户可以做到的。二是花费大力气修缮祖

坟，其目的不只在于对祖宗敬义务和保护白鹿精灵，

更意在向白鹿村人说明：曾经的“败家子”发达了，

白家恢复元气了。仙草为他生了两个儿子，可谓人

·６５·



财两旺。翻修祠堂、兴办学堂，又使得他的名字与祠

堂和学堂一样不朽。带领族人修复围墙，成功阻遏

了白狼的侵扰，这才逐渐树立起白嘉轩在白鹿村作

为族长的权威和号召力。而他的人格魅力在生活实

践中渐成族人做人行事的典范，正如雷达所言：“作

为活人，他有血有肉，作为文化精神的代表，他简直

近乎人格神。”白嘉轩不仅从制度、形式上维持着宗

法文化秩序，更是不断在精神上自我强化和个人实

践中身体力行。白嘉轩不只是铁面执行族规不让黑

娃带小娥进祠堂，纵是自己的亲身骨肉也绝不手软。

作为继任族长的白孝文与小娥有染，有违族规，坏了

白家的立身纲纪，必以铁刷子对待。白嘉轩之所以

铁石心肠，实在因为他太明白“无论家业上升或下

滑，白家的族长地位没有动摇过，白家作为族长身体

力行族规所建树的威望是贯穿始今的”④，在他手里

更不能败，更不允许被动摇。白嘉轩还承担着宗族

组织功能发挥的责任和义务，有效行使着族人赋予

他的财产权、主祭权、主婚权、惩罚权、仲裁权、涉外

权等。修祠堂、行乡约、办学堂、驱白狼、抗瘟疫、伐

神取水，在他一系列仁勇之举中践行着宗族制度，也

因此凝聚了民心、维持着社会秩序、夯实了族长的地

位。

全书中祠堂出现次数多达１７５处，是白鹿村重
大历史故事发生和百姓日常生活的重要场所。祠堂

原本是为拜祖而建立的，渐渐代表着一种身份的认

同，宗族共同体⑤的形成象征。在族人心目中，祠堂

是祖先居住的神圣居所，也是系动着他们生活喜怒

哀乐的精神家园。黑娃领导的农协把祠堂砸得稀巴

烂，照样被族人完全按照原来的格局复原过来，面对

祠堂内断裂的碑石，“白鹿两姓的族人……都大声

慨叹起来，慨叹中表现出一场梦醒后的大彻大悟”，

唤起着人们对过去历史集体无意识的深层记忆，在

无形中起到了修复人心的粘合剂作用。作为宗族信

仰的象征和物质载体，祠堂在白鹿村成员中的整合

作用，是与祠堂场所功能的发挥及一系列的社会仪

式相联系的。人们在日常生活中日复一日地默化和

实践，将传统社会的礼俗秩序内化到社会个体的心

理层面，在生生不息的后代中得到传承、延续。作为

一个神圣的场所，白鹿祠堂成了白鹿村族人供奉祖

先、聚众议事、教化育人、践行乡约的地方。祠堂在族

人生活中和心目中的重要性不言而喻，因此，待白嘉

轩稍有余力就急于重新修复久已失修的祠堂，也无怪

乎白嘉轩自信地说到：“凡是生在白鹿村炕脚地上的

任何人，只要是人，迟早都要跪倒到祠堂里头。”

城里反政了，皇帝没了，“革命”等新词汇、新思

潮慢慢渗入白鹿原，白鹿村人陷入了一种无人管理

而近于失序的恐惧和不安之中。“没有了皇帝的日

子该怎么”成了白鹿村人最关心的问题，就连平日

淡定的冷先生也没了主张。为了较好维持宗族社会

的秩序与道德，白嘉轩在朱先生的指导下，又将被奉

为原上人精神和心理上的“本本”乡约搬出来，将它

作为白鹿村人日常生活中具体的行动准则，使白鹿

村生活的每一个层面都渗透弥漫着浓厚的“道德主

义”，以此收到“教民以礼义，以正世风”的效果。乡

约的主要内容包括三个部分：德业相劝、过失相规、

礼俗相交，尤以“德业相劝”最为重要。“德”要求人

能禀乎人天生亲子孝亲的本性，一心修持向善之道，

推己及人而至家庭、乡里，融化在日常生活里，表达

着仁的内在心理诉求；“业”则强调一个人在对待家

人、朋友、邻里及礼乐射御书教之类的行为中，言行

举止都要正当、合宜，不得有逾越无益之举，是故要

执仁行义。这也是为什么白嘉轩要请石匠将乡约刻

下来，镶在祠堂正门的两边，与栽在院子里的“仁义

白鹿村”竖碑互为映照。其意甚深，殊为叹服。仁

义与刑罚并重才是乡约的真精神，而乡约作为族规

主要藉由惩罚而得到执行。处罚的条例包括罚跪、

罚款、罚粮以及鞭抽板打，执行起来也十分严厉，在

对抽吸鸦片者、田小娥、狗蛋、白孝文的惩罚中窥见

一斑。在白嘉轩雷厉风行的推行下，儒家克己复礼

的教化中，礼乐刑罚兼施下，白鹿村的风貌发生了极

大的变化：“……打架斗殴扯街骂巷的争斗事件再

不发生，白鹿村人一个个都变得和颜可掬文质彬彬，

连说话的声音都柔和纤细了”，简直“真成礼仪之邦

了”。往后的日子里，虽经历过几次冲击，作为白鹿

村人的金科玉律———乡约，继续调整着包括婚姻关

系、财产关系、继承关系、家庭关系以及部分刑事法

律关系在内的涉及白鹿村内部生活的各方面，成为

白鹿村人继续生活的心理支柱。

在诸多重要性的宗族活动中，除了编纂、修订族

谱、祭祖、修建祠堂、年轻族人的教育、调解内部争

端，白鹿村人还在共同体的庇护之下获得安全和利

益。为了保护自己的利益，宗族还会以武力对抗官

府代理人，比如成就鹿三人生历程中一次伟大壮举

的交农事件。当田福贤要报复参加过农协的族人

时，所有人都免遭
!

刑之苦，唯独只有小娥和白兴儿

被排除在外。根由在于，小娥是外姓人，而白兴儿虽

然是属白姓，但他“处于整个拥拥挤挤的白鹿村外

首的这个吊庄，不在白鹿村里面，恰如中华版图外系
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的台湾或者海南岛”。这不仅看出了宗族共同体的

好处，还可见出它的狭隘性和“差序格局”⑥。故此，

在变动的大时代，失去皇权的庇佑，一时惶然无所的

白鹿村人即使对吃人礼教有着爱与怕的复杂情感，

仍愿留在宗族共同体中寻求庇护，按照族规家法规

定的行为准则，安分守己地生活在自生秩序中，不太

在意外面太过匆忙的骤起骤落。

二、“报”和“脸面”：日常生活的心理呈现

如果说要了解白鹿村为什么会形成一个持续

性、一体性较好的传统社会，那么我们不仅要从内部

观察和领悟掩藏在社会内部原生性秩序背后的机制

是什么，更要从微观的视角出发了解白鹿村人日常

生活中小习惯、小习性所表现出来的文化心理。

“报”和“脸面”，关涉到白鹿村人当时心灵深处的动

机和感情，较为充分反映了他们对生活常识的理解

和实践是什么。

“报”⑦有着较为广泛的意义，如“报答”“报仇”

“报恩”“果报”“回报”“酬报”等等，是中国社会尤

其是乡土社会关系中重要的基础。人与人之间的交

往是相互的，是一种“刺激—反应”交往模式。这种

反应在时间上会有延迟性。“报”最初表示一项非

常的祭祀，意在还报祖宗恩典。当世俗的欲望达到

满足时，后人会以祭祀等方式报答祖先的庇护之恩，

这也是白嘉轩花费心思修缮祖坟的原因所在。

“报”的关系以家庭为核心基础，依此推演出去，“孝

道是还报原则最恰当的说明”。白秉德老汉在没得

到儿子肯定性回复之前，死不瞑目，为的是一种传宗

接代和保持香火旺盛的原始冲动。白秉德向祖先行

孝，白嘉轩也肩负着“不孝有三无后为大”的责任。

报的思想强化着孝道的心理，而孝道也强化着家族

秩序。继而推之，人们对于天地神人都怀有“报”的

朴素心理⑧，抱怀虔诚之心尊重生命、敬畏自然，恪

守生灵间的生存法则。在很长一段时期内，“报”的

思想被白鹿村人高度自觉地运用着，深刻地影响着

他们生活的方方面面。

大至救命之恩，小至一饭之德，白鹿村人都要还

报。白孝文在他事业有所起色，就去酬答指给他一

条活路的恩人田福贤和鹿子霖，尽管白孝文沦落败

家子的下场，全都拜鹿子霖所赐。有恩报恩，有怨必

以报之。田小娥死后，黑娃和白孝文，白鹿村两个后

来都有出息的男人，或是暗自发誓，或是以实际行动

替她报仇。黑娃和田小娥是露水夫妻，白孝文和田

小娥是同患难的情人，所以为田小娥报仇情理之中。

对待报复，人的反应也是不一样的。田福贤重新出

山的第一件事就是报复参加农协的兄弟。同是受害

者，白嘉轩一句“我权当狗咬了”巧妙地避开了田福

贤的刺激，还以德报怨为族姓兄弟求情，而鹿子霖则

为田福贤的报复计划鞍前马后。白嘉轩明知是鹿子

霖害了白孝文，还是本着“以德报怨，以正祛邪”的

原则，想方设法营救鹿子霖。对待黑娃，白嘉轩也是

不计前嫌多次搭救，只因他已学为好人。在白鹿村，

还有一种“果报”“业报”“报应”的思想影响着白鹿

村人的日常生活心理。鹿三对照白鹿两家为人行事

的家风后，总结了一句话：“勺勺客毕竟祖德太浅太

薄嘛！”当白嘉轩的祖宗把铜钱一个一个往有进口

无出口的槐木匣子里塞的时候，鹿子霖的祖先早已

靠着尻子发了家。两家的最后境遇截然不同，和他

们各家上辈子积下来的福报是有关系的。

“人活脸，树活皮”。白鹿村是个熟人社会，流

动性也不大，相互知根知底，所以脸面⑨就成了支配

白鹿村人日常生活行为的重要观念，继而影响到日

常人际关系和社会秩序的维持。脸面，首先是生理

上的，由眼、耳、鼻、眉、口等五官构成。在白鹿村，谁

犯了族规乡约，必以刺刷刷脸。生理上的脸，在特定

情境下是社会道德性质的脸面的能指。脸破了相，

不仅容颜难看，还会被人看不起。田小娥要脸的时

候，总会有人在她背后指指戳戳窃窃私语；不要脸

了，才觉得不胆怯了。在对田小娥和白狗蛋“乱淫

男女”的惩罚仪式上，“女人被破例召来的用意是清

楚不过的”对于女人，饿死事小，失节事大。田小娥

与黑娃偷情，被郭举人休了。田秀才感觉没了脸面，

着急想打发这个丢脸丧德的女子出门。同样注重脸

面的冷先生听闻村里的闲话，直接狠心下药把女儿

弄成哑巴，免得女儿丢了他和亲家的脸。从田秀才

和冷先生的反应，可以看出脸面和羞耻感的重要联

结。“耻”在儒家文化中是一个特别重要的道德概

念，特别注重人的行为是否有任何逾越或是不当的

地方。对小孩耻感的培养，是教化子女的重要手段

和家教涵养的重要体现，意在使子女注意维护自己

和家族的面子。面子作为一种社会评价对个人行为

产生约束的力量，同时也要求个人修养品德。当白

嘉轩请朱先生监督分家时，朱先生并没有对孝文的

过失进行严词训斥，只是写了两个字：慎独。进一步

看，这种做法，还有利于后代年轻时就懂得对社会规

则的遵循和国家对社会秩序的稳定性控制。

面子象征着个人身份地位和家族声望、荣誉，是

个人和家族无形的财富。在白鹿村，揭脸皮，意味着

给别人抹黑，是对一个人最好的报复。鹿子霖唆使
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小娥脱下白孝文的裤子，成功地击中白嘉轩的阿喀

琉斯之踵。鹿子霖派人去白家拆房，意不在买房，而

是揭白嘉轩和白姓人的脸皮。后来白孝文又从鹿子

霖手里买回当年的房子盖上，不仅是为自己捞回面

子，也算是给祖宗赎回面子。由此不难看出，在白鹿

村，个人与家庭、宗族、村里都是一体的。一荣俱荣，

一损俱损。个人丢脸，也是集体无脸。当大家喊着

捶死老烟鬼时，白嘉轩清醒地看到：“女人娃娃逢着

这号男人这号老子就有遭不尽的罪。我想这两个女

人丢的不光是自个的脸，也丢尽白鹿一村人的脸。”

面子这种无形的财富，有时也是一种日常权威，不是

传统的卡里斯玛型权威，如朱先生和白嘉轩，“力图

展现的是中国人在多重关系网络中的一种相对（关

系优越的）位置而可能得到的权威”⑩听到父亲受欺

侮，鹿兆海拉上团长去耍岳维山。听着鹿兆海威胁

性的话十分恼火，岳维山却不能不继续和颜悦色。

有了儿子和团长的撑腰，鹿子霖开始了他一生中最

洒脱的日子。鹿子霖作为乡约没有那么大的权力，

主要是他背后的儿子，更确切地说是冉团长和他的

部队让他分享了流动的权力资源。田小娥给鹿子霖

尿下一脸，无疑可以看作是她富于反抗精神、追求个

性解放的一个例证。有时面子作为日常权威，“不

仅仅是潜在的心理意识”，“从实际效果来看，面子

实为一种有具体用处的‘工具’”瑏瑡在日常交往中，中

人的面子在调解纠纷、经济交往中起着重要作用。

中人的面子越大，效果越好。白嘉轩和鹿子霖为了

李寡妇的事情，闹得不可开交，都认为对方给自己脸

上撒尿。为了争这个脸面，都告到县府打官司，最后

还是看在朱先生和冷先生的面子，白嘉轩和鹿子霖

举酒欢饮重归于好。在白嘉轩成功换地的壮举中，

鹿泰恒对冷先生这张冷面孔的信任使得白嘉轩的计

谋天衣无缝，成功的机率大为增加。

三、寓于“变”中的“不变”

回到开篇笔者的疑问，很多论者认为：随着革命

浪潮的不断冲击，白鹿村以祠堂的关闭象征着封建

宗族秩序的土崩瓦解，传统的礼法秩序在和革命的

较量中败下阵来，历史的车轮注定是以进化的方式

开往光明的未来。通过从较为宏观和微观的解读还

原了真实的白鹿村人的日常生活，笔者更愿意相信

在白鹿村，“不变”的因素，大过“变”的因素。

先看革命的代言人鹿兆鹏。当瘟疫袭向白鹿村

时，鹿子霖听从儿子鹿兆鹏的洋办法，院子里里外外

都撒上石灰，还告诉村人：“这瘟病是病菌传染的，

石灰杀它哩！”连他的亲家冷先生都讥讽他：“说洋

话办洋事出洋党！”最后还是土办法战胜了鹿兆鹏

的洋办法，按照朱先生构思设计的方案，造了一座六

棱砖塔把小娥的鬼魂压住，才得以消除瘟疫。鹿兆

鹏在原上闹革命，公开批斗反动乡约鹿子霖。儿子

斗老子，不合乎礼，有悖人伦，所以鹿泰恒看着自家

闹出的笑话直呼：“啥叫羞了先人了？这就叫羞了

先人了！把先人羞得在阴司龇牙哩！”鹿兆鹏不念

兄弟之情，夺弟的爱人。黑娃死罪，鹿兆鹏见死不

救，更让救命之恩和兄弟之情摆放何处。鹿兆鹏遗

弃原配夫人，拿走妻子的初夜，让她守活寡，更别提

冷先生对他的救命之恩。对过去的一切，鹿兆鹏一

下子缺席了，或许因为新政权有新政策，但他所代表

的革命者于情于礼于义都与白鹿村磗格不入。

再来看看礼法宗族秩序的代表人白嘉轩。黑娃

领导农协闹革命，白嘉轩照样让孝武娶媳妇。田福

贤导演猴耍，白嘉轩自个关起门来修复乡约。被土

匪砸断腰后，不仅劫难以前的严谨勤奋的生活和生

产秩序完全恢复，白嘉轩还比往常起得更早。面对

瘟疫，白嘉轩领悟到断裂车轴的奥秘，笃定白鹿村上

空的冥冥苍穹之中，有一双监视着的眼睛。新政权

成立，他的气色滋润柔和，对世事更为洞达、平和与

超脱。白孝文的成功，最终还是被白嘉轩称作“也

许正是这块风水宝地孕育的结果”；白孝文的出息，

也仍是在传统伦理观念的统摄之下。更往后推一

推，文化大革命发生了，朱先生作为封建四旧被挖出

来批判，留给后人的是两句谶语：“天作孽，尤可违；人

作孽，不可活”，“折腾到何日为止”。看到此，学生和

村民不仅欣喜有了批判证据，同时心中“报”的原始文

化心理升腾而起，让人的心中不由得悸动起来。

面对革命新秩序，传统与现代，白鹿村人如何继

续往前选择和行走，遗憾的是，陈忠实没有接着写，

历史的答案我们无从给出瑏瑢。但至少白鹿村上半部

的历史让我们有了这样的一种感觉：《白鹿原》作为

民族秘史的书写，是一部记录人如何面对生活的生

活史，里面包含着宗族社会的原生秩序、敬畏生命的

神圣仪式感、民间实际生活的交流模式和文化心理

等，表达着白鹿村人寻求历史稳定感但又相信命运

无非福祸的心态，这也是经过几次冲突之后白鹿村

原生社会和心理秩序没有轰倒塌的原因所在。

注释：

①生活史包含了日常性和英雄性两面，这是因为日常行为实
践是社会生活的主要组成部分，而英雄性则是个人作为社

会人和独立的个体“创造历史”的体现。参见王铭铭：《村

落视野中的文化与权力：闽台三村五论》，生活·读书·
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新知三联书店，１９９７年第３６２页。

②程光炜老师主张尝试把这部小说与作者的另一部长篇创
作谈（《寻找属于自己的句子：〈白鹿原写作自述〉》）放在

一起对读，将它放回陕西地方志、《史记》和《创业史》的历

史长河之中，观察一个作家思想气质和文学观念之养成，

他是如何“隐在人物背后，以自己对人物此一境况或彼一

境遇下的心理脉象的准确把握，通过人物自己的感知做出

自己的反应”的。进一步认为，如此回到作家作品原点和

贴着人物命运处境去理解的阅读，是重新进入文学世界的

一个有效途径。———程光炜：《陕西人的地方志和白鹿

原———〈白鹿原〉读记》，《文艺研究》，２０１４年第８期。本
来颇是犹豫自己的这种解读尝试，看到程光炜老师的细致

分析，更加鼓舞笔者写下此文。

③有的评论会直接用宗法文化去解读《白鹿原》的文化意
蕴，这当然没大错。细以究之，即可知宗族与宗法不同，不

可混为一谈。宗族现象虽然贯穿整个中国历史，但不同时

期有其不同的内涵和表现形态。从西周至清末，人们可以

粗略地识别出它的以下类制度性形式：宗法制度、世族宗

族制度及士绅／庶民宗族。本文白鹿村所依之制主要是宋
以后的尤以明清时代为其鼎盛时期的近世士绅／庶民宗
族。“近世”的提法借用日本京都学派的断代概念，指宋

至清这一时期。关于类型分类，详见文崇一：《历史社会

学：从历史中寻找模式》，三民书局，１９９５年第 ２６２－２８０
页。关于宗法与宗族的区别，详见林耀华：《义序的宗族研

究（附：拜祖）》，生活·读书·新知三联书店，２０００年第
７１－７３，７９－８１页。
④陈忠实：《陈忠实文集·四（１９８８—１９９２）》，广州出版社，
２００４年第２８７页。以下小说原文引用皆来自该书，兹不
赘述。

⑤滕尼斯认为，共同体是建立在有关人员的本能的中意或者
习惯制约的适应或者与思想有关的共同的记忆之上的。

血缘共同体、地缘共同体和宗教共同体等作为共同体的基

本形式，它们不仅仅是它们的各个组成部分加起来的总

和，而且是有机地浑然生长在一起的整体。“共同体是一

种持久的和真正的共同生活”，是“一种原始的或者天然

状态的人的意志的完善的统一体”。〔德〕斐迪南·滕尼

斯：《共同体与社会：纯粹社会学的基本概念》，林荣远译，

北京大学出版社，２０１０年，译者前言，第２页。

⑥社会学家费孝通先生在研究中国乡村结构时提出了差序
格局的概念，旨在描述亲疏远近的人际格局，如同水面上

泛开的涟晕一般，由自己延伸开去，一圈一圈，按离自己距

离的远近来划分亲疏。费孝通：《乡土中国》，上海世纪出

版集团，２００８年第２５－２６页。

⑦杨联升教授第一个将“报”作为一个独立的范畴提出来并
进行开拓性研究。１９７３年，杨联升教授发表《报———中国
社会关系的一个基础》的英文论文，其后又在香港中文大

学“钱宾四学术讲座”上以“中国文化中报、保、包之意义”

为题发表演说，用 ｒｅｃｉｐｒｏｃａｔｅ和 ｒｅｔｒｉｂｕｔｉｏｎ两个英文单词
来指称“报”字，由此引起其他学者的注意。继而有文崇

一教授于 １９８２年发表 《报恩与报仇———交换行为的分
析》一文，李亦园教授亦于《传统宇宙观与经济发展》一文

中顺带论及此一问题。本文对于白鹿村“报“的文化心理

分析，是在杨联升教授论述的启发下进行的。具体的论

述，见杨联升：《中国文化中报、保、包之意义》，中文大学

出版社，２００９年第５－１２，５３－８１页。

⑧梁启超在《中国历史研究法补编》中说道：“《论语》说：‘非
其鬼而祭之，谄也。’‘其鬼’和‘非其鬼’的分别，和西洋人

的看法不同。意思只是，鬼神不能左右我们的祸福，我们

祭他，乃是崇德报功。祭父母，因父母生我、养我；祭天地，

因天地给我们许多便利。父母要祭，天地山川日月也要

祭；推之于人，则凡为国家地方捍患难建事业的人也要祭；

推之于物，则猫犬牛马的神也要祭；如此‘报’的观念贯彻

了祭的全部分。”梁启超：《中国历史研究法补编》，中华书

局，２０１０年第１７１页。
⑨根据相关研究，面子在根本上是一种由于个人表现出来的
形象类型而导致的能不能被他人看得起的心理和行为。

翟学伟：《中国社会中的日常权威———关系与权力的历史

社会学研究》，社会科学文献出版社，２００４年第２７０页。

⑩翟学伟：《中国社会中的日常权威———关系与权力的历史社
会学研究》，社会科学文献出版社，２００４年第３０２，１４８页。

瑏瑡〔美〕杜赞奇：《文化、权力与国家：１９００—１９４２年的华北农
村》，王福明译，江苏人民出版社，２００３年第１４９页。

瑏瑢对于上半部的历史，陈忠实其实已经在他的创作手记中给
出了：以《乡约》构架的文化心理的乡民，虽经历过几次冲

击，却很难发生实质性的剥离。要完成《乡约》文本架构

的心理剥离，确实不会是一朝一夕的事。陈忠实：《寻找属

于自己的句子：〈白鹿原写作自述〉》，北京大学出版社，

２０１１年第１６９页。
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被观看的逃亡，残缺的女性叙事
———对《末路狂花》的再解读

李　超
（郑州大学 文学院，郑州 ４５０００１）

收稿日期：２０１６－０２－１０
作者简介：李超（１９８９—），男，河南禹州人，郑州大学文学院硕士研究生，研究方向：文艺学。

摘　要：随着女性主义的发展，其理论、思想被越来越多地运用在电影的生产与批评中。影片
《末路狂花》颠覆了传统好莱坞电影中的女性形象，获得票房和口碑的双收，成为女性主义的代表作

品。但在对电影文本进行细究时，却发现女性主义在电影中贯彻地并不彻底，其中暗藏的矛盾甚至

十分尖锐。本文试图通过对《末路狂花》的考究，借助性别研究中“窥视”理论，说明男权社会下女性

叙事的残缺性。

关键词：女性主义；看的快感；《末路狂花》

ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．０１２
中图分类号：Ｊ９０５　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－００６２－０４

　　伊莱恩·肖瓦尔特把女性作家创作分为：“女人
气”阶段（Ｆｅｍｉｎｉｎｅ）、“女权主义”阶段（Ｆｅｍｉｎｉｓｔ）和
“女性”阶段（Ｆｅｍａｌｅ）。按照伊莱恩·肖瓦尔特的划
分，假如存在着女性通过写作来获得话语权的历史，

那么从１９世纪到现在，这个历史是向内转的，这是
一个“模仿—参与—建构”的过程，最后以女性作品

获取文学史的相应地位来实现与男性至少在文化心

理上的平等地位。从２０世纪７０年代起，女性主义
的主要努力对象转为暴露所谓的父权机制，这一时

期下的女性主义理论和实践不免充满浓烈的火药

味；而８０年代后，女性主义开始吸收马克思主义、解
构主义语言学等理论，重建被遗落和被压抑的女性

经验。１９９１年上映的《末路狂花》可以说是对８０年
代女性主义理论的一个文化上的实践，它所塑造的

反英雄的女性形象既平凡又攫人眼球，展现了一段

动人的女性经验。《末路狂花》的出现具有某种象

征意义，其商业和艺术上的成功为女性主义在艺术

领域的书写提供了可供借鉴的模板。

影片《末路狂花》中存在着两条线索，一条明线

是两位女主角的抗争之路，也是导演意图的直接体

现，我们姑且称之为“表达机制”；而一条暗线则是

警察、达里尔乃至电影院的观众对女主角逃亡的持

续关注，我们姑且称之为“观看机制”，然而，这条起

初不被观众、导演甚至编剧所察觉的暗线却时时侵

扰着主线，参与并推动故事情节的发展，并最终实现

僭越。

一、有心栽花，用残缺的男性为女性正名

任何出走都是需要一个正当的理由以获得道德

上的免责，这点导演和编剧是十分清楚的。只要我

们稍稍留意片中的几位男性，就很容易为女主角的

“逃亡”找到借口。

影片一开始，我们就观察到达里尔的“色厉内

荏”，他需要塞尔玛催促起床，为自己系表链，做早

餐。如果说料理丈夫起居仍是主妇的义务，那么达

里尔对着塞尔玛大吼“该死，塞尔玛，不要那样大

叫，我说过受不了你在早上大叫”就不免让人想到

儿子对母亲喝斥自己的敏感、不悦。达里尔拥有作

为丈夫和家庭收入来源的社会身份，却不具有作为

男人的勇敢、独立。可能达里尔察觉到自己的失态，

再次强调了自己地区经理的地位。而匆忙出门后，

达里尔训斥工人时失足跌倒，这样，他辛苦建立起来

的男性雄风在观众面前瞬间倒塌。在随后的剧情展
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开中，塞尔玛又透露了关于他们婚姻的许多细节：早

婚却始终未孕育———“是我丈夫达里尔，他自诩还

是个孩子，没有准备好”，这里隐藏着的一个“阴

谋”，达里尔怕孩子会分享甚至夺取塞尔玛的爱，这

样一个自私的“长子”就对自己的“弟弟妹妹”在想

象中进行了无情的扼杀。而塞尔玛的对牛仔乔迪的

一句赞美：“你看到他的臀部了吗？达里尔的并不

好看，其臀部阴影可以遮蔽一部车。”这里毫不隐晦

地指出达里尔并非“母亲”塞尔玛的欲望对象，他只

是个淘气的大孩子。更具有戏剧性的是露易丝的男

友吉米，生得高大威猛、性格粗犷豪放，却是女性的

“奴仆”：“你周日给他电话，他周一会亲吻你走过的

每一寸土地。”在这里，镜头必须闪回到德里达笔下

的华伦夫人的房间，我们看到卢梭正在抚摸“妈妈”

用过的的床铺、地毯，抢过夫人丢弃的食物一口吞

下。从对女性的依赖上来讲，吉米与达里尔并无二

异，都是“俄狄浦斯情结”的重度患者。如果说男性

的成长是对“俄狄浦斯情结”的不断克服过程，那么

那些主导着他生活的女性就是活生生的伤口，阉割

的象征。

塞尔玛和露易丝在酒吧的谈话，显示出两人的

逃亡首先是在精神上寻求自由，而不是逃避家庭和

爱情的责任，至于在逃亡之路上遭遇到哈伦、牛仔乔

迪、卡车司机和巡警等坏男人形象，都是在一步步为

两人营造“迫不得已”的话语氛围。

这里必须引起重视的是哈伦强暴塞尔玛的情

节。哈伦被露易丝用手枪逼退：“当一个女人说不

要的时候，她是真的不愿意。”但哈伦没有逃离，而

是辱骂了女性，随后被愤怒至极的露易丝失手枪杀。

注意，哈伦并没有因为行为（损害）而遭受惩罚，却

因为语言（侮辱）被毁灭。哈伦的辱骂实际上是在

否定两人“逃亡”的意义，因此必须毁灭哈伦，来再

一次为两人的自由和反抗正名。女编剧卡里·克莉

似乎在告诉观看者：精神上的损害更令女人无法忍

受，女性主义的大旗首先要张扬在精神领域的上空。

由此，通过对残缺的男性形象的塑造，本片的表达机

制得以完成。剧情的发展把观众完全带入了塞尔玛

和露易丝的逃亡旅途，观众的喜怒哀乐是和女主角

的境遇紧密结合在一起的。这是建立女性中心的一

次努力。

二、无心插柳，被窥视的逃亡之旅

枪杀哈伦这一情节的设置是一个潘多拉盒子，

为两人的逃亡提供了强大的原罪。塞尔玛和露易丝

在必须逃亡的同时，也必须面临一系列道德、法律问

题，因为哈伦毕竟没有真正强暴塞尔玛。接下来的

逃亡成为了看与被看的游戏，因为国家暴力机

器———警方已经介入这场私人的逃亡，从而解决枪

杀哈伦带来的后果。观看与被看这个机制开始侵扰

着表达机制。

由于乔迪招供，警察获知露易丝的意图，封锁了

美国与墨西哥的边境线，两人只得在南方的几个州

打转。通过电话和视频的监控，塞尔玛和露易丝的

去向已经被警察琢磨清楚，这场游戏的天平越发倾

向警察代表的男权社会。福柯在他的《规训与惩

罚》中提到边沁的圆形监狱“四周是一个环形建筑，

中心是望塔。这种监狱最大的好处就是被囚禁者

可以被无条件地被观看，而在中心了望塔的人可以

无条件地观看。”我想这个监狱已经建立起来，塞尔

玛和露易丝是自由的，但他们的自由仅限于那辆蓝

色雷鸟和快要望见尽头的沙漠公路，在遥远的地平

线将会出现的是国家暴力机器的铜墙铁壁———狂花

已经到了末路。

劳拉·穆尔维《视觉快感和叙事电影》一文认

为，在一个由性的不平等所安排的世界中，观看的快

感在主动的（男性）和被动的（女性）之间发生分裂。

同时，亚里士多德的《诗学》中，也认为在观看悲剧

的过程中，有意的情感得以升华，过度的情感得到消

释。于是，整个逃亡的过程中，我们发现了许多“观

看者”：面无表情的老人、乔迪、哈伦、卡车司机、巡

警、警察、吉米、达里尔和屏幕前的观众。而值得注

意的是，所有这些“观看者”在某种意义上都是男

性，通过各种方式参与着这场本属于女性的狂花。

我们和警察以及两位被抛弃的男性则是在电子屏幕

前分享着这些本来不属于我们的“私人叙事”：塞尔

玛和露易丝在尽情地表演，我们则专注地欣赏，而且

她们表演地越是夸张、离奇，我们得到的快感越多。

在劳拉的文章中还有一个理论可能更能解释塞

尔玛和露易丝逃亡的讽刺性，即主流电影通过叙事

和结构来消解男权文化内在的张力和矛盾。这点具

体可以通过那些“安分守己”的男性身上体现出来，

比如软弱、“恋母”的达里尔和吉米。达里尔在得知

塞尔玛竟然参与一场谋杀后震惊、惊慌、难以置信，

但其情绪在观看塞尔玛一步步“堕落”中，达里尔恢

复了理智，他相信妻子确实参与了枪杀哈伦，相信了

她抢劫商店，袭击巡警。他之前关于塞尔玛所有的

不安和焦虑得到了最极端的发泄“女人真吃那一

套，哈哈”；而吉米在面见露易丝并得到“母亲的爱

抚”后平静地离开，再也没有联系过这对末路狂花。

男性必须通过“观看”来消解作为焦虑之源的

女性。塞尔玛和露易丝从来就是两个“俄狄浦斯”
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患者心中焦虑的根源，为了解除这一困扰，必须设计

让她们成为被观看的对象。那么，高举女性主义的

旗帜，追寻精神的自由是一个绝对无害而又富有感

召力的选择。单单有观看是不够的，根据穆尔维的

理论，她们必须是一个“坏女人”的形象，于是，塞尔

玛和露易丝枪杀哈伦、劫持巡警、与乔迪乱搞男女关

系、抢劫商店、毁坏公共物品，几乎“无恶不作”。这

样，原先焦虑的根源———塞尔玛和露易丝被还原成

为荡妇、暴徒、骗子，在将女性妖魔化的过程中，男性

的焦虑得以化解。

至此，导演和编剧为塞尔玛和露易丝正名的努

力几乎消解殆尽———在观看者眼中，这不过是不安

分的女人一场滑稽的闹剧，她们似乎并不明白自己

在做什么，只是凭借着运气在男权社会的堡垒之中

鼠窜。达里尔、吉米和警察们可以睡一个安稳觉了，

因为这对末路狂花会自己找到“地狱”的入口，她们

终究无处可逃，表达机制的合法性因此消解，女性中

心倒塌，男性再次成为话语的主导。

三、末路狂花，她们真的找到自由了吗？

当塞尔玛和露易丝在影片结束时向着大峡谷纵

身一跃，时间被定格，她们代表着女性的反“菲勒斯

中心主义”，追寻自由的最高努力。虽然她们在现

实中失败了，但在男权话语下渴求发声的女性，在普

通的观众那里，塞尔玛和露易丝仍是一面精神的旗

帜。然而，这场逃亡的意义真的如同我们所“看”到

的那样悲壮而凄美吗？在好莱坞的体制下，在依然

坚固的父权社会下，这朵“末路狂花”能尽情地绽放

吗？

导演和编剧是掩饰冲突和矛盾的好手，枪杀哈

伦这一严重的法律和社会问题在片中竟然仅仅是剧

情的需要，除了前期的紧张和慌乱外，塞尔玛和露易

丝很快恢复平静，随后音乐响起，美景在身旁掠过，

在酒精和暖风的刺激下，二人似乎忘了在“银子弹”

的停车场，有一个男人因为她们的一时冲动而永远

地倒下。如果说塞尔玛和露易丝的遗忘是剧情安

排，那么作为观众，我们的遗忘就是被欺骗———在女

性主义的语境下，犯罪也能闪耀出美丽而迷人的色

彩。只有当片中警官哈尔出现，并且布下天罗地网

时，我们才逐渐明白，塞尔玛和露易丝应该也不可避

免地要为枪杀承担责任。所以，这种女性叙事首先

是“不道德”的。

其次，《末路狂花》的女性叙事又正是在消解着

女性主义。塞尔玛和露易丝的成长是本片着重刻画

的要素，因为这一逐渐觉醒的过程正是逃亡的最大

意义所在，可惜她们的成长似乎经不起仔细的推敲，

例如，片中塞尔玛被乔迪欺骗后的觉悟。在此之前，

塞尔玛已经对压制自己的男权社会心存不满，但遇

到英俊的牛仔后态度瞬间软化，在一夜情后人财两

空，此时塞尔玛觉悟了，但她的觉悟似乎很具有讽刺

意味，她强化了自己的女性意识，但却是以一个男性

暴徒的形象来进行的：塞尔玛从乔迪那里弄来了整

套牛仔装扮，并学会了如何抢劫商店，并且运用得炉

火纯青，让达里尔和警察们惊愕不已。当塞尔玛以

胜利的姿态庆祝对男性行为的成功模仿时，我们知

道她不再是一个“解放了的塞尔玛”，而只是牛仔乔

迪的“借尸还魂”罢了。她被吸收、被同化，这种“拟

真”比真实更令人难以置信。

我们再来审视一下影片的高潮部分。警官哈尔

是片中为数不多的“完整”的男性，他虽身为警官，

却对塞尔玛和露易丝的境遇极为同情，他试图挽救

两个女性。最后哈尔对着指挥追捕行动的警察大声

吼叫：“多少次！女人有多少次让人欺凌！”这话出

自一个男性警官口中着实值得玩味。导演和编剧试

图在坚固的男权社会中撕出一个口子，来对塞尔玛

和露易丝的逃亡进行某种意义上的肯定，而警官哈

尔就是这一发声者。然而，这对狂花似乎一直不买

账，她们一次次打乱哈尔的挽救行动，她们拒绝了男

权社会的“招安”。但现在，选择就在她们面前———

大峡谷隔开了两个世界。

没有惊慌，没有迟疑，甚至连动容都不存在，完

全是无产阶级将与敌人决一死战的革命浪漫主义精

神。“我的天，看来是军队！———为我们而来？”塞

尔玛和露易丝的这一对话中的得意情绪呼之欲出，

在被压抑、被沉默、被束缚如此之久后，男性们终于

发现并且如此重视我们的存在！戴锦华在《电影批

评》中说：“一个女性的主题首先是一个关于沉默的

主题……于是一个女性的主题又是一个关于表达的

主题。”笔者认为，这可能是塞尔玛和露易丝内心里

最渴望的一个场景：在一望无际的荒原上，以军队和

警察为代表的整个男性社会看着她们两朵狂花尽情

地绽放，最后，以绝对愕然的方式昭示自己的绝对自

由———她们选择了“离开”，与男性决裂！最后的最

后，警官哈尔满足了塞尔玛和露易丝的这一愿望，他

朝着峡谷飞奔，失败和懊恼填满他的胸口“不！塞

尔玛，露易丝！不！”她们需要的可能不是逃亡，而

是男性们能抬起忙碌的头颅，看看身边的女人们在

思考什么，在体验着什么。

塞尔玛和露易丝的选择对这个世界意味着什

么？对于男权世界来说只是少了两个罪犯，少了两

个麻烦，因为“拿枪对着他们，这是标准程序啊！”在

·４６·



缺乏内在意义的认同者后，为了不让塞尔玛和露易

丝的逃亡意义被这个“标准程序”抹杀，电影必须借

助观众，在另一个世界重新赋予这对女性主义者以

意义，导演和编剧所有的努力都是在试图左右观众

的看法。这个女性叙事是残缺、难以形成自我指涉

的，它还有待于一个超验的形象来赋予其意义。不

需要多说，这个超验者必将是一个男性的形象。

在此还有必要说明一下影片上映时，正是男权

回潮的肇始期。张宽在《男权回潮———当代美国的

反女权思路》中写道：“本世纪６０和７０年代是第二
次女权运动的高峰期，进入８０年代后，男权思潮开
始反弹，在美国社会的各个领域都能感觉到一种反

女权的倾向：对妇女解放不利的法案一个个地出笼，

影视上的单身职业女性大多不讨人喜欢……”我们

似乎难以把导演和编剧认为是“男权回潮”的支持

者，通过《末路狂花》来反思女权运动和女性主义。

但不得不提的是，经历过《银翼杀手》的失败后，导

演雷德利·斯科特已决心拍出一部票房和口碑皆佳

的作品，在好莱坞的体制下，在“男权回潮”的大时

代背景下，这个愿望并不难实现，只要稍稍美化和弱

化其中激进的女性主义即可做到发行方和市场的共

赢。如果从这个角度理解，本片中女性叙事的残缺

就有了合理解释。塞尔玛和露易丝的女性表达充满

了对男性的模仿，他们的行为被男性观看、左右；他

们的抗争需要被男性承认才有意义，而在电影中，似

乎没有男性理解或是承认她们的逃亡所传递的意

义。

在《第二性》中波伏娃认为：“他是主体，是绝

对，而她是他者；女性之为女性，不是天生的，而是后

天形成的，是作为菲勒斯中心主义文化的‘他者’而

被建构的，是男性的客体。”《末路狂花》并没有对这

种结构发出任何有力的攻击，只是进一步印证了这

一理论的真实性———在男权社会下，女性的逃亡一

直被观看，她们的叙事总是残缺的。
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摘　要：法国１８世纪著名思想家孟德斯鸠撰写的《论法的精神》被誉为影响人类社会发展进程
的学术名著。在这部书中，孟德斯鸠关于地理环境对法律、政治等的影响的学说，对后世的哲学、法

学、政治学、经济学、地理学等学科产生了深刻的影响。学术界一般把孟德斯鸠的这一学说称之为

“地理环境决定论”，即认为地理环境决定社会性质和社会发展的理论。本文从《论法的精神》的相

关论述出发，对孟德斯鸠这一学说的性质和评价问题做了探讨。

关键词：孟德斯鸠；《论法的精神》；地理环境决定论
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　　孟德斯鸠是法国１８世纪著名的思想家，他于
１７４８年出版的《论法的精神》被誉为“影响人类社会
发展进程的学术名著”，“作为人类进步传统的重要

组成部分载入史册，成为人类宝贵的文化遗产之

一”。［１］１

《论法的精神》有许多著名的理论与观点，其中

关于地理环境对法律、政治等的影响的学说（以下

简称“地理学说”），对后世的哲学、法学、政治学、经

济学、地理学等学科产生了深刻的影响。

对于孟德斯鸠的地理学说，学术界称之为“地

理环境决定论”。对他的观点，学术界有赞成的，有

批评的，也有部分赞成、部分批评的，可谓褒贬不一。

对此，笔者拟在前人研究的基础上，重新回到文本，

从归纳整理孟德斯鸠在《论法的精神》的相关论述

入手，具体探讨孟德斯鸠对这一学说所阐发的观点，

同时谈谈一己之见。不妥之处，敬请各位专家学者

指教。

一、关于地理环境决定论的基本情况和总体评

价

所谓地理环境决定论，是指“认为地理环境决

定社会性质和社会发展的理论”［２］１１２。这一理论的

思想萌芽在东西方均有悠久的历史。宋正海先生对

这一理论的渊源做了研究，他指出：在中国，早在春

秋时期，《管子》中就有这样的思想。在西方，古希

腊时期的希罗多德、希波克拉底、柏拉图、亚里士多

德，１６世纪以来法国的博丹、孟德斯鸠，德国的黑格
尔、拉采尔，俄国的普列汉诺夫，美国的辛普尔（森

普尔），英国的麦金德，德国的哈兴额（哈辛格），乃

至现代的一些西方学者等等，均在这一理论上有所

发展。［３］１－４

马克思主义理论对地理环境决定论是持否定态

度的。吴倬先生主编的《马克思主义哲学导论》指

出：“地理环境决定论的错误就在于，它片面夸大了

地理环境的作用，把地理环境看做是社会发展的决

定力量。这种理论只看到地理环境给人类社会实践

和生活提供了自然条件，却看不到这些自然条件的

发现、利用取决于一定社会的生产发展水平；这种理

论只看到人类被动适应自然条件的客观性，却看不

到人类主动适应自然、改造自然的主体能动性，看不

到人类改造自然的能力、保持地理环境生态平衡的

能力也在不断增长。这种理论只注意到地理环境差

异给不同的民族和国家带来的差异，却看不到或无

法解释地理环境相同的民族和国家为何社会制度不

同或经济发展水平不同的事实。”［４］２５７马克思主义理
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论对地理环境决定论是辩证地看待的。这部书同时

指出：“唯物史观否定地理环境决定论，决不意味着

要否认地理环境对人类社会生存和发展的客观作

用，而是强调不要片面地夸大这种作用。”［４］２５７对于

这一评价，笔者是十分赞同的。

二、关于孟德斯鸠地理学说的基本观点

（一）《论法的精神》的性质

《论法的精神》是一部什么性质的著作，这是首

先需要关注的。孟德斯鸠说：“法律应该与国家的

自然状态产生联系；与气候的冷、热、温和宜人相关；

还与土壤的品质、位置和面积有关；法律与诸如农

夫、猎人或者牧民等各种人民的生活方式息息相关。

法律必须与政体所能承受的自由度相适应；还要以

居民的宗教、性格、财富、人口、贸易风俗以及言谈举

止发生关系。最终，法律条款之间也有内在的关系；

它们各自都有自己的渊源所在，其中包含立法者的

主旨以及制定法律所产生的基础性秩序的关联。应

该通过这些所有的观点仔细考察法律。这便是我力

图在这部著作里阐述的各种观点的目的。我将对所

有的关系进行研究。这些关系和观点的综合便构成

了所谓‘法的精神’。”［１］１２有学者把《论法的精神》

的主题概括为：“阐述法的精神———揭示各种社会

现象、自然现象自身的性质、状态及其对法律的影响

作用。”［５］９－１０

孟德斯鸠认为，法律与包括气候、土壤、生活方

式等在内的自然界和人类社会的许许多多因素相

关，他力图研究法律与各种因素之间的关系，以此探

求法律的本质。这部书所探讨的问题，都是从法律

出发的，所得结论也是回到法律问题上来的。他的

关于自然环境对人及相关政治、法律的影响的论述，

出发点也是为了研究法律。从撰写初衷上看，孟德

斯鸠没有打算在《论法的精神》这部书中论证地理

环境决定社会性质和社会发展的观点。从下文可以

看到，孟德斯鸠在第 １４－１８章讨论相关问题的时
候，也没有持“地理环境决定社会性质和社会发展”

的观点。以下略作讨论。

（二）《论法的精神》的地理学说探讨了哪些内容

这部书第三卷第１４－１８章集中阐述了孟德斯
鸠的地理学说，篇目为：第１４章“法律和气候类型
的关系”；第１５章“民事奴隶制法律和气候类型的
关系”；第１６章“家庭奴隶制的法律与气候类型的
关系”；第１７章“政治奴役的法律与气候类型的关
系”；第１８章“土壤性质与法律的关系”。有学者把
以上内容概括为三点［５］２０－２１：第一，气候条件对法律

的影响作用；第二，国家的地理条件对法律的影响和

作用；第三，人们的谋生方式对法律的影响和作用。

从这５章的行文布局安排看，孟德斯鸠是从气
候与土壤两个角度展开讨论的。其中，关于气候与

法律关系的问题，第１４章是总论，第１５－１７章是分
论。孟德斯鸠把法律分为民事奴隶制的法律、家庭

奴隶制的法律、政治奴役的法律。现对相关内容概

述如下。

１．总论：自然环境对人的性格和情感等是有影
响的

孟德斯鸠在第１４章第１节“概述”中做了如下
的说明：“如果人的性格和内心感情真正因不同的

气候而产生极大差异的话，那么法律就应当与这些

感情和性格的差异有联系。”［１］２６５这段话是总论性质

的文字。这部书这５章的撰写目的，是因为自然环
境对人的性格和情感等是有影响的，需要做深入研

究。

２．论气候对法律、政治等方面的影响
（１）对人的生理的影响
第１４章第２节“人在各种不同气候条件下有什

么差异”从生理角度讨论了气候对人的影响，认为

寒冷气候会让人“有更充沛的精力”，“心脏的跳动

更有力量”，“有较强的自信心”即“有较大的勇气”。

“炎热地带的人民就像老人一样胆怯；寒冷地区的

民族就像青年一样勇敢。”“你会在北方的气候条件

下发现那里人民很少有什么邪恶，而是有道德、待人

诚恳坦率。当你走近南方国家的时候，你会感觉到

自己远离了道德的界线。”“在气候温暖的国家，你

会看到那里的人举止风度、道德风尚时好时坏，很不

稳定。因为气候变化不定，就不能使他们的行为保

持不变。气候有时可能极度炎热，使身体完全丧失

力量。这种软弱无力的状况会影响到人的精神；丧

失好奇心和进取精神，缺乏感情，一切嗜好都变得消

极被动，懒惰在那里成了幸福，这种对心灵的撞伤比

多数的惩罚还要难以忍受。奴役的压力可以承受，

但是精神动力不可没有，因为这种动力是人类行为

所不可缺少的。”［１］２６５－２６９以上是孟德斯鸠认为的气

候对人的生理的影响，这一基本观点是孟德斯鸠关

于这一学说的论证基础。

（２）对人的心理与性格的影响
第１４章第３节，第１７章第２、３节都有论述。

孟德斯鸠认为，严寒气候使人变得勇敢，炎热气候使

人变得懦弱。他说，由于气候的原因，某些南方人性

格懦弱，但有丰富的想象力［１］２６９；北方人比南方人勇

敢，“热带地区的民族怯懦而使这些民族沦为奴隶，

而寒冷地带的民族的勇敢使他们保持自己的自由。
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这是自然的原因所产生的后果”［１］３１４－３１５；亚洲由于

严寒地区与炎热地区相邻，没有温带，所以是强国与

弱国的对峙，欧洲有广阔的温带，所以是强国之间的

对峙［１］３１６。

（３）对法律的影响
第一，针对气候特点制定的法律

第１４章第１０、１１、１５节，第１５章第７节都有论
述。比如，孟德斯鸠认为，由于气候对人的身心都有

影响，一些国家和地区的某些法律，其实是根据这个

因素制定的。他举例说：“在炎热的国家，血液中的

水分因流汗而大大减少，因此需要同类的液体来补

充，所以人们乐于饮水。烈性酒会使水分渗出后留

下的血球凝固。”所以会有禁止饮酒的法律。“在寒

冷的国家，血液中的水分很少因流汗排出，因此在血

液里积存有大量水分。所以人们可以饮用烈酒而不

致使血球凝固。由于人体内存有大量的水，烈性酒

可以促进血液的循环，所以烈性酒对于这些地区的

人也许是适宜的。”［１］２７３

第二，由于没有针对气候特点制定法律带来的

弊端

第１４章第６、７节都有论述。他举例说：“种田
是人类最主要的劳动。气候越使人类难以忍受而逃

避这种劳动时，这个国家的宗教和法律便越要鼓励

人们从事这种劳动。印度的法律规定土地归君主，

这就破坏了私人所有权的思想体系，加剧了气候的

不良影响，也就是助长了天生的懒惰性。”［１］２７１

第三，从气候角度解释法律的制定原因

第１４章第 １４节、第 １６章 ５、９节有论述，如：
“古时的日耳曼人，居住在一种使他们的感情极为

镇定的气候里。他们的法律只规定看得见的东西，

并没有别的什么想象的东西。……当一个日耳曼民

族迁居西班牙的时候，那里的气候要求有许多其他

法律。”［１］２７８

第四，气候对立法者的要求

第１４章第 ３、５节都有论述。比如，他在讨论
“某些南方人性格上的矛盾”时指出：“这种气候下

的人民比欧洲人更需要明智的立法者。”［１］２６９

（４）对婚姻制度及相关现象的影响
第１６章第 ２、４、１１、１５节都有论述。他指出：

“一妻制的法律，从欧洲和亚洲的情况相比，它更适

合于欧洲气候条件下的人的身体状况。”［１］３０１－３０２而

“在炎热的气候环境下，人们的需求不多，抚养妻子

儿女的费用也较少，所以能娶多个妻子。”［１］３０２

（５）对道德的影响
第１６章第 １０、１２、１３节都有论述。他在讨论

“东方的道德原则”时指出：“在那里我们可以看到

气候的弊端到了相当严重的程度，如果予以自由放

纵，将会带来社会秩序的混乱。”［１］３０７

３．论土壤及生活方式对法律和政治等方面的影
响

（１）对政治的影响
第１７章第６节，第１８章第５、１９节都有论述。

他指出，“亚洲的奴役与欧洲的自由的又一个自然

原因”是，“在亚洲，人们总是看到有大的帝国存在，

而在欧洲从来没有过这种大的帝国。这是因为亚洲

有大的平原。亚洲由海洋分割成较大的板块，而且

由于它比较偏南，所以水源容易枯竭，山脉积雪较

少，而且河流不够大，不能给人形成障碍。因此，在

亚洲就必须始终实行专制统治。”“在欧洲，自然划

分形成一些不太大的国家，在这些国家中，依法治国

与护卫国家不是矛盾的，相反，依法治国十分有利于

护卫国家。如果没有法律，这个国家就会衰落下去，

并会落后于其他国家。”［１］３１９

（２）对法律的影响
第１８章第１、２、６、８、１２、２０节都有论述。比如，

他认为土壤性质对法律有影响：“一个地方良好的

土地，就会使人产生对它的依赖。……因此，专制君

主政体常常出现在富饶地区，而土地贫瘠地区则为

共和政体。这有时候就成了一种补偿。”［１］３２１

（３）对人的心理的影响
他在第１８章第４节指出：“土地贫瘠使人灵巧、

朴素、耐劳、勇敢和善于打仗。……土地肥沃、生活

富裕则使人变得怠惰以及一定程度的贪生怕

死。”［１］３２３

三、关于孟德斯鸠地理学说的评价问题

（一）孟德斯鸠的地理学说不是真正意义上的

“地理环境决定论”

上文归纳整理了孟德斯鸠地理学说的主要观

点。由此可以看出，孟德斯鸠的地理学说主要是论

述自然环境和生存方式对人的生理、心理、性格、道

德观念、婚姻制度、法律、政治等方面的影响，至于

“地理环境决定社会性质和社会发展”这样的论述，

书中未涉及。正如曹诗图先生所说：“孟德斯鸠并

非地理环境决定论者”，“孟氏在该书第１４～１９章
有关法律与气候、土壤的性质的关系的大量论述中，

他只是强调了气候、土壤分别作为一种地理要素对

人的生理、心理及生活方式产生一定影响，并由此对

法律精神产生一定的制约作用，并没有表达地理环

境对人类社会发展起决定作用的观点。即使他在强

调地理环境中的气候、土壤等要素对人的生理、心
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理、生活方式乃至法律精神的影响时，大多地方的论

述比较客观，措辞也较有分寸。”［６］１７所以，不能仅由

于孟德斯鸠论述了气候、土壤等对人和人类社会的

一些影响，就忽略孟德斯鸠在《论法的精神》中所持

的基本论点和观点。

当然，孟德斯鸠的少量文字会给人以“地理环

境决定论”者的印象。比如上文所引第 １７章第 ６
节：“在亚洲，人们总是看到有大的帝国存在，而在

欧洲从来没有过这种大的帝国。这是因为亚洲有大

的平原。……因此，在亚洲就必须始终实行专制统

治。”“在欧洲，自然划分形成一些不太大的国

家。”［１］３１９孟德斯鸠的这段表述是从自然环境角度来

探讨亚洲、欧洲政体不同的成因，“大的帝国”在１８
世纪的亚洲是客观现实，他只是从现象推论他认为

合理的形成原因。所以，他的上述观点，不是真正意

义上的“地理环境决定论”。

孟德斯鸠有一个论点十分著名，他在第１９章第
１４节中说：“气候的影响是一切影响中最强有力的
影响。”①人们往往以此作为孟德斯鸠是地理环境决

定论者的依据。但是，对这句话还要具体分析。

宋正海、曹诗图等学者已注意到，孟德斯鸠在

《论法的精神》正文前的《著者的几点说明》中特别

说明：“我有一个惟恐人们不赞同的请求。那就是

请读者们对一部二十年的著作不要浏览片刻就得出

结论；应该对整部书，并非书中的只言片语给予赞扬

或谴责。如果人们愿意寻找作者的意图，只能在著

作的总体意图中寻找和发现它。”［１］２由于《论法的

精神》涉及资料极其丰富，孟德斯鸠在出版这部著

作前，已担心他的一些论述会被人们以偏概全，特意

做了如上声明。所以，对《论法的精神》关于地理学

说的文字，要做整体把握。不能因为孟德斯鸠说过

“气候的影响是一切影响中最强有力的影响”②这样

的话，就把孟德斯鸠视为现代观念中的“地理环境

决定论”者。

（二）如何看待孟德斯鸠对气候等因素的论述

孟德斯鸠确实很看重气候的影响和作用，甚至

认为这种影响是根深蒂固的，但他并不认为是决定

性的作用。他在一些问题的探讨过程中，也不是处

处从气候角度观察问题、得出结论。以下举几例说

明：

１．第１９章第４节“一般精神”：“人类受多种事
物的支配：气候、宗教、法律、执政准则、典范、风俗、

习惯。结果就由此形成了一般精神。”这是他的基

本观点。但是，他同时又说：“在每一个民族中，在

这些因素中如果某一种表现突出，那么其他因素将

会作出同样程度的让步。大自然和气候几乎仅仅支

配着未开化的人。中国人受习惯的支配。日本人则

受法律的压制。从前，风俗为拉栖弟梦人带来活力。

执政的准则和古老的风俗使罗马蒸蒸日上。”［１］３４７显

然，他是具体问题具体分析的。

２．第１５章总共有１９节，从第１５章的标题看是
讨论法律与气候的关系的，但实际上明确涉及气候

的文字仅有第７节这一处。当然，在第１５章中，孟
德斯鸠在谈论国家、民族、种族的时候，隐含了他在

第１４章所讨论的气候的影响力的观点。但是，在读
第１５章时，可以看到孟德斯鸠不是处处从气候角度
论述问题。

３．第１７章第１节“政治奴役”：“我们从下边将
会看到，政治奴役与民事和家庭奴役一样不取决于

气候的类型。”［１］３１４这也可以证明孟德斯鸠没有单纯

从气候角度看待问题。

４．第１７章第３节“亚洲的气候”：“俄罗斯的贵
族曾被一位君主降到被奴役的地位，但是他们常常

流露出不堪忍受的神色，这种表现在南方的气候环

境下是看不到的。我们不是已经看到俄罗斯曾在几

天之中建立起贵族政体了吗？北方还有一个王国，

已经失去了统治权，不过我们相信气候，这个王国不

是无可挽回地永远失去政权。”［１］３１７这个例证的末句

说，由于这个失去统治权的王国是位于北方的，所以

孟德斯鸠从他一贯的气候影响人的性格、勇气的角

度认为，以北方人的性格特点，他们是不会服输的，

他们很有可能卷土重来。显然这只是孟德斯鸠基于

他的气候观点的一种猜测和预计，他并没有认为必

然如此。

总之，孟德斯鸠认为，气候对人的影响力确实是

很大的，但他没有认为气候是唯一影响人的因素，也

不认为气候的影响力对人类社会的性质和发展起决

定作用。

（三）孟德斯鸠所论述的气候、土壤等对人的影

响，真的是缺乏根据吗？

有学者在评价孟德斯鸠的地理学说时，曾举反

证说：“人是社会动物。共居山林之中，村庄中的山

民与寺庙里自小出家的和尚气质性格不会相同；同

处大海之滨，以打鱼为生的渔民与海滨城镇中的工

匠气质性格也互有差异。”“人们的某种气质性格的

形成，关键在于参加了在其所处的地理环境中形成

的某种具体的物质生产活动以及在此基础上形成的

社会政治、精神生活，才和地理环境发生了联系，受

到地理环境的影响。”［７］１３

笔者认为，孟德斯鸠所讨论的气候、土壤带给人
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的影响，并不是一概指１８世纪世界各国的情况，很
多时候讨论的都是距１８世纪年代久远的情况。所
以，他的不少叙述，史实都是久远的历史。即使他着

眼于１８世纪，有不少情况也是在讨论当时一些处在
未开化阶段的民族，乃至最初进入文明时代的民族

的情况。换句话说，这类情况，从时间上说是孟德斯

鸠生活年代的事例；从人类发展阶段说，仍然属于人

类社会最初的发展阶段。所以，不能以现阶段的一

些事例否定孟德斯鸠的这一观点的合理性。以下分

三方面讨论：

１．孟德斯鸠对未开化民族的讨论
第１９章４节：“人类受多种事物的支配：气候、

宗教、法律、执政准则、典范、风俗、习惯。结果就由

此形成了一般精神。”“在每一个民族中，在这些因

素中如果某一种表现突出，那么其他因素将会作出

同样程度的让步。大自然和气候几乎仅仅支配着未

开化人。”［１］３４７

“大自然和气候几乎仅仅支配着未开化人”这

句话，是很值得重视的。它说明在孟德斯鸠的心目

中，气候、土壤等地理环境对人类的影响，是有一个

限定条件的。

所谓“开化”，《现代汉语词典》（第６版）注释
为：“由原始的状态进入文明的状态。”［８］７１９所以“未

开化”指未进入文明社会这一发展阶段。这里的

“未开化”是指史前时代的所有未开化民族，还是指

１８世纪孟德斯鸠所看到的一些未开化民族乃至部
落呢？孟德斯鸠没有说明。但是我们可以从这部书

在其他地方提及的“未开化”大致得出结论。请看

以下两例：

（１）第１８章第９节“美洲的土地”：“美洲之所
以有那么多未开化的民族，就是因为那里的土地出

产许多作物和果实，供人食用。如果妇女们在茅舍

周围种一小块土地，很快就会长出玉米。男子靠狩

猎和捕鱼，生活就可以过得很富裕。另外食草动物

如牛、水牛等的繁殖情况好于食肉畜生。”［１］３２６

（２）第１８章第１１节“未开化民族和蛮族”：未
开化民族“是分散的小民族，由于某种特殊原因而

不能联合起来。”“未开化人一般是猎人。”“这种情

况在亚洲的北部会看得很清楚。西伯利亚的民族不

懂得过群体生活，因为如果过群体生活就无法维持

生计。”［１］３２７

从以上两例看，“未开化”应该是指１８世纪的
一些未开化的民族或者部落。尽管这是孟德斯鸠生

活的年代，但从人类进化发展的进程看，它相当于一

般民族的远古时期，而不是１８世纪的法国、中国，更

不能以当代中国的情况来反证孟德斯鸠的观点之

谬。所以，孟德斯鸠正是在说明，大自然和气候对于

人类的影响，主要是指从蒙昧走向文明这样一个发

展阶段。

２．孟德斯鸠对远古历史的讨论
孟德斯鸠在论述大自然和气候对人类的影响

时，所举的很多例证，都是历史久远的年代的事情，

乃至远古时期的例证。以下略举几例：

（１）第１４章第４节“东方国家的宗教、风俗、习
惯和法律永久不变的原因”：“由于器官的纤弱使东

方人能从外界接受最强烈的印象。身体的懒惰自然

与思想上的懒惰联系在一起。身体的懒惰使思想上

不能有任何动作、任何努力、任何争论。因此，你就

会从中懂得，思想上一旦接受了某种印象，就不能再

改变了。所以东方今天的法律、风俗、习惯，甚至那

些无关紧要的习惯，如衣服的样式和一千年前没有

什么两样。”［１］２７０

这是讨论一千年前的东方法律和习俗。

（２）第１７章第７节“非洲与美洲”：“美洲遭到
破坏，欧洲和非洲民族往那里派遣移民，增加了那里

的人口。所以今天的美洲几乎表现不出它自己的特

性。但是，据我们所了解到的它的古代历史，与我们

的主张是非常一致的。”［１］３２０

这是讨论美洲的古代情况。

（３）第１８章第 ３节“最适合于耕种的地方”：
“这些气候宜人的地方，曾由于其他民族的移居而

变得人烟稀少，而对所发生的悲剧我们并不了解。

亚里士多德说：‘从一些古迹来看，萨地尼亚好像是

希腊的殖民地，从前这里很富裕。……因为迦太基

人统治了这里，把一切适合于养育人类的东西都破

坏了……’萨地尼亚在亚里士多德时代未能复兴，

直到今天亦然如故。”［１］３２２－３２３

这是讨论古希腊时期的历史。

（４）第１８章第６节“人类用智慧建起家园”，提
到了中国古代治理洪水及相关事情。

（５）第１８章第７节“人类的劳动成果”，提到波
斯人的历史：“波斯人统治亚洲的时候规定，凡是把

泉水引导不曾有水灌溉过的地方的人，可以五代享

受这种利益。当时有许多溪涧从托吕斯山流下来，

波斯人不惜任何代价把水引来。今天这些河水灌溉

着农田与花园，人们却不知道它们的发源地。”［１］３２５

这是讨论古代波斯的历史。

（６）第１８章第２４节“法兰克国王的婚姻”：“不
会耕种土地的民族的婚姻很不稳定。他们通常有好

几个妻子。塔西佗说：‘在所有的蛮族中，几乎只有
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日耳曼人以一妻为满足。不过也有例外，也有人有

几个老婆，那并不是因为他们放荡，而是因为他们身

份的高贵。’这就说明黎明时代的国王妻室众多的

原因。”［１］３３９

黎明时代是与人类蒙昧时期相对的发展阶段。

第１８章第３１节“黎明时代神职人员的权利”也是
讨论这个阶段的历史。

由此可见，孟德斯鸠在讨论自然环境对人类的

影响时，很多时候是立足于年代久远的历史乃至远

古的史实。“思想上一旦接受了某种印象，就不能

再改变了。所以东方今天的法律、风俗、习惯，甚至

那些无关紧要的习惯，如衣服的样式和一千年前没

有什么两样。”这一表述尤其值得我们注意。这表

明，孟德斯鸠事实上是认为，自然环境对人类的影

响，往往是发生在人类社会的最初发展阶段，但是这

种影响是深刻的，往往延续了上千年。这应该是他

的地理学说的立论基础之一。

３．人类正在逐步把大自然的影响减少到最低的
程度

如上文所引述的，马克思主义理论是承认地理

环境对人类社会生存和发展的客观作用的，只是强

调不能片面夸大这种作用。［４］２５７中国在大跃进时期

的一些违反客观发展规律、破坏自然生态环境的做

法，比如围湖造田、毁林造田等等行为，显然是来自

观念上的错误。但是，从另一方面说，随着人类科学

技术的进步、文明程度的提高，大自然对人类的影响

程度确实在逐步降低。

唐代诗人王勃的著名诗句“海内存知己，天涯

若比邻”，在交通落后的古代，显然是充满想象力和

乐观向上精神的名句。但是，在高铁技术迅猛发展

的当代中国，“天涯若比邻”几乎成了客观现实。对

于２１世纪出生的中国人来说，“朝辞白帝彩云间，
千里江陵一日还”所体现的迅疾和欢愉，“挥手自兹

去，萧萧班马鸣”所体现的离别惆怅，都很难再深切

体会到。２０１６年２月１１日《齐鲁网》报道了这样一
个新闻《４年没回家过年，淄博男子火车站长跪不
起，磕头泪别父母！》：一位在北京打工、妻儿都在北

京生活的中年男子，曾经有４年没有陪远在山东淄
博的父母过年。他在今年春节后返京时，在火车站

面对前来送行的父母“长跪不起，磕头泪别”。尽管

有许多人被感动，但更多的人则提出这种质疑：“感

动但不点赞，淄博—北京高铁三小时车程，四年有多

少个三小时？”这则新闻如果放在２０世纪７０年代，
估计不会有人对中年男子的孝心提出质疑。同样道

理，如果把《论法的精神》谈到的气候、土壤对人类

的影响等描述，用现代的情况作为反证，显然也是不

妥当的。

（四）孟德斯鸠地理学说的积极意义

１．政治意义
侯鸿勋先生指出：孟德斯鸠地理学说的提出，原

因之一是“基于反封建专制主义的需要，孟德斯鸠

才到自然界中去寻找那些对立法者（君王）的思想

行动和整个社会生活进程起决定性影响的客观原

因”［９］１０２。这一观点是公允的。

２．学术价值
孟德斯鸠的地理学说涉及多种学科，本文拟讨

论以下两个方面。

（１）气候对人的生理以及心理的影响
对这个问题，可以从以下两方面讨论：

第一，在第１４章第２节，孟德斯鸠探讨了气候
对人的生理的影响；在第１４章第３节，又探讨了对
人的心理的影响。事实上，他的结论与人类代代相

传沿袭下来的、南北方民族在性格、体质乃至心理上

的差异的观点是大体相同的。气候对人的心理、生

理的影响本来就是既模糊又复杂的，有些还是难以

琢磨的，但却有必要研究。他力图做出说明，其勇于

探索的精神值得肯定。但是，生命科学是一门实验

科学，他的规律总结需要立足于现代科技手段，立足

于现代心理学、医学实验等。可是，在１８世纪中叶
的任何一个国家，显然都不具备这样的条件和能力。

孟德斯鸠虽然是博学的学者，但是他更侧重于法学、

哲学、历史学的研究。他以有限的医学、生理学、心

理学知识，更由于处在１８世纪这样的研究水平上，
在很少借助于实验仪器、没有实验数据的条件下，试

图研究气候对人的生理、心理的影响，所以一些论述

显然不够准确，有时不免牵强附会，甚至有唯心主义

色彩。但这是问题的一个方面。

第二，孟德斯鸠地理学说的很多论述，是有道理

的。就中国的情况来说，他的很多论述在中国历史

上均可找到实例。以下先略举数例：

Ａ．黄河中下游地区成为中华文明的发源地之
一，与其地理、气候等条件显然是分不开的。

Ｂ．大禹治水的传说，反映了华夏民族的先民们
与洪水等恶劣的自然灾害抗争，改造自然、适应自

然、与大自然和谐相处的历史进程。

Ｃ．从中国最早的文献之一《诗经》所反映的与
北方民族猃狁的战争，到六国长城、秦代长城的修

建，汉代抗击匈奴，南北朝时期北朝政权的建立，唐

代反击突厥战争，宋代与北方少数民族战争，明代修

建万里长城等等，都说明了来自北方民族的威胁和
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战争。

Ｄ．第１８章第３节：“任何民族总想离开坏的地
方去寻找好的地方，而不是离开好的地方去寻找坏

的地方。这是很自然的。因此，受侵略的地方大多

数是自然条件好的地方。而且这里由于接踵而来的

侵略和蹂躏，使最美好的地方变得人烟稀少，而北方

那些可怕的地方却有人居住，原因就在于那里几乎

不能居住。”［１］３２２－３２３公元前２世纪以前原本在河西
走廊一带游牧的月氏人，由于受匈奴的侵扰，远迁至

伊犁河流域等地（尽管那里的自然环境不是恶劣

的）；北魏时期见于史籍的中国古代东北民族室韦

族，有一种观点认为，其族源是春秋时期以前原本居

住在中原地区的“豕韦”的北迁居民。

Ｅ．西域楼兰国曾经兴盛一时，但是后来城址却
被废弃。尽管被废弃的原因有很多，但是缺水却是

最根本的原因。北魏郦道元《水经注》就有这一记

载，兹不引述。

Ｆ．第１７章第 ８节：“对于一个大国的君主来
说，为他的帝国选好首都是很重要的。如果他把首

都设在南方，那么就有失去北方的危险。如果他定

都北方，就很容易保住南方。我说的并不是特殊情

况。”［１］３２０

明成祖为加强北部边防力量迁都北京，正与以

上论述相符合；

Ｇ．第１８章第１１节：未开化民族“是分散的小
民族，由于某种特殊原因而不能联合起来”。“未开

化人一般是猎人。”“这种情况在亚洲的北部会看得

很清楚。西伯利亚的民族不懂得过群体生活，因为

如果过群体生活就无法维持生计。”［１］３２７

《新唐书·北狄传》对室韦做了这样的描述：

“小或千户，大数千户，滨散川谷，逐水草而处，不税

敛。每弋猎即相啸聚，事毕去，不相臣制，故虽猛悍

喜战，而卒不能为强国。”这与孟德斯鸠的上述观点

也是符合的。

总之，从宏观角度上说，包括气候、土壤等在内

的自然环境对人的生理、心理的影响，对民族的兴旺

和强盛与否的影响，甚至对于某些法律内容的有与

无、政体的形式等等，都是有深刻、悠远却又是无形

的影响的。对于这些，《论法的精神》都做了近似于

普遍规律的描述。这些描述不是专门针对中国的，

但是却与中国的不少历史相符，这不能不说是孟德

斯鸠地理学说的可取之处。事实上，对于这类“此

中有真意，欲辨已忘言”式的大自然对人和人类社

会的影响与规律，即使是在现在，有些也很有“只可

意会，不可言传”的意味，是很难做出准确描述的。

这显然也是孟德斯鸠地理学说的积极意义和科学价

值的一个体现。

（五）孟德斯鸠的地理学说是如何成为地理环

境决定论的代表的

宋正海先生对地理环境决定论的发展脉络做了

研究，上文曾引述了大致线索。

在古希腊时代，亚里士多德是这一学说的总结

者。他指出：“居住在寒冷地带和欧洲的民族虽然

具有大无畏的精神，但是缺乏智慧和技术，因此他们

虽然保持着相对的独立，但没有政治组织能为，不能

统治其他民族。亚洲民族虽然十分聪明，但缺乏勇

敢的精神，因此他们永远处于从属和被奴役的地位。

但是居住在他们之间的希腊民族，性格具有两者的

共同优点，具有勇敢的精神，也有智慧。至今它是独

立的，并且最能够统治其他民族。如果它能够形成

一个国家，就能够统治世界。”［１０］２

１６世纪以来，欧洲较早研究这一理论的学者博
丹，相信地理环境对民族差异有决定性影响。他认

为，“人们由于居住的自然环境不同，性格和心态也

发生很大差异，并以贫瘠山区与富裕峡谷为例，认为

艰苦地区更能使人们变得勤劳，而安逸地区则使人

们变得懒惰。”［１１］１６

从地理环境决定论的发展脉络来看，孟德斯鸠

的观点与亚里士多德等人是一脉相承的，如果用孟

德斯鸠的地理学说与亚里士多德和博丹的理论相

比，他的论述显然更为系统，有独到、深刻的观点。

同时，他又开启了后代学者对这一问题的研究，有承

上启下的作用。所以，尽管孟德斯鸠的地理学说与

后来的地理环境决定论观点有很大不同，尽管詹姆

斯的《地理学思想史》认为孟德斯鸠“是一个或然论

者，而不是一个环境决定论者”［１２］１２８，但由于孟德斯

鸠的地理学说是欧洲１６世纪以来最早系统研究这
一理论的学者，后世的地理环境决定论思想也是由

孟德斯鸠的理论生发出来的，人们仍然把他视作地

理环境决定论的代表人物。

四、结束语

以上从文本角度，对孟德斯鸠在《论法的精神》

中关于地理学说的相关论述做了归纳和评论，同时

在前人研究的基础上做了一些探讨。笔者认为，地

理环境决定论作为一门学说，其观点是不正确的，如

马克思主义理论所批评的那样。但是从西方地理环

境决定论的来龙去脉看，具体到孟德斯鸠的观点，其

地理学说只是地理环境决定论发展过程中的一个重

要环节，孟德斯鸠不算是现代意义上的地理环境决

定论者。他的一些观点，即使在现在看来也是有积
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极意义的。至于他论述的一些现在看来言之成理、

但是学术界还没有给出科学证明的问题，比如气候

是如何对人的生理、心理产生影响的，等等，这些也

是值得进一步探讨的。

注释：

①这是商务印书馆出版的张雁深先生译本的译文，学术界一
般都这样引用。从法文版原版翻译的、孙立坚先生等的译

本第３５３页译为：“气候的影响在各种影响中居于首位。”
二者显然有些区别。

②曹诗图先生《孟德斯鸠并非地理环境决定论者》认为：人
们误会了《论法的精神》中“气候的影响是一切影响中最

强有力的影响”这句话的本意：“我们查阅原著，可以清楚

地见到孟氏在书中的这一论述仅仅是指俄国一个国家的

风俗而言，而不是泛指人类社会。”（第１８页）笔者认为，
这是曹先生的误解。孟德斯鸠认为：“法律是由立法者创

立的特殊和严密的制度。而道德和礼仪则是一个民族的

一般制度。因此，要改变这些风俗和礼仪就不能通过法律

去改变它们，否则就显得过分专横。最好是用别的道德和

礼仪来改变。”孟德斯鸠接着举了俄国彼得大帝在变革风

俗和礼仪方面的事例。他说：“它所以使变革变得容易，是

由于当时的风俗与气候无关。这些风俗是由民族的混合

和征服战争带来的。彼得大帝是把欧洲的风俗和礼仪传

给一个欧洲国家，所以他感到轻而易举，这连他自己也是

未曾预料到的。气候的影响在各种影响中居于首位。”

（第３５２－３５３页）在第３４７页，孟德斯鸠在排列各种影响
人类的因素中，气候也确实是排在第一位的。所以，孟德

斯鸠是说，他所介绍的彼得大帝的变革之所以容易，是因

为变革涉及的仅仅是风俗和礼仪方面的事情，而这些与气

候无关。孟德斯鸠想表达的是，如果涉及与气候有关的变

革，那么就不是很容易可以办到的了。
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中国笔墨语言与书籍设计的传统意味
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广电局图书审读员。

摘　要：本文分析了中国笔墨语言的审美取向对当代书籍设计具有的双重意义：一、中国笔墨语
言对书籍设计精神层面的影响：中国笔墨语言主要以水墨的形式体现出来，根源于老庄哲学思想的

自然之性，是中国的哲学思想在艺术审美上的一种体现，而书籍设计中的很多原理，与中国传统绘画

实践不谋而合。二、中国笔墨语言与书籍设计在美感上有相通之处，通过中国画图形、结构、理法、文

字、色彩、材料等各种符号因素的融合可以传达充满人文气质和书卷气息的书籍设计理念。同时阐

述了中国书籍设计创新所要遵循的原则：中国笔墨语言对书籍设计的影响是潜移默化的，书籍设计

中应用本土文化元素不能放弃时代特征，需具备当代性；传统文脉与异国文化符号无法生硬融合，在

书籍设计中应该融冶中国元素与多元语境。

关键词：中国笔墨语言；书籍设计；“六法”；精神层面；符号运用

ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．０１４
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　　书籍设计大师吕敬人形容自己是一个很有“文
化自豪感”的人。他希望开拓有传统意味的新文

化、新书籍形态。这与当下中国书籍设计者的思路

不谋而合，众多设计师都在探索这条道路。

书籍设计师朱嬴椿谈到书籍设计时认为，现在

设计类学生的毕业展中设计元素大多是英文与图

片，像是外国学生的设计作品，这种现象令人担忧。

设计师没有用心去观察世界，不能在书籍设计中隐

现传统文化的意境在大学院校的设计课作品中屡见

不鲜。我们该如何引导并转变这种现象呢？

其实，适合我们中国人审美情趣的书籍设计文

化元素，就蕴藏在我们传统的中国笔墨语言中，表达

的是现代语境下内敛、婉约的东方之美。书籍设计

中的很多原理，与中国传统绘画实践不谋而合。

“六法”之根，是中国艺术的起源及民族精神最早的

因子。这里有两层含义：一方面是从思想精神层面

引领书籍设计气息，具有典型中国文化特征的笔墨

语言是当代中国书籍设计的有益补充；另一方面是

笔墨语言在书籍设计中的实际符号运用，在书籍设

计中，具有中国笔墨语言的符号运用区别于他国文

化特征。中国书籍设计精髓是在现代技术领域下对

中国传统文化及其视觉元素的传承。

中国笔墨语言，包涵了用笔、用墨以及点、画的

关系，即结构及其规律。谈笔墨，不仅是谈点画之

美，也是在谈成“形”结“体”。［１］笔墨语言最早在南

朝谢赫《古画品录》中论及：“六法者何？一、气韵生

动是也；二、骨法用笔是也；三、应物象形是也；四、随

类赋彩是也；五、经营位置是也；六、传移模写是

也。”［２］六法论对中国笔墨语言提出了一个初步完

备的绘画理论，自提出后，六法论始终是中国绘画中

“品”的高下标准，气韵、用笔是中国画的基本要求。

“六法精论，万古不移”，宋代美术史家郭若虚的理

论使六法成为从南朝到现代中国笔墨语言的重要标

准，是中国民族独特的空间意识、审美取向在画法中

的体现，其中的“经营位置是也”———经营之为法，

可用之于绘画，亦可用于书籍设计。“六法”起自

·４７·



“气韵生动”，终于“传移模写”，即起于气而终于写，

整个“六法”实为“写气”之法，也是创作过程总

论。［３］“六法”的因子弥漫于中国哲学、艺术、设计等

领域的思维之内，渗透于中国人的审美趣味中。

１．中国笔墨语言对书籍设计精神层面的影响
中国笔墨语言主要以水墨的形式体现出来，它

体现了中国的审美，根源于老庄哲学思想背景下的

自然之性。

中国笔墨语言讲究气韵生动。“气”的概念出

自中国哲学元气论。“气韵”是集生命精气、宇宙元

气、书卷气于一体，得天人合一之契机而形诸于笔墨

章法。书籍设计与“气”联系在一起，组成了中国文

化特征之一的“书卷气”，其最早可追溯到“士气”，

士气即“卷轴气”，要求绘画要有文化气质。“书卷

气”首指文化性，如儒家的典雅、中和，老庄的自然、

萧散，佛家的空灵、禅意，这些构成了书卷气的精神

内涵。在绘画中也包含笔气、墨气，是精神文化之气

的本体性表达，体现了儒雅、素朴、空灵、含蓄等意

境，在书籍设计中通过封面、环衬、扉页、正文等结构

以连续、流畅的整体节奏与韵律，营造出书籍设计的

气韵之美，体现了东方设计的审美，表现出中国人典

型的唯美主义———平淡、纯静。“书卷气”从本质上

体现中国书籍设计精神、审美特色、民族风格，要求

书籍设计有深邃的文化底蕴，不仅能使读者体会到

形式美，而且可以品味其中意蕴。当代“书卷气”的

风格也呈多样性，有炽热的，也有飘逸、静美的；有传

统的，也有与外来文化融合的。书卷气作为一种文

化精神，表现出顽强的生命张力。

笔墨语言是中国文化的物质化形态和传播载

体，以时空、自然观念、道德、写意精神为核心，表现

简约、含蓄的意境。笔墨语言与设计元素相结合，形

成具有高度象征性、浓缩性和自然性，透射出民族文

化底蕴的视觉艺术。当代中国书籍设计采用了大量

中国画特征的笔墨语言来传达中国文化精神，是当

代中国文化身份的建构和认同，独特的笔墨语言糐

生出的符号及观念是民族文化的特征，只有立足民

族文化，当代中国书籍设计才能有真正的地位与价

值。文化理念在书籍设计中的作用日渐增大，中国

传统书籍设计追求古朴、淡雅的气息，将中国传统文

化理念、书卷气、笔墨精神在审美与技巧上进行有序

结合，并融入西方设计意识，是中国书籍设计的方

向，是创建文化品牌的必由之路。

中国画笔墨语言与书籍设计的融合，表面上是

对笔墨形式的借鉴，其更深层次的内涵则是对传统

精神的感悟。书籍设计通过笔墨语言自身所承载的

传统的民族性内涵去体现本土特色，要求设计者对

审美意境作深层挖掘，找到笔墨语言与设计形式的

最佳结合点，用具体的符号、形式来体现，进行再创

造，以贴切的语言形式表达出内心感受。

２．中国笔墨语言在书籍设计中的符号运用
从“六法”演变出来的中国笔墨语言，是一种视

觉形式。中国的笔墨语言在书籍设计中，主要运用

主宾、虚实、繁简、疏密、开合、奇正、纵横等章法形式

来表现书籍设计中的编排，找到形式美感上的相通

之处，通过中国画图形、结构、理法、文字、色彩、材料

等各种符号因素的综合应用来传达充满人文气质

的、书卷气息的设计理念。其综合体现为以下５个
方面：

（１）力量美。笔墨语言元素分为线条、点画、黑
白、质感等符号，线条有长短、粗细、方圆、干湿、浓

淡、疏密等特征，点画形成了大小、疏密、干湿不同的

符号，水墨的黑白二色形成了形式语言最简洁有效

的视觉分割效果，不同的质感形成自然而优美的视

觉感受，其中注入画家的性格、感情和观念，摆脱了

自然物质属性，从技术性升华为“质”性。其追求力

量感、生命感、扩张感、速度感，以圆、厚、入木三分等

中国画特有的意味体现了笔墨语言的审美价值。著

名书籍设计大师吕敬人先生也从其导师杉浦康平先

生的理论中意识到，只有植根于本土文化及资源，并

吸取西方现代设计理念，才能创造出当代书籍设计

的精品来，如他设计的《朱熹榜书千字文》。作为一

本体现千年文明的书法类书籍，朱熹的榜书结字有

法，用笔纯熟，点画遒劲，变化多端，有其自身的风

格。设计者根据其特点择取了一个仿佛高山坠石的

墨点作为图形符号，编排中又将墨点与印刷体的宋

体结合，构成了文字的抽象意味，既代表了书的内

容，又体现了点画、笔墨语言本身特有的惊人的力量

感与审美价值，可谓一举多得，体现设计者对笔墨语

言在书籍设计中精准的把握，具有强烈的视觉效果，

笔墨语言在此间呈现了力量感、扩张感、速度感（见

图１）。
（２）简约美。笔墨语言运用于书籍设计中，不

单是符号运用，色彩的量虽少却很丰富，更体现出传

统绘画 “计白当黑”以及“无画处皆成妙境”的简约

明快格调。笔墨语言的简约，并不等于简单，而是形

象简洁，寓意丰富，以极少的要素表达最大的信息，
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醒目且便于记忆。从吕敬人《文采画风》的整体设

计中，我们可以看到设计者把笔墨的黑与白作为形

式语言进行简洁有效的视觉分割，契合了书籍内容

是水墨画的特点（见图 ２）。设计师刘晓翔设计了
“中国最美的书”《囊括万殊裁成一相：中国汉字“六

体书”艺术》兼具艺术性、学术性、鉴赏性、知识性，

以象形字为主要对象，遴选了５０个颇具代表性的汉
字，包括甲骨文、金文、小篆、隶书、楷书、行草书，描

绘汉字的演变轨迹。设计师用简洁的单个篆书文字

作为图形语言展示，简约而具有厚重感，小小的符号

在大片的空白中显示出惊人的力量，计白当黑，以少

胜多，笔墨语言的运用在这一简约的设计中极大地

冲击了读者的视觉，取得了饱满的效果，看似简约，

实则丰富。

图１　吕敬人设计《朱熹榜书千字文》

图２　吕敬人设计《文采画风》

（３）意境美。笔墨语言通过书籍设计的不同变
化展示出文化审美特征。中国笔墨语言的载体———

中国画的表现形式，也成为书籍设计的符号，如宣

纸、书法、墨韵等中国文化元素在书籍设计中的特

写、放大、强调与隐现，使书籍设计既具备中国文化

语言，也具备当下国际设计语言，提供给读者古老与

现代、传统与时尚的对比、联系以及文化碰撞中产生

的视觉激情。

“中国最美的书”评选以艺术人文类为主流。

首先是书籍内容自身须具有中国五千年文化积淀的

魅力、内涵，同时以精美的设计烘托出中国传统文化

的韵味。用笔墨语言创造出的艺术境界，通过的联

想，观者仿佛身临其境般受到感染。书籍设计发挥

了潜移默化的精神作用。如《梅兰芳全传》以平实

的笔风记录了一代京剧大师梅兰芳生平、思想、艺

术，写出了大师风范，如何在设计中体现国粹京剧的

文化底蕴，吕敬人先生采用了书法、墨影的手法来表

现隐约、清泠的戏剧人物，体现出两大传统———京剧

与中国画之间意境的融合。这也是热爱京剧与中国

画的吕敬人先生内心情感的精准表达。

（４）空间美。中国画的空间在“游”的过程中体
现了咫尺千里，这是人们对自然的特殊认识。中国

古代智者看世界，强调精神上的自由，突出一个

“游”字，“游”字的关键是同游，观者与河山同游，笔

下与胸壑同游，实则心游，故得与造物者游，笔下顿

开绵绵生发之意。中国画的空间美运用到书籍设计

中，体现为形的正负、消失、减缺、空白，具有视幻性，

由此产生一定的空间感，深化设计的内涵。还有就

是将笔墨语言叠加，在距离和深度上体现设计空间。

如吕敬人先生设计的 《证严法师佛典系列》采用了

中国传统符号、笔墨语言进行叠加、幻化，产生了多

维、虚幻的效果，丰富了设计的空间。而另一本“中

国最美的书”《踏莎行》以隐约的墨韵与书法相重

叠，营造了幽远的诗词空间，把《踏莎行》这一蜚声

词坛的千古绝唱以委婉曲折的笔法，用凄苦与幽怨

的意境，很好地表达了出来。

（５）质感美。宋元以来，中国画的材料运用有
毛笔、墨、水、宣纸、绢本等，形式类型分为山水、花

鸟、人物等。质感美在书籍设计中分为两种，一种是

笔墨语言本身呈现的“质”带给观者的审美（如前文

提到的力量美等），另一种是中国画材质呈现的质

感，在当下的书籍设计中也被扩展，给观者来自传统

的触感：中国传统宣纸有八十余种，如“云宣”“描

图”等各色纸张；中国传统书籍用料如古老的“甲

骨”“玉版”“竹简木牍”“缣帛”等，传递了与书相关

的各种气息，柔滑的、温馨的、冰冷的……都带有鲜

明的性格及表情。传统的材质感和设计者所赋予它

的表情，都在向读者传递一种触觉感受。设计者对

此深入研究体察和实验性再设计，碰撞出绚烂的火

花，诞生了一批精彩的书籍设计。如《十三经注疏》

是十三部儒家经典的总称，历代尊为儒家经典，故称
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为“经”。设计者采用了古代笺纸形式双色套印及

传统的材质和装订方式———宣纸线装，予读者以怀

旧感。藏青布面书匣，纯手工榫卯结构，六合函套

装。这种对传统的装帧形式的再演绎体现了当下设

计的解构主义和多元化发展。而另一设计师王序先

生在《意匠文字》中采用了麻纸材料，体现了古朴、

原生态的质感。

本土文化，应具备时代特征。尽管有人说，越是

中国的就越是国际的，但是光复制传统、不寻找新的

语言是缺乏生命力的。反之，用外国的符号和语言

来诠释中国本土题材，往往是貌合而神离。中国笔

墨语言元素只有应用于符合主题语境的书籍设计

中，才能相得益彰，否则就显得生搬硬套。同时，设

计者还应有当代意识，与当代人的内心感受、意识相

呼应，引起共鸣，才能打动读者。中国笔墨语言在书

籍设计中的影响是潜移默化的，由“六法”衍生出的

文化因子是中国文化宝库中古老而又年轻的思维典

范。笔墨语言对书籍设计精神层面的影响与符号运

用是对中国传统文脉的提炼、再创造，是在对西方设

计理念的反思中寻找传统与现代的最佳结合点。以

上５个方面展示了笔墨语言在当下书籍设计中的探
索与拓展，显示出旺盛的生命力。

中国的书籍设计要继承优秀的传统文脉，在适

应时代步伐中去创造、拓展，设计者应将西方的设计

表现手法、东方的哲理和审美巧妙地融合，赋予书籍

设计东方传统意味和时代的理念，对书籍设计形成

整体的、全方位的“编辑设计”概念。笔墨语言符号

传承了中国文化脉络，表达了与其他文明不同的艺

术魅力，它丰富了书籍设计的表现形式与手法，是传

统设计自身携带的民族文明的信息与当代中国设计

艺术精神的反映。

著名的书籍设计大师杉浦康平先生曾说过，人

类踩着历史积淀深厚的土地上迈出第一步，才能迈

出强有力的文明的第二步。进化与文明、传统与现

代两只脚交替，才能迈向前进的方向。多元与单一、

东方与西方、过去与未来、传统与现代，不能独取一

端，明白融合的要义才能产生更具涵义的艺术张力。

在书籍设计中，众多设计师也在考虑重振中国

传统文脉，希望模仿中国古籍的美。作为中国人的

设计，应该更能够反映中国的特性，充分反映中国传

统的深度，反映百分之百的中国，就好像张艺谋、陈

凯歌的中国式电影一样。
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明清时期中越农业科技文化交流
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作者简介：刘丹迪（１９９２—），女，陕西西安人，陕西师范大学西北历史环境与经济社会发展研究院硕士研究生，研究方向：

科学技术史。

摘　要：中越之间的传统交流在明清时期增添了新的内容；使节往来以及贸易活动对中越两国
的农业科技文化交流起到了桥梁作用，中国的农业工具、技术手段、传统的农学著作以及对农业具有

指导意义的天文历法也随之传到越南。整体来说，明清时期的中越农业科技交流并未发生逆转，中

国还是充当输出国。
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　　一、引言
越南自古以来就是中国重要的邻邦，两国在政

治、经济、科技文化等方面保持着频繁友好的交流传

统。由于气候条件、地理条件和生活习惯等特点，对

于东亚地区来说，农业一直是民生之本，也是立国之

基，农业科技文化的相互影响是中越两国交流中最

为重要的部分。明清时期，中外农业科技文化交流

发生了转变，中国大量引进美洲作物（如玉米、番

薯、马铃薯和辣椒等），输入的农作物和农业技术对

中国产生了深远影响。但是在亚洲，中国与其周边

国家的交流仍以输出为主，总的来说，在这一时期，

中国对其周边国家还是具有很强的辐射力。

本文从农业史的角度研究明清时期中国和越南

的农业科技文化交流。在这一时期，不仅有中越两

国在农业技术上的交流还有越南对中国传统农书的

引进。中国把先进的铁器、先进的生产经验以及农

业思想传授给越南人民，把水利灌溉工程技术输入

越南，不仅促进了越南农业的发展，而且改善了越南

人民的生活，密切了中越两国政府和人民的关系。

本文致力于总结明清时期中越农业科技文化交流的

历史定位和经验，为当代中国的发展和对外农业科

技交流提供借鉴。

目前学术界研究中国与其周边国家的文化交

流，大都集中在中国与日本、朝鲜等国的交流，较少

涉及越南。本文从农业史的角度出发，对中越两国

农业科技文化交流进行研究，是对现今研究的一个

补充；农业是国之根本，明清时期中国与越南在农业

方面紧密的联系与交流从一个侧面反映中外友好交

往源远流长的事实，对其进行深入的研究可为我们

当前的对外交流提供有益的借鉴。

二、明清时期中越农业科技文化交流的途径

（一）中越两国的使节交流

中越两国在明清时期的农业科技文化交流是形

式多样、内容丰富的。在交流途径上，交通经贸、派

遣留学生等都是重要的方式，其中两国互派的使节

成为值得重视的特殊群体［１］。在这一时期，明清王

朝与安南（越南）是宗藩关系，安南的封建统治者按

照贡期，派遣使节到中国朝贡，中国也多次派出使节

到越南册封，或进行其他的国事访问。

不管是政治交流、经济往来还是文化传播，使节

在两国的交流中起着桥梁的作用。安南使节随贡期

来到中国，奉上安南国珍贵的贡品，带来了他们本国

的农业技术和文化；在朝贡期间内，安南使节在京都

学习中国先进的文化知识，随后回国进行传播和普
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及；中越两国的使节们在出使期间留下了大量的汉

文诗文，受到两国知识分子的重视，相关的文章往往

编辑成集，促进了两国的文化交流；官方贸易主要靠

贡使的往返，贡使除携带贡品外，大都还带有本国农

业土特产品，并且贡使一般都有比较先进的思想，在

两国交流中起着重要作用。

即使在变乱不断的内忧外患之中，中越两国的

使节们、知识分子们依然承担着传承东方文明、促进

中越友好的使命。在历法方面，中国的天文历法在

清代以前就曾传入越南。清前期西洋历法传入中

国，康熙年间钦天监官员修订《西洋新法历书》，编

成《历象考成》。１８１０年（阮朝嘉隆九年），越南使
节阮有慎从中国购得《历象考成》，带回越南，并进

呈给嘉隆帝，认为康熙年间“参用西洋历法”，比越

南以前使用的《万全历》《大统历》更精确［２］。随后，

越南人民把《历象考成》运用到农业生产中，促进了

越南农业的发展。

如上所述，中、越使节的活动直接或间接地影响

了两国的农业科技文化，是两国交流的重要途径。

（二）中越两国的贸易往来

明清时期，中越两国的农业科技文化交流通过

经济贸易的途径也更加频繁了。此时贸易有两种形

式：一为官方贸易，一为民间贸易。

官方贸易，主要靠贡使的往返。贡使除携带贡

品外，大都带有土特产品及银两，他们在往返路上经

销或是订制中国的农业产品等物品。１８０３年（嘉庆
八年），阮福映贡船回国时，置办彩缎一万余斤。

１８１４年（嘉庆十九年），越南朝廷发银一万两，到广
东采买货物。其中规模最大的一次是 １７９２年（乾
隆五十七年），安南国王阮光平上书清廷：“诚愿学

中国文物声容之盛，庶几不囿于陋……又本国所需

物件、式样颇多，必得专人带式前往定织，方可中款。

现拟派银数万两，差本国通晓工技者一人，随带五

人，亲赴采织。”乾隆皇帝予以同意。

民间贸易方面，为了方便两国贸易，明朝在广

州、泉州、宁波等地设立市舶司，并谕令福建行省：

“占城海泊、货物皆免征税，以示怀柔之意。”［４］１４０５
年（永乐三年），明成祖命郑和出使西洋，首达占城

国新州（今归仁），以后六次出使西洋，每次均在新

州、灵山（今绥和）停泊。占城国王率众出城迎接，

贡献方物，郑和亦回赠金银瓷器等物答谢。１７９０
年，阮光平因国内“物产短细，吁请开关通市”。清

廷鉴于安南战争频繁，兼以连年荒欠，物产耗竭，人

民生计维艰，特“俯从所请”，于１７９２年２月，将久

经封闭的平而、水口、马白三关启封，作为两国人民

进行商业贸易的地点，方便由平而关来的中国客商。

自两国通市以来，出口商货，源源不绝。在双方的贸

易中，往往对越南比较有利：其一，中国方面，对进出

口的货物均免征税收，而越南则倍增其税；其二，中

国出口，均是越南急需之布匹、纸张、铁锅、茶叶、农

具等农业生产、生活资料，对越南农业的发展起到了

补充作用，而进口物对中国则显得并不那么重要，大

部分是满足统治阶级的奢侈品。

其实从明朝中叶起，西方商人东来，尤其是葡商

入踞澳门后，中国贸易的对外体系发生了较大的改

变，形成了藩属国与贸易国的区别。藩属国与中原

王朝存在着一种特殊的关系，可视为准内政的关系，

素来得到优遇，而贸易国则以利益为目标，清王朝对

其一直有所防范。因此，在处理与两者关系时，清王

朝的态度十分的明显：规定葡商船只仅能停泊在澳

门，其他西洋船只仅能停泊于黄埔港，而东南亚各国

的贡船则可驶入广州城内河。越南使臣李文馥在

《舟进猎德江即事》一诗中，曾留意到清廷对来华的

西洋贸易船和越南贡船的区别对待，称：

“猎德江，旧泊舟一町也。黄浦江距

猎德江四十里，西洋舟舶来粤者，例于黄埔

停泊，不得与我船同驻，洋人每以为耻。”

李文馥以一位朝贡国使臣的身份，记录了藩属

国与贸易国在中国待遇的差异，更能体现出越南在

与中国贸易往来中的特殊地位。

（三）中越两国的学术交流

１３７０年（洪武三年），明朝开科取士，特准安南、
占城等国以乡贡赴试于京师，规定安南岁贡儒学生

员，充国子监，府学每年二名，州学二年三名，县学一

年一名。同时越南在本国建立学堂，学习中国儒家

文化，到１４１９年（永乐十七年），安南已有２３个县
设立儒学。他们以“周公为圣，孔子为先师”，“祠孔

子以大牢”，“新乐”以“仿明朝制为之”。安南国一

陪臣黎文老上奏明英宗说：“诗书所以淑人心，药石

所以寿人命，本国自古以来，每资中国书籍、药材以

明道义，以跻寿域。今乞循旧习，以带来土产香物，

易其所无，回国资用。”［４］

明英宗亦准许越南派遣留学生到中国进行学

习。为了学习中国先进的文化和工艺，１４０７年 ８
月，交趾总兵官张辅一次就选派了九千名博学有才、

明经能文、聪明正直的安南子弟到金陵（今南京）深

造，明成祖遣工部以锦衣、靴袜赐之。１４１３年（永乐
十一年），交趾工匠１３０余人及其家属来到金陵，明成
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祖命有司赐给钱粮衣物，安排住居，病者还给以治疗。

三、明清时期中越农业科技文化交流的内容

（一）中国农业科技文化在越南的传播

由于历史文化、地理气候等条件的相似性，中国

古代先进的农业生产技术和农业思想被越南人民充

分接受、学习并广为传播，在越南产生了深远的影

响。

１．传播基础
农业技术和农业文化的传播，是中华文化对越

南古代社会各方面的进步所做出的最深刻、最根本

也最有意义的贡献。中国古代的农业科技文化之所

以能够在越南得以传播，或者说越南之所以能够接

受较为先进的中国农业文化，既有历史和地理方面

的因素，又有社会和文化方面的原因。

一是历史因素。越南自古以来就是中国的友好

邻邦，两国长期以来保持着频繁友好的相互交流。

不管是在秦汉作为“郡县”时期还是北宋后作为独

立“藩属国”时期，越南一直与中国保持着密切的联

系。

二是地缘因素。中越两国有着密切的地缘关

系，越南北部地区与我国的云南、广西接壤，山水相

连，便于两国政府和民间的来往。由于气候、地理条

件的特点，对于东南亚地区来说，农业一直是民生之

本，也是立国之基。就农业文化的传播而言，这是最

根本的因素。

三是亲缘关系。中越两国人缘相近，同根共族。

据越南最著名的史书《大越史记全书》记载，越南人

认为自己民族的始祖是中国“神农”的后裔。这些

记载尽管有着传说的成分，但是至少可以看出两国

之间在很久以前就有着共同的历史传说。后来的历

史史实也进一步证明，中越两国之间的确存在着相

同的历史渊源。张秀民先生曾经撰专文《安南王朝

多为华裔创建考》进行了评述，指出前黎、李、陈、

胡、莫、旧阮（广南阮氏）六朝均为华人血统。［４］

四是文化因素。越南在历史上长期使用汉字，

是汉字文化圈的主要成员之一。秦汉时期，越南国

内还没有自己的文字。赵佗统治南越国时，把汉字

传入越南，此后越南开始使用汉字。在整个越南的

封建时期，汉字始终是历朝政府的官方文字。正因

为两国有着共同的文字，使得农业科技文化可以更

加方便有效地进行传播。

２．农业水利技术的输出
农业的发展得益于水利技术的进步和农业工具

的改进，在明清时期中国先进的水利技术和农业工

具都源源不断地传入越南，促进了越南农业的发展。

水车在中国古代是用于排水灌溉的机械，虽然

都是依靠轮轴的转动进行工作，但有不同的类型，即

筒车、翻车、井车以及刮车，最主要的是筒车和翻车。

在越南黎朝宪宗年间，水车由中国传入越南。《越

史通鉴纲目·正编》卷二十五记载：“景统六年

（１５０３）春正月，旱，敕备水车以卫农。敕谕清化承
宣使司参议杨静等：‘朕于农务尤所留心，卿等当尽

心民事，思惟善政，旱潦靡常，须当预备堤防，以辰

（时）耕稼。朕每遣人往探，或田畴卑湿，或阡陌荒

芜，旱未数日，殆甚告干，皆由州县不得其人，卿等宜

饬部内，紧行修筑江关水车，小溪大路，亲自检阅，完

好者为上考，疏漏者为不称职，具实以闻，定行黜

陟。’”水车的传入得到了黎朝统治者的重视，统治

者下令在各州县进行推广，并以此作为官员政绩考

核的内容，“这是越南王朝推广中国水车之制见于

史乘之始”［５］。

中国古代农业相当发达，历史上有许多先进的

水利工程，并且有着丰富的治水经验。后世越南水

利学家黄叔会，在分析当地最主要河流红河的自然

情况的基础上，结合越南的治水历史和中国的治水

经验，写成在越南农业水利史上具有里程碑意义的

著作《河堤对策》。

３．天文历法的输出
以精确的历法为基础，与农业相关的天气变化、

节气和重大庆典都得到了更加精准的推算和应用，

在农业生产中人们对自然条件的预测和利用变得愈

发顺利。越南与中国在经纬度和气候上的相近，是

源于中国的历法在越南成功推行的一个基本条件。

由于两国政府层次的频繁交流，越南地区的历

法水平基本和中原保持同步。明代，中国的《大统

历》输入越南，越南人根据此历制订出符合本国情

况的《万全历》。清代，康熙五十二年（１７１３）出版的
历法专著《历象考成》于１８１０年输入越南。越南人
根据《历象考成》的计算方法考定其本国的节日、大

典和有关天气变化之测算。［６］

中国明朝和清朝设立的钦天监，是掌管观测天

象、推算节气、历法的官署，设有监正监副等官员。

越南统治者学习中国，同样在朝廷设置钦天监，任命

了专门掌管“占候”事物的官吏，开始了自行观测天

象的历史。１８０９年，安南阮福映任命礼部昭义侯邓
德超掌管占候事务，阮玉瞞等十二人为占候管官。

１８１３年，以礼部尚书安全侯郑怀德掌管钦天监事
务。
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４．“重农思想”的影响
中国传统的重农思想，影响了越南历代统治者

的政治决策，对整个越南社会的发展和进步作出了

突出的贡献，也为中国和越南之间的农业文化交流

谱写了重要篇章。后黎朝（１４２８—１７８９）建立之后，
每位统治者均能够注重农业的发展，尤以黎圣宗

（１４４２—１４９７）最为热心，即位的第二年就向全国下
达禁止“弃本逐末”的谕令。《钦定越史通鉴纲目·

正编》卷十九记载：“光顺二年（１４６１）三月，敕府县
社官等，劝课军民勤生业，以足衣食，毋得弃本逐末，

及托以技艺游惰，其有田业不勤植者抵罪。”此后黎

圣宗又于洪德四年（１４７３）率领群臣耕籍田，设立先
农坛和观耕田。

１８０２年（嘉庆七年），原割据越南南方的阮福映
推翻了北方的阮光攒，建都顺化，国号嘉隆。阮福映

在统一越南之前，就非常注重农业的建设，在１７９２
年曾经下诏曰：“八政之序，以食为先，四民之中，惟

农为本。嘉定土地肥沃，而储积未备，良以民多逐

末，不事农功也，今当农作之候，诸营臣可遍传辖内

各总社村坊，自府兵以至侨寓人等，凡力田者免役，

游手游食则役之，里长徇隐者有罪。”取得政权后，

阮福映即建立社稷坛，中间供奉太社太稷之神，右面

配后土勾龙氏，左面配后稷氏。阮福皎继位后，开籍

田，使得都城顺化以及诸营均有籍田，并在各营建立

社稷坛、先农坛等。

上述这些史料记载，充分体现了中国“重农思

想”对越南的影响，“正是沿袭了中国的传统”［７］，越

南统治者制定的重农抑末政策在一定程度上促进了

越南农业的发展。

（二）越南安南稻的传入

安南稻通过两国人员往来首先传入福建漳州地

区，据《福建通志》记载：“安南稻，明成化（１４６５—
１４８７）初，郡人得安南稻一种。五月先熟，米白。”新
的稻米不仅丰富了中国原有的物种，还改变了种植

结构，提高了粮食产量。

四、明清时期中越两国农业科技文化交流的特

点

（一）中越两国交流以中方输出为主

明清时期中越农业科技文化交流与以往朝代相

比并没有鲜明的变化，依然是中国对越南的输出要

大于引进。

中国与越南是宗藩关系，通过使节往来和朝贡

贸易，把成熟的农业思想、水利设施以及农业书籍传

入越南。“重农思想”一直以来是中国封建经济的

主导思想，这一思想同样也得到了越南统治者的重

视，通过下诏实施重农政策，改变了当时越南“弃本

逐末”的现象，促进了越南农业的发展；水车的输出

丰富了越南百姓灌溉农田的水利设施，在黎朝宪宗

年间越南处于干旱时期，水车的引入一定程度上缓

解了危机；明代的《大统历》以及清代的《历象考成》

传入越南，越南据此制定出符合本国实际的历法，使

得农业种植更精准；农书是农业文化的总结与传承，

越南利用中国农书学习中国传统农业技术，促进本

国农业发展。

在明清之前，中国国力强盛，农业科技水平在世

界上都处于领先地位，统治者满足于国内农产品，在

与各国交流中输入的也不以国家生产所需为首要。

在中越朝贡贸易中，输入的多数是为了满足皇帝贵

族们对奢侈品的需要，比如象牙、名贵药材等。中国

向越南输出的不仅有药材、绸缎等生活资料，而且还

有织锦技术和农具等农业生产资料。

（二）中越两国交流内容的“推陈出新”

中越的农业科技文化交流不仅仅局限于东方文

明的“传统”科技文化，在１９世纪以前，“西学”东渐
对两国也产生过程度不同的影响，两国都接触过西

洋的“夷人”，了解西洋文化的先进性和科学性。１９
世纪以后，西方列强对中、越两国的侵略不断加深，

两国与西洋“夷人”的交往越来越多，“西学”成为有

识之士不得不关心的内容。这就使两国的交流不断

增加新的内容，如西洋历法清康熙年间修订《西洋

新法历书》编成《历象考成》，之后由越南使臣传入

越南。

（三）中国对越南的影响“根深蒂固”

虽然明清时期中国的综合国力在世界范围内来

说不如以往，但是中国几千年发展的农业文化对越

南还是有较强的辐射力。

在东南亚诸国中，越南是唯一属于中华文化圈

的国家，处在中国政治影响下达千年之久，种种方面

都受到中国的显著影响。［８］尤其在文化传承方面，

越南久受中华文化之熏陶，在诸多领域沿袭中国的

传统，并以“小中华”自居。北使期间，李文馥与同

在闽执行公务的琉球使者相遇，有了一次有趣的会

面。尽管两国使者不能使用汉语进行直接的对话，

但因两国皆长期以汉文、儒学等汉字文化要素作为

自己传统的重要组成部分，因此双方能够根据汉字

的书写格式和文法进行思想文化交流，即“笔语”沟

通。［９］这也充分表明在２０世纪以前的东亚，由中国
人创造发明的汉字及其书面语形式———汉文，确实
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和早期欧洲的拉丁文一样，具有跨国界通用语的功

能，并成为东亚汉文化圈形成与发展的重要基

础。［１０］

越南史学家陈重金在其《越南通史》序言中明确

指出：“从此（北属时期）以后国人濡染中国文明非常

之深，尽管后世摆脱了附属中国的桎梏，国人仍不得

不受中国的影响。这种影响年久日深已成了自己的

国粹，即使今天想清除它，也不易一时荡涤干净。”［１１］

五、结束语

明清时期中越农业科技交流是中越两国文化交

流的重要组成部分。中国把先进的农业生产技术中

的水车和先进的生产经验传授给越南人民，把先进

的农业思想输入越南，促进了越南农业产量的提高，

改善了越南人民的生活。同样，中国在与越南农业

科技文化交流的过程中也受益匪浅，更加密切了中

越两国政府和人民的关系。
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摘　要：目的：探讨睡眠质量与完美主义人格、睡眠信念和行为之间的相互关系。方法：采用整
群抽样法在河南省４所高校抽取５５０名大学生，运用匹茨堡睡眠指数量表、中文版Ｆｒｏｓｔ完美主义量
表、简版失功能性睡眠信念与态度量表和格拉斯哥睡眠努力度问卷进行调查，回收有效问卷５０３份。
结果：ＰＳＱＩ总均分为５．６２±０．６２，２２．５％的大学生 ＰＳＱＩ≥７；ＰＳＱＩ总分与非适应性完美主义人格呈
正相关（ｒ＝０．４５５，＜０．０１），与适应性完美主义人格呈负相关（ｒ＝－０．４６３，＜０．０１）；ＰＳＱＩ总分与
ＤＢＡＳ－１６总分及其４个因子呈负相关（ｒ＝－０．５１５，ｐ＜０．０１），与睡眠努力度得分呈正相关（ｒ＝
０．４６６，ｐ＜０．０１）。结论：完美主义人格特征中的适应性人格越明显，其睡眠质量越好；非适应性人格
越明显，其睡眠质量越差。失功能性睡眠信念越少，睡眠质量越好；失功能性睡眠信念越多，睡眠质

量越差。睡眠努力度越高，睡眠质量越差。

关键词：睡眠；完美主义人格；失功能性睡眠信念与态度；睡眠努力度
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　　睡眠问题是影响人们健康的重要问题之一，
２００６年我国６大城市失眠调查显示，成年人一年内
失眠发生率约为４４％ －６８％［１］。慢性失眠严重影

响患者的生活质量和社会功能，其日间残留效应等

症状严重影响患者的工作效率、人际交往、身体健

康、心理状态等［２］。大学生群体的睡眠健康不容忽

视，区域性调查显示，大学生失眠率高达２３．３％ －
４４．４％，且呈逐年上升的趋势［３－４］。影响睡眠质量

的因素很多，按照 Ｓｐｉｅｌｍａｎ提出的失眠３Ｐ模型，持
续性失眠是由易感性因素（ｐｒｅｄｉｓｐｏｓｉｎｇｆａｃｔｏｒ）、诱
发性因素（ｐｅｒｃｉｐｉｔａｔｉｎｇｆａｃｔｏｒ）和维持性因素（ｐｅｒｐｅｔ
ｕａｔｉｎｇｆａｃｔｏｒ）共同作用的结果。Ｓｐｉｅｌｍａｎ强调易感
因素（人格特征等）是失眠的发病基础，维持因素

（错误睡眠认知等）是失眠症状长期存在的关键，失

眠治疗主要应该聚焦于改变或消除维持性因素［５］。

本研究旨在探讨人格特征和睡眠信念态度、行为与

睡眠质量的相互关系，为失眠的综合干预提供可借

鉴的依据。

１　对象与方法
１．１研究对象
采用整群抽样方法在河南省４所高校发放问卷

５５０份，回收有效问卷５０３份，有效率达９１．２％。其
中男生２１５名，女生２８８名，文科大学生１５６名，理
工科大学生１７６名，医学生２０１名。
１．２研究工具
本研究对睡眠质量的评估使用匹茨堡睡眠指数
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量表（ＰｉｔｔｓｂｕｒｇｈＳｌｅｅｐＱｕａｌｉｔｙＩｎｄｅｘ，ＰＳＱＩ），对完美
主义人格特征的评估使用中文版 Ｆｒｏｓｔ完美主义量
表 （Ｃｈｉｎｅｓｅ ＦｒｏｓｔＭｕｌｔｉｄｉｍｅｎｓｉｏｎａｌＰｅｒｆｅｃｔｉｏｎｉｓｍ
Ｓｃａｌｅ，ＣＦＭＰＳ），对睡眠信念与态度和相关睡眠行为
采用简版失功能性睡眠信念与态度量表（Ｄｙｓｆｕｎｃ
ｔｉｏｎａｌＢｅｌｉｅｆｓａｎｄＡｔｔｉｔｕｄｅｓａｂｏｕｔＳｌｅｅｐＳｃａｌｅ，ＤＢＡＳ－
１６）和格拉斯哥睡眠努力度问卷（ＧｌａｓｇｏｗＳｌｅｅｐＥｆ
ｆｏｒｔＳｃａｌｅ，ＧＳＥＳ）。
１．２．１匹茨堡睡眠指数量表
由Ｂｕｙｓｓｅ编制，共１９个题目，包括主观睡眠质

量、入睡时间、睡眠时间、睡眠效率、睡眠障碍、催眠

药物的使用、白天功能障碍７个因子，该量表能够比
较全面地考察睡眠质量的多个方面，得分越高表明

其睡眠质量越差，临床上通常将ＰＳＱＩ≥ ７作为评判
睡眠障碍的标准。

１．２．２中文Ｆｒｏｓｔ完美主义量表
由Ｆｒｏｓｔ编制，訾非对其进行中文版修订。共有

２７个题目，包含担心错误、行动的疑虑、个人标准、
条理性、父母期望５个维度。条理性与个人标准两
个维度被定位成适应性完美主义，担心错误、行动的

疑虑与父母期望被定位成非适应性完美主义。分数

越高表明完美主义的程度越高。

１．２．３简版失功能性睡眠信念与态度量表
由Ｍｏｒｉｎ编制，符士翔等修订为中文版，共 １６

个题目，４个维度分别是担忧（对失眠的担忧）、影响
（对失眠影响的错误信念）、期待（对睡眠不合理期

待）、药物（催眠药物的使用），分数越高表明存在的

睡眠失功能信念越多。

１．２．４格拉斯哥睡眠努力度问卷
由格拉斯哥大学的Ｂｒｏｏｍｆｉｅｌｄ和Ｅｓｐｉｅ编制，共

７个条目，总分范围从０到１４，分数越高表示过去一
周个体的睡眠努力度越高，在本研究中 Ｃｒｏｎｂａｃｈɑ
系数为０．７７５。
１．３施测过程
为避免考试等环境因素对睡眠质量的影响，心

理测量避开期中与期末考试，选择在学期的第４周
进行心理测量。确保施测环境安静，被试群体注意

力集中，由主试向被试按标准指导语进行测量，回收

问卷。

１．４数据处理
用社会科学统计软件ＳＰＳＳ１９．０对数据进行描

述性统计与Ｐｅａｒｓｏｎ相关分析。
２　结果
２．１大学生睡眠质量的描述性统计
ＰＳＱＩ总均分为 ５．６２±０．６２，其中最高分为

１２．７２，最低分为１．８０。有２２．５％的大学生匹茨堡
睡眠指数≥７。

表１　大学生ＰＳＱＩ描述性统计

Ｍｉｎ Ｍａｘ Ｍ ＳＤ
主观睡眠质量 ０ １１ ０．９４ １．９７
睡眠潜伏期 ０ ３ １．０１ ０．９１
睡眠持续性 ０ ３ ０．４２ ０．７７

习惯性睡眠效率 ０．５ １．０４ ０．８９ ０．６６
睡眠紊乱 ０ ３．００ １．００ ０．０８

使用催眠药物 ０ ３ ０．１２ ０．５
白天功能紊乱 １ ３ １．５８ ０．４
ＰＳＱＩ总分 １．８ １２．７２ ５．６２ ０．６２

　　２．２大学生睡眠质量与完美主义人格的相关性
ＰＳＱＩ总分与非适应性完美主义呈正相关、与适

应性完美主义的呈负相关。ＰＳＱＩ总分与担心错误、
父母标准、个人标准、行动疑虑呈正相关，与条理性

呈负相关。各因子之间的相关系数见表２。
表２　大学生完美主义与睡眠质量的相关性分析

担心错误 父母标准 个人标准 行动疑虑 条理性 非适应性完美主义 适应性完美主义

主观睡眠质量 ０．０８７ －０．１２６ －０．０４２ ０．１２８ －０．３０３ ０．１０４ －０．３０３

睡眠潜伏期 ０．３９０ －０．２５０ ０．１９５ ０．３５５ －０．２９２ －０．４１５ －０．２９２

睡眠持续性 ０．０７９ ０．０９８ －０．０３４ ０．０８３ －０．２２９ ０．０８０ －０．２２９

习惯性睡眠效率 ０．０５３ －０．０７６ ０．０６８ －０．０４３ ０．０２１ ０．００４ ０．０２１

睡眠紊乱 ０．１９５ ０．１９９ ０．１７４ ０．３１４ －０．２１１ ０．２９９ －０．２１１

使用催眠药物 ０．１３７ ０．１００ －０．０２１ ０．１８９ －０．３５５ ０．１３８ －０．３５５

白天功能紊乱 ０．１５８ ０．２０８ ０．０９８ ０．４０３ －０．２４５ ０．２８７ －０．２４５

ＰＳＱＩ总分 ０．３５５ ０．３０９ ０．１７８ ０．４９２ －０．４６３ ０．４５５ －０．４６３

　　注：Ｐ＜０．０５，Ｐ＜０．０１

　　２．３大学生睡眠质量和睡眠信念与行为的相关
性

ＰＳＱＩ总分与 ＤＢＡＳ－１６总分及其４个因子呈
负相关。除习惯性睡眠效率、使用催眠药物两个因

子外，睡眠信念与行为的各因子分与睡眠质量的各

因子分呈负相关。睡眠努力度得分与 ＰＳＱＩ总分及
各因子（除习惯性睡眠效率外）呈正相关。具体数

据见表３。

·４８·



３　讨论
３．１睡眠质量与适应性完美主义人格呈正相关

与非适应性完美主义人格呈负相关

本研究显示，大学生睡眠质量与适应性完美主

义人格呈正相关与非适应性完美主义人格呈负相

关。适应性完美主义是指个体为自己制定过高的任

务并且在工作生活中表现出有秩序、有组织性。非

适应性完美主义是指个体过度害怕犯错误，并因怀

疑自己的能力而延迟行动，对父母及他人的批评教

育过度在意。相关研究显示，人格特征对睡眠质量

有重要的影响作用，如 Ｍｅｒｉｊｎ研究表明失眠者具有
神经质的特征［６］，Ｙｕｔａｒｏｕ等研究结果也显示人格中
的神经质与 ＰＳＱＩ显著相关［７］。本研究也表明，睡

眠质量与人格特征有着密切联系。完美主义人格特

征中的适应性人格越明显，其睡眠质量越好，非适应

性人格越明显，其睡眠质量越差。按照 Ｓｐｉｅｌｍａｎ的
观点，非适应性完美主义的人格特征是失眠的易发

因素，因此对于有非适应性完美主义人格特征的个

体，在进行睡眠干预时，个体人格的完善是失眠干预

的内容之一。

表３　大学生睡眠质量与睡眠信念、态度及睡眠努力度的相关分析

影响 担忧 期望 药物 睡眠信念与态度总分 睡眠努力度

主观睡眠质量 －０．２１４ －０．２７７ －０．０５７ －０．２１８ －０．２７６ ０．１９１

睡眠潜伏期 －０．３０９ －０．３７９ －０．２４６ －０．３００ －０．４１４ ０．２７９

睡眠持续性 －０．２９１ －０．２７６ －０．１７９ －０．３０１ －０．３４８ ０．１５２

习惯性睡眠效率 ０．０３０ ０．０８６ ０．０４４ ０．０４７ ０．０７１ －０．０８７

睡眠紊乱 －０．２４１ －０．２３９ －０．１０２ －０．１４２ －０．２５７ ０．２９４

使用催眠药物 －０．０５８ －０．１５９ ０．０５０ －０．１３１ －０．１２０ ０．２５２

白天功能紊乱 －０．２０８ －０．２９１ －０．１５１ －０．０６０ －０．２５６ ０．３２４

ＰＳＱＩ总分 －０．３９９ －０．４９８ －０．２５０ －０．３４４ －０．５１５ ０．４６６

　　注：Ｐ＜０．０５，Ｐ＜０．０１

　　３．２睡眠质量与睡眠信念与态度呈负相关
本研究结果显示，ＰＳＱＩ得分与失功能性睡眠信

念与态度总分呈负相关。此结果表明失功能性睡眠

信念越少，睡眠质量越好；失功能性睡眠信念越多，

睡眠质量越差。这些失功能的睡眠信念包括过度担

心与关注是否能睡好、夸大并过度关注失眠对自己

的影响、对睡眠时间与质量的完美要求以及夸大对

催眠药物的作用。Ｈａｒｖｅｙ等指出，个体认识到自身
睡眠缺失或是睡眠质量差后会产生关于睡眠的消极

认知，并采取一些保护性行为对自身的状态进行调

节，这些消极认知和保护性行为会再次导致睡眠的

缺失，并使日间功能受到一定程度的影响［８］。Ｍｏｒｉｎ
等的研究结果也提出睡眠失功能信念对失眠症状长

期存在着影响［９］。本研究也显示大学生群体的睡

眠信念与态度与睡眠质量密切相关，与以上学者的

研究结果一致。因此，本研究结果提示，对失眠的干

预需要采取措施矫正患者的失功能性信念与态度。

３．３睡眠质量与睡眠努力度得分呈负相关
研究结果显示，睡眠努力度越高，睡眠质量越

差；睡眠努力度越低，睡眠质量越好。并且，睡眠努

力度与白天功能紊乱的相关度最高，这说明睡眠努

力度越高，则白天出现精力不足、状态不佳，影响正

常学习生活的状况可能会越多。依据 Ｅｓｐｉｅ关于失
眠的“注意—意向—努力”路径（Ａｔｔｅｎｔｉｏｎ－Ｉｎｔｅｎｔｉｏｎ
－Ｅｆｆｏｒｔｐａｔｈｗａｙ，ＡＩＥ）模型［１０］，该模型认为：睡眠本

来是被动的、自然的过程，过度的关注睡眠或控制睡

眠都会影响或损害睡眠。本研究在我国大学生群体

中验证了以上理论模型。ＫｏｈｎａｎｄＥｓｐｉｅ指出睡眠
努力能鉴别出睡眠质量高者和失眠患者［１１］。因此，

本研究结果提示，失眠的干预需要对睡眠相关行为

进行干预，国外研究已经验证矛盾意向疗法通过降

低睡眠努力度而改善睡眠具有良好效果［１２－１３］，我国

在此方面的研究较少，需要在临床干预中做进一步

的探究。
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城市社区体育文化养老模式研究
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作者简介：马宏霞（１９７０—），女，河南新乡人，硕士，中州大学音乐舞蹈学院院长，教授，主要从事体育人文社会学研究。

摘　要：随着生活水平的提高，人们的寿命逐渐延长，我国已进入老龄化社会。社区养老作为养
老服务体系中的重要部分，正逐步被人们所认可。社区体育文化养老以体育文化活动为载体，有助

于提高老年人的生活质量，促进老年人的身体健康，构建和谐社会。

关键词：老年人；社区养老；体育文化养老

ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．０１７
中图分类号：Ｇ８１２．４８　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－００８７－０４

　　随着社会的发展，我国人口老龄化现象日趋严
重。河南省作为我国人口大省，人口基数大。据

２０１５年１０月８日《河南日报》报道，全省６０岁以上
老年人口达１４００多万，约占常住人口的１３％以上，
且每年以３．５％的速度递增。养老问题已经成为影
响河南省发展的重大社会问题。如今的老年人是建

国前后出生的人群，他们大多经历了战争、自然灾害

等社会历程，年轻时缺少营养又过度劳累，到了老

年，器官逐渐衰退，一些老年人由于生活饮食习惯不

合理而出现心脑血管等疾病，身体处于亚健康状态，

而体育锻炼正是解决这一问题的最佳方法。社区养

老是以社区为基础形成的养老方式，是家庭养老形

式的有效补充。社区养老既解决了家庭养老中家人

照顾压力过大的问题，又使得老年人避免机构养老

缺失家庭关爱的缺憾，逐渐被人们所认可。我国从

２００１年起就开始试点实施社区老年福利服务星光
计划，受益人口日益增多。社区养老服务可以有效

地改善社区基础设施，优化社区服务职能，帮助社区

内的老年人，尤其是空巢老人，使他们能够在社区内

感受到家庭的温暖。［１］

目前，由于河南省社区养老还处于起步阶段，资

金、设施都不到位，出现服务人员素质低、管理制度

不健全的现象。体育文化养老是以体育文化活动为

载体，在轻松愉快的体育文化氛围中达到促进老年

人身心健康的目的，实现“老有所学、老有所乐、老

有所为”的养老方式。在城市社区开展体育文化养

老，既可以促进老年人身体健康，又可以营造社区体

育文化氛围，构建和谐社区。

一、研究对象与研究方法

１．研究对象
根据研究目的，对城市社区老年人体育文化养

老情况进行研究，调查对象为郑州、开封、洛阳、新乡

四地市的社区老年人。

（１）老年人生理特点
随着年龄的增长，老年人的身体各项功能指标

都有不同程度的下降，逐渐出现各种慢性疾病，如因

心肺功能的下降造成心肌缺血、呼吸不畅，因神经系

统变化引起的中风、偏瘫，因骨质疏松、肌肉萎缩造

成的行动不便等。伴随着生理机能的下降，老年人

会出现行动缓慢、认知功能与记忆功能衰退的现象，

有些老年人甚至逐渐丧失生活自理能力。［２］

（２）老年人心理特点
当人们步入老年时期，尤其是离开工作岗位后，

心理会出现巨大的变化。随着社会的进步、科技的

发展，老年人常常会有失落心理，认为自己老了，跟

不上时代，已经落伍了，心理上产生巨大的落差感。

有些老年人经常控制不住自己的情绪，常常因为一

些小事就大发脾气，或易哭泣，“老小孩儿”正是对
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这些老年人形象的描述。随着身体健康状况的下

降，一些老年人会出现抑郁、焦躁、恐惧等心理。当

老年人遇到这些心理问题时，他们喜欢按照自己的

思维方式来思考问题，很难对当前的生活状态和自

我状态有一个正确的认识。调查中发现，社区内一

些由于儿女工作繁忙，未能够经常被探望的老年人

孤寂感、失落感更为严重。

２．研究方法
根据研究的需要，通过查阅文献资料、开展问卷

调查以及统计相关数据等方法进行研究。

（１）文献资料法
查阅多部与本研究相关的文献与著作，并通过

相关网站获得了大量参考资料，为研究的设计、分析

提供了充足的理论依据。

（２）问卷调查法
为了解社区老年人健身服务的现状，针对老年

人设计科学的调查问卷。问卷通过效度及信度检验

后，向郑州、开封、洛阳、新乡四地市 １００个社区中
５００位老年人发放问卷，共回收有效问卷４８０份，有
效回收率为９６％。

（３）数理统计法
采用数理统计分析法，将采集到的数据通过统

计软件进行处理，并根据统计数据进行表格绘制和

图表制作。

二、城市社区体育文化养老存在的问题

１．城市社区体育文化养老服务管理体系不够成
熟

随着老年人养生保健意识的增强，老年人健身

积极性迅速提高。［３］由于老年群体的特殊性，多数

老年人选择在居住区域就近健身，这就对社区体

育的管理提出了挑战。目前，河南省多数社区管

理体系中没有设立体育文化机构，体育文化养老

机构更是空白。［４］由于缺乏管理，社区内很少组织

老年人开展体育文化比赛以及老年人健身知识讲

座，老年人的体育文化活动几乎处于无人问津的

状态。社区内体育文化养老服务管理体系的不成

熟间接造成社区老年人无法接受专业化的健身服

务，影响锻炼效果，降低了老年人对社区健身服务

管理的满意度。据统计，调查对象中约有６４．４％
的老年人对社区内健身服务管理状况不满意，统

计结果见表１。
表１　老年人对社区内健身服务管理的满意度统计表（ｎ＝４８０）

非常满意 基本满意 不满意

人数 ２３ １４８ ３０９

百分比 ４．８％ ３０．８％ ６４．４％

　　２．城市社区养老健身环境不够完善
随着社会的发展，河南省城市社区的规模不断

扩大，城市社区的体育场地和设施有了不同程度的

增加。虽然２０１４年《第六次全国体育场地普查数
据公报》显示全国体育场地数量比２０１３年翻了近
一倍，但多数体育场地资源都集中在党政机关、教育

系统，很少对外开放。虽然社区内健身设施有所增

加，但依旧不能满足社区居民的需要，适合老年人使

用的更是不足。由于缺乏专人的维护，为数不多的

器材年久失修，逐渐损坏，反而成为老年人健身的安

全隐患，影响了老年人参与体育文化活动的积极性。

一些社区由于楼房拥挤，居民人数众多，车辆停放场

地不足，社区甚至将健身场地变更为停车场。健身

环境的恶化严重影响了老年人健身的积极性，有些

老年人不得不更换健身场所，有些老年人则放弃了

活动。调查显示，约有一半的老年人对社区内的健

身环境不满意，统计结果见表２。
表２　老年人对社区内健身环境的满意度统计表（ｎ＝４８０）

非常满意 基本满意 不满意

人数 ５８ ２１５ ２０７
百分比 １２．１％ ４４．８％ ４３．１％

　　３．社区养老健身服务宣传匮乏
随着河南省城市社区老年人健身意识的逐渐提

高，对体育健身方面的信息也越来越关注，然而现实

生活中，老年人在社区内能够获得的体育信息却是

少之又少。一方面是因为老年人获取体育信息的方

式较为传统，一般是采取观看直观性材料的方式。

通过走访发现，河南省城市社区内的老年人通常是

通过社区的信息宣传栏来获取相关信息，但社区的

宣传栏中主要是针对社区事务、国家政策等方面的

宣传或一些关于老年人保健品的广告类海报，很少

有关于老年人体育健身、体育赛事等方面的内容。

另一方面，老年人获取的体育信息严重滞后。在调

查中发现，一些老年人尽管住在社区文化中心的附

近，但由于信息传递的滞后，他们对文化中心的体育

健身设施、文体活动开展等方面的信息知之甚少。

４．城市社区养老健身指导不足
随着健身宣传的推广，老年人对健身项目的需

求发生了巨大改变。健身快走、太极拳作为传统的

老年健身方式，虽然从动作难易度及强度等方面非

常适合老年人锻炼，但在心理上已经不能满足老年

人寻求多样化选择的需求。［５］现在，越来越多的老

年人希望参加更加具有趣味性的老年体育健身项

目，如木兰扇、抖空竹、健身操舞类等项目；还有一些

身体素质较好、不服老的老年人，认为自己的身体机
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能和心理状态还都处于年轻态，希望参加羽毛球、乒

乓球等球类运动。这些运动项目多数都需要有科学

的指导，但在城市社区内，几乎见不到专业健身指导

的身影。在调查中，所有的老年人都希望能够有专

业人员对他们进行健身指导。

三、城市社区体育文化养老建议

１．完善城市社区养老健身服务管理体系
在城市社区养老服务体系中，最直接的就是社

区管理。关注老年人身心健康，发展社区体育运动，

为老年人开展有益于身心健康的活动提供最基础的

物质条件，让社区里的老年人有一个良好的健身环

境，是社区管理的基本职责之一。社区管理属于行

政管理，与物业管理相互影响、相互作用，共同为社

区居民服务。政府部门要加大对老年人体育健身活

动的管理力度，尤其是用人制度，应根据社区特点及

时招聘健身保健方面的专业人才，规范健身管理服

务体系。河南省城市社区管理部门应加大与物业部

门的协调配合，将社区养老健身服务与物业服务紧

密联系，更好地为社区老年人提供优质的体育文化

养老服务。

２．改善社区养老健身环境
社区内开展体育文化养老服务的前提是有良好

的健身环境，健身场地和设施是老年人进行体育锻

炼的最基本的物质条件。社区体育健身设施是否完

善对老年人能否积极参与健身活动有很大的影响。

社区体育的健康发展，必须以更多的居民参与为出

发点，以大多数居民的需求为依据，坚持以发展健身

运动和提高社区老年人的身心健康为目的，坚持把

社会效益放在第一位。

政府部门在规划社区时应重视体育场地的布

局，积极开辟体育活动场所，同时配备适合老年人的

相应器材。良好的健身环境能够激发社区老年人参

加体育健身活动的积极性，将直接影响老年人的健

身效果。社区内既要配置适合老年人使用的健身器

材，还必须有专人负责器材管理及维修，消除安全隐

患，满足老年人的需要。［６］在走访中发现，一些社区

虽然安装了少数的健身器材，但由于年久失修，缺少

专人维护，导致健身器材损坏严重，成为老人健身锻

炼的不安全因素，社区内老年人陷入想锻炼而不敢

锻炼的窘境，严重打击了老年人健身的积极性，影响

了社区养老健身服务的建设与发展。［７］因此，河南

省城市社区应加强社区内的基础设施建设，为老年

人营造良好的健身环境。

同时，社区管理部门应积极与社区附近的公园、

学校协调，利用这些资源提高公共设施的利用率，为

老年人的健身活动提供有力的保障，争取让更多的

老年人参与到锻炼身体的队伍中来。

３．加强社区养老体育健身服务宣传力度
由于社区对老年人缺乏有效的体育健身宣传，

不同老年人由于家庭状况、性格爱好及文化修养等

的不同，对体育健身的价值也认识不一。许多老年

人对健身的认识仍停留在“没病就是健康”的层面

上，认为自己身体状况很好，平时还有其他事情要

忙，没有时间去参加体育锻炼，对健身的热情不高。

因此，必须加强体育健身的宣传，通过社区广播、宣

传海报等各种媒介，宣传科学健身的方法，使社区老

年人都能够了解体育锻炼的功能与作用，认识体育

的健身价值与方法，使老年人树立全新的健康理念，

能够走出家庭，走向健康，积极地投身科学健身的行

列，使得体育生活化，达到健康老龄化的目的。

４．重视对社区养老健身活动的指导
随着社会的发展，河南省城市社区老年人的生

活水平逐渐提高。虽然老年人的寿命逐年延长，但

随着年龄的增长，人体的生理机能逐渐降低，再加上

年轻时身体的透支造成老年人或多或少会有一些疾

病，尤其是心脑血管疾病。体育文化养老可以帮助

老年人强健身体，达到延年益寿的目的。在河南省

城市社区内，老年人参加健身锻炼的积极性很高，但

由于多数老年人缺少体育保健知识，只是凭着自己

的经验进行锻炼，健身效果不佳，有些老年人的身体

甚至出现一些不良反应，导致越运动身体越差，有些

老年人则因为动作不当而造成运动损伤，严重影响

了老年人参加体育文化活动的热情与积极性。因

此，为社区配置专业的社会体育指导员是开展社区

体育文化养老服务的重要保障。社会体育指导员是

人们科学锻炼身体的倡导者，是组织群众性体育活

动的领导者，是公共体育场地设施的保护者，是推动

全民健身的重要支撑者。社会体育指导员本着为广

大人民群众服务，为广大人民群众作贡献的理念，努

力做好自己的本职工作。因此，在社区内应成立体

育指导站，由专业的社会体育指导员对老年人进行

健身指导，根据老年人的个体情况建立健身档案，制

定科学系统的健身方案，为有需要的老年人提供健

身辅导并进行健身保护，避免老年人在运动过程中

出现运动损伤。

为了社区老年人的身心健康，科学的锻炼方法

和知识是必不可少的。河南省城市社区除了聘请专

业的健身指导外，还可以与体育院校联系，邀请相关

的体育专业的师生对社区内的老年人进行健康知识

宣讲和指导，传授科学的锻炼方法；鼓励和倡导更多
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有热情、有奉献精神的体育志愿者加入社区体育养

老服务，尤其是社区内的志愿者，为社区老年人提供

优质的健身服务。

５．成立社区老年体育社团
社区是老年人走出家庭、融入社会、参与社会的

重要场所。［８］城市多数社区内除了一些参加广场舞

的老年人会经常聚集在一起锻炼外，多数老年人参

加体育活动的方式为三三两两的自由活动，没有形

成规模。老年人锻炼时没有伙伴，时间长了有些老

年人就会失去对健身的兴趣。因此，在社区内根据

老年人的锻炼兴趣成立不同的老年体育社团，可以

提高老年人的锻炼热情，从而实现健康老龄化。［９］

城市社区老年人因退休而离开工作岗位，社会

活动骤减，容易产生孤独感，生活环境及作息表的改

变更容易使老年人产生强烈的空虚感。在社区内成

立老年体育社团，制定社团活动计划，可以帮助老年

人重新制定退休后的作息时间表，促进老年人的社

会交往，充实老年生活，使老年人快速融入另一个集

体环境，在提高健康水平的同时，增加与其他社团成

员之间的沟通交流，消除离职后的孤独感与空虚感，

使他们身心愉悦，能够安度晚年。

四、结束语

“健康是立身之基、民生之本、和谐之源”，健康

是老年人最为关注的问题。在养老过程中，体育活

动具有无可替代的作用。通过完善城市社区养老健

身服务管理体系、改善社区健身环境、重视对社区养

老健身活动的指导等方法和途径，可以提高老年人

参加健身活动的积极性，有助于增强老年人体质，促

进健康，提高生活质量，使社区养老在应对人口老龄

化的过程中发挥积极作用，为构建和谐社会、和谐社

区提供良好的氛围，推动养老服务体系更加完善。
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应用型本科院校的发展路径研究
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摘　要：优化学科专业布局和人才培养机制，鼓励具备条件的普通本科高校向应用型转变，是党
和国家从发展全局的高度对教育工作作出的重大部署。文章依据作者在德国学习的经历和笔记，基

于对德国职业教育“双元制”的探究，结合我国应用型本科建设的实际需求，提出了顺应时代发展要

求，克服传统观念影响，实现发展目标的精准定位，并对新型本科建设的发展路径做出科学谋划，为

中州大学未来的应用型本科院校建设奠定基石。

关键词：高校；应用型本科；德国职业教育
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　　２０１４年国务院召开的全国职业教育工作会议
作出了引导一批普通本科高校向应用技术型高校转

型发展的战略部署，《国务院关于加快发展现代职

业教育的决定》《现代职业教育体系建设规划

（２０１４—２０２０年）》对转型发展提出了明确要求。
２０１５年政府工作报告明确指出，要引导部分地方本
科高校向应用型转变。《中共中央国务院关于深化

体制机制改革加快实施创新驱动发展战略的若干意

见》《国家新型城镇化规划（２０１４—２０２０年）》《中国
制造２０２５》都明确要求引导、推动部分地方普通本
科高校向应用型高校转型发展。因此，新建本科院

校要顺应时代要求，克服传统观念影响，针对社会经

济需求发展精准定位，科学谋划自身的发展路径。

一、引导部分地方本科高校转型发展是党中央、

国务院作出的重大决策

２０１３年起，教育部会同国家发改委、财政部开
展了《关于引导部分地方普通本科高校向应用型转

变的指导意见》（以下简称《指导意见》）研究起草工

作。近两年来，又组织有关部门、高等学校、行业企

业和专家学者对当前我国地方高校转型发展的经

验、案例、路径进行了深入研究；组织我国驻外使馆

教育处组、行业企业以及经济、教育、财政等多领域

的专家学者对德国、瑞士、荷兰、瑞典等国际竞争力

位居前列的国家教育体系进行了系统调研。在此基

础上形成了征求意见稿，广泛听取了省级教育行政

部门、相关部门、行业企业、地方政府、高校等各方面

意见建议，经过多次研究论证和修改完善，２０１５年７
月２７日，国家教育体制改革领导小组审议并原则通
过《指导意见》。２０１５年１０月２３日，《指导意见》由
三部门正式印发。

党的十八届五中全会，从“十三五”时期党和国

家发展全局的高度，对教育工作作出了重大部署，全

会审议通过的《中共中央关于制定国民经济和社会

发展第十三个五年规划的建议》，明确提出“优化学

科专业布局和人才培养机制，鼓励具备条件的普通

本科高校向应用型转变”，充分体现了中央对转型

发展改革的高度重视，为“十三五”时期我国高等教

育改革发展指明了方向，进一步坚定了高校转型发

展的改革信心。

二、建设有一定影响力的应用型本科院校是中

州大学未来发展的必然选择

凡事预则立，不预则废，这是大家都明白的道

理。但怎么“预”的科学、准确、可行，却是个难题。

我们常常看到有人因为既定目标没有达到而痛苦，
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怨天尤人，绞尽脑汁查找方法上哪里出了问题，却没

有意识到是目标设定上出的问题。目标不是定的太

高够不到，就是方向出了问题。这就是我们在制定

目标时为什么要讲科学性的原因。但如何才能把目

标设定科学，达到跳起来就能够到的目的呢？这就

要求我们解决好“是什么，干什么，怎么干”的问题。

“是什么”其实就是对自身和形势的正确判断。

古人云“知人者智，自知者明”。无论一个国家、一

个团体、一个人，对自身情况的正确认识，对面临形

势的正确判断，是其制定正确科学目标的重要前提。

毛泽东同志讲话时常用的标题是“当前的形势和我

们的任务”就充分说明了这个道理。“干什么”其实

就是基于在“是什么”基础上确定的正确目标。常

言道“人贵有自知之明”，讲的就是当我们了解自己

的过去和现在实际情况后，依照自己客观条件，适合

什么、能胜任什么，并根据社会发展的需求和客观条

件，确定一个切实可行的奋斗目标。同时目标要具

体，更要有可行性。“怎么干”则是实现目标的具体

措施、办法。选择最优的目标实现路线，能够起到事

半功倍的作用。如先解决简单的目标，再解决困难

的目标；先解决小的目标，再解决大的目标；先解决

核心的目标，再解决其他的目标等。

中州大学有着３６年办学历史，具有一定的办学
条件、办学经验和办学实力。目前学校升本成功，建

设有一定影响力的应用型本科院校是中州大学未来

发展的必然选择。作为一所刚刚实现办学层次提升

的院校，底子簿，学科建设不尽合理，科研、教学、师

资力量等相应于应用技术型院校还有一定的差距。

但是，当前国家提倡高校改革转型，大力推动高校向

应用技术转型。河南省、郑州市产业结构也在转型，

高技能应用人才短缺，郑州市大力支持学校转型升

级建设。机遇与挑战并存，这就是目前我们最大的

实际和现状。我们只有认真研究国家政策和河南、

郑州发展形势，科学谋篇布局，突出办学特色，调整

专业结构、提高师资水平、增强科研能力、加大创新

力度，努力打造新型应用型本科院校。为此，中州大

学要以“一二三四”工程为抓手，统揽学校各项工

作，围绕“建设办学特色鲜明、学科分布合理、教学

质量优秀、创新创业蓬勃、管理严格精细，对地方经

济社会发展有一定支撑作用、在省内外有一定影响

力的应用型本科院校的战略目标”，促进学校由“专

科学校向本科院校、综合型院校向应用工科类为主

的院校”两个转型，促进“教学质量、管理水平、创新

创业”三个跃升，确保四个方面显著增强，即师资队

伍素质显著增强，教科研水平显著增强，学生综合能

力显著增强，学校发展活力显著增强，力争三到五年

学校迈上一个新台阶，把中州大学办成独具特色、在

省内外有一定影响力的应用型本科院校。

三、加快建设应用型本科院校，要在立足我国高

等教育实际上借鉴德国职业教育经验

按照省委的统一安排和周密部署，在省委组织

部的精心组织下，作者参加了“职业教育与高技能

人才培养赴德专题研究班”学习，重点在于学习德

国职业教育的先进理念、工学结合的办学思路和实

现方式，包括适合于职业发展的师资队伍培养、先进

的教学科研环境建设以及工学结合的专业设置和课

程开发等方面经验。在我国高等教育转型发展大背

景下，德国职业教育经验非常值得我们汲取借鉴和

学习参考，特别是对我们下一步探索办好应用型本

科大学大有裨益。

（一）在办学理念上，要继承发扬优秀传统教

育，吸收德国职业教育思想

“双元制”是德国职业教育的最大亮点。德国

共有１０６所综合大学，２１０所应用大学，５３所艺术院
校，２９所行政大学，１７所神学院，６所教育师范大
学。德国教育经费占国民收入的５．８％。全国在校
大学生１６７万人，其中应用类大学８５万人。德国的
职业教育实行“双元制”，在国际上别具一格。但德

国职业教育的很多观念和做法其实我国早已有之。

德国教育的特点之一就是自小学毕业就开始因学生

特点及学习程度分类教育。因人而异分类教育，是

我国的传统做法，自古就有。鬼谷子在战国时期，

就因才施教，教出了孙膑、庞涓那样的军事家和苏

秦、张仪纵横六
"

的外交家、政治家。德国职业教

育注重实训、理论与实践紧密结合。这在我国论

语的开篇就讲到“学而时习之”，就是要求把学到

的内容经常练习，以便加深印象。２０世纪六七十
年代，“半工半读”的教学方法也曾经在我国教育

界盛行一时。学习领域教学法和问题导向教学

法，是德国职业教育行之有效的教学法。其实这

种办法的核心就是学生带着问题学习，从而取得

更好的效果。而这种方法在我国《论语·述而》中

早已有记载：“不愤不启，不悱不发。举一隅不以

三隅反，则不复也。”意思是说：“不到学生努力想

弄明白，但仍然想不透的程度时，先不要去开导

他；不到学生心里明白，却又不能完全表达出来的

程度时，也不要去启发他。如果他不能举一反三，

就先不要往下进行了。”这些其实都是典型的问题

导向教学法。

基于此，我们的高等教育要学习德国职业教育
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思想，更要保持对中国传统教育思想的应有自信。

我们要坚持“古为今用，洋为中用”的原则，继承发

扬我国优秀传统教育思想和方法，吸收外来先进理

念，结合实际，认真消化，揉碎融合，吸取营养，要坚

决摒弃那种画虎不成反类犬，照抄照搬、盲目崇拜别

人，全面否定自己的做法。

（二）在人才培养目标上，要更加注重面向未

来、面向实际的价值定位和氛围营造

“教育”一词在古希腊语中的意思是开矿之意。

实际就是把人的潜力充分开发、挖掘。但人的潜力

各有不同，正如矿石分金、银、铜、铁、锡一样。试想

一块铁矿石，你用炼金之法去提炼开发，结果必然是

竹篮打水一场空。“双元制”职业教育是德国制造

的灵魂。德国职业教育分工业、商业、手工业、管理、

健康卫生、农业六大类三百多个职业。教育体制采

取双元制，即职业学校教育与企业培训结合。一般

培训期为三年。大约三分之一时间在职业学校学

习，三分之二时间分别在跨企业培训中心（培养同

类专业基本技能）和就业企业培训（直接进入团

队）。德国企业参与职业教育程度较深，不仅经济

上投入，而且参与教学大纲的制定。学生在学习期

间直接参与生产活动并取得一定报酬。原则上，德

国不允许任何一个没有接受职业培训的青年正式就

业。为了提高劳动力的素质和技能，德国对职业教

育非常重视，投入了大量人力、财力和物力，这种

“双元制”职业教育也是德国经济能持续迅速发展

的重要原因之一。

德国社会上下对职业技术尊崇有加，是职业教

育发展的根本所在。而我国对专业技能型人才的尊

重确也古今有之。如鲁班作为木匠、李春（赵州桥

建造者）作为石匠都各自清史留名；即使在中华人

民共和国建国初期，大工匠在我国也深受尊重。如

纺织能手吴贵贤、位至副总理的种田能手陈永贵等。

而我们现在的情况是，不论学校和家长，不论城

市和农村，任何家庭，任何地方都要望子成龙，想从

铁矿中炼出金子，其实既不切合实际，又可哀可悲。

这种令人啼笑皆非的做法，培养出了大量人才“半

成品”和“废品”。我国的这种教育情况已经走到了

当头棒喝、悬崖勒马的尴尬处境。我们的教育理念

必须改变，同时必须使国民明白，根据孩子特点和爱

好因材施教才是成材的必由之路。而且正如金子的

存量和用途稀少一样，社会对高端研发人才的需求

相对很小。社会真正需要的是具有实际动手能力的

高级技能型应用人才。在一定时代背景下，“百无

一用是书生”“若个书生万户侯”，的说法实在不无

道理。“三百六十行，行行出状元”“百花齐放，百家

争鸣”才是我们真正需要的局面。

（三）在人才培养途径方法上，要探索实践“学

习领域教学法”和“问题导向教学法”

德国的职业教育实行“双元制”，即在职业学校

学习理论的同时在企业进行实习。德国的教育体系

非常完善，在国际上别具一格。德国宪法规定，凡

１８岁前不上其他学校的青年必须就读职业学校。
大约一半的年轻人在中学毕业后接受双元制职业教

育。根据不同职业的要求，企业的实习培训期（也

称“学徒期”）平均为３年。企业与国家共同分担培
训费用：企业向学徒支付报酬，国家承担职业学校经

费。学徒在这３年中除了在企业接受职业培训外，
还必须每周去职业学校上１至２天课。除一般课程
外，学校还设置了与职业有关的专业课程，向学生传

授专业理论知识。德国职业培训条例规定，不论学

习何种职业，培训结业时必须进行考试，考试制度十

分严格，由工商业或手工业联合会的委员主持进行，

考试委员会的成员有雇主代表、雇员代表和职业学

校的教师。

德国的职业教育，一方面教育体制健全，一方面

从业要求严格，必须持证上岗。而我国，虽然也有职

业教育，但体系不健全；虽然也要求持证上岗，但执

行不严格。目前在国内只有汽车驾驶员、会计师、律

师法官等少数职业要求较严，其他如维修、建筑、水

电等大量职业无证上岗严重，很多岗位职业技能仍

然沿袭师傅带徒弟的传统做法。因此，要从根本上

提高我国应用技能型人才的培养水平，从制造大国

转变为制造强国，必须自上而下，从中央政府的重视

到各级有关部门的配合，完善职业教育体系，严格规

范持证上岗，假以时日，方能取得良好成效。

能力培养是职业教育的目的。德国教育部长联

席会专门就“能力”一词进行定义：“行为能力作为

一种个人的准备和能力，是个人在职业情景中的实

际思考。同时，是个体的，有社会责任的行为，行为

能力在不同维度上衍生，具体表现在专业上、方法上、

人力上和社会能力上。”德国职业教育注重学生知识

认知，实际知识，规律知识、论据性知识、技能、处理问

题技巧、相应问题解决能力、学习能力、独立程度、责

任感、协调能力、社会能力培养是不争的事实。

能力培养的方法主要是“学习领域教学法”和

“问题导向教学法”。学习领域教学法注重学生参

与，问题导向、行为导向特征明显，是培养学生能力

的有效途径。学习领域型教学，相对于传统的内容

型教学法是一种创新。它不再按照数学、物理、化
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学、英语等科目分别讲课，而是以问题为导向，在研

究解决问题的过程中综合学习相关知识。学习领域

型教学法有四种形式：文字导入法、项目导入法、模

拟方法、分组学习法。四种方法可单独使用，也可交

叉使用。学习领域型教学法有几个特点：一是问题

导向，提高学生的学习兴趣。二是行为导向，学生参

与度高。三是效果扎实。寓学习于解决问题的过程

中，学生带着问题学习，对所学知识印象深刻。四是

注重提高能力。学生在解决问题过程中，需要配合、

沟通、组织协调，综合能力全面提高。

德国职业教育的体制健全，加之学习领域教学

法和问题导向教学法行之有效，因而确保了手工业

者和专业工人的高技能。我们也要完善职业教育体

系，优化教学方法，从根本上提高我国应用型人才培

养水平。

（四）在师资队伍建设方面，要重视教师继续教

育，更加重视“双师双能”教师的培养培训

在德国高校从事双元教育或在应用型大学教授

学生的教师，必须具有相应专业的实际工作经验。

首先在读职教师范前，必须参加２６周生产实践，而
后参加为期５年的职业教师学习，也可以说是本硕
连读，学习基础知识、相关专业知识、教育学等；第三

是在职业学校任见习教师两年，参加国家组织的资

格考试取得正式资格；四是在执教期间不断参加培

训提升能力，达到职业化。

在德国，教授必须受过硕士以上教育，一般应为

博士学位。必须发表一定数量的学术论文，有从事

教育的实践经验，而后申请由学校组织考核，专业占

３０％，研发占 ２０％，教育学知识占 ３０％，试讲占
２０％（由学生评价）。基本合格后提交系、校学术委
员会审核，通过后报州教育部门批准获得教授资格。

教授属于公务员，可以工作到６７周岁。德国高校教
授，在综合大学每周不少于９个课时，应用型大学每
周必须保证１８个课时。同时教授可以参加校内外
科研活动，学校根据情况可适当减少课时。德国教

授从事一定年限教学后，可以申请一个科研学期，专

门从事科研。学校有专门机构组织对教授工作情况

进行评价，比如对教授讲课情况，机构组织旁听和学

生评价，评价结果与教授工资之外的津贴挂钩。

另外，德国企业重视人员、干部发展，有计划、有

规律培训企业所有人员。员工可以申请培训，每个

阶段有帮教员。企业制定员工发展规划，新员工发

展、中层、高管都有具体方案。企业帮助员工完成职

业生涯规划实施。专门的帮教人员针对不同层次人

员帮教并签订帮教协议。德国有一个协会，专门研

究、规范帮教工作。总体来说，德国重视教育和高级

人才培养。高校水平较高、参与国际交流力度大、实

验室设备好。特别是企业全员基本上处于边工作，

边接受继续教育，达到终生教育的状态。

作者认为，教师队伍建设是学校发展的重中之

重。没有好的师资就不可能培养出好学生。要不惜

代价加强师资队伍建设，采取引进一批、培养提升一

批、带动提高一批的办法千方百计把教师队伍建设好。

（五）在办学模式上，要加快改革步伐，通过校

企深度合作实现学校转型发展

德国的双元职业教育，与国内职业教育普遍实

行的校企合作有本质区别。国内职业教育以学校为

主体招生，为了提高学生就业机会与企业合作培训，

而德国双元制教育则是以企业为主签订合同，而后

与学校合作培训学生，它和企业的关系更加紧密、血

肉相连。甚至可以说双元教育是招工在先，三年的

教育是职工培训期和试用期也不为过。双元教育在

德国取得巨大成功，德国主要劳动力来自职业教育。

德国企业在双元制教育中起主要作用。企业与学生

签订协议是进行双元制培训的前提，行业协会组织

的结业资格考试是学生取得双元制培训成功与否的

最终标志。目前德国有大约５０万家企业以及公共
机关和自由职业者向年轻人提供培训，有８０％以上
的培训岗位由中小企业提供。一些大型企业都自办

职业学校，其毕业生也得到国家和社会的承认，企业

还能得到国家财政补贴。

德国的双元教育也存在不少问题：师资力量不

能保证；就业形势不好，引起规模下滑。德国中学生

毕业后，仅有一半上大学，
#

余的一半，受经济衰退

等各种原因影响，仅有百分之四十左右能够参加双

元制教育；发展不平衡，各州之间难以统一标准等

等。但是德国高校工科类专业和一些应用型院校，

与企业联系相当紧密，充分体现理论与实践结合的

特点。一是人员合作紧密。很多高校教师既从事教

育工作，又在企业任职。如沃尔夫教授本人就是企

业家，从事职业教育国际合作项目。二是企业与学

校在科研与教学方面共同合作。三是学校层面也参

与合作。如柏林工大与电信、汽车行业都有合作。

德国高校工科类专业和一些应用型院校，与企

业联系相当紧密，这是一个不争的事实。目前我国

教育体制存在诸多问题，但我们无力左右。“临渊

羡鱼，不如退而结网”。对我们来讲，当务之急就是

如何结合高等教育实际，加快转型发展步伐，在深化

校企合作上下大功夫，走出一条具有明显特点，培养

优秀学生的办学之路， （下转第１００页）
·４９·
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论旅游高等职业教育人才培养的校企对接策略

赵维新
（中州大学 管理学院，郑州 ４５００４４）

收稿日期：２０１６－０２－１５
作者简介：赵维新（１９５７—），男，江苏海门人，中州大学管理学院讲师、国家首批高级翻译导游，曾在旅游行业从事管理与

研究工作近２０年。

摘　要：在对我国旅游高等职业教育进行简要回顾并对其现状进行初步分析的基础上，就校企
对接的环节以及有关各方所要采取的方法、步骤、措施等一系列问题进行了逐一的探讨和阐述，指出

了校企对接的关键环节和着力点，对接策略在于：一方面，院校要努力更新培养理念、修订教学计划、

调整课程内容、优化师资队伍；另一方面，企业要改变用人观念、调整经营管理策略、积极与院校互

动、努力实现自身发展与社会责任的双赢；最后，政府方面的政策调控不可或缺，能够为校企双方提

供良好的环境，从而促成校企合作的正常发展。
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　　旅游高等职业教育所要培养的职业能力主要包
括服务和管理两个方面。那么，怎样才能真正实现

将高职旅游类学生培养成为实践能力较强的实用

型、技能型专门人才，真正迈出高职院校素质教育的

坚实一步呢？总结我国十余年旅游高等职业教育的

发展历程以及国际上发达国家旅游高等职业教育的

先进经验和案例，最好的办法就是尽可能地让学校

的教学过程与行业企业的生产实践过程实现合理的

对接，使两者实现有机的融合，毕竟“丑媳妇”终究

要见“公婆”。

一、旅游高等职业教育的现状

（一）办学规模扩大迅速，人才培养功不可没

旅游业在我国是个新兴的产业，旅游教育是随

着我国旅游业的发展而兴起的，我国的旅游教育正

式起步于２０世纪８０年代初，当时有中专、大专，也
有本科，诸如浙江省旅游学校、上海旅游专科学校、

南开大学旅游管理系、北京第二外国语学院旅游管

理学院等，都是我国不同层次旅游教育的先驱。新

中国职业教育的正式起步开始于８０年代中后期，那
时，我国普通旅游教育才刚刚兴办，对于职业教育还

处在认识阶段，直至１９９６年《职教法》颁布，同年，
第三次全国职教工作会议召开，会议提出了“进一

步推进教育三级分流，重点发展中等职业教育，积极

发展高等职业教育，大力发展职业培训。”通过“三

改一补”（即对高等专科学校、职业大学、成人高校

进行改革，以中等专业学校办高职班作为补充），作

为中专教育的一部分，职业高中开始兴起，旅游类的

职业教育随之诞生。同时，一些高等专科类学校也

逐步引入高职教育的理念，开始修改人才培养目标，

探索高职教育的办学模式，高等旅游职业教育也由

此进入了从无到有的阶段。２１世纪初，以浙江省旅
游学校为代表的一批旅游中专开始升格为独立的旅

游职业学院，这是我国旅游高等职业教育在初创时

期所出现的一个里程碑。我国旅游高等职业教育的

兴起比起其他门类高职教育虽然略显滞后，教育部

分别于２００６年和２０１０年推进建设的两批１００所国
家示范性高等职业院校中，被列入的旅游类高职院

校仅有２所，只占１％，但是，由于旅游行业的快速
发展以及旅游专业、旅游职业自身的诸多特点，社会

普遍对旅游就业看好，旅游高职教育得到迅猛的发

·５９·



展。目前，大约７０％的高等职业院校都开办了旅游
类专业。截至２０１２年底全国旅游高职类院校及拥
有旅游相关院系或专业的院校约７００余所，毕业生
累计１３０余万人，平均每年为社会输送旅游相关专
业的高职类人才约１０余万人，办学规模之大，发展
速度之快不容小觑，旅游类专业已成为众多专业门

类中最热的专业之一，对我国旅游业的发展起到了

十分积极的作用，旅游人才的培养功不可没。

（二）培养目标基本明确，应对措施相对滞后

旅游高等职业教育与旅游普通高等教育最根本

的区别在于人才培养目标和教学模式的不同。旅游

高职教育在培养何种人才的问题上，可以说经过了

长时间的斟酌与探索，从最初的“应用型”到后来的

“实用型”，又到目前的“技能型”，培养目标几经更

易，反映出在关键问题思路上的不成熟。可喜的是

无论是国家教育部还是从事旅游高等教育的专家，

都始终认为旅游高等职业教育是注重培养实践能力

较强、面向社会、面向生产管理与服务第一线的高等

级人才，至少是与注重培养理论的学术型人才区分

开了，所以说旅游高等职业教育的培养目标已基本

上得到了明确，但与此相配套的培养模式、教师素

养、课程体系、教学方法等却相对滞后，从而导致我

国的旅游高等职业教育仅停留在第一步，难于迈出

第二步，或者说只是在培养数量上快速增长，而并未

在质量上有明显突破，应该说离高职素质教育的要

求还相差甚远。主要体现在以下几个方面：

１．教师缺乏职业素养
旅游高职教育在围绕人才培养理念上有几个非

常关键性的问题需要解决，即用什么样的教师、在什

么样环境下、采用什么样的方法、去培养什么样的人

才。十余年来我们对这些问题的认识存在一定的争

议，有些即便已经明确统一，却始终停留在口头上，

并没有真正落实到实际行动上，据笔者了解，虽然大

约７０％的高职院校都开办了旅游类专业，但是其师
资近８５％甚至更多都没有实践经验，多数教师都是
从一个校门出来走进另一个校门的年轻人，所谓的

“双师型”教师充其量只是拿到了一个职业资格证

而已，并没有真正实践过，所谓的“实践经验”也就

是在上大学期间短期的社会实践，绝大多数都未经

历过实实在在的顶岗实习，教师本身缺乏职业素养。

２．学生的实践环境亟待改善
据笔者了解，大约６０％以上的高职旅游类院校

没有相应的实验室，即使有了，建设也不够规范，与

现实中的旅游企业相差甚远。此外，校外实习形式

化，少投入，欠管理。一是与实习企业之间缺少规范

的协议；其二，学生在实习企业出了问题得不到妥善

解决，甚至干脆无人问津；三是实习时间太短或是学

生由于在实习中遇到问题得不到合理的解答和解决

而导致实习半途而废；四是实习企业对于学生不是

不管不问，便是过于苛刻，缺乏人性化管理，而校企

之间又疏于沟通，学生的实践环境不佳，令人堪忧。

３．教材体系与职业素质的要求脱节
随着旅游教育的持续升温，近年来高职旅游类

教材的数量也在迅猛增长，旅游类教材满街皆是。

一方面出版社需要经济效益，另一方面高校教师有

评审职称的需求，如此，两厢情愿，一拍即合。为了

早出效益和成果，出书速度很快，一般都在一年左右

出版发行，有的甚至不到一年书就到了学生手中。

有如此多的教师热衷于编写教材，又有如此多的出

版社出版教材，应该算得上“百花齐放”“百家争鸣”

了吧？然而，事实并不如人意。由于时间仓促，多数

作者缺乏行业经历，加之作者和出版方均存在急功

近利思想，所谓的编写充其量不过找些已出版的同

类教材作参考，整合整合，换换词语罢了，看起来是

百花齐放，但“放”的却是同类之花，听起来是百家

争鸣，“鸣”的也是无异之声。可以想象，如此神速，

怎能有高质量教材面世呢？

４．教育商业化嫌疑明显
有些高职院校特别是一些民办院校在招生时做

虚假宣传，学生入学后便开始不管不问，不但学费

高，且学习条件差，课程设置不够科学，不能适应行

业、企业的实际需要。可以说，此类学校整体上疏于

管理，商业化嫌疑明显。

二、校企对接策略

要想将我国的高等旅游职业教育真正办好，

实现真正意义上的素质教育，简便又科学的做法

就是脚踏实地实行校企对接，消除彼此隔阂，避免

相互埋怨，办成校中有企，企中有校，因用而学，学

以致用，用以促学，学用相长的创新型旅游高职教

育。在这方面瑞士的洛桑学院和美国的康奈尔大

学等都为我们提供了很好的借鉴。无论学习发达

国家的先进经验还是国内示范性院校的成功做

法，均忌讳死板教条，关键是办学理念的更新，敢

于从传统、落后、失败的办学圈圈中跳出来，从实

际出发，因地制宜，利用或创造条件，实现校企的

成功对接。

（一）院校方面的整改策略

在校企对接过程中，学校是主导方，应该积极主
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动地与优秀的、有实力的企业联系，了解企业目前的

需求、行业的现状和未来的发展趋势，认真找出自身

的不足，多方面听取企业和社会对本校毕业生的反

馈，切实做好整改。

１．培养理念的更新
高职院校所要迈出的最重要一步是培养理念的

更新，旅游高职教育是借助于旅游这个专业平台培

养人才的，在目标上具有相应的定向性，所以，“以

就业为导向”，所定义的首先应该是本专业的就业，

其次才是广义的跨专业的就业；“以服务为宗旨”，

也首先应该是为本行业的服务，然后才是跨行业的

服务。在我国旅游产业飞速发展而专业人才严重匮

乏的背景下，我们的人才培养目标应该首先满足本

行业的需求，其次才是社会的普遍需求。高职院校

的素质教育，其“素质”的意指并非“泛”而“空”，而

是“专”而“职”。校方虽然不能保证百分之百的毕

业生都进入旅游行业，但如果有近半甚至更多的毕

业生不从事或不能长期从事本行业的工作，那只能

说明我们培养的人才与行业之间彼此缺乏吸引力，

这是行业管理和学校培养的双双失败，也是高职教

育本身的失败。对就业率的评估不应该脱离专业背

景，否则，只要就业就行，那为何要设置专业呢？因

此，肩负着为国家培养高级旅游专业人才重任的旅游

高职院校，首先要弄清楚自己应该培养什么样的人

才，即培养目标问题；其次，要明白引进什么样的教

师，即师资的选用问题；第三，要弄清楚应该为学生提

供什么样的学习条件———即学生的学习环境问题；之

四，要知道应该给学生教些什么，即教学内容；最后要

解决的是怎样教的问题，即采用何种教学模式或方

法。理念的更新不能仅仅停留在口头上，重要的是付

诸实践，环环紧扣，步步落实，切忌纸上谈兵。

２．教学计划的修订
教学计划也即人才培养方案的修订对于高校而

言可谓家常便饭，年年做，常常改，但改来改去，依然

是新瓶装老酒，换面孔不换脑子。要想彻底解决这

种疲于应付，不求实效的状况，必须俯身拜访行业内

优秀专家和优秀企业的管理者，邀请他们加入专业

建设委员会，参与人才培养方案的制订，认真、冷静

地听取行业专家的意见和建议，确保人才培养方案

即教学计划符合行业未来发展的需要。

３．课程内容的调整
课程内容主要涉及到教材，现行教材多数遵循

传统，没有跳出普通高等教育的圈圈，依然主要讲理

论，忽视实践，有些教材虽然加入一些实践的内容，

但这些内容还是脱离行业实际，不能适应时代发展

的需要，即便是专为理论教材配套的实践教材也是

如此，原因是编写教材的人大都没有企业工作的经

历，自己压根就对这个行业没有感性认识，所以也就

不可能有独特的创新观点，写出贴切的教材内容。

彼此抄袭现象比较普遍，富有实践经验的行业专家

并未被邀来参编教材。再则，即便有些行业专家愿

意参编，可由于出版社急于出版发行，编写时间过于

紧张，原本有编写意向的行业专家只能忍痛割爱，放

弃参与。所以最终依然由那些并不真正懂行的教师

编写，既浪费了纸张，又浪费了时间，还误导了学生，

要命的是影响了人才培养的质量。要想避免上述状

况，必须选用优秀教材，可以说旅游专业本身比较年

轻，像样的教材比较难找，优质教材更是少之又少，

即便是冠以教育部或 ＸＸ省 ＸＸ五规划教材、优秀
教材之名的也未必就是真正适合我国旅游高等职业

教育的教材。所以还需要精心组织校、企双方的专

家动手编写。一开始可以以试用教材的方式边编边

用，时间不能安排得太紧，不能急于求成，必须精心

策划，仔细选材，认真编写，教材的内容既要适合实

际，又要高于实际，起到既能满足行业现用，又能引

领行业发展的作用。整部教材完成后未必急于出

版，可以试用教材名义，小范围出版发行，至少经过

一到两个学期的试用，证明效果较好后再出版为正

式教材。总之，要经得起实践的检验，把课程内容的

调整落到实处。

４．师资队伍的改变
有了科学的人才培养方案和适用的教材之后，

选聘适宜的师资队伍便是落实培养方案、实现培养

目标的可靠保证。师资队伍的改变主要有两条途

径：一是“走出去”，即通过让年轻教师脱产去企业

挂职锻炼或利用假期到企业兼职的方法，使现职缺

乏实践经验的教师逐步达到本专业职业素质的要

求；二是“请进来”，即与合作企业签订协议，选聘经

验丰富的管理者参与学校的日常教学工作，将优秀

企业的文化直接渗透到课堂，让学生尽可能地在学

校就能接触到更多的企业元素。这里要强调的是，

对于后者的实施，校方必须也理应给受聘的企业教

师付与符合市场行情的报酬。

（二）企业方面的应对措施

据了解，有不少旅游企业还是很愿意与院校合

作的，只是考虑合作的方式不同，企业方面可能过多

地考虑用工和赢利，欠于考虑院校的发展以及培养

合格人才对整个社会的好处，这种做法尽管有些狭
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隘，但尚可以理解，因为企业毕竟不是公益机构，他

们必须靠赢利才能养活员工，才能生存与发展。正

因如此，在校企对接过程中院校方面必须积极主动，

起主导作用，在合作过程中应该投入适当的资金，不

至于使企业吃亏，正确引导和督促整个对接过程的

顺利展开。而企业方面也需要积极配合，需做好以

下几点：

１．改变用人观念
旅游行业是劳动密集型的服务行业，旅游企业

多数岗位都属于服务性质的简单劳动，技术含量低，

于是，就有不少旅游企业的经营管理者喜欢聘用一

些初、高中毕业生作为员工。这样做，一来可以付给

较低的工资，二来这些低学历的娃娃们往往会比较

听话，好管理。所以，一般不聘用或很少聘用大学

生。这种做法恰恰就是目前不少旅游企业服务质量

差、缺乏服务意识、没有特色、经营效益不佳的重要

原因之一。殊不知随着国民素质的普遍提高，人们

对旅游企业的服务要求也在不断提高，即便是技术

含量较低的服务企业，也需要文化素质和专业知识

较高的大学生加盟。只有这样，员工队伍的整体素

质才能提高，服务质量才有可能得到保证，企业才会

有发展潜力。因此，企业的经营管理者必须改变以

往的用人观念，不能一味地追求低成本。就企业发

展的一般规律来说，人力资源成本降低，经营风险也

会随之降低，但风险在降低的时候，效益也在相应降

低，风险与机会往往是成正比的，没有任何经营风险

的企业，其发展潜力也不会大。没有足够的投入，没

有扎实的付出，自然就不会有丰硕的收获。

２．调整经营管理策略
说起企业的经营管理，老总们都会如数家珍般

道来：“抓质量，促销售、拓市场，降成本，增效益”。

老总们普遍都会这样认为：企业作为一个自负盈亏

的团队，既要养家糊口，又要发展壮大，要做的事情

很多，而这“十五个字”便是经营管理的经典概括。

这听起来似乎无可挑剔，然而，这犹如医道中“西

医”的表象疗法，哪疼治哪，并没有抓住企业发展的

根本性问题。进入２１世纪以来，企业竞争的焦点逐
渐由“质量”转向了“人才”，无论是产品的质量还是

服务质量，“人”才是决定的因素。企业在经营管理

上不妨调整一下策略，学一学传统的“中医”疗法。

不管人得了什么病，传统中医都认为是“阴阳”不平

衡造成的，所以，中医千变万化的治疗方法其核心都

是围绕调整“阴阳平衡”展开的，万变不离其宗。联

系到旅游企业，应该将“强化队伍建设，突出人文关

怀，促使正气内化”作为经营管理的基本手段，将

“建立科管体系，推进质量创新”作为经营管理的首

要任务，将“确保经营效益，不断发展壮大”视为企

业经营管理的根本目标。企业的经营管理者都应该

明白一个道理：任何一个单位或部门出现问题都是

因为人本身出了问题，而人的问题又不外乎两点：其

一是技术和经验问题；其二是心态和思想问题。正

因为如此，经营管理者的工作重心才应该放在调整

员工的技术和心态上，使之“阴阳”平衡，让经营管

理者的正确思想和理念化作企业员工的自觉行为。

“技术”作为一种知识或经验，对于人而言，是

处在从属地位的，是被动的，相当于“阴”。过硬的技

术是员工在生产、服务中不出问题的重要因素之一。

而所谓的“心态”就是人对待生活和工作以及各种

事物的态度，是人的一种心理反应，在为人处事中起

着决定性作用，处在积极的、支配的地位，相当于

“阳”。在企业的整个生产和服务中，“前者”受制于

“后者”，即技术和经验受心态和思想的支配和制

约。是故，企业的经营管理要从后者着手，前者也不

放松，即所谓的两手都要硬。调整员工的心态需采

用两条腿走路的方式，既要通过企业日常的培训和

教育，正确引导员工的思想和心态趋向，培养员工正

确的思维习惯以及工作和生活态度；同时又要给予

员工必要的、适时的人文关怀，及时满足员工正常的

生理需求和合理的心理需求，包括员工吃住行的条

件、工资福利待遇的改善，满足其必要的文化学习、

文体娱乐以及休闲旅游的需求。在正确引导员工心

态和思想的同时，企业还必须不惜投入一定的财力

和人力，不失时机地开展各种技术培训和必要的技

术比武，为员工专业技术的提高及工作经验的积累

创造一定的条件，提供足够的平台。如此坚持不懈，

就可以促使员工在技术和经验上与思想和心态上处

于“阴阳”平衡，员工的“阴阳”平衡，必然会带来企

业的“阴阳”平衡，即“员工素质高”和“产品质量

好”，这些才是企业管理的根本所在，应该成为企业

经营管理的长期性根本策略。

３．自身发展与社会责任兼顾
在２０世纪９０年代中期我国实行企业改革之

前，我国的企业仅有两种所有制体系，即全民所有制

企业和集体所有制企业，所有生产销售计划和员工

工资以及福利待遇等均由各级政府来统一调整。自

从国企实行改革之后，我国的企业体制变得复杂起

来，有国企，也有私企，还有中外合资企业和外国独

资企业，企业的经营效益与员工的工资福利直接挂
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钩。如今，纯粹的国有企业已经不多了，多数都变成

了股份制企业，中小型的民营企业越来越多。旅游

行业也不例外，民营的私企占了多数，而且企业规模

普遍较小。民营的私企成了这个行业的主流，企业

普遍都变得“小家子气”了，只考虑企业盈利与否，

很少考虑或根本不考虑承担社会责任。招聘员工条

件非常苛刻，要求刚刚毕业的大学生一进企业就得

非常熟悉业务，马上就要给企业创造利润，否则就拒

之于门外，要不就付给极低的工资，造成不少大学生

在短期内跳槽或失业，使社会就业形势变得严峻起

来。这里面固然有院校方面的原因，也有学生自身

存在的浮躁等因素，但与企业不愿意给予新员工短

期的培养、所付薪水太低、目光短浅、推脱社会责任

等也有直接的关系。因此，要想使校企进行顺利的

对接，企业方面必须改变以往的“小家子气”，要敢

于承担社会责任。

企业要发展离不开人才的储备，离不开国家的

支持，而大学是人才的摇篮，尽管这些人才一开始并

不完美，不能一时满足企业现时的要求，但他们毕竟

具备了一定的文化知识和专业功底，是未来社会的

支柱，如果在关键时候，企业伸出手来给予他们“画

龙点睛”般的支持和培养，就有可能使这些刚刚走

出校门的娃娃们在专业方面变得相对完美，成为企

业未来发展的潜在力量，这对于企业来说，应该是个

“有利可图”的好事。但要真正实施这个战略，企业

必须转变观念，调整思路，放眼未来，把协助相关大

学共同培养符合社会需求的合格人才作为自身不可

推卸的一种社会责任，并视为企业经营管理策略的

一个重要组成部分。

４．多方位与院校方互动
在校企对接过程中，作为企业的一方参与校方

的教学过程是一个很重要的环节。在与校方签订合

作协议的框架下，应该保持与院校方面的深层次合

作，比如：积极参与院校人才培养方案的讨论，专业

教学计划的制定，委派适合教学工作的优秀管理者

担任某些课程的教学及实践课程的指导，适时给院

校做一些专题性报告，参与学生毕业实习和毕业论

文指导等。与此同时，还要定期或不定期地邀请院

校方的专家、学者到企业作专业学术报告，推广国内

外先进的管理经验和服务理念；吸纳有经验的专业

教师参与企业的管理，接受一定数量的实习生参与

企业的生产与服务；邀请相关师生参加企业的专业

服务技能竞赛和文体竞技活动，并参与赛事的评判

等；把院校当作企业发展的坚强后盾。

三、政府方面的政策调控

高等旅游职业教育人才培养校企对接的着力点

在于校企双方的积极磋商和协作，但政府的支持依

然是必不可少的。政府应为校企双方提供良好的合

作环境，鼓励和支持校企合作的正常开展；调整现行

不适用的高校人事制度，结合高等职业教育人才培

养的特点和实际需要，改变现行师资引进政策。应

规定：高职院校引进的博士生、硕士生、本科生必须

在相应的企事业单位与本专业相关的岗位上，分别

经过１－２年、３－５年、６－８年的工作锻炼，废除现
行政策中高职院校直接从高校引进博、硕、学士作为

师资的做法。这样做，不仅可以丰富师资的社会阅

历和专业工作经验，还可以相应提高师资的年龄，因

为年龄往往与工作经验和社会阅历成正比。我们不

能期望于那些刚出校门、毫无职业经验的的“娃娃”

们能够将未出校门、年龄稍小于他们的另一些娃娃

们培养成为适应未来社会需求的合格人才。只有教

师自身具备了一定的社会阅历、相应的专业工作经

验，才有可能培养出具有一定职业能力的专业人才。

这也是加快实现职业素质教育，推动校企合作、互动

的至关重要的一步。离开了政府的支持和把关，以

上所述都有可能举步维艰，难以实现。

四、结语

校企对接是个既简单又复杂的问题，本属于两

个独立法人———学校和企业之间的事情，除了需要

政府的政策支持之外，基本不涉及第三方。如果校

企双方都有意向，彼此都积极主动，坦诚相见，认真

协商合作方案，重点攻克疑难问题，切实将各个环节

付诸行动，校企对接就会显得简单可行。反之，双方

虽有意向，但彼此各持己见，强调单方面利益，对已

达成的协议仅限于纸上谈兵，迟迟不去落实，如此，

势必会使校企合作趋于复杂化、僵局化，最终难以实

现真正意义上的对接。所以，实现校企对接的关键

在于双方积极主动、求同存异的态度，在于步步落

实、注重效率的行动。
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摘　要：聋人高等教育在规模化发展的过程中形成了聋生就业难问题，增能理论作为社会工作
研究的一个重要内容，主要关注个体潜能的挖掘和发挥。本文分析当前我国聋人大学生就业现状，

从社会工作增能理论视角出发，主张以个体主动和外部推动两种模式对聋生就业进行增能。将增能

理论引入聋人大学生就业问题研究，不仅可以帮助聋生改变就业现状，提高自身权能，还将促进社会

主义和谐社会的建设。
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　　随着我国聋人大学生的教育从专科层次提升到
本科层次，各地特殊教育学院的数量与日俱增，在数

量和规模增长的背后，聋人大学生的就业问题凸显。

增能理论是社会工作研究的一个重要内容。通过个

体主动增能和外部推动增能，使个体潜能得到发挥，

自身能力得到增强，从而获得力量去改变自身境况，

将增能理论和聋人大学生就业结合起来，既提供了

研究聋人大学生就业问题的新视角，又促进了聋生

自身就业能力的提高。

一、增能理论

（一）概念界定

增能（Ｅｍｐｏｗｅｒｍｅｎｔ）是现代社会工作理论中的
一个重要概念，又被译为赋权、增权。２０世纪７０年
代，美国哥伦比亚大学学者索罗门（Ｓｏｌｏｍｏｎ）在其
《黑人的增能：被压迫社区的社会工作》一书中提出

对美国非洲裔黑人进行增能，使他们有能力去做自

己应该做的事情，之后增能被广泛运用到对弱势群

体的研究中。２０世纪９０年代以来，增能逐渐成为
社会工作领域推崇的价值理念和实务模式。陈树强

（２０１１）认为增能理论的内涵很丰富，它与权力、无

权等密切相关，权能不仅表现为一种客观的存在，而

且表现为人们的主观感受，即权能感，正是这种权能

感可以促进人们的自我观念、自尊、尊严感及重要

感。［１］对于增能的理解，可从３个层面进行把握：个
体层面，有能力获得所需要之东西；人际关系层面，

有影响其他人如何思考、感受、行动或信念的能力；

社会层面，有能力分配家庭、组织、社区或社会等社

会系统中的资源的能力。［２］

（二）基本假设

增能理论的基本假设包括以下４点：第一，个人
的无助感是在和环境的互动过程中产生的，并不是

自身的弱势形成的。个人产生强烈无力感的主要原

因有３个：个体层面，消极的自我评价，这是由个体
对自己的能力、所处生活环境的不正确认识造成的；

人际关系层面，失败的人际互动，表现在人与人、人

与社会环境的互动过程中受到过不公平待遇，如羞

辱、鄙视等；社会层面，限制参与社会资源的分配，这

是由社会歧视和资源分配不均形成的。第二，个人

能力的发挥由于一些障碍受到而制约，社会应创设

一定的条件来促进个人能力的发挥，扫除影响能力
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发挥的障碍。第三，每个人自身都被赋予一定的能

力，个人的能力可以通过与他人、社会的交往互动累

积增加。第四，增能的对象是具有一定能力和价值

的，通过外部力量的帮扶，使自身具有的能力得以发

挥，进而改变自身所处的环境。总括来说，增能就是

个人在与他人及环境的积极互动过程中，获得更大

的对生活空间的掌控能力和自信心，促进环境资源

和机会的利用，以进一步帮助个人获得更多能力的

过程。［３］

（三）增能理论视阈下的聋人大学生

增能理论认为，每个人都具有一定的潜能，我们

应该以尊重、平等的观念去对待社会中的弱势群体。

虽然聋人大学生在生理、心理方面存在特殊性，但在

增能理论看来，聋人大学生作为一个独立的个体，同

样具有发展的空间，只要具备相应的条件其发展就

会实现。在聋人高等教育发展过程中，这种优势视

角和积极取向有利于改变人们对聋生的观念，并重

新审视聋人大学生的能力。增能理论视阈下的聋人

大学生是具有一定能力的，但能力的发挥需要聋人

大学生自身增能及社会、政府、高校的赋能。从增能

视角出发研究聋人大学生，进行聋生资源优势整合，

通过外界帮助和聋生自身主观能动性的发挥，达到

自助助人的目的。

二、聋人大学生就业现状

（一）就业难

社会经济的快速发展使残疾人高等教育事业得

到一定程度的发展，接受高等教育的聋人大学生也

越来越多，但市场经济体制下，人才的竞争和选拔机

制日趋残酷，聋人大学生受生理和心理缺陷的影响，

难以正确认识市场经济优胜劣汰的竞争法则和处理

自身就业过程中出现的一系列问题，使其生活和就

业面临严峻挑战。调查表明，因不能与人正常沟通

等多种原因，导致在全国聋人就业中心登记注册的

聋人的就业率不到１０％，其中聋人大学生的就业率
则更低。［４］

（二）就业难问题产生的原因

１．社会因素
就业难问题产生的社会因素主要从社会环境、

政府、高校３个方面来阐述。
聋人大学生就业难不仅与聋人自身的缺陷有

关，社会歧视也是一个重要原因。由于人们将关注

点聚焦于聋人大学生的缺陷上，视聋人为无用、无能

力之人，给其贴上了残废无能、不能创造社会价值的

标签，使聋人大学生处于无权、无助的境地。在聋人

大学生求职就业的过程中，受已有观念的的影响，用

人单位接纳聋生就业的意识很低。

政府层面主要是指政策的实效性低和就业服务

保障体系不完善。我国虽出台了相关的法律法规来

保障残疾人就业的权利，但由于其缺乏强制性，严重

削弱了政策的保障作用。当前，按比例就业和自主

创业成为聋人大学生就业安置的主形式。但社会各

相关单位按照一定比例安排聋人大学生就业的政策

并没有落到实处，一些部门和单位宁可交残疾人保

障金，也不愿安排一定比例的残疾人就业。一些招

用聋人大学生就业的单位，也只是为了赚取免税指

标，将录用聋人大学生作为享有国家优惠政策的工

具，这严重影响了聋人大学生就业质量，造成人力资

源的浪费。由于聋人大学生自身能力限制及缺乏创

业经验，聋生创业成功的概率不高。针对聋人大学

生的职业技能培训较少，远不能满足聋生对专业化、

系统化知识的需求。

高校层面主要是指聋人高等教育专业设置窄，

专业特色不突出。首先，我国当前聋人高等教育的

专业设置与聋生教育需求不相适应，为聋生开设的

专业主要以艺术和计算机两类专业为主，使聋生可

选择的专业少，限制了聋生专业发展的广度和深度。

其次，我国聋人高等教育的专业设置与就业市场需

求存在供需错位，聋生的专业素养不能驾驭毕业后

所从事的工作，就业率低，因此需要以就业为导向改

革聋人高等教育专业设置。

２．个体因素
首先，在专业技能方面，聋生在初、中等教育阶

段其知识储备与健听人相比有较大差距，虽然聋人

高考实行单考单招，但聋生在高考中的表现不尽如

人意。进入大学后，对聋生的管理相比初高中松散

了许多，聋生可自由支配的时间增多，但聋生的学习

自主性缺乏，加之基础差、底子薄、聋生在专业理论

知识学习中困难重重，由于专业素养不过硬，即使聋

人大学毕业生在求职中精心准备，也不能改变其在

就业竞争中所处的劣势地位。其次，聋生由于听觉

语言障碍主要沟通渠道受损，造成与外界交流不畅，

其沟通交往的对象主要集中于聋人群体，与健听人

接触少，致使毕业后社会融入能力差，社会的接纳程

度低。在就业认知上，聋人大学生不能客观地分析

自身的优劣势和就业形势，将解决就业问题的重心

归于国家和家庭，职业定位模糊，就业期望高。

三、增能理论视阈下如何解决聋生就业难问题

从增能理论出发解决聋人大学生就业问题，主要
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是从增能理论的两种模式和３个层面进行阐述的。
（一）增能的两种模式

学者范斌结合我国弱势群体现状和增能途径，提

出了“主动增能模式”和“外部推动增能模式”。

个体主动增能模式强调聋生个体在自我增能模

式中的主导地位和决定性作用。个体主动增能是基

于每个聋生个体都是有能力、有价值的，且能力就存

在于自身，并不是外界赋予的。当个人通过增能获

得更好的自我感受、自我价值及自我发展能力之时，

也就意味着他有了更多的处理人际关系和社会事务

的知识、技巧、资源和机会。［５］聋生自我主动增能的

关键在于聋生个体要有改变所处境况的意愿，并在

此基础上发挥主观能动性，主动做出改变，获得实现

自我发展的能力。

外部推动增能模式强调增能过程中外部力量的

推动和促进作用，主张通过外力去激活弱势群体，并

通过客体与主体互动的不断循环和建构以达到持续

增权的目的。［５］外部推动增能可以促进个体主动增

能的发挥，借助外部力量的供给，实现个体主动增能

和外部赋能的协调发展，扫除影响自身能力发挥的

因素，建构平等、和谐的人文生态环境，进而获得更

多改变生活境况的资源和能力。

（三）增能理论在实践中的３个层面
增能主要关注聋生自身所具有的能力的挖掘和

发挥，强调聋生要具有主体性和主动性，为改变自己

所处的弱势地位作出努力。增能的核心就是通过个

体主动增能和外部推动增能，使聋生增强信心，由弱

者变强者，从而参与社会资源的分配，提高改善所处

境况的能力。在具体的实践中主要有 ３种策略路
线：

１．个体层面的增能
个体层面的增能聚焦于个体对所处生活环境的

掌控能力，具体包括实际掌控能力和心理掌控能力。

聋人大学生个体层面增能的主要元素为学习能力掌

握、自我意识提升。在个体增能的实践过程中，聋生

应有意识培养正确合理的认知意识，健全、丰富个性

的发展，进而提高学习的主动性和积极性。

２．人际关系层面的增能
人际关系层面的增能是指个体通过与他人的交

往互动，扩大交际范围，增强社交能力，提高融入社

会的信心，从而在人际交往过程中获得丰富的人力

资源和社会资本。聋人大学生人际关系层面增能的

主要元素为人际关系的拓宽，聋生的人际交往不仅

体现在聋生与聋生间的互动，还应注重聋生与健听

人群体的互动，这样既拓宽人际交往的范围，也提升

聋生的自我印象，改变人们对聋生群体的认知，创设

平等、参与的社会环境。

３．社会参与层面的增能
社会参与层面的增能是指消除社会环境中的障

碍，增加资源分配的机会，平等地分配社会资源。聋

人大学生社会参与层面的增能主要指聋生的社会实

践。今天，以寻找社会需要，丰富社会经验，锻炼社

会适应能力，表现社会建设人才角色为内容的社会

实践，成为大学生参与社会生活的主要方面。［６］聋

生可参与的社会实践活动主要有参加校园活动、勤

工俭学、参加社团组织、创业等，通过进行社会实践，

提高聋生社会适应能力，促进聋生社会化进程。

（三）聋人大学生就业的增能途径

通过对增能理论两种模式和３个层面的分析，我
们提出了从增能理论视阈下解决聋生就业难的措施。

１．自我增能
就业问题解决的核心在于聋生自身就业能力的

提高，自我增能是个体主动增能模式的反映。聋人

大学毕业生首先要了解自己，明确自身的长短板，克

服因自身的短板所带来的自卑感，根据自身的特点

及个人意愿，并结合就业市场需求总趋势，将自己的

择业目标定位在适合于用人单位行业需求的范围

内，在此基础上确定努力的目标和方向，提高择业成

功的概率。其次聋生应在学习专业知识、掌握专业

技能的基础上加强通识知识的学习，增强通识素养。

聋生应加强对语言、写作、人文社会科学等领域知识

的涉猎，这不仅有利于其专业素养的提高，还弥补其

认知缺陷，进而促进全面发展，增强聋生在就业求职

中的信心和就业竞争力。最后，聋生应加强与健听

人的互动，主动融入“主流社会”，增强社会适应能

力。在专业知识学习之余，聋生需积极参加院校组

织的各类实践活动，锻炼自身运用知识的能力和增

强团队合作的意识，为将来更好地就业做足准备。

２．外部赋能
外部赋能是外部推动增能模式的反映。解决聋

生就业难问题，除了聋生自我增能外，还需要外部赋

能，即社会、政府、高校等方面的支持和帮助。

社会赋能是指我们要构建人文生态型社会，摒

弃偏见，主动发掘聋人大学生自身所蕴藏的能力，用

欣赏的眼光看待聋人大学生，积极为聋人大学毕业

生提供适合他们自身发展的就业岗位，理解促进聋

人大学生就业政策的社会意义和价值，为聋生创造

平等、参与、共享的社会环境。
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政府赋能是指要加强对聋人大学生就业权利的

保障力度。社会各单位要严格落实按比例安排聋人

大学生就业的政策，政府要运用强制性措施，启动国

家干预机制，消除一切影响政策法规实施的障碍，引

导社会各单位自觉承担法律义务。同时，各级残联

部门通过与公益性组织合作，积极向聋人大学生提

供一些公益性岗位，形成政府主导下的社会各界广

泛参与的聋人大学生就业援助体系。

高校赋能是指高校在提升聋人文化素质的同

时，要深化以就业为导向的聋生人才培养模式改革。

聋人大学生要适应激烈竞争的社会，在聋生的人才

培养模式上必须从培养以掌握技术为主的学生转变

为培养一专多能的复合型聋人人才，以此拓宽就业

空间，提升就业竞争力，适应社会需求。除此之外，

学校应加强对聋生的就业指导工作，且每个阶段侧

重点都应不同。例如对于大四学生的就业指导应侧

重于搜寻工作的技巧及择业心理辅导，该阶段聋生

已进入了毕业实践环节，就业指导应包括积极为聋

生创建实践机会、及时发布就业信息、与残联合作开

设残疾人大学生专题招聘会，开设相关课程介绍个

人简历制作、面试技巧，并对聋生不良的择业心理进

行辅导，帮助聋人大学生更加有效的获得就业岗位。

增能理论的目的在于通过聋生个体增能和外界

赋能，激发出聋生个体的潜能，增强自我效能感，降

低自卑感和无助感，发挥自身所拥有的能量，从而有

能力去参与社会资源的分配，改变自身境遇。从增

能理论视角解决聋生就业问题，既需要聋人大学生

夯实专业基础，提高专业素养的自我主动增能，同时

也离不开社会、政府、高校等外部推动赋能。将增能

理论运用到聋生就业中，既赋予了研究聋人大学生

就业的新视野，又能促进聋生自身能力的发展和营

造更加公平、公正的社会环境，更好地实现和谐社会

的建设目标。
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摘　要：教学评价对于高等教育的发展和教育质量的提高，起着十分重要的作用。但在日常的
教学管理中，这些数据并没有得到充分的利用，本文将数据挖掘引入教学领域，从教学评价数据中提

取出隐藏在数据之中的有用信息，以便更好地为教学管理服务。

关键词：数据挖掘；关联规则；教学评价

ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．０２１
中图分类号：ＴＰ３１１　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－０１０５－０３

　　高等学校多年来在教学管理中积累了很多有用
的数据，但目前并没有得到充分的利用，只是停留在

表面信息的分析阶段，并以此作为教师评优评先的

重要依据。而事实上，这些数据中隐藏着重要的内

在信息，因此，如何深入利用这些数据，转化为进一

步可利用的信息为学校的管理者提供决策支持，已

成为教学领域亟待解决的一个问题。

数据挖掘就是从大量的、不完全的、有噪声的、

模糊的、随机的数据中，提取隐含在其中的、人们事

先不知道的、但又是潜在有用的信息和知识的过程。

基于此，本文将数据挖掘技术引入到教学，从教学评

价的数据中提取出隐藏在数据中的有用信息，如将

关联规则、粗糙集应用于教学评价中，探讨影响教学

质量的关键因素。

１　数据挖掘中的几种相关算法
１．１　关联规则
关联规则，是数据挖掘的一个重要课题，用于从

大量数据中挖掘出有价值的数据项之间的相关关

系。

关联规则定义为：假设 Ｉ＝｛Ｉ１，Ｉ２，…，Ｉｍ｝是项
的集合。给定一个交易数据库 Ｄ＝｛ｔ１，ｔ２，…，ｔｎ｝，
其中每个事务（Ｔｒａｎｓａｃｔｉｏｎ）ｔ是 Ｉ的非空子集，即

ｔＩ，每一个交易都与一个唯一的标识符 ＴＩＤ
（ＴｒａｎｓａｃｔｉｏｎＩＤ）对应。关联规则是形如 ＸＹ的蕴
涵式，其中Ｘ，ＹＩ且Ｘ∩Ｙ＝，Ｘ和 Ｙ分别称为关
联规则的先导和后继。

关联规则ＸＹ在Ｄ中的支持度（Ｓｕｐｐｏｒｔ）是Ｄ
中事务包含Ｘ∪Ｙ的百分比，即概率Ｐ（Ｘ∪Ｙ）；置信
度（Ｃｏｎｆｉｄｅｎｃｅ）是包含Ｘ的事务中同时包含 Ｙ的百
分比，即条件概率 Ｐ（Ｙ｜Ｘ）。如果同时满足最小支
持度阈值和最小置信度阈值，则认为关联规则是有

趣的。这些阈值由用户或者专家设定。

１．２　粗糙集
粗糙集理论是近年来才兴起的研究不精确、不

确定性知识的表达、学习，从中发现隐含的知识，揭

示潜在规律的理论。它模拟人类的抽象逻辑思维，以

各种更接近人们对事务表述方式的定性或混合信息

为输入，并且通过简单的决策表来简化得到输入内容

和输出内容的映射关系。粗糙集理论利用已知的知

识库，来考察知识表中不同属性的重要性，以此确定

哪些知识是冗余的，哪些知识是有用的。粗糙集理论

的运用以学校掌握大量的数据信息为前提，以对观察

和计量所得数据进行分类的能力为基础，从中发现、

推理知识和分辨系统的某些特点、过程等。
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２　数据挖掘在教学评价中的应用
教学评价是指依据一定的教学规范标准和教学

目标，通过对学院教与学等教学情况的系统检测与

考核，评定其教学效果与教学目标的实现程度，并作

出相应判断和改进的一种行为。教学评价包括学生

评价、系部评价、教师自评等，由于学生评价是获取

教学反馈信息的主要方法，所以本文对数据的分析

和挖掘主要针对学生评价数据展开，再结合教师的

基本信息（年龄、职称等）进行分析，充分挖掘这些

数据所隐含的价值，以进一步提高教学质量。

２．１　数据准备
数据准备包括数据选择和数据预处理。

２．１．１　数据选择
数据选择的主要目的是确定发现任务的操作对

象，即根据用户的需要，从原始数据库提取数据形成

目标数据。我们可以从学院的教务系统中提取教师

的基本信息，如工号、职称、学历、年龄、教龄等，再从

系统中提取评价数据。

２．１．２　数据预处理
数据预处理包括去除噪声、缺失值的处理以及删

除无效数据等。例如，学生对教师的评价出现极端值

０分或者１００分，这样的数据应当被当作异常数据作
一些相应处理。另外，还有缺失值的情况，若是学生

的学号或者班级号等内容出现了缺失，可以忽略；若

是评价结果出现缺失，则需要进行相应的处理。

２．２　数据挖掘
数据挖掘就是对所有得到的经过处理数据进行

挖掘。

２．２．１　内部挖掘
目前，高校的教学评价体系主要取决于学生评

价，内容上主要是对“教师水平、教学内容、教学态

度、教学模式”等指标的评价，通过对学生评价数据

中这些指标的挖掘分析，就可确定出关键指标。这

里以“教师水平”这一指标为例，建立关联函数。

假设ｘ：某教师该项得分占评教总分的百分比
ｂ：该项总分值占评教总分的百分比，０≤ｘ≤ｂ
Ｘ０＝＜ａ，ｂ＞，Ｘ＝＜０，ｂ＞，ａ为成为关键因素

至少应到达的百分比，于是可建立初等关联函数，即

ｆ（ｘ）＝
ｇ（ｘ，ｘ０，Ｘ０）
Ｄ（ｘ，Ｘ０，Ｘ）

，

其中ｇ（ｘ，ｘ０，Ｘ０）＝

ａ－ｘ， ｘ≤ｘ０
ａ－ｘ０
ｂ－ｘ０

， ｘ∈＜ｘ０，ｂ＞

ｘ－ｂ， ｘ≥










ｂ

；

这里由于ｘ０＝ｂ，因此ｇ（ｘ，ｘ０，Ｘ０）＝ａ－ｘ；
而Ｄ（ｘ，Ｘ０，Ｘ）＝ｇ（ｘ，Ｘ）－ｇ（ｘ，Ｘ０），

ｇ（ｘ，Ｘ）＝｜ｘ－ｂ２－
ｂ
２｜，

ｇ（ｘ，Ｘ０）＝｜ｘ－
ａ＋ｂ
２ ｜＋

ｂ－ａ
２ ，

因此ｆ（ｘ）＝ ａ－ｘ

｜ｘ－ｂ２｜－｜ｘ－
ａ＋ｂ
２ ｜－

ａ
２

．

通过得到的关联函数值，可定量的描述“教学

水平”等因素，从而判断其是否是关键因素，并可根

据关联函数值的大小区分出关键程度。

例如，某高校教师学生评教的总分平均为９０，
“教学内容”指标的平均得分为２１，该指标的总分为
３０，规定关键因素至少应达到的百分比为 ａ＝１８％，
则ｘ＝２１／９０＝２３％，ｂ＝２３／９０＝２６％，Ｘ０＝＜１８％，
２６％＞，Ｘ＝＜０，２６％＞，代入关联函数，得

ｆ（ｘ）＝ １８％－２３％

｜２３％－２６％２ ｜－｜２３％－
１８％＋２６％

２ ｜－１８％２

≈

０．６８＞０．
此关联函数值为正，因此“教学水平”是一个关

键因素，其关键程度为０．６８。
通过以上的关联函数，我们从教学评价数据中

挖掘出了影响该校教学评价的关键因素有哪些的重

要信息，为教学质量控制指明了方向。

２．２．２　内部与外部特征之间的关联规则挖掘
运用关联规则，针对学生评价数据和教师基本

信息，我们来探讨一下高校教师教学效果与教师的

学历、年龄、职称等特征之间的关系。

这里，挖掘过程分为三步：

（１）数据准备。如从某校教务系统中随机抽取
５００份学生评教数据，将职称、年龄和评教分数调入
数据库，其他信息忽略不计。因为评定分数、年龄属

于数值型数据，职称是文本型数据，于是要先将它们

转换成布尔型。之后进行数据的离散处理，对评定

分数和年龄分组，例如将年龄分为 Ｍ１［２３，３０］，Ｍ２
［３１，４０］，Ｍ３［４１，４９］，Ｍ４［５０，６０］四组；评定分数
分为Ｎ１［９０，１００］，Ｎ２［８０，８９］，Ｎ３［６０，７９］，Ｎ４［０，
５９］四组；将职称的级别分为 Ｇ１初级，Ｇ２中级，Ｇ３
副高，Ｇ４正高。数据准备阶段为以上三者之间的关
系奠定了基础。

（２）关联规则挖掘。若评定分数 ［９０，１００］，表
示课堂效果较好，利用挖掘技术，通过关联规则的算

法，挖掘出具有较好课堂效果的教师的基本信息特
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征。

（３）模式评估，即从初步关联规则挖掘信息。
例如表１是某高校应用 Ｂ／Ｓ结构，通过网上评

教原始数据片段，表２是教师基本情况。
表１　学生评教原始数据表

ＳＩＤ ＴＩＤ ＣＩＤ
Ａ

１５

Ｂ

１５

Ｃ

１０

Ｄ

１０

Ｅ

１０

Ｆ

１０

Ｇ

１０

Ｈ

１０

Ｉ

１０

Ｊ

１００
Ｓ１０１ Ｔ１０５ Ｃ１０１ １４ １４ １０ ９ ９ １０ ９ ８ １０ ９３
Ｓ１０２ Ｔ１０５ Ｃ１０１ １３ １４ ９ ８ ８ ９ ８ ７ １０ ８６
Ｓ１０３ Ｔ１０５ Ｃ１０１ １４ １３ １０ ９ ９ １０ ９ １０ ８ ９２

　　其中ＳＩＤ是学生编号，ＴＩＤ是教师编号，ＣＩＤ是
课程编号，Ａ—Ｉ是各种评教指标，Ｊ是总评，数字代
表对应的分数。

这里以表 １中的 Ｂ列指标为例，建立关联函
数。

表２　教师基本情况表

教师编号 性别 职称 学历 年龄 教龄

Ｔ１０１ 男 副教授 本科 ４２ １６
Ｔ１０２ 男 副教授 研究生 ３９ １２
Ｔ１０３ 女 讲师 研究生 ３６ １０
Ｔ１０４ 女 讲师 研究生 ３５ ９
Ｔ１０５ 男 讲师 研究生 ３３ ８

　　依据于上述所讲述的关联函数的内容，不难得
出该教师学生评教的总分平均为８９，该指标的平均
得分为１０，该指标的总分为１５，规定关键因素至少
应达到的百分比为ａ＝９％，则ｘ＝１０／８９＝１１％，ｂ＝
１５／８９＝１７％，Ｘ０＝＜９％，１１％ ＞，Ｘ＝＜０，１７％ ＞
代入关联函数，得ｆ（ｘ）＝０．４８＞０，证明此指标是影
响教学评价的关键因素。

然后，将关键因素与教师基本信息关联。将职

称、年龄和评教分数调入数据库，并转化为布尔型。

然后，搜索数据库，得到评定分数大于等于９０的记
录总共有５条，假设最小支持度为５％，最小可信度

为１８％，经过挖掘，可以得到“年龄在Ｍ２［３１，４０］的
评定分数为 Ｎ１［９０，１００］的可能性是３６％，支持度
是９％”，“职称为Ｇ２中级，评定分数为Ｎ１［９０，１００］
的可能性是２７％，支持度是１０％”初步结果。

最后进行模式评估，可以挖掘出“年龄在３１－
４９岁的中青年教师具有丰富的课堂教学经验，评定
分数的支持度和可信度都较高”，从而为高校的教

学部门提供决策支持信息，有助于班级排课时合理

有效的配置师资资源，为好为学生服务。

３　结论
将数据挖掘用于高校教学评价，有助于发现目

前高校通过传统评价所不能完全获得的有用信息。

本文主要是基于学生评教信息和教师的基本信息，

介绍了如何挖掘内部或者内部与外部关联性知识的

方法。本文的研究只是数据挖掘应用与教学领域的

初级阶段，旨在为后续的深入研究做铺垫，如何将挖

掘方法计算机化进而以便实现数据的批量处理，将

是我们以后的研究重点。
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基于 Ｓｏｌｉｄｗｏｒｋｓ和 Ａｄａｍｓ行星式
销齿轮研磨机的建模与运动仿真

吴耀宇，薛培军
（中州大学 机电与车辆工程学院，郑州 ４５００４４）

收稿日期：２０１６－０１－２７
基金项目：２０１５年度河南省重点科技攻关项目“基于Ａｄａｍｓ仿真的高效研磨用半永久性超硬材料研磨盘研制”（１５２１０２２１００１７）
作者简介：吴耀宇（１９６５—），男，河南郑州人，硕士，中州大学机电与车辆工程学院教授，主要从事精密加工的教学和研究。

摘　要：通过在Ｓｏｌｉｄｗｏｒｋｓ软件中建立行星式销齿轮研磨机的三维实体模型，采用Ａｄａｍａｓ软件
对模型进行转换成虚拟样机。通过计算及运动学仿真验证了虚拟样机模型的准确性，同时指出通过

改变接触副参数提高模型准确性的方法，为进一步研究工件运动特性、提高研磨加工效率、保证工件

研磨加工精度奠定了基础。

关键词：Ｓｏｌｉｄｗｏｒｋｓ；Ａｄａｍｓ；行星式研磨机；销齿轮；虚拟样机
ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．０２２
中图分类号：ＴＳ８０３　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－０１０８－０４

　　０　引言
研磨是超精密加工的重要方法，具有加工精度

高、适用范围广等优点。行星式平面研磨机是常见

的一种平面研磨设备，运动参数调整方便，可实施单

双面加工，加工效率高［１］。许多研究和实验表明，

行星式平面研磨机研磨效率、研磨精度、研磨盘磨损

的均匀性与研磨运动参数的合理选择密切相关［２］。

绝大部分的研究采取的主要是解析法建立磨具与工

件之间的运动方程［３］，与实际的运动存在一定差

距；而在实际加工中，对研磨机运动参数的选择过多

地依赖经验［４］，加工质量的偶然性较大，无法对实

际研磨加工中存在的问题提出针对性的改进方案。

这里以德国 ＰｅｔｅｒＷｏｌｔｅｒｓ公司 ＡＣ７００Ｆ型大型
圆盘平面数控磨床为研究对象，运用机械系统运动

学、动力学仿真分析软件 Ａｄａｍａｓ对三维建模软件
Ｓｏｌｉｄｗｏｒｋｓ实体创建的行星式平面研磨机进行仿真，
为优化研磨机运动参数做好准备。

１　行星式销齿轮研磨机三维模型的建立
１．１研磨机及运动原理
德国ＰｅｔｅｒＷｏｌｔｅｒｓ公司 ＡＣ７００Ｆ型行星式销齿

轮大型圆盘平面数控磨床，可同时加载 ６个载盘
（行星轮）带动多个工件一起运动，研磨盘为固结磨

料研磨盘［５］。图１为其结构及运动示意图。上、下
研磨盘、中心销齿轮（太阳轮）分别由三个独立的动

力源驱动，上研磨盘３顺时针旋转，下研磨盘４、中
心销齿轮１均可正反转，工件５随载盘（行星轮）２
在中心销齿轮（太阳轮）１和固定（也有转动的）的
内销齿轮６的共同作用下做复杂的平面曲线运动。
研磨过程中通过气缸对上研磨盘４施加力而在上、
下研磨盘和工件之间形成研磨压力。上研磨盘４与
加压杆之间为球面铰接，以保证下研磨盘４研磨平
面的浮动。

图１　研磨机结构及运动示意图

１．太阳轮２．行星轮３．上研磨盘

４．下研磨盘５．工件６．内销齿轮

·８０１·



图２　研磨机运动原理图

根据研磨机的运动原理，考虑到工件运动对于行

星轮系运动的影响远小于行星轮系对工件运动的影

响，同时考虑到工件相对于上研磨盘、下研磨盘运动

的相似性，可以将研磨机简化为如图２的行星轮系。
设太阳轮角速度为ω１，行星轮自转角速度为ω２，行星
轮公转角速度（假想系杆５的角速度）为ω５，则有：

ω２ ＝
ｚ１（ｚ２－ｚ６）
ｚ２（ｚ１－ｚ６）

ω１ （１）

ω５ ＝
ω１
ｚ６
ｚ１
＋１
＝

ｚ１
ｚ１＋ｚ６

ω１ （２）

式中，ｚ１为太阳轮齿数，ｚ２为行星轮齿数，ｚ６为
内齿圈齿数。本行星式销齿轮研磨机的太阳轮销齿

数为５４，载盘销齿数为４８，内齿圈销齿数为１５０。
１．２研磨机三维模型的建立
利用 Ｓｏｌｉｄｗｏｒｋｓ软件分别对行星式销齿轮研磨

机的各个零件进行实体建模、虚拟装配。为了使模

型在Ａｄａｍｓ中的分析过程中尽量简单化，在进行装
配时可以将气缸、电机、轴承、螺栓等起辅助作用的

零部件省略，导入Ａｄａｍｓ后用一些相应的运动副来
代替。由于行星销齿轮机构同时具有内啮合和外啮

合，这就需要比较精确地造型和装配技术。采用直

接装配法［６］进行装配，同时利用干涉检查命令对行

星销齿轮的装配结果进行检查。图３即是为完成总
体装配的行星式销齿轮研磨机的三维模型（此处隐

去了上研磨盘）。

２　研磨机Ａｄａｍｓ虚拟样机动态仿真
２．１模型简化及导入Ａｄａｍｓ
在Ｓｏｌｉｄｗｏｒｋｓ实体设计中完成实体建模后，将

其转化为与 Ａｄａｍｓ具有相同核心实体造型技术的
Ｐａｒａｓｏｌｉｄ格式文件导入Ａｄａｍｓ中。具体做法是先将
建好的Ｓｏｌｉｄｗｏｒｋｓ实体文件另存为ｘ＿ｔ类型文件，然
后再重新命名为扩展名为 ｘｍｔ＿ｔｘｔ类型的文件。运

行Ａｄａｍｓ／Ｖｉｅｗ后用导入命令（ｉｍｐｏｒｔ）选定转换过
的文件导入。然后在 Ａｄａｍｓ／Ｖｉｅｗ对各构件的名
称、材料等基本信息进行设定。

图３　研磨机三维模型

２．２约束的添加及驱动
机构的相对运动是通过添加各种约束实现

的［７］。为了进行运动仿真，需要对导入到 Ａｄａｍｓ／
Ｖｉｅｗ中的模型各构件之间添加正确的约束［８］。根

据运动学分析对简化后的虚拟行星式销齿轮研磨机

施加如下约束：内销齿轮相对于地面的固定副；中心

销齿轮（太阳轮）相对于地面的旋转副；行星轮相对

于太阳轮的接触副；行星轮相对于内销齿轮的接触

副；工件相对于行星轮的圆柱副；工件相对于下磨盘

的接触副；工件相对于上磨盘的接触副；下研磨盘相

对于大地的旋转副；上研磨盘相对于大地的旋转副。

在此模型中，共有三个驱动：太阳轮、上研磨盘和下

研磨盘。工件被放在行星盘的孔中可以自由转动，

上表面（加工面１）与上磨盘平面接触，下表面（加工
面２）与下磨盘平面接触，因此其转动的方向是随着
与上研磨盘和下研磨盘接触面之间的摩擦力矩的变

化而改变。图４为创建了约束副和驱动的行星式销
齿轮研磨机（图中隐去了上研磨盘）虚拟样机，行星

轮孔中的黑色部分为工件。

图４　模型虚拟样机

２．３运动学仿真及模型完善
对上述所建行星式销齿轮研磨机虚拟样机进行

运动仿真。输入驱动载荷值：太阳轮转速 １２０ｒ／
ｍｉｎ，下研磨盘自转速 －１６０ｒ／ｍｉｎ，上研磨盘自转速
１６５ｒ／ｍｉｎ，仿真时间ｔ＝０．５ｓ，步长 ｓｔｅｐｓ＝１００。图５
（ａ）显示了行星轮的公转角速度曲线。利用 Ｐｏｓｔ
Ｐｒｏｃｅｓｓｏｒ统计分析命令，可得出行星轮公转角速度
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及自转速度平均值分别为 １８９．９０ｄｅｇ／ｓ、４０３．８０
ｄｅｇ／ｓ，与 按 照 公 式 （１）和 （２）计 算 得 出 的
１９０．５９ｄｅｇ／ｓ和 ４０５．０ｄｅｇ／ｓ值相比较，误差分别为
０．３６％及０．３０％，满足传动比要求，证明建立的模
型是准确的。同时从曲线可以看出，其角速度比较

大的波动。这是由于太阳轮和行星轮之间、行星轮

和内齿圈之间的约束采用的是接触副而不是齿轮

副，从而在太阳轮与行星轮、行星轮与内齿圈啮合时

产生了比较大的接触应力及微量位移（行星轮与内

齿圈接触力见图６（ａ））。

图５　行星轮公转角速度

图６　行星轮与内齿圈接触力

·０１１·



　　尽管这样做更符合研磨机运行的实际工况且在
仿真时能得到更多的运行信息，但为了使这些影响

降到最低，需要对模型尤其是接触副部分进行完善。

本模型采用的是基于碰撞函数的接触算法（ＩＭ
ＰＡＣＴ－Ｆｕｎｃｔｉｏｎ－ｂａｓｅｄｃｏｎｔａｃｔ），在材料选定后，则
其刚度（Ｓｔｉｆｆｎｅｓｓ）就已确定。可以通过改变瞬时法
向力指数（ＦｏｒｃｅＥｘｐｏｎｅｎｔ）、阻尼系数（Ｄａｍｐｉｎｇ）、
全阻尼渗透变形量（ＰｅｎｅｔｒａｔｉｏｎＤｅｐｔｈ）减少接触力
的波动幅度。参数调整后再次进行仿真，得到的行

星公转角速度和接触力分别为图５（ｂ）和图６（ｂ）所
示。结果显示调整后的角速度、接触力波动幅度显

著减少，提高了模型的精度。

研磨轨迹对研磨效率和研磨质量有着重要影

响，是认识研磨过程机理的基础。研磨轨迹曲线可

以分为两类：研磨盘上的一点相对于工件的运动轨

迹以及工件上的一点相对于研磨盘的运动轨迹。前

者对于研磨工件表面形貌、纹理有着重要作用，而后

者对于揭示研磨去除率、研磨盘的磨损有着重要意

义。许多学者主要是解析法建立磨具与工件之间的

运动方程来研究两种轨迹及其变化规律，而在 Ａｄ
ａｍｓ中利用ＣｒｅａｔｅＴｒａｃｅＳｐｌｉｎｅ命令可以很方便地描
绘出两种轨迹。图７为在不同参数下工件相对于下
研磨盘的运动轨迹。

图７　工件相对于研磨盘运动轨迹

　　３　结论
在实际研磨过程中，操作者无法测量工件及研

磨盘的运动状态，只能依靠操作经验不断试验才能

提高研磨加工效率和零件加工精度。通过在 Ｓｏｌｉｄ
ｗｏｒｋｓ软件中建立了行星式销齿轮研磨机的三维实
体模型，采用 Ａｄａｍａｓ虚拟样机技术进行运动学仿
真，指出了通过改变接触副参数提高模型准确性的

方法。为进一步研究工件运动特性、提高研磨加工

效率、保证工件研磨加工精度奠定了基础。
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准确使用 Ｃ／Ｃ＋＋中等于运算符的研究
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摘　要：本文讨论Ｃ／Ｃ＋＋程序设计中等于运算符的两种常见使用错误，即与赋值运算符混淆
和用来判别两个浮点数是否相等。从程序员的角度给出了减少与赋值运算符混淆，以及不同情况下

正确判别两个浮点数是否相等的方法。并利用ＶＣ６．０设计了一个 Ａｄｄ－ｉｎ程序，能够自动发现有
可能出现这两种错误的语句，提醒程序员注意，以便从集成开发环境的角度减少错误。

关键词：Ｃ／Ｃ＋＋程序设计；等于运算符；Ａｄｄ－ｉｎ
ＤＯＩ：１０．１３７８３／ｊ．ｃｎｋｉ．ｃｎ４１－１２７５／ｇ４．２０１６．０２．０２３
中图分类号：ＴＰ３１１．５２　　　文献标识码：Ａ　　　文章编号：１００８－３７１５（２０１６）０２－０１１２－０４

　　《Ｃ语言程序设计》是大多数高校开设的第一
门计算机语言课程，《Ｃ＋＋语言程序设计》则是许多
高校开设的计算机语言进阶课程，同时 Ｃ／Ｃ＋＋也
是广大工程技术人员最常用的程序设计语言之一。

然而Ｃ／Ｃ＋＋程序设计的灵活性也带来了一些负面
影响，即容易出现各种各样的错误，其中就有等于运

算符使用不慎造成的。

等于运算符也称为相等运算符，用来判别两个

操作数是否相等。它由“＝＝”构成，很容易与由
“＝”构成的赋值运算符混淆（以下简称为混淆错
误），这在很多文献中有论述［１－４］。另外它还常被用

来判别两个浮点数是否相等（以下简称为浮点数错

误），导致运行结果不一定正确，例如文献［５］和文
献［６］中的例程就出现了这种错误。本文主要研究
在编程中如何尽量避免出现这两种错误。

１问题的引入
假设有这样一个数学问题：在平面直角坐标系

Ｏｘｙ中有４个点 Ａ、Ｂ、Ｃ、Ｄ，各点的坐标值如图１所
示，问 Ｃ、Ｄ两点是否位于 Ａ、Ｂ两点所决定的直线
上？在数学上很容易求得通过 Ａ、Ｂ两点的直线方
程，进而知道Ｃ点在直线上而Ｄ点不在直线上。

为了利用计算机求解，用ＶＣ６．０新建控制台类
型的空白项目，项目名为 Ｔｅｓｔ。向其中添加名字为

Ｔｅｓｔ．ｃｐｐ的源文件，文件内容如下：

图１　平面直角坐标系中的点

＃ｉｎｃｌｕｄｅ＜ｉｏｓｔｒｅａｍ．ｈ＞
ｖｏｉｄｍａｉｎ（）｛
　ｆｌｏａｔｘＡ＝０．０ｆ，ｙＡ＝０．０４ｆ；
　ｆｌｏａｔｘＢ＝０．０１ｆ，ｙＢ＝０．０３ｆ；
　ｆｌｏａｔｘＣ＝０．００５ｆ，ｙＣ＝０．０３５ｆ；
　ｆｌｏａｔｘＤ＝０．０２ｆ，ｙＤ＝０．０４ｆ；
　ｆｌｏａｔｙ＝（ｘＣ－ｘＢ）（ｙＡ－ｙＢ）／（ｘＡ－ｘＢ）＋

ｙＢ；
　ｉｆ（ｙ＝＝ｙＣ）
　　ｃｏｕｔ＜＜＂Ｃｉｓｏｎｌｉｎｅ．＂＜＜ｅｎｄｌ；
　ｅｌｓｅ
　　ｃｏｕｔ＜＜＂Ｃｉｓｎｏｔｏｎｌｉｎｅ．＂＜＜ｅｎｄｌ；
　ｙ＝（ｘＤ－ｘＢ）（ｙＡ－ｙＢ）／（ｘＡ－ｘＢ）＋ｙＢ；
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　ｉｆ（ｙ＝ｙＤ）

　　ｃｏｕｔ＜＜＂Ｄｉｓｏｎｌｉｎｅ．＂＜＜ｅｎｄｌ；
　ｅｌｓｅ
　　ｃｏｕｔ＜＜＂Ｄｉｓｎｏｔｏｎｌｉｎｅ．＂＜＜ｅｎｄｌ；｝
以上程序在编译、链接时均没有任何错误或警

告。运行程序，输出为：

Ｃｉｓｏｎｌｉｎｅ．
Ｄｉｓｏｎｌｉｎｅ．
从运行结果看，对 Ｃ点的判别是正确的，对 Ｄ

点的判别是错误的。针对错误的运行结果对程序进

行分析可以发现，在第２个 ｉｆ语句的判断表达式中
误将等于运算符写成了赋值运算符。这使得只要其

右操作数不为０，均执行ｉｆ子句而不执行ｅｌｓｅ子句。
改正之后再运行程序，输出为：

Ｃｉｓｏｎｌｉｎｅ．
Ｄｉｓｎｏｔｏｎｌｉｎｅ．
此时对Ｃ、Ｄ两点的判别均是正确的，好像程序

没有问题了。其实不然，只要将程序中各数据的小

数点向后移一位，输出将变为：

Ｃｉｓｎｏｔｏｎｌｉｎｅ．
Ｄｉｓｎｏｔｏｎｌｉｎｅ．
对Ｃ点的判别不再正确。
为什么运行结果会变得不再正确呢？原因在于

浮点数在计算机中通常只能近似表示，即使两个在

数学上应该相等的浮点数，在计算机中经过计算也

很可能不相等。因此，用等于运算符判别两个浮点

数是否相等很可能得不到正确结果。这种错误比混

淆错误更加隐晦，很难在调试过程中被发现，所以减

少这种错误的迫切性更强烈。

２　主动减少错误的方法
２．１减少混淆错误的方法
作为程序员，首先要认识到判别两个操作数是

否相等应该用两个等号而不是一个等号。其次，在

编辑程序时应该时刻保持警惕，不要因为连续击键

不到位等原因而漏掉两个等号中的一个。为了进一

步减少这种错误，在条件允许的情况下应该尽量将

非左值表达式（例如常量）放到等于运算符的左侧。

因为此时一旦误用了赋值运算符，编译器会报告错

误。

２．２减少浮点数错误的方法
作为程序员，首先要认识到用等于运算符判别

两个浮点数是否相等可能得到错误的结果。其次还

要知道遇到此类问题该如何处理。由于浮点数在计

算机中只能近似表示，无法判别两个浮点数是否严

格相等，凡是判别两个浮点数是否相等的问题通常

只能转化为判别它们是否近似相等。但是 Ｃ／Ｃ＋＋
中没有近似相等运算符。为此，可以根据具体问题

设置一个小量，当两个浮点数之差的绝对值小于该

小量时认为二者近似相等［７］。如果需要对浮点数

进行其他关系运算，也需要进行类似的处理，否则可

能得不到正确结果。

对于以上经过修改的程序，再把“ｉｆ（ｙ＝＝ｙＣ）”
和 “ｉｆ（ｙ＝＝ｙＤ）”分别修改为“ｉｆ（ｆａｂｓ（ｙ－ｙＣ）＜１．
０ｅ－６）”和“ｉｆ（ｆａｂｓ（ｙ－ｙＤ）＜１．０ｅ－６）”。由于此
时需要调用库函数ｆａｂｓ（），还应该在程序前面包含
头文件ｍａｔｈ．ｈ。再运行程序，输出为：

Ｃｉｓｏｎｌｉｎｅ．
Ｄｉｓｎｏｔｏｎｌｉｎｅ．
结果正确。即使将数据恢复到移动小数点之

前，结果依然正确。

对于某些问题，如果能够转化为整数运算，则仍

然可以使用等于运算符。例如文献［５］和文献［６］
的例程中，如果将对灰度值出现概率的求和修改为

对灰度值出现次数的求和，再利用等于运算符判别

求和结果是否等于灰度值出现的总次数，将可以避

免处理某些图像时陷入死循环。

３　利用Ａｄｄ－ｉｎ减少错误
３．１必要性和可行性
编程知识和经验不够丰富的程序员不具备主动

防范上述错误的能力。即使编程知识和经验很丰富

的程序员也难以通过主动防范杜绝上述错误。而仅

根据调试结果又不太容易发现上述错误，因为有时

候运行结果没有错误，或者因调试不完备导致存在

错误的语句没有被执行。显然，如果能够设法让集

成开发环境自动发现上述错误并发出警告，将非常

有利于避免上述错误的发生。

目前，在高校和企业中广泛使用ＶＣ６．０集成开
发环境作为Ｃ／Ｃ＋＋的教学和研发平台。它可以外
挂Ａｄｄ－ｉｎ对正在开发的程序进行分析，查找可能
出现的问题。Ａｄｄ－ｉｎ已经被成功地用来减少重复
声明复合类型的风险［８］、使用 ｇｏｔｏ语句的错误［９］以

及使用后置自增自减运算符的非预期结果［１０］。因

此，设计一个能够自动查找等于运算符使用错误的

Ａｄｄ－ｉｎ是可行的。
３．２查找错误的原理和困难
查找错误的原理很简单。对于在程序中查找到

的每一个赋值运算符，如果能够推断该处应该使用

等于运算符则说明该处出现了混淆错误，否则该处

没有错误。对于在程序中查找到的每一个等于运算
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符，如果能够推断它作用在浮点数上，则说明该处出

现了浮点数错误，否则该处没有错误。按照此原理

可以避免对于上述两种错误的漏报。

困难在于如何准确地进行推断。由于在Ａｄｄ－
ｉｎ中无法知道程序所描述的实际问题，很难推断赋
值运算符是否应该为等于运算符。推断等于运算符

操作数的类型也很不容易，因为其操作数可以是各

种各样的表达式，甚至可以没有类型，例如宏形参。

即使其操作数为变量也不容易推断其类型，因为变

量类型的声明可能不在本文件中，例如在包含文件

中，包含文件还可以嵌套；内层变量的类型可以与外

层同名变量的类型不同等等。

３．３解决问题的办法
如上所述，在Ａｄｄ－ｉｎ中很难推断是否一定产

生了错误，然而程序员对程序所描述的问题是清楚

的。因此，将可能出现错误的位置及可能的错误类

型报告给程序员去判断，可以得到准确的结果并由

其采取正确的措施。但是这又会带来新的问题。等

于运算符使用得比较少，即使将所有使用它的地方

报告给程序员，误报量也不大。但是如果将所有使

用赋值运算符的地方报告给程序员，必将产生大量

误报，因为赋值运算是一种很常见的运算。

可以根据等于运算符的属性减少误报。等于运

算符属于关系运算符，最有可能出现的地方首先是

ｉｆ语句的判断条件表达式，其次是条件运算符的判
断条件表达式，然后是 ｆｏｒ、ｗｈｉｌｅ和 ｄｏ…ｗｈｉｌｅ语句
的循环条件表达式。而这些地方使用赋值运算符的

可能性是比较低的。仅在这些地方寻找赋值运算符

并报告给程序员可以减少误报。不过这样做有可能

出现漏报，因为等于运算符允许出现在这些地方之

外。

３．４Ａｄｄ－ｉｎ的开发
有关如何在ＶＣ６．０中创建 Ａｄｄ－ｉｎ类型的项

目、在Ａｄｄ－ｉｎ的哪个函数中访问项目文件、访问项
目文件之前应该做哪些准备工作、如何逐一访问项

目中的所有源文件和头文件、如何在内存中对各个

文件的内容进行简化以及如何输出警告信息等，可

以参考文献［８］～文献［１０］。下面仅简单介绍一下
查找可能存在错误之语句的位置及类型的方法步

骤。

（１）从文件开头向后搜索“＝＝”，一直到文件
末尾。每搜索到一处，记录正在分析的文件名、“＝
＝”所在的行号和问题类型。此时问题类型为“使
用＝＝”。

（２）从文件开头向后搜索“？”，一直到文件末

尾。每搜索到一处，再从该处向前寻找最近的运算

符。如果它为赋值运算符（注意等号未必是赋值运

算符，下同，不再说明），记录正在分析的文件名、

“？”所在的行号和问题类型。此时问题类型为“？：

中使用＝”。
（３）从文件开头向后搜索“ｉｆ”（注意防止它是其

他标识符的一部分，下同，不再说明），一直到文件

末尾。每搜索到一处，再从该处向后寻找最近且配

对的左、右圆括号，并在其间搜索赋值运算符。如果

搜索到了，记录正在分析的文件名、“ｉｆ”所在的行号
和问题类型。此时问题类型为“ｉｆ中使用＝”。

（４）从文件开头向后搜索“ｆｏｒ”，一直到文件末
尾。每搜索到一处，再从该处向后寻找最近且配对

的左、右圆括号，接着在其间寻找两个“；”，并在这

两个“；”之间搜索赋值运算符。如果搜索到了，记

录正在分析的文件名、“ｆｏｒ”所在的行号和问题类
型。此时问题类型为“ｆｏｒ中使用＝”。

（５）从文件开头向后搜索“ｗｈｉｌｅ”，一直到文件
末尾。每搜索到一处，再从该处向后寻找最近且配

对的左、右圆括号，并在其间搜索赋值运算符。如果

搜索到了，记录正在分析的文件名、“ｗｈｉｌｅ”所在的
行号和问题类型。此时问题类型取决于上述右圆括

号后面的第一个非空白字符。如果它为“；”，则问

题类型为“ｄｏ…ｗｈｉｌｅ中使用＝”，否则为“ｗｈｉｌｅ中使
用＝”。
３．５Ａｄｄ－ｉｎ的运行结果
Ａｄｄ－ｉｎ开发好后，按照文献［１０］中所述方法

使其外挂到ＶＣ６．０中。然后重新打开上述 Ｔｅｓｔ项
目，回退到未进行修改之前，再执行 Ｂｕｉｌｄ菜单命
令，将弹出如图２所示的对话框，给出警告信息。经
过测试，证明了它在大多数情况下能够发现等于运

算符使用中可能存在的问题。

图２　发现问题时弹出的对话框

４　结束语
讨论了Ｃ／Ｃ＋＋中主动减少等于运算符使用错

误的方法。开发的 Ａｄｄ－ｉｎ程序能够自动寻找在
ＶＣ６．０中使用等于运算符时可能出现错误的地方，
有助于程序员及时发现问题并采取正确措施，可以
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为广大学生和工程技术人员学习、掌握及运用 Ｃ／Ｃ
＋＋程序设计提供帮助。事实上，当开发的Ａｄｄ－ｉｎ
发现可能发生混淆错误的地方时，实际上有可能是

其他类型的错误。例如由于击键不到位，应该使用

小于等于、大于等于或不等于运算符的地方变成了

使用赋值运算符等。因此也可以减少出现这些错误

的可能性。这可以算是所开发的Ａｄｄ－ｉｎ的额外收
获。
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一类非线性系统的鲁棒输出跟踪控制
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摘　要：本文对一类带有不确定参数及干扰项的非线性系统设计出一种基于标称系统和不确定
上界的鲁棒输出跟踪控制器，该控制器保证了闭环输出可以跟踪期望信号。

关键词：非线性系统；鲁棒控制；输出跟踪
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１　引言
目前，关于非线性系统鲁棒输出跟踪控制问题已经取得了不少的研究成果［１－６］。关于非线性系统的输

出跟踪控制器设计一直是控制理论研究的热点与难点，但由于其本身的复杂性，需针对不同的对象做相应的

研究。文献［４］针对一类非匹配不确定系统基于其标称系统设计出一个鲁棒状态反馈控制器，然而当系统
含有未知参数时的情况并未加以研究。本文针对含有不确定参数和干扰项的不确定非线性系统进行了研

究，设计出一种基于标称系统和不确定上界的鲁棒自适应输出跟踪控制器，给出了其状态反馈输出跟踪的有

关结果。

２　系统描述
２．１　考虑不确定非线性系统

ｘ＝ｆ（ｘ）＋ｇ（ｘ）ｕ＋φ（ｘ）θ＋Ψ（ｘ）ω （１）
其中ｘ∈Ｒｎ是系统状态向量，ｕ∈Ｒ是系统控制输入，ｙ∈Ｒ是系统输出，Ｑ是未知参数向量，ω是扰动信号。
ｆ（ｘ），ｇ（ｘ），φ（ｘ），Ψ（ｘ）是已知函数且ｇ（ｘ）≠０。
２．２　考虑标称系统

ｘ＝ｆ（ｘ）＋ｇ（ｘ）ｕ
ｙ＝ｈ（ｘ） （２）

引理１　若系统（２）具有相关度ｎ，则存在坐标变换

ξ＝

ｈ（ｘ）
Ｌｆｈ（ｘ）



Ｌｆ
ｎ－１ｈ（ｘ




















）

（３）

在此坐标变换下，系统（２）化为
ξ＝ξｉ＋１，１≤ｉ≤ｎ－１
ξ＝ａ（ξ）＋ｂ（ξ）ｕ

ｙ＝ξ１ （４）

·６１１·



其中ａ（ξ）＝Ｌｎｆｈ（ｘ），ｂ（ξ）＝ＬｇＬ
ｎ－１
ｆ ｈ（ｘ）。

２．３　对系统（１）的假设
Ａ１　给定的期望信号ｙｄ（ｔ）假设对ｔ是连续可导且ｙｄ（ｔ）及其所有高阶导数是有界的。
Ａ２　其标称系统是可反馈线性化的且存在坐标变化（３）及状态反馈

ｖ＝ａ（ξ）＋ｂ（ξ）ｕ （５）
使得闭环系统（１）（３）（５）变为

ξｉ＝ξｉ＋１＋φｉ（珋ξｉ）θ＋Ψｉ（珋ξｉ）ω，１≤ｉ≤ｎ－１
ξｎ ＝ｖ＋φｉ（珋ξｉ）θ＋Ψｉ（珋ξｉ）ω

其中

φｉ（珋ξｉ）＝φｉ（ξ１，ξ２，…ξｉ）＝ＬφＬ
ｉ－１
ｆ ｈ（ｘ），１≤ｉ≤ｎ

Ψｉ（珋ξｉ）＝Ψｉ（ξ１，ξ２，…ξｉ）＝ＬΨＬ
ｉ－１
ｆ ｈ（ｘ），１≤ｉ≤ｎ

Ａ３　存在已知正定光滑函数γｉ（珋ξｉ），βｉ（珋ξｉ）使得

Ψｉ（珋ξｉ）≤γｉ（珋ξｉ），１≤ｉ≤ｎ

Ｗｉ（珋ξｉ）≤βｉ（珋ξｉ），１≤ｉ≤ｎ
这里

Ｗｉ（ξｉ）＝０

Ｗｉ（珋ξｉ）＝－∑
ｉ－１

ｊ＝１

ρｉ－１（^ξｉ－１，ｔ）
ξｊ

ξｊ－
ρｉ－１（^ξｉ－１，ｔ）

ｔ
，２≤ｉ≤ｎ

其中ρｉ（^ξｉ，ｔ）是后面设计中虚拟的鲁棒控制。
设计目标：设计一个鲁棒状态反馈控制器，使得闭环系统的输出在状态有界的条件下跟踪给定的期望信

号。

３　鲁棒输出跟踪控制器设计
由Ａ２系统（１）可被化为以下形式

ξｉ＝ξｉ＋１＋φｉ（珋ξｉ）θ＋Ψｉ（珋ξｉ）ω，１≤ｉ≤ｎ－１
ξｎ ＝ｖ＋φｎ（珋ξｎ）θ＋Ψｎ（珋ξｎ）ω

ｙ＝ξｉ （６）
其观测器为

ξ^
·

＝ξ^ｉ＋１＋φｉ（^ξｉ）^θ＋Ψｉ（^ξｎ）ω＋Ｌ（ｙ－ξ^１）

θ^
·

＝βＴ０（^ξ）β０（^ξ）珋θ
引入跟踪误差

ｅ＝

ｅ１
ｅ２


ｅ




















ｎ

＝

ξ^１
ξ^２


ξ^




















ｎ

－

ｙｄ（ｔ）

ｙ（１）ｄ （ｔ）



ｙｎ－１ｄ （ｔ




















）

则系统（６）化为

ｅｉ＝ｅｉ＋１＋φｉ（^ξｉ）^θ＋Ψｉ（^ξｉ）ω，１≤ｉ≤ｎ－１

ｅｎ ＝ｖ＋φｎ（^ξ）^θ＋Ψｎ（^ξｎ）ω－ｙ
（ｎ）
ｄ （ｔ）

ｙ＝ξ^１ （７）

为了简便，在不引起混淆的情况下φｉ（^ξｉ），Ψｉ（^ξｉ）可以简记为φｉ，Ψｉ，其他函数也类似记法。
设珓ｅ１ ＝ｅ１

珓ｅ２ ＝ｅ２－ρ１（珋ξ１，ｔ）


·７１１·



珓ｅｉ＝ｅｉ－ρｉ－１（^ξｉ－１，ｔ）


珓ｅｎ ＝ｅｎ－ρｎ－１（^ξｎ－１，ｔ） （８）
其中ρｉ（１≤ｉ≤ｎ－１）是虚构的鲁棒控制器。
第一步　设 θ^为θ的估计，^θ＝θ－θ^由珓ｅ１ ＝ｅ１
有

珓ｅ
·

＝ｅ１ ＝ｅ２＋φ１θ＋Ψ１ω＝珓ｅ２＋φ１θ＋Ψ１ω＋ρ１＋Ｗ１ （９）
取

Ｖ１ ＝
１
２
珓ｅ２１＋

１
２
珓θＴ珓θ

则

Ｖ１ ＝珓ｅ１（珓ｅ２＋φ１θ＋Ψ１ω＋ρ１＋Ｗ）－珓θ
Ｔθ^
·

＝

珓ｅ１珓ｅ２＋珓ｅ１（φ１^θ＋Ψ１ω＋ρ１＋Ｗ）＋珓θ
Ｔ（φ１

Ｔ珓ｅ１－θ^
·

）

取

τ１ ＝φ
Ｔ
１珓ｅ１－ｌ^θＡ

ρ１ ＝－
１
２
珓ｅ１－φ１^θ－

γ２１珓ｅ１ ω２

γ１ 珓ｅ１ ω ＋ε１ｅ
－ａｔ （１０）

则

Ｖ１ ＝珓ｅ１珓ｅ２－
１
２
珓ｅ１
２＋珓ｅ１Ψ１ω－

γ２１珓ｅ１ ω２

γ１ 珓ｅ１ ω ＋ε１ｅ
－ａｔ＋珓θ

Ｔ（τ１＋ｌ^θ－θ^
·

）≤

珓ｅ１珓ｅ２－
１
２
珓ｅ１
２＋珓ｅ１γ１ω－

γ２１珓ｅ１ ω２

γ１ 珓ｅ１ ω ＋ε１ｅ
－ａｔ＋珓θ

Ｔ（τ１－θ^
·

）＋ｌ珓θＴ^θ≤

珓ｅ１珓ｅ２－
１
２
珓ｅ１
２－１２＋

珓θＴ^θ＋ｌ２ θ
２＋

γ１珓ｅ１ωε１ｅ
ａｔ

γ１ 珓ｅ１ ω ＋ε１ｅ
－ａｔ＋珓θ

Ｔ（τ１－θ^
·

） （１１）

取λ１ ＝ｍｉｎ｛１，ｌ｝，再利用不等式
ａｂ
ａ＋ｂ≤ａ，ａ，ｂ＞０

可得

Ｖ１≤－λ１Ｖ１＋珓ｅ１珓ｅ２＋
ｌ
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋珓θＴ（τ１－θ^

·

） （１２）

第二步　由珓ｅ２ ＝ｅ２－ρ１有

珓ｅ
·

２ ＝ｅ２－ρ１ ＝ｅ３＋φ２ω＋Ψ２ω＋Ｗ２ ＝珓ｅ３＋φ２θ＋Ψ２ω＋ρ２＋Ｗ２ （１３）

取Ｖ２ ＝Ｖ１＋
１
２
珓ｅ２２则有

Ｖ２ ＝Ｖ１＋珓ｅ２（珓ｅ３＋φ２θ＋Ψ２ω＋ρ２＋Ｗ２）≤

－λ１Ｖ１＋珓ｅ１珓ｅ２＋
ｌ
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋珓θＴ（φＴ２珓ｅ２＋γ１－θ^

·

）＋珓ｅ２珓ｅ３＋珓ｅ２（φ２^θ＋Ψ２ω＋ρ２＋Ｗ２）

取

τ２ ＝τ１＋φ
Ｔ
２珓ｅ２

ρ２ ＝－珓ｅ１－
１
２
珓ｅ２－φ２^θ－

γ２２珓ｅ２ ω２

γ２ 珓ｅ２ ω ＋ε２ｅ
－ａｔ－

β２２珓ｅ２
β２ 珓ｅ２ ＋ε２ｅ

－ａｔ （１４）

则

Ｖ２≤－λ１Ｖ１－
１
２
珓ｅ２２＋珓ｅ２珓ｅ３＋

１
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋珓θＴ（τ１－θ^

·

）＋

·８１１·



珓ｅ２γ２ω＋β２珓ｅ２－
γ２２珓ｅ２ ω２

γ２ 珓ｅ２ ω ＋ε２ｅ
－ａｔ－

β２２珓ｅ２
β２ 珓ｅ２ ＋ε２ｅ

－ａｔ

取λ２ ＝ｍｉｎ｛λ１，１｝则有

Ｖ２≤－λ２Ｖ２＋珓ｅ２珓ｅ３＋
１
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋２ε２ｅ

－ａｔ＋珓θＴ（τ２－θ^
·

） （１５）

第ｉ步　此时有

Ｖｉ－１≤－λｉ－１Ｖｉ－１＋珓ｅｉ－１珓ｅｉ＋
１
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋∑

ｉ－１

ｊ＝２
２εｊｅ

－ａｔ＋珓θＴ（τｉ－１－θ^
·

）

由珓ｅｉ＝ｅｉ－ρｉ－１有

珓ｅ
·

ｉ＝ｅｉ－ρｉ－１ ＝ｅｉ＋１＋φｉθ＋Ψｉω＋Ｗｉ＝珓ｅｉ＋１＋φｉθ＋Ψｉω＋ρｉ＋Ｗｉ （１６）

取Ｖｉ＝Ｖｉ－１＋
１
２
珓ｅ２ｉ则有

Ｖｉ＝Ｖｉ－１＋珓ｅｉ（珓ｅｉ＋１＋φｉθ＋Ψｉω＋ρｉ＋Ｗｉ）≤－λｉ－１Ｖｉ－１＋珓ｅｉ－１珓ｅｉ＋
１
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋

∑
ｉ－１

ｊ＝２
２εｊｅ

－ａｔ＋珓θＴ（φＴｉ珓ｅｉ＋τｉ－１－θ^
·

）＋珓ｅｉ（φｉ^θ＋Ψｉω＋ρｉ＋Ｗｉ） （１７）

取λｉ＝ｍｉｎ｛λｉ－１，１｝，τｉ＝τｉ－１＋φ
Ｔ
ｉ珓ｅｉ

ρｉ＝－珓ｅｉ－１－
１
２
珓ｅｉ－φ２^θ－

γ２ｉ珓ｅｉω２

γｉ珓ｅｉ ω ＋εｉｅ
－ａｔ－

β２ｉ珓ｅｉ
βｉ珓ｅｉ ＋εｉｅ

－ａｔ （１８）

则（１７）式可化为

Ｖｉ≤－λｉＶｉ＋珓ｅｉ珓ｅｉ＋１＋
ｌ
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋∑

ｉ

ｊ＝２
２εｊｅ

－ａｔ＋珓θＴ（τｉ－θ^
·

） （１９）

第ｎ步　此时有

Ｖｎ－１≤－λｎ－１Ｖｎ－１＋珓ｅｎ－１珓ｅｎ＋
１
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋∑

ｎ－１

ｊ＝２
２εｊｅ

－ａｔ＋珓θＴ（τｎ－１－θ^
·

）

由珓ｅｎ ＝ｅｎ－ρｎ－１有

珓ｅ
·

＝ｅｎ－ρｎ－１ ＝ｖ＋φｎθ＋Ψｎω－ｙ
ｎ
ｄ＋Ｗｎ （２０）

取Ｖｎ ＝Ｖｎ－１＋
１
２
珓ｅ２ｎ则有

Ｖｎ ＝Ｖｎ－１＋珓ｅｎ（ｖ＋φｎθ＋Ψｎω－ｙ
（ｎ）
ｄ ＋Ｗｎ）≤－λｎ－１Ｖｎ－１＋珓ｅｎ－１珓ｅｎ＋

１
２ θ

２＋ε２ｅ
－ａｔ＋

∑
ｎ－１

ｊ＝２
２εｊｅ

－ａｔ＋珓θＴ（φＴｎ珓ｅｎ＋τｎ－１－θ^
·

）＋珓ｅｎ（ｖ＋φｎ^θ＋Ψｎω－ｙ
（ｎ）
ｄ ＋Ｗｎ） （２１）

取

θ^
·

＝τｎ ＝τｎ－１＋φ
Ｔ
ｎ珓ｅｎ （２２）

ｖ＝－珓ｅｎ－１－
１
２
珓ｅｎ－φｎ^θ－

γ２ｎ珓ｅｎ ω２

γｎ 珓ｅｎ ω ＋εｎｅ
－ａｔ－

β２ｎ珓ｅｎ
βｎ 珓ｅｎ ＋εｎｅ

－ａｔ＋ｙ
（ｎ）
ｄ （２３）

则（２１）式可化为

Ｖｎ≤－λｎ－１Ｖｎ－１－
１
２
珓ｅ２ｎ＋

ｌ
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ＋∑

ｎ

ｊ＝２
２εｊｅ

－ａｔ

取λｎ ＝ｍｉｎ｛λｎ－１，１｝则有

Ｖ≤－λｎＶｎ＋
ｌ
２ θ

２＋ε１ｅ
－ａｔ （２４）

其中ε＝ε１＋∑
ｎ

ｊ＝２
２εｊ。

主要结果如下：

·９１１·



定理２　对于满足假设Ａ１～Ａ３系统（７）（８）采用控制器（２２）（２３），则闭环系统的输出可以跟踪期望信
号。

４　结语
本文考虑了具有参数和干扰项的不确定非线性系统，设计出一种鲁棒自适应观测器并在此基础上设计

出一种鲁棒输出跟踪控制器，该控制器保证闭环输出可以跟踪期望信号。
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摘　要：残次果中杂菌较多而且醋酸菌较少，一次稀释分离出来的醋酸菌还需再次分离纯化。
选出产酸快、酒精转化率高的菌株并做醋酸定性试验，分离出的醋酸菌用于果醋的发酵。结果表明，

酵母量８％、糖度１８°ＢＸ、醋酸量８％、醋酸发酵温度３２℃时，果醋饮料的各项指标能达到最佳。
关键词：残次果；醋酸菌；分离；发酵；果醋饮料
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　　随着经济水平的提高，人们对食品的需求已从
温饱型趋向营养和保健型，加上我国是水果生产大

国，利用水果发展果醋饮料也有着很好的发展前景。

本研究利用野生醋酸菌种，通过酒精发酵、醋酸发

酵、调配等工艺研制出的果醋饮料甜酸爽口、果香味

浓，营养价值高，保持了水果中的天然营养成分，并

且富含人体所需的各种氨基酸、多种维生素及矿物

质。另外，还具有预防肥胖、促进体内新陈代谢、提

高钙质摄取的能力；具有促进人体毒素排出，防止脂

肪、胆固醇在体内积累，预防心血管疾病，清洁血液、

清除疲劳及肌肉酸疼，消除便秘、清洁胃肠道等功

能。其主要成分醋酸可以缓解由于激烈运动和重体

力劳动而导致的肩和肌肉坚硬、疲劳等症状。果醋

饮料是所有饮料中最具发展前途的饮料品种。

１　材料与方法
１．１　实验材料
残次果（橘子、苹果，市场购买）、大米（市场购

买）、大麦芽（天冠啤酒厂提供）、蔗糖（市场购买）、

葡萄糖、碳酸钙、琼脂、酵母膏、豆芽等。

米曲霉、安琪高活性黄酒酵母。

１．２　主要仪器设备
打浆机、榨汁机、酸度计、摇床、电热恒温水浴

锅、杀菌锅、培养箱、冰箱、无菌室；三角瓶、酒精灯、

接种环、试管、布氏漏斗、移液管、天平、砝码、烧杯、

铁架台等。

１．３　测定方法
醋酸菌活性测定：米曲汁加酒精，酸碱滴定法测

酸。

还原糖的测定：斐林试剂法。

酒精度的测定：蒸馏法。

总算的测定：酸碱测定法。

ｐＨ值的测定：使用Ｐｈｓ－２Ｃ精密酸度计测定。
２　醋酸菌种的分离与黄酒酵母的驯化［１－３］

２．１　醋酸菌的分离过程
残次果→平板分离→试管斜面培养→复筛→醋

酸定性试验→纯化→三角瓶摇床筛选。
２．２　操作步骤
２．２．１　平板分离
从残次果中酸味比较浓的部位挤出１ｍＬ的果

汁，用无菌水进行稀释，稀释至１０－２～１０－４倍，各取
０．２ｍＬ不同浓度液体分别涂布于分离培养基平板
上，３６℃培养３天。从培养基上选出透明圈较大、菌
落较小的生长优势的单个菌落。

２．２．２　试管斜面培养
如果醋酸菌较少而酵母较多，经几次划平板分

离后还得不到纯种，需要进一步进行纯种分离。经
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多次划平板分离，并进行革兰氏染色，共选出６株菌
种接于斜面上。

２．２．３　复筛
取经初筛培养成的斜面菌落，接入液体试管，接

种量为１支试管接１只三角瓶。
２．２．４　醋酸定性试验
最后酒精体积分数为６％，３０℃静止培养，每日

测定酸度，选出产酸快、酒精转化率高的菌株并做醋

酸定性试验。

２．２．５　纯化
确定产酸快、酒精转化率高的较优菌株，反复纯

化获得纯种。

２．２．６　三角瓶摇床筛选
将初选得到的６株菌种分别接入增殖培养基

（不加结晶紫）进行摇床发酵，３２℃培养３天。几株
菌的筛选条件及结果见表１。

表１　几株菌的筛选条件及结果

分离号 １ ２ ３ ４ ５ 混合号

摇床转数 １１３ １１３ １１３ １１３ １１３ １１３

培养时间（ｈ） ２４ ２４ ２４ ２４ ２４ ２４

增殖液ｐＨ ３．０ ３．２ ３．５ ３．５ ３．４ ２．７

　　根据实验结果，证明不同的菌种混合在一起产
酸较快而好。

２．３　酵母菌的驯化
黄酒酵母活化后经四代苹果汁驯化成为苹果醋

中酒精发酵专用酵母。

３　菌种及苹果汁的制备［４－７］

３．１　菌种的扩大培养

３．１．１　醋酸菌种子培养
将醋酸菌纯种接入１０ｍＬ液体试管，３０℃培养

２４ｈ，再接入液体三角瓶中，３０℃静止培养，酸度达
０．８％～１．４％即可待用。

３．１．２　酵母菌种子培养
将经驯化的黄酒酵母接入１０ｍＬ（１２°ＢＸ）麦芽

汁液体试管，３０℃培养２４ｈ，再接入液体三角瓶中，
３０℃静止培养１～２天即可待用。

３．２　苹果汁的制备
打浆时加入由浓度为 ０．０２％的亚硫酸钠和

０．２％的抗血酸组成的复合护色液，在所得苹果浆中
加入０．１５％的复合酶（果胶酶纤维素酶 ＝１．５
１），加热至４５℃左右，保温２ｈ进行双酶处理（果胶
酶能够分解苹果浆中的果胶成分，纤维素酶能使细

胞壁降解，大大提高出汁率）。然后升温至８０℃，保
温１５ｍｉｎ进行灭酶处理，接着将苹果浆送入榨汁机
进行压榨取汁，所得苹果汁经澄清、过滤处理后即得

澄清的苹果原汁（１１°Ｂｘ）。
３．３　调糖
根据澄清的苹果原汁中含糖的多少，可按

７８．４％白砂糖和２１．６％葡萄糖混合糖源，调整其糖
度九份，其中１４°Ｂｘ，１８°Ｂｘ，２２°Ｂｘ各三份。经调糖
后的苹果汁在水浴锅中加热至９０℃进行１０ｍｉｎ热
力杀菌处理，以改善酒精发酵酵母的生长环境。

由表２可以看出，温度对果醋饮料的色泽起到
决定性的作用，温度越低色泽越好。

表２　条件对色泽的影响

苹果汁的°ＢＸ １４ １４ １４ １８ １８ １８ ２２ ２２ ２２
培养温度（℃） ２８ ２８ ２８ ３２ ３２ ３２ ３６ ３６ ３６
加醋酸菌量 ４ ６ ８ ４ ６ ８ ４ ６ ８
发酵液的色泽 金黄色 金黄色 金黄色 黄色 黄色 黄色 暗黄色 暗黄色 暗黄色

表３　温度对醋酸发酵的影响

培养温度（℃） ２８ ２８ ２８ ３２ ３２ ３２ ３６ ３６ ３６
苹果汁的°ＢＸ １４ １４ １４ １８ １８ １８ ２２ ２２ ２２
加醋酸菌量 ４ ６ ８ ４ ６ ８ ４ ６ ８
发酵时间（ｈ） １８ １８ １８ １４ １４ １４ ２２ ２２ ２２
酒精残余情况 少许有酒精味 少许有酒精味 少许有酒精味 无酒精味 无酒精味 无酒精味 少有酒精味 少有酒精味 少有酒精味

　　由表３可以看出，温度对醋酸发酵时间也起很
大作用，醋酸液态发酵的最适温度为３２℃。
３．４　结果与讨论
果醋饮料因素水平表见表４，按表５标准进行

评分。

实验结果由表６可知，影响因子中主次因素为：
糖度＞酵母量＞醋酸发酵温度 ＞醋酸量，通过直观
分析得出结论最佳配方为 Ａ２Ｂ２Ｃ３Ｄ２，即酵母量为

８％，糖度为１８°ＢＸ，醋酸量为８％，醋酸发酵温度为
３２℃，与实验评分一致。

表４　果醋饮料因素水平表

因素

水平

Ａ（酵母

量％）

Ｂ（糖度

°ＢＸ）

Ｃ（醋酸

量％）

Ｄ（醋酸发酵

温度℃）

１ ５ １４ ４ ２８

２ ８ １８ ６ ３２

３ １１ ２２ ８ ３６
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表５　果醋饮料风味评分表

饮料感官、品质 得分

色泽、柔顺、纯正、甘美、酸甜合适、没有醋臭味 ８５～９５
柔顺、甘美、酸甜合适、稍有醋糟味 ７５～８５

酸甜一般、稍有刺激性 ６５～７５
酸甜不协调、刺激性强、有异味 ６５以下

表６　Ｌ９（３４）正交实验表

实验号 Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 指标

１ １ １ １ １ ６０
２ １ ２ ２ ２ ７５
３ １ ３ ３ ３ ６０
４ ２ １ ２ ３ ７０
５ ２ ２ ３ １ ８５
６ ２ ３ １ ２ ７８
７ ３ １ ３ ２ ７０
８ ３ ２ １ ３ ７９
９ ３ ３ ２ １ ７５
ｋ１ ６５．００ ６６．６７ ７２．３３ ７３．３３
ｋ２ ７７．６７ ７９．６７ ７３．３３ ７４．３３
ｋ３ ７４．６７ ７１．００ ７１．６７ ６９．６７
Ｒ １２．６７ １３．００ １．６７ ４．６７

因素主次Ｂ＞Ａ＞Ｄ＞Ｃ

最优组合Ａ２Ｂ２Ｃ３Ｄ２

　　４　果醋饮料的调制［８］

陈酿好的果醋通过加入适量的添加剂，对其适

口性进行调制。

４．１　香精在果醋饮料中的应用
果醋饮料按表７配制。

表７　因素水平表

因素

水平

苹果

香精Ａ

乙基麦

芽粉Ｃ

白砂

糖Ｂ

菊糖

苷Ｄ

苹果

酸Ｅ

柠檬

酸Ｆ

柠檬酸

钠Ｇ

１（％） ０．０３ ０．０１ ４ ０．００５ ０．０１５ ０．０１ ０．００５
２（％） ０．０６ ０．０２ ８ ０．０１ ０．０２ ０．０１５ ０．０１０

　　对所配制的果醋饮料进行评定，评分标准见表８。
表８　配制果醋饮料风味评分表

饮料感官、品质 得分

口感柔顺、纯正、甘美、酸甜合适，香味浓厚纯正 ８５～９５
柔顺、甘美、酸甜合适、稍有异味 ７５～８５

酸甜一般、稍有刺激性 ６５～７５
酸甜不协调、刺激性强、有异味 ６５以下

表９　Ｌ８（２７）正交实验表

因素

水平
Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ Ｆ Ｇ

综合

指标

１ １ １ １ １ １ １ １ ８５
２ １ １ １ ２ ２ ２ ２ ７５
３ １ ２ ２ １ １ ２ ２ ６５
４ １ ２ ２ ２ ２ １ １ ６０
５ ２ １ ２ １ ２ １ ２ ９０
６ ２ １ ２ ２ １ ２ １ ６３
７ ２ ２ １ １ ２ ２ １ ６８
８ ２ ２ １ ２ １ １ ２ ７５
ｋ１ ２８５ ３１３ ３０３ ３０８ ２８８ ３１０ ２７６
ｋ２ ２９６ ２６８ ２７８ ２７３ ２９３ ２７１ ３０５
Ｒ １１ ５５ ２５ ３５ ５ ３９ ２９
主次关系Ｂ＞Ｆ＞Ｄ＞Ｇ＞Ｃ＞Ａ＞Ｅ

优先组合 Ｂ１Ｃ１Ｄ１Ｆ１Ｇ２

　　由表９计算分析可知，白砂糖、柠檬酸、菊糖苷、
柠檬酸钠、乙基麦芽粉对果醋饮料的风味影响特大，

而苹果香精、苹果酸对其影响较小。

４．２　防腐剂在果醋饮料中的应用
实验情况见表１０和表１１。

表１０　实验的因素水平

因素水平 苯甲酸钠Ａ 山梨酸钾Ｂ 丙酸钠Ｃ 双乙酸钠Ｄ

１ ０．００５ ０．００１ ０．００１ ０．０１

２ ０．０１ ０．００１５ ０．００１５ ０．０１５

３ ０．０１５ ０．００２ ０．００２ ０．０２

表１１　Ｌ９（３４）正交实验表

因素水平 Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 综合指标

１ １ １ １ １ １０

２ １ ２ ２ ２ １２

３ １ ３ ３ ３ １０

４ ２ １ ２ ３ １３

５ ２ ２ ３ １ １５

６ ２ ３ １ ２ ９

７ ３ １ ３ ２ １１

８ ３ ２ １ ３ １３

９ ３ ３ ２ １ １１
ｋ１ ３２ ３４ ３２ ３６
ｋ２ ３７ ４０ ３６ ３２
ｋ３ ３５ ３０ ３６ ３６

Ｒ ５ １０ ４ ４
主次关系Ｂ＞Ａ＞Ｃ＝Ｄ

优先组合Ａ２Ｂ２Ｃ２（３）Ｄ１（３）

　　经实验得知，四种防腐剂用量分别为苯甲酸钠
０．０１％、山梨酸钾 ０．００１５％、丙酸钠 ０．００１５％ ～
０．００２％、双乙酸钠０．０１％或０．０２％时，效果较好。

５　果醋饮料的理化检验［９－１０］

５．１　感官质量
感官质量评分标准见表１２。

表１２　感官质量评分标准

感官分类 评定最佳标准

色泽 淡黄色，清晰透明，无悬浮物

口 感 具有苹果特有的清香味，口感柔和，醋酸浓厚

香 气 气味酸中微甘，风味柔和，有苹果余香

　　５．２　理化指标
理化指标见表１３。

表１３　理化指标

项目 指标

总酸（以醋酸计），％ ≥ ３．５
游离矿酸 不得检出

砷（以Ａｓ计），ｍｇ／ｋｇ≤ ０．５
铅（以Ｐｂ计），ｍｇ／ｋｇ≤ １
黄曲霉毒素Ｂ１，μｇ／ｋｇ≤ ５

食品添加剂 按ＧＢ２７６０规定

　　５．３　微生物指标
微生物指标见表１４。
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表１４　微生物指标

项目 指标

菌落总数，个／ｍＬ≤ ５０００
大肠菌群 不得检出

致病菌（系指肠道致病菌） 不得检出

　　６　结论
（１）本实验用醋酸菌发酵的果醋饮料是酸性口

感的碱性饮料，有中和鱼、肉、蛋、米、面等酸性食物

的功能，使体内酸碱平衡，从而使消化、吸收、循环、

神经、感觉等生理功能发挥到最好。

（２）本研究采用从残次果中分离醋酸菌为发酵
剂，通过酒精发酵、醋酸发酵、调配等工艺研制出果

醋饮料，工艺操作简单，易于控制，发酵时间短，其成

本低廉，易于推广。

（３）实验结果表明，酵母量 ８％、糖度 １８°ＢＸ、
醋酸量８％、醋酸发酵温度３２℃时，果醋饮料的各项
指标能达到最佳。
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摘　要：在化工生产装置中，工艺管道通常需要进行防冻及保温，管道伴热作为一种有效的保温
措施已得到广泛应用。伴热管道中热媒体散发出的热量得到充分利用，通过不同方式的热交换来补

充工艺管道的热损失，以满足工艺介质的防冻及升温、保温工作要求。本文结合工程实例，介绍了蒸

汽伴热系统的设计要求、材料选用以及相关注意事项，对化工装置中工艺管道蒸汽伴管设计压力、直

径、数量等参数的选取进行探讨。
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　　在化工生产装置中，为了保证管道介质的正常
输送，很多工艺管道都需要采取保温和防冻措施。

但是实际生产中，管道的输送过程依然会存在热损

失，影响介质的正常输送，需要设置相应的伴热系

统，利用伴热介质散发一定的热量，通过不同方式的

热交换来补充工艺管道的热损失，以满足工艺介质

的防冻及升温、保温工作要求。通常情况下，工艺管

道的伴热方式有４种，即内伴热管伴热、外伴热管伴
热、夹套伴热、电伴热，［１］常用伴热介质的种类分别

为蒸汽、热水、电热、热载体。化工生产装置中通常

设有蒸汽系统，蒸汽的取用较为方便，并且蒸汽具有

冷凝潜热大、温度和压力易于调节、对材料要求较低

等特点，采用蒸汽作为介质的伴热方式应用最为广

泛，有必要针对化工生产装置中蒸汽伴热系统的设

计进行详细的探讨和研究。

１　蒸汽伴热系统的选用原则
１．１　需要伴热的工艺管道工况
在化工生产装置中，当工艺管道存在以下工况

时应考虑采用伴热：

（１）在环境温度下，管内介质的热量损失需要
从外部得到补偿，以便能维持被输送工艺介质温度

的管道。

（２）输送的工艺介质露点高于环境温度并且高
于４０℃的气体管道。

（３）输送过程中工艺管道介质由于热损失，温
度降低产生凝液，从而导致腐蚀或影响正常操作的

气体管道。

（４）输送过程由于热损失，造成管内介质温度
降低从而可能析出结晶的管道。

（５）输送过程中由于热损失造成管内温度下
降，导致工艺介质黏度增高，管道系统内阻力增大，

输送量达不到工艺要求的最小允许输送量的管道。

（６）在切换操作或间歇停输期间，管内介质由
于热损失造成温降，不能进行放净吹扫工作而可能

凝固的管道。

（７）输送工艺介质的凝固点不低于环境温度的
液体管道。

１．２　蒸汽伴热及蒸汽物性参数的选用原则
在上述需伴热的工况中，当工艺管道输送介质

的凝固点高于环境温度，且粘度较大，管道所在区域

处于较高的防爆等级，或者工艺管道介质的热敏性

及腐蚀性较强时，通常都应选择蒸汽伴热进行管道

保温。伴热蒸汽物性参数选用原则：

（１）蒸汽伴热采用饱和蒸汽作为热源介质，其
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蒸汽饱和度要足够大。

（２）伴热蒸汽温度通常要求明显高于工艺介质
的温度，同时应充分考虑工艺物料的特性（如结焦

点、凝固点等），不同的工艺介质选用的蒸汽温度会

有一定的差异。

（３）蒸汽的压力由蒸汽本身的温度决定，一般
不低于０．２ＭＰａ，通常为０．３５～１．０ＭＰａ。［２］如果选用
的伴热蒸汽压力过低，输送时会产生较大的管道阻

力，导致蒸汽压力降低产生冷凝液，从而降低伴热效

果，影响被伴热工艺管道介质的输送。

２　蒸汽伴热系统的设计要求
蒸汽伴热适用于工艺管道内介质操作温度低于

１５０℃的工况。蒸汽伴热系统主要由以下几个部分
组成：蒸汽分配站、蒸汽总管、蒸汽引出管、蒸汽伴

管、冷凝液收集站、冷凝水总管、冷凝水引出管等。

典型的蒸汽伴热系统见图１。

图１　蒸汽伴热管道系统图

２．１　蒸汽分配站设计的一般要求
（１）一般情况下，蒸汽分配站的布置方式为卧

式（水平）安装，以利于蒸汽的均匀分配。

（２）蒸汽分配站的设置范围应合理，一般是在
装置３ｍ的半径范围内，至少需要３个伴热供汽组
的地方均应设置分配站。其位置应尽可能设置在靠

栏杆、平台、墙、柱等地方，并且尽量减短伴管前的长

度，以便于操作且容易支撑。

（３）分配站的蒸汽进气管应从蒸汽总管自分配
站的顶部引入，伴热供汽管（即蒸汽伴管）则应从分

配站的顶部或水平方向引出。分配站应设有疏水

阀，低点应设置排液管和切断阀。供气管的切断阀

门通常设置在出口位置的水平管上。

（４）对于分配总管为 ＤＮ４０的蒸汽分配站，其
ＤＮ１５（或ＤＮ２０）支管的设置数量不应超过６个；而
对于分配总管为ＤＮ５０的蒸汽分配站，其ＤＮ１５（或
ＤＮ２０）支管的设置数量应控制在１０个以内。［３］一

般情况下，每个分配站至少预留一个备用口，用作紧

急情况下的蒸汽分配；备用口应配置阀门，并采用螺

纹管帽或法兰盖进行封闭。蒸汽分配站和供汽管的

布置见图２。

图２　蒸汽分配站和供汽管的布置

２．２　蒸汽伴管设计的一般要求
２．２．１　蒸汽伴管尺寸和数量
在进行蒸汽伴热系统的设计时，要选择合适的

蒸汽伴管尺寸和数量。通常情况下，伴管尺寸选用

ＤＮ１５，必要时也可选用ＤＮ２０。工艺管道所需伴管
的数量是由工艺管道的公称直径所决定的，一般情

况下，工艺管道的公称直径≤１００ｍｍ时设置１根伴
管，直径在 １５０～４５０ｍｍ时设置 ２根伴管，直径≥
５００ｍｍ时设置３根伴管。［３］

２．２．２　蒸汽伴管的设置
（１）蒸汽伴管应在工艺管道需要伴热部位的最

高点引入，沿着管道从高处向低处进行设置，至最低

点离开，尽可能使冷凝水自流到冷凝液收集站，避免

袋形弯或减少Ｕ形弯上行的总高度，以降低液阻和
气阻发生的可能性。［３］

（２）每根蒸汽伴管上都需要设置各自独立的供
汽阀和疏水阀，不宜采用多根伴管合并疏水的方

式，而对于通过疏水阀后不需要回收的蒸汽凝结水

则应集中排放。

（３）对于被伴热的工艺管道上经常需要检修和
拆卸的地方（如控制阀、安全阀、转子流量计等），蒸

汽伴管应采用活接头或法兰连接的方式，伴管的分

支采用三通连接。

（４）被伴热工艺管道水平放置时，伴管应设置
在其下方或两侧；被伴热工艺管道垂直放置时，伴管

（数量≥３根）宜围绕其均匀铺设。蒸汽伴管的标准
设置见图３。
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此外，设计蒸汽伴管时应充分考虑其热补偿，并

合理设置固定支架和导向支架；同时沿工艺管道每

间隔约２４ｍ的地方，蒸汽伴管应根据需要设置膨胀
弯或Ｕ形弯（见图４），ＤＮ１５伴热管的膨胀弯伸出
长度及宽度应为２００ｍｍ，ＤＮ２０伴热管的膨胀弯伸
出长度及宽度应为３００ｍｍ，［４］阀门和法兰处的回弯
可视为膨胀弯处理。

图３　蒸汽伴管的标准设置

图４　蒸汽伴管膨胀弯

２．２．３　蒸汽伴管的最大有效长度
蒸汽伴管的最大有效长度（指伴管与被伴热管

道相接触的部分，包括盘绕的长度在内）由所用蒸

汽的压力而定。目前，在国内常用的两个设计标准

ＨＧ／２０５４９《化工装置管道布置设计规定》和 ＳＨ／Ｔ
３０４０《石油化工管道伴管和夹套管设计规范》中对
蒸汽伴管的最大有效长度均有明确的要求。在国家

石化行业标准 ＳＨ／Ｔ３０４０《石油化工管道伴管和夹
套管设计规范》中，蒸汽伴管的最大允许有效伴热

长度与蒸汽压力的关系见表１。需要注意的是，ＳＨ／
Ｔ３０４０与ＨＧ／２０５４９标准中规定的数据略有不同，
在进行设计工作时应根据项目的实际情况来选用合

适的标准。

表１　蒸汽伴管沿被伴热管道的最大允许有效伴热长度

伴管直径／ｍｍ 蒸汽压力为ｐ（ＭＰａ）时的最大允许有效伴热长度／ｍ
０．３≤ｐ≤０．６ ０．６＜ｐ≤１．０

１０ ３０ ４０
１２ ４０ ５０
ＤＮ１５ ５０ ６０
ＤＮ２０ ６０ ７０
ＤＮ２５ ７０ ８０

　　需要注意的是，对于上述规定的最大允许有效
伴热长度，当出现下述情况时应做适当调整：当蒸汽

凝结水不回收时，最大允许的有效伴热长度可延长

２０％；当采用导热胶泥时，最大允许的有效伴热长度
宜缩短２０％；当出现 Ｕ形弯，在上升高度超过规定

数值（蒸汽压力为０．３～０．５ＭＰａ，累计上升４ｍ；蒸汽
压力大于０．５～０．７ＭＰａ，累计上升５ｍ；蒸汽压力大
于０．７～１．０ＭＰａ，累计上升６ｍ）时，应适当减少最大
允许的有效伴热长度，但伴管累计上升高度不宜超

过１０ｍ［３］。蒸汽伴热的伴热供汽管和伴后管总长度
应控制在３０ｍ以内，若有超出，应适当缩短伴管的
有效长度。［５］

２．３冷凝液收集站设计的一般要求
（１）冷凝液收集站的设置范围应合理，通常在

装置３ｍ半径范围内至少需要３根冷凝液管组时应
设置冷凝液收集站，其位置应使伴热后的管道尽量

短，具体形式根据管道布置设计的需要而定。

（２）蒸汽伴管在离开被伴热工艺管道后，在进
入冷凝液收集站之前的各伴管接口处都需设置各自

独立的蒸汽疏水阀和切断阀。冷凝液收集站上设置

的接管数量应合理，ＤＮ４０冷凝液收集站的接管口
不应多于６个，ＤＮ５０冷凝液收集站的接管口应不
多于１０个。所有的冷凝液收集站均应设置１～２个
预留备用口，并配置相应的阀门，用法兰盖或螺纹管

帽予以封闭。

（３）蒸汽冷凝液回收管应从冷凝液主管的顶部
接入，蒸汽冷凝液支管应从伴热站的顶部或水平接

出。［４］冷凝液总管上的切断阀，应就近安装在出口

附近的水平管段上，以便于安装操作和检修。当冷

凝液收集站的位置低于蒸汽冷凝液总管时，冷凝液

会发生回流并可能会产生闪蒸蒸汽，因此需要在冷

凝液总管上设置止回阀。

当蒸汽伴管中的冷凝液不需要回收时，应通过

装置附近的排污口，集中就地排放。排污口的设置

应不会对人体产生危害，且不会腐蚀周围的管道和

设备，确保正常生产。

３　伴管材料的选用
蒸汽伴热管的材料有３种，即紫铜管、不锈钢管

和碳钢管。［２］一般情况下，蒸汽伴热管的材质与蒸

汽主管道应保持一致。目前国内化工装置中的蒸汽

伴热管通常采用碳钢管，只有在特殊情况下（如仪表、

过滤器、阀门、机泵等不规则形状设备的表面采用碳

钢伴热管施工较困难时）采用紫铜或不锈钢伴热管。

碳钢伴热管通常采用对焊连接，紫铜或不锈钢

伴热管采用卡套式连接。伴管用紧固材料见表２。
表２　伴管用紧固材料

材料 尺寸 材料 尺寸

退火镀锌钢丝 Ｓ．Ｗ．Ｇ＃１８ ３０４不锈钢丝 Ｓ．Ｗ．Ｇ＃１８
镀锌钢带 ０．４ｍｍ ×１３ｍｍ ３０４不锈钢带 ０．４ｍｍ ×１３ｍｍ

　　注：不锈钢丝和不锈钢带应用于不锈钢设备及管道。
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４　工程设计实例
已知某装置现场最低环境温度为 －１０℃，某工

艺介质呈液态输送，其凝固点温度为１１９℃，输送管
道的尺寸为ＤＮ１００ｍｍ，长度约４０ｍ，现需设计该
管道的保温方式。

设计工作的第一步是要掌握工艺介质的物料特

性。经详细查询及现场进一步了解，该工艺介质在

１３０～１６０℃时粘度较小、流动性最好，而０．３ＭＰａ（表
压）的饱和蒸汽温度是１４３℃，采用０．３ＭＰａ饱和蒸
汽对该工艺管道进行伴热，既能保证工艺介质流动

性最好，又能充分利用能源。从表１中可知，伴热
饱和蒸汽为０．３ＭＰａ时，ＤＮ１５伴热管的最大有效
伴热长度为５０ｍ，能够满足需伴热的工艺管道长度
４０ｍ的要求。同时，按照 ＳＨ ／Ｔ３０４０—２０１２《石油
化工管道伴管和夹套管设计规范》中表６．２．２－１
的内容，ＤＮ１００ｍｍ的工艺管道应选用单根 ＤＮ１５
的蒸汽伴热管。

综上，现场该工艺管道设计的保温方式为：从附

近０．３ＭＰａ（表压）的蒸汽分配站引出１根ＤＮ１５的
碳钢伴管进行伴热，管道外保温层材料为环保型复

合硅酸盐，保温厚度７０ｍｍ。
５　结语
伴随着化学工业的不断发展，蒸汽伴热系统在

化工生产系统中的重要作用也越来越明显，优秀的

蒸汽伴热设计不仅可以节约成本，也能够有效地保

证设备和管道运行的安全性与耐久性。本文仅从设

计角度，对化工生产中常用的蒸汽伴管设计的一般

要求进行了概述，对蒸汽伴管在设计压力、直径、数

量等参数的选取方面进行了探讨，而实际工程中蒸

汽伴热管的设计应结合各个方面因素综合考虑，以

实现最优化设计，保障化工装置的顺利运行。
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